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ACTA DE LA SESION 193 DEL COMITE DE GERENTES GENERALES DE ENTIDADES 
DE LA RED SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION, REALIZADA 
EL DIA MIERCOLES 5 DE JULIO DE 1995. 

Preside la ses1on, don Sergio May Colvin, con la asistencia de las 
personas cuya representación se indica: 

Jaime Reyes Gutierrrez, Gerente de Servicios Gremiales de la 
C.Ch.C.; Patricio Merino Scheihing, Gerente General de la Caja de 
Compensación de Los Andes; Anibal Oyarzún Lobo, Gerente General del 
Servicio Médico de la C.Ch.C.; José Bagioli Raffo, Gerente General 
de la Mutual de Seguridad de la C. Ch. C.; Alvaro Pérez-Iñigo 
González, Gerente General de la Corporación Habitacional de la 
C.Ch.C.; Hernán Cortés Sanhueza, Gerente General de la Corporación 
de Deportes de la C.Ch.C.; Fernando De Solminihac Tampier, Gerente 
General de AFP HABITAT; Mario Fernández Peña, Gerente General de la 
Corporación Habitacional de la Construcción; Manuel Urmeneta 
Loyola, Gerente General de Isapre Consalud; Manuel Zegers 
Yrarrazaval, Gerente General de la Cia. de Seguros de Vida la 
Construcción; Ignacio Rodriguez Lazcano, Gerente General de la 
Fundación de Asistencia Social de la c. Ch. c.; Cristóbal Cruz · 
Barros, Gerente General de la Hipotecria La Construcción; Maria 
Elena Gaete Meyerholz, Gerente General de CIEDESS, Juan Manuel 
Irrazábal Wood, Secretario Ejecutivo del C.A.S. 

1.- APROBACION ACTA DE LA SESION 192. 

Se anotan las observaciónes de don Ignacio Rodriguez y don Anibal 
Oyarzún al acta de la sesión anterior, las que serán incorporada al 
ajemplar definitivo. Sin otras observaciones, se da por aprobada. 

2.- CUENTA DE LA VICEPRESIDENCIA. 

a) El señor May informa que don Juan Manuel Irrazábal Wood, actual 
Secretario Ejecutivo del Consejo de Acción Social, ha sido nombrado 
Sub-gerente de Servicios Gremiales de la Cámara Chilena de la 
Construcción, cargo que asumirá a partir del 1 de agosto próximo. 
A su juicio, el área de Servicios Gremial.es resulta plenamente 
complementaria con las tareas que desarrolla el Consejo de Acción 
Social, estimando que el conocimiento del quehacer de las Entidades 
puede potenciar aun más dicha relación. 

b) Tal como se informara en la sesión anterior, el señor May 
sostuvo una reunión con la Directiva de la Delegación Regional de 
Valparaiso de la Cámara, y con el Comité Asesor Regional, con el 
objeto de delinear con mayor precisión el evento que esa Delegación 
ha estado promoviendo y detectar el real interés de las Entidades 
por participar en él. 
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Sobre el particular, se comenta que ha habido una rebaja en el 
presupuesto considerado inicialmente, y para cuyo financiamiento se 
recurrió a solicitar el auspicio de la Red Social, quedando 
pendiente fijar la fecha definitiva de su realización. 

Comentado el punto por los señores Gerentes, se acuerda realizar 
una evaluación precisa de los resultados del evento. 

e) El señor May comenta que se encuentra preparando una 
presentación de la Red Social mediante la utilización del programa 
Power Point, el que permite una gran versatilidad en el diseño de 
las imágenes. Considera de utilidad para las distintas Entidades el 
poder disponer de esta presentación a futuro, por las continuas 
visitas que reciben, especialmente del extranjero. 

d) Se recuerda a los presentes que el próximo Jueves 20 de julio se 
inicia el segundo Seminario de Perfeccionamiento para Directores y 
Ejecutivos de la Cámara Chilena de la Construcción y su Red Social, 
el que se desarrollará durante seis jueves consecutivos, en las 
oficinas de la Cámara. 

Al igual que en su primera versión, este Seminario considera la 
invitación a los Directores de Entidades y a 5 ejecutivos 
principales de cada una, como máximo. 

e) En relación a los trámites de constitución de la Corporación 
Cultural, y cuya escritura de constitución está próxima a ser 
firmada, se solicita para que ella sea completada a la brevedad, 
los acuerdos de los respectivos Directorio para formar parte de la 
Corporación, y los poderes de representación respectivos. 

3.- TEMAS QUE DESEEN TRATAR LOS SEÑORES GERENTES GENERALES. 

- El señor Oyarzún se refiere al acuerdo suscrito recientemente 
entre el Servicio Médico y FONTEC, cuyo objetivo es desarrollar un 
conjunto de programas de Promoción y Prevención de salud en las 
empresas. En un principio, estos programas, cuya efectividad ha 
sido ampliamente evaluada, se implementarán como experiencia piloto 
en ocho empresas adherentes al Servicio Médico. Los resultados que 
se espera obtener dicen relación con la productividad, el clima 
laboral, la asistencia al trabajo, la satisfacción laboral y el 
ahorro, esperándose asimismo, una notable disminución en las tasas 
de accidentabilidad, licencias médicas, rotación de personal y 
gastos en reentrenamiento y capacitación. 

- El señor Bagioli informa que la Mutual está interesada en liderar 
proyectos culturales en algunas regiones del pais, labor que se 
espera poder desarrollar en conjunto con la Corporación Cultural, 
en formación. 

Por otra parte, da cuenta de los distintos proyectos que, en 
distinto grado de avance, irána a incrementar la infraestructura de 
atención. Especial mención hace del nuevo edificio institucional 



que se proyecta construir en calle Alameda. 

Asimismo, se refiere al Programa de Calidad Total que viene 
desarrollando la Mutual desde hace más de un año, el que tiene como 
principales objetivos optimizar la atención de los trabajadores de 
las empresas adherentes, y mejorar la calidad de vida de los 
funcionarios de esta Entidad. 

- El señor Reyes entrega una cuenta de las actividades de carácter 
internacional que está realizando la Cámara, entre las que destaca 
la organización de una visita que hará una delegación de 
empresarios a la Feria BATIMAT que se desarrollará próximamente en 
Paris. Por otra parte, se está organizando un nueva misión 
empresarial, que en esta oportunidad se verificará en la ciudad de 
Lima. 

- El señor Urmeneta se refiere al proyecto que está estudiando 
Consalud relacionado con la construcción de una clinica en la 
ciudad de Santiago. 

Por otra parte, informa de los resultados logrados con el proceso 
de descentralización de gestión llevado a cabo en su Entidad, 
situación que se evaluó como necesaria dado el volúmen y 
complejidad alcanzados por esta organizac1on. Los indicadores 
disponibles son muy alentadores respecto de los resultados que se 
espera obtener. 

- El señor Zegers informa que el próximo 4 de agosto la Cia. de 
Seguros se trasladará a su nuevo edificio institucional, el que 
será inaugurado oficialmente el 17 de octubre. 

En relación a otras materias, da cuenta que su Entidad se adjudicó 
la licitación de seguros de invalidez y sobrevivencia de la AFP 
Bansander, institución que se observa de importantes proyecciones. 

El señor Rodriguez agradece en forma especial el aporte 
extraordinario que las Entidades le están haciendo a la Fundación 
Social, con el objeto de llevar a cabo el plan de reestructuración 
y proyección futura de esta Entidad. 

Asimismo, informa que se continua desarrollando la labor de 
captación de postulantes al proyecto su CASA. 

En relación al primer punto expuesto, el señor May se refiere a la 
reunión sostenida con el Directorio de la Fundación, oportunidad en 
que se acordó, entre otras materias, que ésta centrara su accionar 
en aquellas actividades que resulten efectivamente rentables. 

- El señor Pérez-Iñigo informa que se está enterando el aporte del 
Consejo de Acción Social al proyecto SU CASA, como también los 
aspectos operativos relacionados con las postulaciones al subsidio 
de los interesados. Sobre la misma inicia ti va, señala que la 
Asamblea de la Corporación Habitacional acordó financiar las 
instalaciones de un policlinico, el que será atendido por la 



Corporación de Salud Laboral. 

- El señor Cruz informa que la Hipotecaria ha implementado el 
sistema de créditos hipotecarios en la modalidad 15-30 años, 
sistema que permite al sujeto de crédito acomodar el pago de sus 
dividendos a eventuales contingencias en sus ingresos. 

Por otra parte, se refiere a la formación de la sociedad 
Securitizadora, en la cual participarian Seguravita e Invesco en 
calidad de socios. En este momento se están realizando los análisis 
técnicos del proyecto por parte de ejecutivos de la Hipotecaria. 

El señor Fernández informa que en el mes de setiembre se 
inaugurarán nuevos laboratorios en los liceos de la Corporación, 
con el objeto de reforzar su labor docente. En relación al área de 
capacitación, se estima lograr una meta de 500 cursos durante el 
año. 

El señor De Solminihac informa que se afectuará una Junta 
Extraordinaria de accionistas de HABITAT en el mes de julio, 
oportunidad en que se analizará una nueva valorización accionaria, 
sin aumento de capital, estrategia que se estima permitirá hacer 
más atractivo este instrumento de inversión. 

Asimismo, se están estudiando los mecanismos que permitan, de 
acuerdo a la legislación vigente, la constitución de filiales que 
posibiliten incursionar en actividades distintas a las que le fija 
su objeto social, que corno se recordará es de giro exclusivo. 

Por otra parte, se informa de la nueva estructura organizacional de 
la administradora, la que ha quedado conformada por las gerencias 
Comercial, Inversiones, Operaciones, y de Administración y 
Finanzas, todas las cuales dependen de la Gerencia General. 

- La señora Gaete informa de las labores de asesoria que ha venido 
desarrollando CIEDESS, especialmente en el ámbito internacional. 
Entre ellas se destaca la labor conjunta que en esta materia se 
está efectuando con la Mutual de Seguridad y Consalud en Argentina, 
orientada a la organización de un Seminario sobre la especialidad 
de este sector. 

Por otra parte, CIEDESS ha sido invitado a participar en el estudio 
de reformas previsionales en 2 ex-repúblicas soviéticas. 

En el árnbi to nacional, y a petición de la Confederación y del 
Comercio, la Corporación ha elaborado un informe en relación al 
Código Iberoamericano de Seguridad Social. 

- El señor Cortés informa que se han concretado dos iniciativas 
tendientes a proyectar regionalmente las actividades que desarrolla 
la CORDEP. En este sentido, la Municipalidad de La Serena ha 
procedido a entregar a la Corporación en cornodato por 50 años un 
terreno de 19 hectáreas denominado La Foresta, y que se destinará 
a actividades deportivo-recreativas. Por su parte, la Municipalidad 
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de Viña del Mar ha procedido en igual forma con el 
Limonares, que se encuentra en desuso, y sobre el cual 
proyectado la construcción de un gimnasio. 

puente 
se ha 

El señor Merino hace una exposición sobre la influencia 
determinante que ha ejercido el modelo de seguridad social 
desarrollado en Chile sobre los distintos paises de iberoamérica, 
y en forma muy especial sobre las distintas organizaciones 
vinculadas al tema, entre ellas la Conferencia Interamericana de 
Seguridad Social (CISS), y la Organización Internacional del 
Trabajo (OIT). El modelo chileno, que se ha caracterizado por 
asignar un rol determinante al sector privado, tanto en su gestión 
como en la generación de nuevas iniciativas, ha generado un gran 
interés en los distintos ámbitos de los paises latinoamericanos, 
superando los distintos acuerdos oficiales que hay entre elos en 
estas materias. 

Comentando los términos del Código Iberoamericano de Seguridad 
Social, advierte en varios de sus acápites conceptos que tienden a 
imponer o restituir principios que han sido vastamente superados 
por la realidad y por los beneficios demostrados por los nuevos 
modelos. 

sin haber otros temas que tratar, se levanta la sesión. 



ACTA DE LA SESION 192 DEL COMITE DE GERENTES GENERALES DE LAS 
ENTIDADES DE LA RED SOCIAL DE LA CAMARA CHILENNA DE LA 
CONSTRUCCION, REALIZADA EL MIERCOLES 31 DE MAYO DE 1995. 

Preside la sesión, don Sergio May Colvin, Vicepresidente del 
Consejo de Acción Social de la Cámara Chilena de la Construcción, 
con la asistencia de las siguientes personas, cuya representación 
se indica; 

Blas Bellolio R. , Gerente General de la Cámara Chilena de la 
Construcción; Patricio Merino Sch., Gerente General de la Caja de 
Compensación de Los Andes; Anibal Oyarzún L., Gerente General del 
Servicio Médico de la C.Ch.C.; José Bagioli R., Gerente General de 
la Mutual de Seguridad de la C.Ch.C.; Eugenia Escobar c., Gerente 
de Adiministración y Finanzas de la Corporación de Capacitación de 
la Construcción; José Astaburuaga E., Gerente de Administración y 
Finanzas de la Corporación Habitacional de la C.Ch.C.; Fernando De 
Solminihac T., Gerente General de A.F.P. Habitat; Mario Fernández 
P., Gerente General de la Corporación Educacional de la 
Construcción; Andrés Crichton B., Gerente Comercial de la Cia. d~ 
Seguros de Vida La Construcción; Ignacio Rodriguez L., Gerente~ 
General de la Fundación de Asistencia Social de la C.Ch.C.; 
Cristóbal Cruz B., Gerente General de la Hipotecaria la 
Construcción; Maria Elena Gaete M., Gerente General de CIEDESS; 
Juan Manuel Irrazábal W., Secretario Ejecutivo del Consejo de 

, Acción Social de la C.Ch.C. 

1.- APROBACION ACTA DE LA SESION ANTERIOR, CELEBRADA EL 5 DE ABRIL 
DE 1995. 

Se hace entrega a los presentes del acta de 
estableciéndose un plazo de diez dias para 
observaciones que se estimen necesarias. 

2.- CUENTA DEL PRESIDENTE: 

la sesión 
formular 

191, 
las 

A) PROYECTO PARA EL DESARROLLO DE UN PLAN ESTRATEGICO INTEGRADO DE 
LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION Y SU RED SOCIAL. 

El señor May hace referencia al acuerdo del Consejo de Presidentes 
en relación a contar con un plan integrado de desarrollo futuro de 
la Cámara y sus Entidades, herramienta considerada fundamental para 
lograr potenciar las actividades conjuntas en forma coordinada, 
aprovechando la sinergia propia del conjunto. Este plan, referido 
a la red social, se complementa con el Plan Estratégico del área 
gremial que ha venido elaborando la Cámara, pero que resulta 
insuficiente cuando se observa su maciza acción en el campo de la 
seguridad social, lo que ha dado lugar a la conformación de un 
conglomerado de empresas de gran solidez y prestigio. 

. i 



Este hecho, unido a la posibilidad de aprovechar ventajas actuando 
como grupo y la gran competencia que se observa en los respectivos 
mercados, hace propicia la oportunidad para analizar nuevos 
escenarios de acción conjunta, situación que no se contrapone con 
la autonomía de la Entidades, aspecto que se ha considerado 
fundamental para el éxito actual. 

Para cumplir con esta tarea, se ha contratado la asesoría de don 
Sergio Almarza Alamos, quien ha estado trabajando el tema con el 
apoyo de una comisión constituida para este efecto. Una vez que se 
cuente con un primer borrador de carácter general, se procederá a 
su discusión con los señores Gerentes Generales. 

Sobre el particular, se opina que en varios campos ya se está dando 
la coordinación y complementación de servicios, aspecto que 
tradicionalmente se ha tratado de manejar en forma discreta y 
reaccionando a una real necesidad del mercado. 

El señor May señala que, si bien comparte esta apreciación, queda 
aún un campo importante por desarrollar, considerando también que 
es posible y necesario actuar en forma anticipada y visionaria, ~ 
proponiendo alternativas imaginativas y modernas en los distintos 
campos de la seguridad social. 

B) REESTRUCTURACION FUNDACION DE ASISTENCIA SOCIAL. 

En relación al proyecto de reestructuración de la Fundación de 
Asistencia Social, tema que ha sido tratado en reuniones 
anteriores, se informa que ha concluido la formulación del plan 
definitivo, documento que será analizado por el Consejo de 
Presidentes en su próxima sesión del día 8 de junio próximo. Tanto 
el señor May como don Ignacio Rodríguez, se refieren a las medidas 
de carácter administrativo que la reestructuración implica, como 
también a la evaluación que se ha realizado de la rentabilidad de 
determinados servicios que esta Entidad presta en la actualidad. En 
todo caso, se enfatiza que las proyecciones económicas que se han 
efectuado arrojan en general rentabilidad positiva, no obstante los 
ajustes necesarios. 

Sobre el particular, se señala la conveniencia de que la Fundación 
aborde aquellas áreas de servicio que se evaluen a priori como 
rentables, y no desperdicie recursos en actividades que no logren, 
a lo menos, niveles de equilibrio. 

C) SEGUNDO PROGRAMA DE PERFECCIONAMIENTO PARA DIRECTORES Y 
EJECUTIVOS DE LA CAMARA Y SU RED SOCIAL 

Se informa que se encuentra en etapa de planificación la segunda 
versión del Programa de perfeccionamiento para Directivos y 
Ejucutivos de la Cámara y sus Entidades, actividad que en sus 
aspectos acdémicos está a cargo de la Universidad Adolfo Ibañez. El 



que se realizarán los días jueves, 
entre las 8:30 y 11:30 AM 

curso se entregarán oportúnamente 

curso constaría de seis sesiones 
a partir del 20 de julio, 
aproximadamente. Los detalles del 
a los señores Gerentes. 

3.- TEMAS QUE DESEEN TRATAR LOS SEÑORES GERENTES 

- El señor Merino hace referencia a una solicitud de auspicio que 
ha recibido de la Delegación Regional de la Cámara, para un evento 
que tiene como objetivo dar a conocer los servicios de la Red 
Social entre los socios de esa Delegación. Sobre el particular 
estima necesario la existencia de una normativa clara para evaluar 
la conveniencia y resultados posibles de tales eventos, de tal 
manera de decidir su apoyo sobre bases reales. 

En este sentido, se señala que se envió a todos los Comités 
Asesores Regionales un instructivo que permitiera conocer 
anticipadamente las actividades de promoción que los representantes 
regionales de la Red Social proponen en estos Comités. Esta 
información perimitiría evaluar la conveniencia de realizar estos 
eventos, y su eventual apoyo a nivel central. 

En el caso en comento no se ha cumplido este procedimiento, por lo 
que el tema será tratado por el señor May en su próximo viaje a 
Valparaíso. 

El señor De Solminihac informa de la celebración del 14 
Aniversario de AFP Habitat,acto que por razones de fuerza mayor 
debió postergarse para el día jueves 1 de junio. Señala, asimismo, 
que la administradora ha alcanzado recientemente el millón de 
afiliados. 

- La señora Gaete da cuenta que el prox1mo 8 de junio a las 18:00 
hrs. se celebrará la Asamblea Anual de Ciedess, haciendo extensiva 
la invitación a los presentes. 

Por otra parte, informa que se ha enviado a los señores Presidentes 
y Gerentes Generales un set de las últimas publicaciones de la 
Corporación. Asimismo, se ha planificado para el mes de marzo de 
1996 la realización del Segundo Seminario Internacional sobre 
Política Habitacional. 

- La señora Escobar informa que el próximo 27 de junio se realizará 
un foro organizado por la Corporación de Capacitación, con el 
objeto de analizar el nuevo Proyecto de Capacitación y Empleo. En 
el participarán el señor Ministro del Trabajo don Jorge Arrate, el 
Senador señor Hernán Larraín, el Diputado señor Rodolfo Seguel y el 
dirigente Manuel Bustos. 

Por otra parte, la señora Escobar se refiere al Programa Sectorial 
de la Corporación para 1995, y la implementación de un progarma de 
información a sus clientes, el que les permitirá conocer sus gastos 
y saldos para capacitación. 
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- El señor oyarzún da cuenta que el Servicio Médico presentó a 
FONDEC un proyecto para la prevención de ciertas enfermedades 
relacionadas a la productividad en las empresas, el cual fue 
aprobado para su financiamiento que asciende a los $80 millones. De 
este total, FONDEC aporta el 50%. El programa en cuestión se 
aplicará en su fase experimental en dos empresas. 

Por otra parte, a partir del 1 de julio, se implementa el Programa 
alternativo de salud para los adherentes del Servicio Médico que 
opten por esta modalidad. 

- El señor Astaburuaga informa que el día 26 de junio se efectuará 
la Asamblea General Ordinaria de la Corporación Habi tacional. Sobre 
el particular se hace una reseña de lo que ha sido el desarrollo de 
la Corporación, en especial el periodo que va desde 1990 a la 
fecha, en el cual ha experimentado un crecimiento anual cercano al 
20%. La Corporación ha hecho entrega de 44.000 soluciones 
habitacionales, a cerca de 200.000 personas. Ello implica la 
construcción de más de 2 millones de metros cuadrados construidos, 
con una inversión total de cerca de US$ 400 millones. En la 
actualidad posee oficinas en la mayoría de las regiones del país. 

- El señor Crichton informa que próximamente ingresará para su 
trámite en el Congreso, la ley que regula la comercialización de 
Rentas Vitalicias, la cual entre sus modificaciones más importantes 
introduce la licitación electrónica de estos productos. 

En cuanto al Edificio Institucional de la Cia. de Seguros se espera 
proceder a su inauguración en el mes de agosto próximo. 

- El señor Cruz señala que la Hipotecaria no registra novedades 
importantes, cumpliéndose el crecimiento proyectado del orden del 
40% para este año. 

- El señor Bellolio informa de la realización de la 121 Reunión del 
Consejo nacional de la Cámara Chilena de la Construcción, el que se 
efectuó los días 11 y 12 de mayo. En la oportunidad particiapron 
como expositores invitados el señor Ministro secretario General de 
Gobierno, don Genaro Arriagada, y el destacado empresario señor 
Fernando Flores. 

En esta oportunidad, los señores Consejeros Nacionales lograron 
importantes acuerdos relativos a los temas de educación y 
capacitación de los trabajadores del sector, entre otras materias 
gremiales. 

Por otra parte, se informa de los planes de expans1on de oficinas 
de la Cámara hacia el cuarto piso del edificio, el que ha sido 
comprado vía leasing, quedando disponible una superficie de 300 
metros cuadrados para arrendamiento a alguna Entidad que lo 
requiera. 



Por otra parte, se informa del viaje de don Eugenio Velasco a 
Europa, como parte de la comitiva de empresarios que acompañó al 
señor Ministro de Obras Públicas, don Ricardo Lagos. 

El señor Fernández da cuenta del posible traspaso a la 
Corporación Educacional de la administración de un colegio 
científico-humanista en Valparaíso, oferta que se está evaluando. 
Entre otros objetivos, se pretende desarrollar en este 
establecimiento el área técnica, para lo cual se requierl.ran 
aportes de empresas, los cuales se acogen a la ley de donaciones 
vigente. 

- El señor Bagioli informa que la Mutual de Seguridad ha suscrito 
un importante convenio de asesoría con el grupo empresarial 
colombiano Sudamericana, para la formación de una Mutual en ese 
país. 

Asimisimo, se refiere a los detalles del Convenio Colectivo que se 
acordó con el sindicato de su Entidad, habiéndose logrado pleno 
acuerdo en las ofertas de la empresa. 

sin haber otros temas que tratar, se levanta la sesión. 



ACTA DE LA SESION 191 DEL COMITE DE GERENTES GENERALES DEL CONSEJO 
DE ACCION SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION, REALIZADA 
EL MIERCOLES S DE ABRIL DE 1995. 

Preside la sesión don Sergio May Colvin, Vicepresidente del Consejo 
de Acción Social, con la asistencia de las siguientes personas: 
Patricio Merino Sch., Gerente General de la Caja de Compensación de 
Los Andes.; Isidoro Latt A., Jefe del Depto. de Estudios Técnicos 
de la C. Ch. C.; Aníbal Oyarzún L., Gerente General del Servicio 
Médico de la C.Ch.C.; Alfonso Urrejola D.R., Secretario General de 
la Mutual de Seguridad de la C.Ch.C.; José Astaburuaga E., Gerente 
de Administración y Finanzas de la Corporación Habitacional de la 
C.Ch.C.; Hernán Cortés S., Gerente General de la Corporación de 
Deportes de la C.Ch.C.; Fernando De Solrninihac T., Gerente General 
de A.F.P. Habitat; Mario Fernández P.; Gerente General de la 
Corporación Educacional de la Construcción; Manuel Urrneneta L., 
Gerente General de Isapre Consalud; Ignacio Montes U., Gerente 
General de la Cía. de Seguros de Vida La Construcción; Ignacio 
Rodríguez L., Gerente General de la Fundación de Asistencia Social ~ 
de la C.Ch.C.; Alejandro Arnenabar M., Jefe Area Comercial de · la 
Hipotecria La Construcción; María Elena Gaete M., Gerente General 
de CIEDESS; Juan Manuel Irrazábal W., Secretario Ejecutivo del 
Consejo de Acción Social de la C.Ch.C.; Susana Vicencio Z., 
Secretaria de la Vicepresidencia del Consejo de Acción Social de la 
C.Ch.C. 

Antes de tratar los tern~s de la la tabla, don S~rgio May da la 
bienvenida al señor Fernando De Solrninihac Tarnpier, quien en su 
calidad de nuevo Gerente General de A.F.P. Habitat se integra a las 
labores de este Comité. 

1.- APROBACION ACTA DE LA SESION 190. 

El relación al acta anterior, en la cual se hace rnenc~on a la 
------aprobación del Presupuesto del Consejo de Acción Spcial para 1995 

por parte de la Mesa Directiva del C.A.S., el señor Urrneneta 
solicita se le aclare la actual modalidad que se utiliza para esta 
aprobación. Sobre el particular, el señor May recuerda que el 
trabajo realizado el año 1994 por la Comisión presidida por don 
David Frías, cuyo objetivo fue estudiar formas para optimizar la 
coordinación entre Entidades, propuso que el terna presupuestario y 
financiamiento en general quedara radicado en la Mesa Directiva del 
C.A.S. para su aprobación, por considerar que ello constituye una 
instancia más expedita de análisis. Esta proposición fue aceptada 
por el Consejo de Presidentes, organo encargado d~ refrendar lo 
obrado por la Mesa, o solicitar mayores antecedentes si lo estima 
necesario. 



2.- CUENTA DE LA VICEPRESIDENCIA: 

a) Se informa de la renuncia de don Hernán Cortés Sanhueza a la 
Presidencia del Consejo de Admimistración de la sociedad 
Capacitación, Consultoría y Servicios Limitada, la que obedece a 
razones estríctamente personales. El señor May, junto con lamentar 
este alejamiento, manifiesta su agradecimiento a la excelente labor 
desarrollada por el señor Cortés, lo que ha perrni ti do a C. C. S. 
alcanzar un prornisorio nivel de actividad. 

b) Se informa del trabajo que ha venido desarrollando el Directorio 
provisorio de la Corporación Cultural, en formación, tendiente a 
definir una estrategia de definición de productos culturales y 
determinación de los mercados potenciales, tanto en Santiago corno 
a nivel regional, considerándose este último ámbito el de mayor 
interés. 

En forma paralela se ha estado trabajando en la formulación y 
tramitación de sus estatutos, trámite que se estima demorará unos 
60 días. 

Para el mes de mayo, la Corporación auspiciará junto a otras 
Entidades S presentaciones de la obra teatral "El diario de un 
loco", en la ciudad de Concepción. Una vez realizada esta 
actividad, se evaluará la posibilidad de extenderla a otras 
ciudades del país. 

e) En relación a los resultados obtenidos por la Corporación de 
Salud Laboral, se ha estimado necesario analizar su proyección 
futura y ajustar las estimaciones iniciales del p+oyecto. En la 
actualidad atiende una población afiliada de 10.000 personas. Tal 
corno se informó en una sesión anterior, se advierte una tendencia 
mayor hacia la demanda de atención dental por sobre las 
prestaciones médicas que otorga la Corporación. 

En una reunión de coordinación sostenida con los señores Gerentes 
Generales de Consalud, Servicio Médico y la propia Corporación-de ----~ 
Salud, se acordó estudiar alternativas de acción complementaria, de 
manera de orientar con mayor claridad le proyección de esta nueva 
corporación. 

Sobre el particular, el señor Cortés propone, entre otras acciones, 
estructurar una estrategia comercial más agresiva para captar 
potenciales empresas adherentes, provenientes de distintos sectores 
productivos y no solamente del sector construcción. 

d) El señor May informa que el jueves 6 del presente se presentarán 
a consideración del Consejo de Presidentes las conclusiones de la 
comisión presidida por don Sergio Orellana, encargada de analizar 
la situación actual y perspectivas futuras de la Fundación de 
Asistencia Social. Se destaca, en forma especial, la importante 
colaboración que ha prestado la señora Verónica Acevedo, actual 
Gerente General de C.C.S., en la formulación del plan de desarrollo 
estratégico para la Fundación. 



e) Se informa <Ne se han inscritos las siguientes marcas para la 
futura Administradora de Fondos para la Vivienda: A.F.V. Cámara 
Chilena de la Construcción, Administradora de Fondos para la 
Vivienda. Asimismo, la Caja de Compensación de los Andes inscribió 
la marca A.F.V. Los Andes. 

3.- TEMAS QUE DESEEN TRATAR LOS SERORES GERENTES. 

- El señor Merino informa que el día S de Mayo próximo, la Caja de 
Compensación de Los Andes inaugura sus nuevas oficinas en la ciudad 
de Antofagasta, inmueble que también albergará las oficinas de 
A.F.P. Habitat. 

Por otra parte, señala que la Asociación que agrupa a las Cajas de 
Compensación ha estado analizando las modificaciones que proyecta 
presentar el Ejecutivo a la ley que rige el funcionamiento de estas 
instituciones. Entre los puntos en que hay discrepancia, el señor 
Merino destaca en primer lugar, el que se refiere a establecer un 
régimen de cotización obligatoria, que fluctuaría entre un 0.2 y un 
1%, idea con que la Asociación de Cajas no está de acuerdo, aun 
cuando esto les pudiera significar recibir una cantidad importante 
de recursos adicionales. Por otra parte, este organismo no comparte 
la modificación que se pretende introducir al sistema de elección 
y composición de los Directorios de las Cajas de Compensación. 

-El señor Cortés informa sobre el CampeoQato Ecuestre 
Interempresas, evento que ha creado por la Corporación de Deportes, 
y que contó con el auspicio de 12 importantes empre~as, además del 
patrocinio de la Federación Ecuestre. El campeonato fue transmiti~o 
por el canal de televisión La Red. 

Con este evento, Cordep inicia una estrategia comercial orientada 
a satisfacer los intereses deportivos de segmentos socio económicos 
no atendidos hasta la fecha. Esta -actividad se desar-r-o-lló en el 
Club de Polo San Cristóbal. 

En relación a la construcción del Complejo Deportivo techado, se 
han iniciado los estudios de mecánica de suelos necesarios, de 
acuerdo al proyecto aprobado por la Corporación. Asimisimo, se ha 
contratado un administrador para atender las necesidades del 
Complejo Andes-Cordep. 

- La señora Gaete informa sobre la participación de CIEDESS en la 
Cumbre Social realizada en la ciudad de Copenhague, evento que fue 
convocado por la Organización de Naciones Unidas. El objetivo 
central de la Corporación fue dar a conocer entre los 
representantes de los distintos países invitados, una serie de 
publicaciones que ha elaborado CIEDESS sobre el sistema de 
seguridad social desarrollado en el país, en especial el rol de la 
empresa privada en este campo. 



Asimismo, se informa sobre las recientes asesorías internacionales 
que le han sido contratadas a la Corporación, entre las que se 
destacan un estudio contratado por un grupo de banqueros de 
Guatemala interesados en la implementación de la reforma del 
sistema de seguridad social; en El Salvador se ha concretado una 
continuación del proyecto iniciado con Socimer, tendiente a 
elaborar un modelo de tabla actuaria!; la Asociación de Bancos de 
Honduras pidió a CIEDESS la organizac~on de un seminario 
internacional similar al realizado en Santiago en el mes de 
noviembre del año pasado, sobre Mercado de Capitales y su impacto 
en el financiamiento habitacional; en Bolivia se está efectuando un 
estudio de factibilidad para la formación de una A.F.P., encargado 
por un grupo empresarial. 

Por otra parte, CIEDESS está organizando la XXXIII reunión de 
Uniapravi que se realizará en Santiago, en el mes de abril. 

Sobre el particular, el señor May hace presente la necesaria 
coordinación que las actividades int~rnacionales requieren, tema 
que ha sido enfatizado por el señor Presidente de la Cámara Chilena 
de la Construcción. 

- El señor Rodríguez informa sobre la participación de la Fundación 
de Asistencia Social en el Proyecto Su Casa, la que ha consistido 
en ayudar a captar trabajadores con las características necesarias 
para ser beneficiarios de esta iniciativa. Por otra parte, la 
Fundación ha continuado desarrollando el programa Libreta 
Profesional Voluntaria para trabajadores de la construcción, 
habiéndose distribuido ya un total de 17.000 libretas. 

- El señor Astaburuaga se refiere a la participación que está .... 
teniendo la Corporación Habitacional en el proceso de privatizac~ón 
del sistema de vivienda básica que está impulsando e+ Ministerioae 
la Vivienda. De un total de 3.500 subsidios correspondientes a este 
tramo de vivienda, la corporación ha presentado 3 proyectos para la 
construcción de un total de 1.300 soluciones habitacionales. De 
éstas, 909 correspondefl-al- P-royecto SU CASA. 

En relación a éste último, el señor Astaburuaga d~staca en forma 
especial el aporte que está haciendo su Corporación para que esta 
iniciativa se concrete, y que consiste en destinar el total de los 
excedentes del período 94 para apoyar en parte a su financiamiento. 

Sobre el particular, el señor May señala que el tema se analizará 
en detalle en la próxima reunión del Consejo de Presidentes. 

- El señor Ugarte inforll\a que, dado el avance de las obras de 
construcción del edificio institucional de la Compañía de Seguros, 
se estima posible habitarlo en el mes de julio próximo. Señala, 
asimismo, que entre sus dependencias se contarán salas de 
capacitación, auditorio y gimnasio, cuyas actividades serán 
programadas por la Corporación de Deportes. 



- El señor De Solminihac informa que durante el breve período que 
lleva en su nuevo cargo de Gerente General de Habi tat se ha 
dedicado a interiorizarse de los distintos aspectos de esta 
organizac1on. Asimismo, se encuentra analizando un proyecto de 
convenio colectivo que será negociado con el sindicato de 
vendedores de la Administradora. 

- El señor Amenabar señala que la Hipotecaria no tiene novedades de 
importancia, y que se están cumpliendo las proyecciones iniciales. 

- El señor Oyarzún informa de la realización de la Asamblea Anual 
del Servicio Médico, la que se efectuó en las dependencias del 
edificio de la Cámara, con una importante concurrencia. 

En cuanto a la Clínica Avansalud, destaca que ha logrado durante el 
primer trimestre excedentes superiores a los proyectados, tendencia 
que de mantenerse haría duplicar los resultados obtenidos durante 
1994. 

- El señor Urmeneta se refiere a la nueva ley de Isapres, la cual 
contiene, a juicio de Consalud y de la Asociación de Isapres, 
aspectos inconstitucionales, los cuales serán repr~sentados a la 
autoridad en el momento oportúno. 

Asimismo, informa de las próximas inauguraciones de centros de 
atención que hará Consalud durante el presente año,tanto en 
Santiago como en regiones. 

Informa también de los buenos resultados obtenidos por la 
Maternidad Tabancura, la que ha logrado niveles de ocupación 
cercanos al 65%. En cuanto a la Clínica !quique se han logrado • 
revertir los resultados negativos del año pasado. · 

- El señor Urrejola informa de la reunión sostenida con personeros 
de proyecto Metroarte, en la cual participaron otros representantes 
de las Entidades. Explica, en términos generales, las 

·------eaFacterísticas del proyecto, quedando pendiente la presentación 
que haga en Metro de diversas alternativas de intervención 
pictórica de la estación Pedro de Valdivia. 

Se refiere también al proyecto de construcción que tiene la Mutual 
en un terreno ubicado en calle Alameda, frente al edificio Diego 
Portáles, cuyo objetivo sería instalar su edificio institucional. 

- El señor Latt informa que para el mes de setiembre la Cámara ha 
programado la realización de una conferencia sobre el Programa de 
Educación Dual que se encuentra desarrollando, actividad que se 
enmarca en el ciclo de Charlas Tecnológicas. 

Sin haber otros temas que tratar, se levanta la sesión. 



ACTA DE LA SESION 190 DEL COMITE DE GERENTES GENERALES DEL CONSEJO 
DE ACCION SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION, REALIZADA 
EL MIERCOLES 8 DE MARZO DE 1994 , A PARTIR DE LAS 13:30 HRS. 

Preside la sesión don Sergio May Colvin, Vicepresidente del Consejo 
de Acción Social de la Cámara Chilena de la Construcción, con la 
asistencia de las siguientes personas cuya representación se 
indica; 

Jaime Reyes G, Gerente de Servicios Gremiales de la C. Ch. C. ; 
Alfonso Urrejola D.R., Secretario General de la Mutual de Seguridad 
de la C. Ch. C. ; Eugenia Escobar C. , Gerente de Administración y 
Finanzas de la Corporación de Capacitación de la Construcción.; 
Alvaro Pérez-Iñigo G., Gerente General de la Corporación 
Habi tacional de la C. Ch. C. ; Hernán Cortés S. , Gerente General de la 
Corporación de Deportes de la C.Ch.C.; Ramón Leyton G., Gerente 
General de A.F.P. Habitat; Mario Fernández P., Gerente General de 
la Corporación Educacional de la Construcción; Manuel Urmeneta L., 
Gerente General de Isapre Consalud; Ignacio Montes U., Gerente 
General de la Cia. de Seguros de Vida La Construcción S.A.; 
Cristóbal Cruz B., Gerente General de la Hipotecaria La 
Construcción S.A.; Juan Manuel Irrazábal W., Secretario Ejecutivo 
del C.A.S.; Susana Vicencio z., Secretaria C.A.S. 

Asiste como invitada la señora Verónica Acevedo, Gerente General de 
la sociedad de Capacitación, Consultoria y Servicios, c.c.s. 

1.- APROBACION ACTA DE LA SESION 189. 

Se aprueba sin observaciones. 

2.- PRESUPUESTO CONSEJO DE ACCION SOCIAL PARA 1995. 

El señor May informa que fue sometido a consideración y finalmente 
aprobado por la Mesa Directiva del C.A.S. el presupuesto para el 
periodo enero-diciembre de 1995, el cual asciende a 12.500 UF. En 
él está considerado el gasto corriente del Consejo, como también el 
aporte ordinario que se le hace a la Fundación de Asistencia 
Social. 

Por otra parte, la Mesa Directiva acordó incluir en el presupuesto 
un fondo especial para actividades de promoción, cuyos proyectos 
deberán ser previamente aprobados por la Mesa. En este item se han 
considerado, en especial, el desarrollo de iniciativas de carácter 
regional que tienen su origen en los Comités Asesores que funcionan 
a lo largo del pais. Asimismo, este fondo tiene como objetivo 
racionalizar las solicitudes de aportes que recibe la 
Vicepresidencia del C.A.S. 



3.- ASESORIA A LA FUNDACIÓN DE ASISTENCIA SOCIAL. 

El señor May señala que fue entregado a la Presidencia de la 
Fundación de Asistencia Social el informe final elaborado por la 
firma consultora C.I.S., a quien se le encargó hacer un diagnóstico 
de la situación actual de la Fundación y proponer alternativas de 
acción para su desarrollo. Este informe servirá de antecedente para 
la proposición definitiva que haga la Entidad a la comisión 
designada por el Consejo de Presidentes para este efecto. 

4.- CORPORACION DE SALUD LABORAL. 

Se informa que el próximo jueves 16 se realizará una reunión de los 
señores gerentes de las Entidades del sector salud, con el fin de 
analizar el desarrollo de la Corporación de Salud Laboral en 
relación a sus actuales objetivos, y evaluar la factibilidad de 
nuevos servicios que esta institución pudiera ofrecer a sus 
adherentes. 

Si bien la Corporación ha logrado un importante desarrollo en el 
campo de las prestaciones dentales a trabj adores, la atención 
médica primaria no ha tenido la proyección esperada. Es 
especialmente en esta área en la cual se estima necesario discutir 
posibles alternativas. 

Por otra parte, se da cuenta del Proyecto de control médico-dental 
que la Corporación presentó a la Presidencia de la Cámara, el que 
se ha estimado probable de realizar, pero como plan piloto, sobre 
un universo de 400 trabajadores pertenecientes a cuatro empresas 
constructoras. 

5.- TEMAS QUE DESEEN TRATAR LOS SEÑORES GERENTES GENERALES. 

- Don Alfonso Urrejola propone al Comité analizar el Proyecto 
Metroarte, que ha sido presentado por el Metro de Santiago a la 
Mutual de Seguridad. 

En sintesis, Metroarte consiste en invitar a los artistas más 
representativos del pais a crear propuestas que permitan 
enriquecer, a través del arte, los espacios públicos que se ubican 
en las estaciones del Metro. Estos proyectos se financian con 
aportes de las empresas privadas, las cuales pueden acogerse a la 
franquicia tributaria contemplada en la Ley sobre Donaciones 
Culturales (L.18.985). Esta franquicia se hace operativa a través 
de la Corporación Cultural de Providencia, la cual actua como 
administradora de los fondos que demanda cada proyecto, si la 
empresa donante asi lo desea. 

El señor Urrejola estima que el proyecto Metroarte ofrece una buena 
oportunidad para proyectar la imágen pública de la Cámara y sus 
Entidades y concretar un aporte a la cultura nacional, además de 
considerar que la estación Pedro de Valdivia se ha identificado con 



el edificio institucional de la Cámara y varias de sus Entidades. 
Asismismo, en un futuro próximo se sumarán al entorno los nuevos 
edificios de la Cia. de Seguros y de Habitat. 

Como una estimación preliminar, el señor Urrejola considera que la 
inversión seria del orden de las 4. 000 UF, tomando a modo de 
referencia los proyectos que Metroarte tiene en este momento en 
carpeta, uno de los cuales podria ajustarse a los intereses de la 
Cámara y sus Entidades. 

En relación a la iniciativa propuesta por el señor Urrejola, y 
considerando el interés manifestado por varios de los presentes, se 
acuerda organizar una reunión con personeros del Metro, a fin de 
requerir mayor información sobre el tema y evaluar la factibilidad 
de participar en él. 

- Don Hernán Cortés informa que los dias 25 y 26 de marzo se 
llevará a efecto el Torneo Ecuestre organizado por Cordep, en las 
dependencias del Club de Polo San Cristóbal. Hace extensiva la 
invitación a los señores Gerentes para que asistan a este evento. 

- Don Ignacio Rodriguez se refiere al estudio realizado por la 
empresa C.I.S. Consultores al cual se refiriera el señor May, 

, enfatizando que la linea central de trabajo de la Fundación se 
mantendrá, potenciando los distintos productos que observen una 
demanda importante de las empresas. 

- Doña Eugenia Escobar informa que la Corporación de Capacitación 
cuenta desde el mes de febrero con representación en la ciudad de 
Arica. 

Por otra parte, se refiere a la participación que le ha cabido a ~ 
don Alberto Ureta, Director Ejecutivo de la Corporación, y a don 
Augusto Bruna como asesor juridico, en la discusión de la nueva Ley 
de Capacitación. A juicio de la Entidad, la nueva normativa tiene 
aspectos que es necesario corregir, de manera que sea un 
instrumento efectivo para el desarrollo de la capacitación de 
recursos humanos. 

- Don Alvaro Pérez-Iñigo informa que los resultados obtenidos por 
la Corporación Habitacional durante el año 1994 son altamente 
satisfactorios, superando las expectativas iniciales. 

Por otra parte, destaca en forma especial el trabajo conjunto que 
se ha realizado con otras Entidades de la Red Social, citando a 
modo de ejemplos los proyectos desarrollados con la Hipotecaria, 
Caja de Compensación de Los Andes y la Fundación de Asistencia 
Social. Estas experiencias abren interesantes y promisorias 
posibilidades a futuro. 

- Don Cristóbal Cruz informa que la Hipotecaria La Consrtrucción se 
adjudicó un importante porcentaje de la licitación de fondos de la 
A.I.D. para el otorgamiento de mutuos a viviendas sociales, los que 
ascienden a los US$9 millones. De este total, la Hipotecaria se 



adjudicó la suma de US$3 millones. 

- Don Manuel Urmeneta se refiere a la nueva ley de Isapres, que 
entrará en vigencia próximamente. 

A su juicio, la nueva normativa si bien corrige aspectos 
importantes de la ley actualmente vigente, contiene disposiciones 
que resultan inconstitucionales. 

Por otra parte, informa que ha concluido en forma muy satisfactoria 
para ambas partes, el convenio de asesoria para el grupo 
empresarial colombiano Colpatria. 

- Don Mario Fernández informa que la Corporación Educacional está 
empeñada en desarrollar un plan que permita dar mayor autonomia a 
los liceos que administra la Corporación Educacional en regiones. 
Esta mayor autonomia se refiere, entre otros aspectos, a la 
posibilidad de formular y administrar los respectivos presupuestos 
con que operan estos establecimientos. 

Por otra parte, y tal como fuera informado en sesiones anteriores, 
la Corporación se encuentra evaluando la posibilidad de tomar en 
administración liceos en las ciudades de Temuco, Valparaiso y 

. Antofagasta. Asimsimo, se encuentra participando en un plan de 
reconversión de trabajadores del área minera en la zona de Lota, 
con el objeto de reorientarlos al sector construcción. 

- La señora Verónica Acevedo informa que Maria Elena Gaete y Maruja 
Vargas se encuentran participando en la Cumbre Social en la ciudad 
de Copenhague, oportunidad que aprovecharán para establecer 
contactos y promover la actividad de Ciedess. 

En cuanto al balance de la sociedad de Capacitación, Consultoria y 
Servicios correspondiente al año 1994, la señora Acevedo señala que 
éste arroja una utilidad de $28 millones, con una facturación 
promedio mensual de $60 millones. El 50% de esta facturación 
corresponde a servicios prestados en provincias. Entre los 
proyectos en estudio se destaca habilitar un moderno servicio de 
bodegaje para empresas en las dependencias de la Corporación 
Educacional en calle San Alfonso. 

- Don Ignacio Montes informa que ha presentado al Directorio de la 
Cia. de Seguros su renuncia indeclinable al cargo de Gerente 
General, la que se hará efectiva a partir del 1 de mayo. Su 
decisión se fundamenta en estimar que ha cumplido una etapa en la 
Entidad, y de cuyo resultado se encuentra plenamente satisfecho. 

Agradece en forma especial, la oportunidad de haber podido 
participar en el Comité de Gerentes durante este tiempo, y de los 
lazos de amistad que se han creado entre sus miembros. 

Informa asimismo, que el Directorio de la Cia. ha acordado nombrar 
como nuevo Gerente General a don Manuel Zegers Yrarrázaval, actual 
Gerente Comercial. 



- Don Ramón Leyton informa de su alejamiento de la Gerencia General 
de A.F.P. Habitat, en virtud del plan de reestructuración que ha 
determinado realizar el Directorio de la Administradora en su 
administración superior. 

El señor Leyton hace un breve balance de su labor, y la situación 
de liderazgo en que deja su Entidad, agradeciendo en forma especial 
el permanente apoyo y colaboración del personal de su institución, 
el que ha sido determinante para los éxitos logrados. 

- El señor May expresa que lamenta profundamente el alejamiento de 
tan distinguidos ejecutivos, destacando en especial sus cualidades 
humanas y profesionales. Ambos dejan a sus Entidades en una 
excelente posición, habiéndoles correspondido dirigirlas desde sus 
inicios. 

Asismismo, agradece en forma especial el valioso y permanente 
aporte que han entregado a las tareas de este Comité y a la Red 
Social en general, y expresa sus deseos del mayor éxito en las 
nuevas actividades que emprendan. 

Sin otros temas que tratar, se levanta la sesión. 



ACTA DE LA SESION 189 DEL COMITE DE GERENTES DEL CONSEJO DE ACCION 
SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA 'CONSTRUCCION, REALIZADA EL 
MIERCOLES 03 DE ENERO DE 1995, A PARTIR DE LA$ 13:30 HORAS. 

Preside la sesión, don Sergio May Colvin, Vicepresidente del 
Consejo de Acción Social, con la asistencia de las siguientes 
personas; 

Jaime Reyes G., Gerente de Servicios Gremiales de la C.Ch.C.; 
Patricio Merino Sch., Gerente General de la Caja de Compensación de 
Los Andes; Anibal Oyarzún L., Gerente General del Servicio Médico 
de la C.Ch.C.; Francisco Correa A., Gerente Técnico de la 
Corporación Habitacional de la C.Ch.C.; Hernán Cortés s., Gerente 
General de la Corporación de Deportes de la C.Ch.C.; Ramón Leyton 
G., Gerente General de A.F,P Habitat.; Mario Fernández P., Gerente 
General de la Corporación Educacional de la construcción.; Alberto 
Russo, Gerente de Administración y Finanzas Isapre Consalud. ; 
Manuel Zegers Y., Gernte Comercial de la Cia. de Seguros de Vida La 
Construcción.; Maria Elena Gaete M., Gerente General de CIEDESS.; 
Juan Manuel Irrazábal Wood, Secretario Ejecutivo del C.A. S.; Susana 
Vicencio Z., Secretaria Consejo de Acción Social. 

1.- APROBACION ACTA DE LA SESION 188. 

se hace entrega a los presentes del acta de la sesión pasada, 
acordándose un plazo de una semana para recibir observaciones. 

2.- CUENTA DE LA VICEPRESIDENCIA. 

a) El señor May recuerda a los presentes el compromiso de enviar 
una relación de las actividades que las Entidades esten 
desarrollando en el extranjero, ya sea en el campo de las asesorías 
o inversión, de manera de cunplir el acuerdo de la reunión ampliada 
de Presidentes y Gerentes Generales. 

b) En relación a la Corporación Cultural que se encuentra en etapa 
de constitución, se informa de los distintos proyectos que esta 
nueva institución tiene en estudio, con la idea de desarrollarlos 
tanto en Santiago como en regiones. 

El señor May hace presente a los señores 
financiamiento de la Corporación Cultural 
básicamente de la venta de sus servicios. 

Gerentes que el 
deberá provenir 

Asimismo, el Directorio provisorio de la Corporación ha estimado 
conveniente invitar a los señores Gerentes en forma rotativa, para 
darles a conocer en detalle los objetivos y alcances de la 
Corporación. 



e) El señor May destaca los logros de la sociedad Capacitación, 
Consultoria y Servicios, c.c.s., en la cual participan en calidad 
de socios la Corporación de Deportes, la Fundación de Asistencia 
Social, CIEDESS, y la Corporación Educacional. 

Como se recordará, c.c.s. fue creada como una empresa destinada a 
proveer servicios de contratación de recursos humanos para cubrir 
necesidades temporales o permanentes en funciones de distinto tipo 
y complejidad al interior de las empresas. 

En la actualidad, las actividades más relevantes desarrolladas por 
c.c.s. son; Asignación Temporal de recursos humanos; Selección de 
personal para incorporarse a la planta de las empresas; Servicios 
Especificas a solicitud de las empresas, tales como ensobramiento 
y distribución de correspondencia. Durante 1994, los servicios 
prestados por c.c.s. implicaron un volúmen mensual promedio 
superior a las 600 personas contratadas. 

d) El señor May propone a los presentes la idea de estudiar 
posibles paquetes de servicios que puedan generar el interés de 
grandes empresas, como una forma de dar solución integral a sus 
necesidades en materias relativas a las áreas de servicios de la 
Red Social. 

3.- TEMAS QUE DESEEN TRATAR LOS SEÑORES GERENTES. 

- El señor Reyes informa que se ha creado en la Cámara una comis1on 
de estudio, cuyo objetivo es reforzar el carácter nacional de la 
Cámara Chilena de la Construcción. A su juicio, esta propiedad de 
la Cámara se ve muy fortalecida por la presencia nacional que 
tienen la mayoria de sus Entidades. 

- El señor Leyton comenta el efecto negativo sobre los resultados 
de Habitat que ha tenido la baja registrada en la Bolsa durante el 
último mes. 

En la actualidad, Habitat cuenta con 960.000 afiliados 
advirtiéndose cada vez más dificil el crecimiento en el actual 
mercado, situación que en buena medida obedece al alto número de 
traspaso de afiliados entre distintas Administradoras. El sistema 
cuenta con más de 16.000 vendedores, lo cual encarece sus costos en 
forma importante. 

- El señor Fernández comenta la importancia que ha logrado en la 
agenda pública el tema de la educación y capacitación, por la 
importancia que tienen estas variables en el desarrollo del pais, 
y su capacidad competitiva. 

Por otra parte, informa que la Corporación está evaluando la 
factibilidad de administrar otros liceos en regiones. 



- El señor Russo informa de los positivos resultados logrados por 
Isapre Consalud durante 1994, lo cual refuerza su situación de 
liderazgo en el mercado. 

Asimsimo, se encuentra en fase de tramitación la nueva ley de 
Isapres. 

- El señor Oyarzún informa que el Servicio Médico experimentó un 
crecimiento real de un 5% durante 1994 en relación a 1993. Los 
excedentes del periodo alcanzan a $260 millones. 

Destaca en particular el estudio conjunto que se está desarrollando 
con la Cia. de Seguros para ofrecer un Seguro Complementario de 
Salud. 

Por otra parte, señala que el nuevo edificio que se construirá 
frente a las actuales dependencias en calle Quebec llevará el 
nombre Pedro Araya, en homenaje al destacado arquitecto 
recientemente fallecido. El señor Araya tuvo un estrecho contacto 
profesional con varias de las Entidades de la Red Social, por lo · 
que los señores Gerentes coinciden en lamentar su deceso. 

' - La señora Gaete informa que el resultado de la gestión 1994 de 
CIEDESS arroja un excedente financiero de $25 millones, siendo 
también altamente satisfactorio el nivel alcanzado por las 
distintas actividades desarrolladas duante el periodo. En 
particular destaca la realización del Seminario Internacional, 
actividad que ha reforzado la proyección internacional de su 
Entidad. 

- El señor Zegers estima que el resultado financiero de la Cia. de 
Seguros arrojará utilidades entre $6.000 y $7.000 millones para el 
periodo 1994. 

Entre los servicios ofrecidos a sus pensionados destaca en especial 
al Centro del Adulto Mayor, proyecto desarrollado en conjunto con 
Cordep. Asimismo, señala que su Entidad estudia la ampliación de su 
actual cobertura regional. 

Por otra parte, se informa que se ha logrado un acuerdo entre el 
Gobierno y las empresas aseguradoras, en relación a la 
comercialización de los seguros de renta vitalicia. 

En al edificio institucional de la Compañia, se estima probable su 
entrega definitiva para el mes de junio. 

- El señor Cortés señala que la Corporación de Deportes está 
analizando su estructura organizacional, de manera de adecuarse a 
las actuales demandas de mercado, y al importante desarrollo que 
han experimentado sus actividades. 

- El señor Correa informa que la Corporación Habi tacional ha 
entregado durante 1994 un total de 7.000 viviendas, de acuerdo a 
sus distintos programas. Por otra parte, el Proyecto Su casa 



contempla la construcción de 1.000 viviendas, orientadas a 
trabajadores del sector construcción. Esta iniciativa considera un 
aporte del sector privado, complementario al subsidio estatal. 

- El señor Merino se refiere al importante desarrollo que han 
alcanzado las actividades desarrolladas por la Corporación de Apoyo 
Familiar, institución que hoy muestra un patrimonio cercano a los 
$400 millones. Sólo en el mes de diciembre pasado, la Corporación 
entregó 70.000 cajas de alimentos. 

En cuanto a la Caja de Compensación de los Andes, su patrimonio 
alcanza a los $51.000 millones. El patrimonio conjunto de las demás 
Cajas alcanza los $38.000 millones. 

Sin haber otros temas que tratar, se levanta la sesión. 



.. 

CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION 
CONSEJO DE ACCION SOCIAL 

ACTA DE LA SESION AMPLIADA DE PRESIDENTES Y GERENTES GENERALES DE 
LAS ENTIDADES DE LA RED SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA 
CONSTRUCCION, CELEBRADA EL MIERCOLES 14 DE DICIEMBRE DE 1994 A 
PARTIR DÉ LAS 14:00 HORAS. 

Preside la ses1on don Eugenio Velasco Morandé, Presidente de la 
Cámara Chilena de la Construcción y del Consejo de Acción Social, 
con la asistencia de las siguientes personas, cuya representación 
se indica: · 

Victor Manuel Jarpa Riveros, Past Presidente de la Cámara Chilena 
de la Construcción; Raúl Varela Rodriguez, Ex Presidente Isapre 
Consalud; Sergio May Colvin, Vicepresidente del C.A.S.; Roberto 
Fuentes Stone, Presidente de la Caja de Compensación de Los Andes;~ 
Guillermo Larra in Vial, Presidente del Servicio Médico de la 
C.Ch.C.; Rodrigo ·Donoso Silva, Presidente de la Mutual de Seguridad 
de la c.ch.C.; Patricio Mena Barros, Presidente de la Corporación 
de Capacitación de la Construcción; Teófilo de la Cerda Soto, 
Vicepresidente de la Corporación Habitacional de la C.Ch.C.; 
Fernando Bolumburu Taboada, Presidente de la Corporación de 
Deportes de la C.Ch.C.; Germán Melina Morel, Presidente de A.F.P. 
Habitat; Fernando Echeverria Vial, Presidente de la Corporación 
Educacional de la Construcción; Sergio Melo San Juan, Presidente de 
Isapre Consalud; Sergio Kohn Pepay, Presidente de la Fundación de 

· Asistencia Social de la C.Ch.C.; Enrique Costa Goycoolea, 
Presidente de Hipotecaria La Construcción; José Alberto Bravo Lyon, 
Presidente de CIEDESS; Blas Bellolio Rodriguez, Gerente General de 
la C.Ch.C.; Patricio Merino Scheihing, Gerente General de la Caja 
de Compensación de Los Andes; Anibal Oyarzún Lobo, Gerente General 
del Servicio Médico de la C. Ch. C.; Alfonso Urrejola del Rio, 
Gerente de la Mutual de Seguridad de la C.Ch.C.; Alvaro Pérez-Iñigo 
González, Gerente General de la Corporación Habi tacional de la 
C.Ch.C.; Hernán Cortés Sanhueza, Gerente General de la Corporación 
de Deportes de la C.Ch.C.; Ramón Leyton González, Gerente General 
de A.F.P. Habitat; Mario Fernández Peña, Gerente General de la 
Corporación Educacional de la Construcción; Manuel Urmeneta Loyola, 
Gerente General de Isapre Consalud; Ignacio Montes Undurraga, 
Gerente General de la Cia. de Seguros de Vida La Construcción; 
Ignacio Rodriguez Lazcano, Gerente General de la Fundación . de 
Asistencia Social de la C.Ch.C.; Cristóbal Cruz Barros, Gerente 
general de Hipotecaria La Construcción; Maria Elena Gaete 
Meyerholz, Gerente General de CIEDESS; Juan Manuel Irrazábal Wood, 
Secretario Ejecutivo del Consejo de Acción Social de la C.Ch.C. 

... 

• 

• 



Excusan sus inasistencias los señores Sergio Ore llana Salcedo, 
Presidente de la Compañía de Seguros de Vida La Construcción; Jorge 
Garcés Fernández, Presidente de la Corporación Habitacional de la 
C.Ch.C.; y Alberto Ureta Alamos, Director Ejecutivo de la 
Corporación de Capacitación de la Construcción. 

En el no~bre de Dios, se abre la sesion. 

Antes de entrar en los temas de la tabla, el señor Velasco da la 
bienvenida a don Patricio Mena Barros, nuevo Presidente de la 
Corporación de Capacitación, y a don Teófilo de la Cerda, 
Vicepresidente de la Corporación Habitacional. 

-DESARROLLO DE LA TABLA: 

l.- CONCLUSIONES DE LA 12 O REUNION DEL CONSEJO NACIONAL DE LÁ. 
CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION, REALIZADA EN LA SERENA ENTRE EL 
1 Y 3 DE DICIEMBRE. 

El señor Velasco hace una síntesis de los aspectos relativos a la 
Red Social que fueron analizados, en el marco de la reunión del 
Consejo Nacional, por los señores Presidentes de Delegaciones 
Regionales y Presidentes de Entidades en sesión especial de 
trabajo. 

El señor May agrega que en dicha oportunidad se reforzó la 
institucionalización de los Comité Asesores Regionales como 
instancia de coordinación interentidades a nivel regional, la cual 
ha dado excelentes resultados. No obstante lo anterior, las 
regiones manifestaron su decidido interés por optimizar la imagen 
corporativa de la Red Social a nivel local, enfatizando la sinergia 
que ello produce. Para que ello se concrete, se requiere el apoyo 
permanente de las Entidades a nivel central y el compromiso activo 
de sus representantes regionales. 

Por otra parte, los señores Presidentes de Delegaciones Regionales 
formularon una serie de sugerencias y puntos de vista en relación 
a la Red Social, habiéndose realizado un interesante intercambio de 
opiniones con los Presidentes de Entidades. 

2.- COORDINACION DE LAS ACTIVIDADES QUE DESARROLLAN LAS ENTIDADES 
EN EL EXTERIOR. 

El señor Velasco señala que en la actualidad varias de las 
Entidades de la Red Social están desarrollando actividades en · 
diversos países de latinoamérica, ya sea en el ámbito de las 
asesorías o en el de negocios relacionados con la Seguridad Social. 
Entre ellas cabe mencionar a la Cía. de Seguros, CIEDESS, Habitat 



e Isapre Consalud, entre otras. 

Sin duda que esta tendencia es positiva y un signo claro del alto 
nivel alcanzado por estas instituciones, a las que muy 
probablemente se sumarán otras en el futuro, colaborando de esta 
manera a potenciar el sistema previsional de administración privada 
desarrollado en nuestro país y los principios de libre empresa en 
que éste se apoya . . 
Sin embargo, esta incursión en el extranjero no ha estado exenta de 
dificultades o de descordinaciones, aspectos que es necesario 
corregir para prevenir conflictos. 

En este sentido, el señor Velasco estima conveniente que sea la 
Presidencia de la Cámara la instancia que coordine las acciones que 
a nivel internacional desarrollen las Entidades, arbitrando las 
medidas tendientes a evitar eventuales desajustes que pudieran 
surgir entre ellas. 

Para ello, solicita se le haga llegar la información pertinente que 
consigne las acciones en desarrollo y las que se esté planificando . 
implementar en el exterior. 

Esta coordinación pretende potenciar tanto las actividades en el 
campo de las ideas, las que en forma destacada ha promovido 
CIEDESS, como las de carácter comercial y de negocios. 

Sobre el particular, el señor Kohn indica la necesidad de 
planificar en forma estratégica las actividades de la Red Social en 
el extranjero, ya que una acción mancomunada puede traer excelentes 
beneficios por la sinergia propia del conjunto. Esta es la manera 
en que, a su jucio, la Cámara debe enfrentar su 
internacionalización. 

El señor Varela, apoyando lo expuesto, señala que la coordinación 
propuesta por el señor Velasco derivaría en este enfoque 
estratégico. 

El señor Montes señala que en el caso particular de la Cía. de 
Seguros, ofrece mayores ventajas comerciales proyectarse 
internacionalmente en asociación con otras aseguradoras 
multinacionales, que como integrante de la Red Social. 

A juicio del señor Bravo, si bien la coordinación resulta 
necesaria, no está libre de complejidades y riesgos. Opina que le 
preocupa la dimensión que está adquiriendo la Red Social y la 
dificultad creciente que implica su manejo, más aun teniendo en 
cuenta la estructura piramidal que la caracteriza, siendo tal vez 
necesario redefinir este diseño de toma de decisiones, tendiendo a 
una mayor descentralización y definición de criterios generales de 
acción. La coordinación debiera priorizar esto último, y no 
transformarse en un elemento que pudiera entrabar la fluidez de 
funcionamiento. 

... 



El señor Velasco opina que, si bien comparte la inquietud por el 
tamaño que va adquiriendo la Red Social, estima prioritario 
enfatizar la calidad de este desarrollo y no tanto la cantidad de 
las Entidades, aspecto que tiene mayor relación con las demandas 
propias del mercado. 

A su juicio, lo importante es que el crecimiento sea consolidado y 
conforme a los objetivos propuestos, ya que la Red Social no sólo 
pretende ·maximizar ingresos. 

Asimismo, para precaver las complejidades que advierte el señor 
Bravo existen instancias como el Consejo de Presidentes y el Comité 
de Gerentes Generales. 

Por otra parte, la labor coordinación implica naturalmente un 
cierto costo, el que resulta muchas veces del análisis detallado 
que ciertas situaciones requieren, pero que sin embargo es 
necesario asumir. Además de lo anterior, la sóla definición de 
pautas generales puede no ser operante. 

El señor Bellolio señala que los aspectos analizados constituyen · 
requisitos básicos e indispensables para el buen manejo de un ~ 
holding de empresas como es el caso de la Red Social, los cuales 
resultan compatibles con la necesaria y conveniente autonomia que 
ha caracterizado su funcionamiento. 

El señor Jarpa estima asimismo, que también resulta indispensable 
aprovechar en forma realista la experiencia de aquellas Entidades 
que han incursionado en el exterior y que no han tenido éxito. 

Concluido el debate, se acuerda que las Entidades entregarán a la 
Presidencia de la Cámara una relación de las actividades que se han 
concretado en el exterior, como asimismo, de aquellas que se 
encuentren en etapa de planificación, radicándose en esta instancia 
la coordinación de la actividad internacional de la Red Social, 
tanto en el campo de las asesorias como de inversión. 

3.- RELACION ENTRE ENTIDADES. 

a) Entidades Fundadoras de la Corporación Cultural de la C.Ch.C. 

El Vicepresidente informa que a esta fecha se han recibido las 
respuestas a la carta invitación que formulara el señor Velasco a 
las distintas Entidades, para constituirse en socias fundadoras de 
la Corporación Cultural en formación. Se agradece en forma especial 
la unanimidad del apoyo brindado para la creac1.on de esta 
institución, la que se espera cumpla un importante rol en el 
desarrollo integral de los trabajadores del pais, y en forma 
especial aquellos vinculados al sector. 



b) Afiliación de Entidades a la C.Ch.C. 

El señor Velasco comenta la favorable impresión que le causa 
observar la vitalidad demostrada por la Red Social a nivel 
regional. Asimismo, señala que es fundamental reforzar el vinculo 
que existe entre ésta y la Cámara, por el prestigio que ella ha 
logrado consolidar a través de su historia como organismo gremial. 

" En este 'sentido, y en cumplimiento al acuerdo del Consejo de 
Presidentes sobre la afiliación de las Entidades a la Cámara, 
informa que la Comisión de Socios de la Cámara estudió en su última 
reunión el rango de cuotas sociales que les corresponde cancelar a 
las distintas Entidades, teniendo como criterio diferenciador el 

1 monto de las utilidades o de manejo de excedentes importantes de 
algunas de ellas, y el menor tamaño relativo de la mayoria de las 
Corporaciones. · 

Para el caso de las Entidades mayores se fija la máxima cuota 
social, que es de 25 cuotas básicas trimestrales (cada cuota básica 
es equiv. a 1.75 UF) para Santiago. En esta categoria quedan la 
Mutual de Seguridad, Isapre Consalud, Caja de Compensación, A.F.P. · 
Habitat y la Cia. de Seguros. 

, A las Corporaciones se les establece la cuota social minima, que es 
de 1 cuota básica de Santiago (1.75 UF por trimestre). 

En cuanto a la afiliación de las Entidades en regiones, se aclara 
que los Estatutos de la Cámara Chilena de la Construcción 
establecen un monto max1mo de 40% adicional, el que será 
distribuido como cuota social, en aquellas ciudades en que las 
Entidades tengan sucursales y haya, a su vez, Delegación Regional 
de la Cámara. 

En el caso de las Corporaciones, la cuota social a nivel regional 
se fija en un máximo de 1 cuota básica por cada región en que 
tengan representación. 

En el caso de la Fundación de Asistencia Social se aplica el mismo 
criterio que se utiliza para las Corporaciones, ya que se trata de 
una Entidad autónoma en relación a la Cámara. 

El señor Costa opina que la afiliación de las Entidades a la Cámara 
es una forma de fortalecer al conjunto, señalando a modo de ejemplo 
el trabajo que realizan las Entidades en conjunto con la Delegación 
Regional de la Cámara en la Quinta Región. 

Por su parte, el señor Merino considera importante que la relación 
Cámara- Entidades sea reciproca, en cuanto a que la Cámar también 
debiera promover la afiliación de sus empresas socias a las 
Entidades de la Red Social. 



4.- VARIOS. 

El señor Melo consulta sobre el análisis que se está haciendo de 
los Planes Estratégicos de las Entidades, terna que fuera tocado en 
la exposición del señor May ante el Consejo Nacional. 

Sobre el particular, el señor Velasco informa que el terna está 
siendo a~alizado por la Mesa Directiva del C.A.S., con el objeto de 
proponer un plan de desarrollo de carácter general que sea paralelo 
y concordante con los de las propias Entidades. Esta formulación 
deberá contener elementos orientadores para el quehacer futuro de 
la Red Social. 

r El señor Bolurnburu solicita que la exposic1on sobre la labor y 
, proyectos de CORDEP sea la pr irnera ~n la tabla de la próxima 

reunión del Consejo de Presidentes. 

El señor De la Cerda da una cuenta del Proyecto su Casa que se 
encuentra desarrollando la Corporación Habitacional con el apoyo de 
otras instituciones, el que tiene corno objetivo colaborar en la 
solución habi tacional de un número importante de trabajadores de la · 
construcción. 

' El señor Molina informa sobre los positivos resultados obtenidos 
por A.F.P. Habitat durante el año que finaliza, manteniendo esta 
Entidad el segundo lugar en el mercado de las Administradoras de 
Fondos de Pensiones. 

El señor Kohn informa que se ha contratado una asesoria a la firma 
consultora C.I.S., que dirige don Alvaro de la Barra, con el objeto 
de estructurar de mejor forma la actividad que desarrolla la 
Fundación de Asistencia Social. Esta consultoria, que se está 
realizando con el apoyo y participación tanto del Directorio corno 
de los ejecutivos de la Entidad, forma parte de la estrategia que 
ha propuesto la Comisión que designara en su oportunidad el Past 
Presidente de la Cámara, señor Victor Manuel Jarpa, con el objeto 
de viabilizar el trabajo que desarrolla la Fundación en beneficio 
de los trabajadores de la construcción. 

El señor Bravo da una cuenta de la realización del Seminario 
Internacional "El Ahorro Previsional: Impacto en los Mercados de 
Capitales y de la Vivienda" el que se efectuó entre los dias 7 y 10 
de noviembre pasado:. En la sesión inaugural intervinieron los 
señores Ministros del Trabajo y Previsión Social, y de Vivienda y 
Urbanismo. 

El Seminario contó con la participación de los más destacados 
especialistas en los ternas tratados, tanto a nivel nacional corno 
internacional, y una asistencia superior a las 160 personas 
representantes de 19 paises. El perfil de los asistentes fue mejor 
que el de seminarios anteriores, ya que en su mayoria se trató de. 
altos ejecutivos del sector bancario especialmente. 



Por otra parte, CIEDESS está preparando un texto que responde al 
ofrecimiento hecho por la Cámara a la Confederación de la 
Producción y del Comercio, el que será presentado en la Cumbre 
Social de Copenhague. Dicho documento resume algunas publicaciones 
anteriores de la Corporación, con las correspondientes 
actualizacion-es. 

El señor Melo informa sobre la política que ha 
Consalud,' en orden reforzar su presencia regional 
construcción de consultorios en las capitales de 
facilitando así la atención de sus afiliados. 

desarrollado 
mediante la 
provincias, 

Por otra parte, se ha dado término al trabajo realizado por la 
Asociación de Isapres, cuyo objetivo ha sido determinar cuales son 
los eventuales subsidios estatales a· la atención de pacientes 
afiliados a las Isapres. 

En el ámbito internacional, Consalud se encuentra asesorando a un 
grupo empresarial colombiano. En ese país se aprobó una ley que 
permite la participación del sector privado en el sistema de salud 
previsional, cuya puesta en marcha se estima ocurrirá a partir del 
próximo año. 

El señor Montes informa que en el nuevo Edificio Institucional de 
l a Cía de Seguros, esta Entidad copará un 60% de la superficie 
construida, quedando el resto disponible para renta. Los trabajos 
de construcción se encuentran adelantados respecto a las 
proyecciones. 

En cuanto al desarrollo institucional, la Compañía se encuentra 
trabajando en un plan de desarrollo de sucursales y nuevos. 
productos, que permitan diversificar aún más su actual cartera, . 
respondiendo de esta forma a un mercado altamente competitivo. 

El señor Donoso señala que la disposición que incorpora a los 
empleados de la administración pública al sistema de mutualidades 
constituye un hito importante para la validación de lá ley que lo 
ampara, ya que gracias a este marco legal se ha producido un 
notable desarrollo del sistema de atención de trabajadores 
accidentados y las labores · de prevención. Este último aspecto 
constituye el objetivo prioritario de la Mutual en su proyección 
futura. 

El señor Mena señala que los aportes para capacitación 
administrados por la Corporación de Capacitación aumentaron durante 
1994 en un 30% en relación al año anterior. 

Por otra parte, se analiza la posibilidad de abrir oficina en la 
ciudad de Punta Arenas, para lo cual ha viajado especialmente el 
señor Director Ejecutivo, don Alberto Ureta. 

... 



Con la ·colaboración del Departamento Jurídico de la Cámara, la 
Corporación ha estado participando activamente en la discusión de 
la nueva Ley de Capacitación, mediante la cual se pretende 
potenciar considerablemente esta actividad. Sin embargo, se 
advierten en la propuesta gubernamental aspéctos que se estima 
debieran corregirse. 

El señor Larraín informa que el Servicio Médico se encuentra 
ampliando sus instalaciones, tanto en Santiago como en regiones. 
Los proyectos de mayor envergadura se encontrarán en calle Quebec, 
frente a sus actuales instalaciones, y en la ciudad de La Serena. 

El señor Bolumburu señala que el año 95 será el año de 
consolidación de la Corporación de Deportes, gracias a dos hitos de 
importancia. Por una parte, la ampliación del actual Centro Andes
Cordep, recinto que ha copado su ca~acidad deportiva superando 
todas las expectativas. Asimismo, la construcción del recinto 
Polideportivo techado, en las actuales dependencias del Estadio 
Cordep, permitirá la realización de variados deportes in-door, así 
como distintos eventos. 

Otro hecho importante para CORDEP ha sido el interés manifestado 
por DIGEDER por establecer ·un convenio que permita potenciar la 
actividad deportiva en el país. 

El señor Echeverría informa sobre los diversos programas de 
mejoramiento educacional que se encuentra impulsando la Corporación 
Educacional, orientados básicamente a perfeccionar las técnicas 
pedagógicas. Entre ellos destaca el Sistema Dual, creado en 
Alemania y el Sistema de Educación por Competencia, creado en 
Estados Unidos. 

. 
Por otra parte, la Corporación está interesada en ampliar la actual. 
cantidad de empresas socias y promover la utilización de la Ley de 
Donaciones a Establecimientos Educacionales. · 

El señor Costa comenta la importante rebaja de tasas que han 
experimentado los créditos otorgados por la Hipotecaria, de manera 

... 

de adecuarse a un mercado cada vez más competitivo. Asimismo, la 
Entidad está participando activamente en la discusión de la Ley de 
Leasing Habitacional, y en la formación de una Sociedad 
Securitizadora, institución que se complementa con la formación de fJ) 
una Administradora de Fondos para la Vivienda. En\/é~.ta/ última .J 1 
pa'l;-ta·· 'paríé}n la Gámara chile·na de laJ construcciól).~r-!,.a·'-Caja\fte lV . 
Com~e ación\ de 1'9..§ Andes / ía Corporac~Ón ~éj.b~tacJ.9n"ál,/)~'a 
Fun c.t.._o~de 's~st:finc;:ia ~ó ial y" V cócyó:asiórr~ueaclona~/La 
com osJ.cion acc~fiar¡'a--d 'esta ngeva sOCJ.edad se encuel}tra en 
estudio. · 

El señor Fuentes comenta las recientes inauguraciones de oficinas 
realizadas por la Caja de Compensación en las ciudades de Osorno y . 
Valdivia, como también las opbras de ampliación en los Centros 
Vacacionales de Futrono y Palomar. 



Por otra parte, la Caja ha adquirido un terreno en la localidad de 
Pirque, el que cuenta con una propiedad que se está remodelando 
para utilizarla como centro de eventos. 

Sin otros temas que tratar, y junto con expresar a los presentes 
sus saludos de fin de año, el señor Velasco da por finalizada la 
reunión, 'siendo las 16: 15 horas. 



ACTA DE LA SESION 188 DEL COMITE DE GERENTES GENERALES DE LAS 
ENTIDADES DE LA RED SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION, 
REALIZADA EL 02 DE NOVIEMBRE A LAS 13:30 HORAS. 

Preside la sesión don Sergio May Colvin, Vicepresidente del Consejo 
de Acción Social de la Cámara Chilena de la Construcción, con la 
asistencia de las siguientes personas: 

Patricio Merino Sch., Gerente General de la Caja de Compensación de 
Los Andes; Anibal oyarzún L., Gerente General del Servicio Médico 
de la C.Ch.C.; José Bagioli R., Gerente General de la Mutual de 
Seguridad de la C.Ch.C.; Alvar Pérez-Iñigo G., Gerente General de 
la Corporación Habitacional de la C.Ch.C.; Hernán Cortés S., 
Gerente General de la Corporación de Deportes de la C.Ch.C.; Ramón 
Leyton G., Gerente General de A.F.P. Habitat; Mario Fernández P., 
Gerente General de la Corporación Educacional de la Construcción; 
Ignacio Montes u., Gerente General de la Cia. de Seguros de Vida La 
Construcción.; Ignacio Rodriguez L., Gerente General de la 
Fundación de Asistencia Social de la C.Ch.C.; Cristóbal cruz B., 
Gerente General de Hipotecaria La Construcción.; Maria Elena Gaete 
M., Gerente General de CIEDESS.; Juan Manuel Irrazábal W., 
Secretario Ejecutivo del C.A. S.; Susana Vicencio z., Secretaria del 
C.A.S. 

1.- APROBACION ACTA DE LA SESION 187. 

Se aprueba sin observaciones. 

2.- INICIACION JUEGOS INTERENTIDADES. 

El señor May informa que se dio inicio a esta actividad de carácter 
corporativo con una ceremonia en el Estadio Palestino. Tal como en 
años anteriores, la participación se da en alianzas, a las que se 
han incorporado este año las empresas filiales de Entidades. 

En la jornada inaugural se destaca la participación de las barras, 
habiéndo sido la de la Mutual de Seguridad la más lucida en su 
presentación. 

Por su parte, el señor Cortés señala su satisfacción por la 
ceremonia inaugural, en la cual participaron varios de los 
presentes. 

A la fecha ya se han realizado varias competencias de acuerdo a lo 
planificado, advirtiéndose un gran entusiasmo por parte de los 
participantes. 



El señor Cortés propone analizar el tema tratado en la sesión 
anterior, en relación a la forma que se dará a la ceremonia de 
clausura y premiac1on. En este sentido se ha propuesto la 
organización de una fiesta que promueva la camarederia entre los 
participantes, .Y con la cual se logre un marco adecuado para la 
parte final de esta actividad. 

Cordep ha hecho las averiguaciones correspondientes y estimado un 
presupuesto tentativo de acuerdo a las caracteristicas del evento 
que se propone, tema que se somete a consideración de los 
presentes. En todo caso, el señor Cortés puntualiza que este es un 
tema independiente a la normal realización de los juegos. 

El presupuesto estimado alcanza a los $3.250.000.- de acuerdo a los 
items considerados. 

Los señores Gerentes intercambian opiniones sobre la proposición 
presentada, opinando en general no necesario innovar en lo que se 
ha hecho hasta ahora, desestimándose por lo tanto la realización de 
un evento como el propuesto. 

3.- VISITA A CONCEPCION. 

El señor May asistió a un Seminario organizado por IRADE, cuyo tema 
fue la participación del sector privado en la superación de la 
pobreza. 

En la oportunidad se reunió con el Comité Asesor Regional, el cual 
está funcionando en forma satisfactoria. Existe marcado interés por 
participar en actividades conjuntas para reforzar la imágen 
corporativa de la Red Social. 

1 Como este último aspecto resulta común en las diversas regiones, se 
enviará a los distintos Comité Asesores Regionales una nota que 

1 permita recoger los diversos proyectos o iniciativas en orden a 
organizar actividades conjuntas. A juicio del señor May, la recien 
creada Corporación Cultural puede ser un buen vehiculo para 
canalizar estas iniciativas. 

4.- PLANES ESTRATEGICOS. 

El señor May da cuenta que se han recibido los planes estratégicos 
de las Entidades, con el fin de realizar un estudio que permita 
integrar los aspectos relacionados con la seguridad social a los 
aspectos gremiales de la Cámara, contenidos en su Plan Estratégico. 
Dentro del esquema de trabajo que se ha pensado para el desarrollo 
de este estudio, está el incorporar a los señores Gerentes por 
grupos, de manera de ir recogiendo su experiencia y sugerencias. 



El señor May deja constancia de la reserva con que se tratará la 
información que han proporcionada las Entidades. 

5 . - TEMAS PRESENTADOS POR LOS SEÑORES GERENTES. 

- La señora Gaete informa sobre la realización del Primer Seminario 
sobre Desarrollo Social organizado por CIEDESS, en el cual 
partciparon representantes de diversos sectores del quehacer 
nacional. Este Seminario contó con el auspicio de la Cámara Chilena 
de la Construcción y su Red Social. 

Por otra parte, entre los dias 7 y 10 de noviembre se realizará el 
Seminario Internacional en las dependencias del Hotel Carrera. Se 
han cursado invitaciones a los presentes para el cóctel inaugural 
del dia 7, a las 19:30 horas. 

La señora Gaete entrega detalles sobre el contenido del Seminario 
y sus relatores. A la fecha se registra un total de 160 
extranjeros inscritos, lo que sumado a los participantes chilenos 
supera los 200 asistentes. La señora Gaete hace mención al alto 
nivel de los participantes extranjeros, en su mayoria provenientes 
del sector bancario de sus respectivos paises. 

- El señor Bagioli informa que el Presidente de la República firmó 
el Decreto respectivo que incorpora a los empleados de la 
Administración Pública a los beneficios de la Ley de Medicina del 
Trabajo y Accidentes Profesionales. 

Sin otros temas que tratar, se da por finalizada la reunión. 



ACTA DE LA SESION 186 DEL COMITE DE GERENTES GENERALES DEL CONSEJO 
DE ACION SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION, REALIZADA 
EL MIERCOLES 7 DE SEPTIEMBRE DE 1994. 

Preside la sesión don Sergio May Colvin, con la asistencia de las 
siguientes personas, cuya representación se indica: 

Patricio Merino Scheihing, Gerente de la Caja de Compensación de 
Los Andes; Anibal Oyarzún Lobo, Gerente General del Servicio Médico 
de la C.Ch.C.; Alfonso Urrejola Del Rio, Gerente Metropolitano de 
la Mutual de Seguridad de la C.Ch.C.; José Astaburuaga Eguiguren, 
Gerente de Administración y Finanzas de la Corporación Habitacional 
de la C. Ch. C. ; Hernán Cortés Sanhueza, Gerente Genera 1 de la 
Corporación de Deportes de la C.Ch.C.; Ramón Leyton González, 
Gerente General A.F.P. Habitat; Mario Fernández Peña, Gerente 
General de la Corporación Educacional de la Construcción; Luis 
Hidalgo Durán, Sub-Gerente de Finanzas Isapre Consalud; Ignacio 
Montes Undurraga, Gerente General de la Cia. de Seguros de Vida La 
Construcción; Ignacio Rodriguez Lazcano, Gerente General de la 
Fundación de Asistencia Social de la C.Ch.C.; Cristóbal Cruz 
Barros, Gerente General de la Hipotecaria La Construcción; Maria 
Elena Gaete Meyerholz, Gerente General de la Corporación de 
Investigación, Estudio y Desarrollo de la Seguridad Social,CIEDESS; 
Juan Manuel Irrazábéil Wood, Secretario Ejecutivo del C.A. S.; Susana 
Vicencio Zubicueta, Secretaria C.A.S. 

1.- APROBACION ACTA SESION 185. 

Se aprueba sin observaciones el acta de la sesión anterior. 

2.- CUENTA DEL VICEPRESIDENTE DEL C.A.S. 

a) Elecciones C.Ch.C. 

El señor May informa que el dia 25 de agosto pasado fue elegida la 
nueva Mesa Directiva de la Cámara, resultando elegidos los señores 
Eugenio Velasco Morandé como Presidente; Hernán Doren Lois, Primer 
Vicepresidente y Enrique Bone Pedraza como Segundo Vicepresidente. 

b) Proyecto Corporación CUltural de la C.Ch.C. 

Se informa que ha concluido el trabajo realizado por el equipo de 
especialistas encabezados por don Hernán Errázuriz, quienes han 
elaborado el proyecto para concretar esta iniciativa. Este tema se 
tratará en detalle en la próxima sesión del Consejo de Presidentes. 



e) Final Nacional del campeonato de futsal, Copa Consejo de Acción 
Social. 

El señor Cortés informa sobre el desarrollo del Campeonato Nacional 
de Fútsal, cuya etapa final se desarrollará en la ciudad de Talca 
los dias 9, 10 y 11 de septiembre próximos, disputándose la Copa 
Consejo de Acción Social. Se indica asimismo, la programación 
correspondiente a este evento, y los equipos que participarán en 
representación de diversas empresas del pais. 

En relación a la organización de las III Olimpiadas Interentidades, 
se informa que se han iniciado las reuniones preparatorias con las 
gerencias de Recursos Humanos y delegados deportivos. Se ha 
advertido en estas reuniones un gran interés por esta actividad, la 
cual se espera realizar en un marco de gran participación. 

d) Recaudación de Planillas de cotizaciones. 

El señor May recuerda a los presentes el interés manifestado en el 
Consejo de Presidentes por lograr un sistema unificado de 
recaudación de las cotizaciones o aportes que las empresas realizan 
a las diversas Entidades de la Red Social, de manera de facilitar 
este trámite. Esta recaudación seria factible de hacer a través de 
la Caja de Compensación, institución que ya tiene convenios de 
recaudación con varias Entidades. Recientemente, se han incorporado 
a este sistema la Corporación Habitacional y la Corporación de 
Salud Laboral. 

e) Visita a Temuco. 

Se informa de la reunión sostenida en la ciudad de Temuco, el dia 
24 de agosto, con el Comité Asesor Regional, oportunidad en la cual 
se trataron diversos temas de interés común para las Entidades y la 
Delegación Regional de la Cámara. En la misma fecha se organizó un 
evento cultural que consistió en la presentación de una avant 
premier de la pelicula Tierra de Sombras. 

f) El señor May propone a los presentes la conveniencia de estudiar 
un mecanismo que permita el mejor aprovechamiento de las reuniones 
de este Comité y que estimule una mayor participación de sus 
integrantes, en consideración a la importancia que esta instancia 
de coordinación implica. 

A jucio del señor May, el mantener a través del tiempo un contacto 
periodico de los Gerentes Generales ha sido de gran beneficio para 
las relaciones interpersonales y la generación y desarrollo de 
nuevas ideas, a la vez de mantener un esp1ritu de unión entre las 
Entidades. 



Sin embargo, se estima positivo analizar la dinámica de estas 
reuniones, as1 como la naturaleza de los temas que en ellas se 
traten. 

Los presentes comentan la proposición del señor May, señalando 
algunos aspectos que estarian desperfilando el objeto de estas 
sesiones, estimándose muy positivo estudiar fórmulas que permitan 
mejorar la productividad de este Comité y sus reuniones, para lo 
cual se programará una reunión especial en que se trate este tema. 
El señor Urrejola ofrece su colaboración para esta tarea, 
acordándose comunicar con anticipación a los señores Gerentes la 

! fecha y lugar de la reunión. 

Sin otros temas que tratar, se levanta la sesión. 



ACTA DE LA SESION 185 DEL COMITE DE GERENTES DEL CONSEJO DE ACCION 
SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION, REALIZADA EL 
MIERCOLES 3 DE AGOSTO DE 1994. 

Preside la ses1on don Sergio May Colvin, con la asistencia de las 
siguientes personas, cuya representación se indica: Luis Jaeger B. , 
Caja de Compensación de Los Andes; ; Anibal Oyarzún L., Servicio 
Médico de la e~ ch. C.¡ Alfonso Urrejola D.R., Mutual de Seguridad de 
la C.Ch.C.,Eugenia Escobar c., Corporación de Capacitación de la 
Construcción.; Alvaro Pérez-Iñigo G., Corporación Habitacional de 
la C. Ch. C. ¡ Hernán Cortés S. , Corporación de Deportes de la 
C.Ch.C.~ Víctor Bunster H., A.F.P. Habitat.; Renán Avila, 
Corporación Educacional de la Construcción.; Alberto Russo, Isapre 
Consalud.; Manuel Zegers Y., Compañia de Seguros de Vida La 
Construcción.; Gerardo Uarac J., Fundación de Asistencia Social de 
la C.Ch.C.; Cristóbal Cruz B., Hipotecaria La Construcción.; Juan 
Manuel Irrazábal W., Secretario Ejecutivo C.A.S.; Susana Vicencio 
z., Secretaria C.A.S. 

1.- APROBACION ACTA DE LA SESION 184. 

Sin haber observaciones, se da por aprobada el acta de la sesión 
anterior. 

2.- CUENTA DEL PRESIDENTE. 

a) Visita Concepción 

El Presidente y el Secretario Ejecutivo del C.A.S. participaron en 
el encuentro regional zona sur de la Cámara Chilena de la 
Construcción, realizado en la ciudad de Concepción los días 28 y 29 
de julio. En la oportunidad se sostuvieron reuniones con los 
Presidentes Regionales de la Cámara y el Comité Asesor Regional que 
preside el señor Vadim Demianenko, representante del Servicio 
Médico. 

Hubo coincidencia en ambas reuniones en cuanto a la necesidad de 
reforzar la proyección pública de la Red Social, por el beneficio 
y respaldo individual que ello significa para cada una de las 
Entidades. Para este efecto, se analizarán algunas acciones 
sugeridas. 

b) Planes Estratégicos 

Se recuerda a los señores Gerentes la solicitud de enviar los 
planes estratégicos de cada una de las Entidades, tema que se 
analizará en el Consejo de Presidentes. 



e) Manual de Lujo y Multimedia Corporativo 

Se informa del estado de avance de estos dos elementos de difusión 
corporativa que se encuentran en elaboración. Se etima que el 
Manual deberá estar listo a fines de septiembre, en su versión en 
español e inglés. El multimedia se exhibirá por primera vez el día 
4 de agosto, a una delegación de autoridades y empresarios de 
Malasia que visitarán nuestro país. Para ello se cuenta con una 
versión en inglés. 

d) Presencia internacional Entidades 

El señor May propone a los presentes la confección de un banco de 
datos que contenga información sobre los contactos que han hecho 
los representantes de las Entidades en el exterior, lo cual sería 
de utilidad compartida. 

e) Recaudación Integrada de cotizaciones 

El señor May señala que la Mesa Directiva del e. A. S. le ha 
encomendado implementar el sistema de recaudación integrada de 
cotizaciones previsionales, en especial lo referido a los aportes • 
que reciben las Entidades de la Red Social de parte de las empresas 
adherentes. 

f) Campaña de protección de medio ambiente. Exposición señor Renato 
1 Miranda 

El señor May señala que ha invitado a don Renato Miranda, 
presidente de la Comisión de Protección del Medio Ambiente que 
asesora a la Presidencia de la Cámara Chilena de la Construcción, 
con el objeto de analizar la participación de la Red Social en las 
distintas campañas que esta comisión se encuentra estudiando. 

El señor Miranda se refiere a los objetivos de la comisión, su 
composición interna y los proyectos de campaña que propondrá en un 
futuro próximo. Señala, asimismo, que resultaría del mayor interés 
el que las entidades se sumaran a los esfuerzos que la comisión 
realiza en el campo de la concientización ecológica, en especial, 
en relación a sus afiliados y funcionarios. El objetivo es 
transmitir mensajes y sugerencias de fácil implementación. 

Como una primera etapa de esta campaña, el señor Miranda ofrece su 
colaboración para organizar charlas orientadas a los funcionarios 
de las entidades que serían el público objetivo inicial. Estas 
charlas podrían incluso dictarse en las horas de almuerzo, u otra 
oportunidad que se defina. Posteriormente, se propone implementar 
una campaña destinada a hijos de afiliados, para lo cual se propone 
diseñar una muestra que constituiría un grupo piloto. 



3.- INFORME DE LOS SEÑORES GERENTES 

- El señor Jaegger informa que proximamente se llamará a propuesta 
para la remodelación de la propiedad que adquirió la Caja de 
Compensación en la localidad de Pirque, y que se destinará a la 
realización de eventos. Asimismo, se cuenta con un área de 
recreación, próxima al rio Clarillo. 

El hotel en construcción en la ciudad de Valdivia se encuentra 
próximo a ser terminado. Igual cosa ocurre con los edificios 
proyectados en las ciudades de Osorno y Antofagasta. 

- El señor Urrej ola informa de la inauguracJ.on del Centro de 
Diagnóstico con que contará la Mutual de Seguridad en la ciudad de 
Copiapó. 

Asimsimo, entró en funcionamiento la Clínica en la comuna de La 
Florida. 

- El señor Cortés informa que Cordep se encuentra estudiando su 
plan de extensión de servicios a regiones, ya que los intentos que • 
se han hecho en este sentido no han tenido el resultado esperado. 

1 A corto plazo se esperan concretar los proyectos de La Serena y 
Antofagasta. 

Por otra parte, han comenzado las reuniones preparatorias para las 
1 Olimpiadas Interentidades del C.A.S., evento que se realizaría en 

el mes de noviembre próximo. Sobre el particular, se destaca el 
1 entusiasmo que se ha observado entre las entidades por esta 

actividad. 

Sobre el particular, el señor Cortés propone incorporar en la 
Olimpiada a las instituciones relacionadas con la red social, pero 
que no forman parte del Consejo de Acción Social. Esta 
participación se daria, en todo caso, en alianza con diferentes 
entidades. 

Por otra parte, ha continuado el trabajo de la Comisión Caja de 
Compensación-Cordep encargada del proyecto Polideportivo. 

Se recuerda, asimismo, que entre los días 9 y 11 de septiembre se 
disputará la final del campeonato Nacional de Futsal copa Consejo 
de Acción Social, en la ciudad de Talca. 

- El señor Bunster señala que AFP Habitat ocupa el segundo lugar en 
el ranking de AFPs, tanto en cantidad de afiliados y cotizantes, 
como en fondo administrado. 

Se informa que el área de ventas de la administradora se trasladará 
al nuevo edificio que Habitat construirá en calle Barros Errázuriz. 



- El señor Pérez-Iñigo informa que la Corporación Habitacional está 
implementando las adecuaciones organizacionales necesarias, con el 
fin de enfrentar eficientemente el traspaso al sector privado de 
diversas funciones que actualmente realiza el Estado en materia 
habitacional. Este nuevo escenario podria implicar también la 
necesidad de analizar alianzas con otras entidades de la Red 
Social. 

En relación al proyecto su CASA que se ha desarrollado en conjunto 
con la Fundación Social, se informa que hay posibilidad de 1.000 
cupos para subsidios. 

Por otra parte, se está analizando la participación de la 
Corporación en el área del subsidio para viviendas rurales. 

- El señor Cruz informa que don Enrique Costa Goycoolea ha sumido 
la presidencia de la Hipotecaria, en reemplazo de don Eugenio 
Velasco Morandé. 

Se encuentra en desarrollo un importante plan comercial , el que 
considera ampliar los servicios de la Hipotecaria a sectores de 
mayores ingresos. Se encuentra en estudio la creación de una • 
sociedad securitizadora. 

- El señor Zegers informa que la campaña promociona! desarrollada 
por la Cia. de Seguros se encuentra en su etapa final, la que 

1 considera una importante presencia en el Metro, a través de 
afiches. 

- El señor Uarac informa que se le ha solicitado a la empresa de 
don Alvaro de la Barra, un estudio encaminado a perfeccionar la 
estructura organizacional de la Fundación. 

- El señor oyarzün informa que el Servicio Médico se encuentra 
estudiando un proyecto de construcción de un edificio de 5 pisos en 
un terreno ubicado frente a sus actuales oficinas de calle Quebec. 

En relación a la Clinica Avansalud, se informa que se observa una 
tendencia muy positiva en sus resultados y una disminución de sus 
pasivos financieros. 

El dia miercoles 10 del presente, se inaugurará oficialmente la 
Corporación de Salud Laboral. 

El señor Russo informa que Consalud iniciará obras de 
construcción de clinicas en las ciudades de Concepción y Los 
Angeles. Asimismo, se realizarán trabajos de remodelación y 
ampliación en la ciudad de Puerto Montt. En el mes de octubre 
comenzará a construirse en la ciudad de La Serena, en conjunto con 
la Mutual de Seguridad. 

- El señor Avila informa sobre la inauguración de los nuevos 
talleres y laboratorios con que contará el liceo Hernán Valenzuela 
L. de la ciudad de Talcahuano, lo que ha sido posible gracias al 



apoyo de la Cámara y la Fundación Andes. En la ciudad de Rancagua 
se inaugurarán similares dependencias en el Liceo Ernesto Pinto 
Lagarrigue . 

- La señora Escobar informa sobre el programa especial de becas de 
la Corporación de Capacitación, el que involucra recursos por $240 
millones. 

La Corporación está participando en la Comisión que ha estructurado 
la Confederación de la Producción y del Comercio, para colaborar en 
la modificación del reglamento SENCE. 

Sin otro temas que tratar, se levanta la sesión. 

/JMIW. 



1 

ACTA DE LA SESION N° 184 DEL COMITE DE GERENTES DEL CONSEJO DE 
ACCION SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION, 
REALIZADA EL MIERCOLES 6 DE JULIO DE 1994. 

Preside la sesión don Sergio May Colvin, con la asistencia de las personas cuya 
representación se indica: 

Blas Bello lío Rodríguez, Gerente General de la C. CH. C.; Patricio Merino Scheihing, 
Gerente General de la Caja de Compensación de Los Andes; Aníbal Oyarzún Lobo, 
Gerente General del Servicio Médico de la C.Ch.C.; Patricio Zeballos Saavedra, Gerente 
de Desarrollo y Promoción de la Mutual de Seguridad de la C.Ch.C.; Alberto Ureta 
Alamos, Director Ejecutivo de la Corporación de Capacitación de la Construcción; José 
Astaburuaga Eguiguren, Gerente de Administración y Finanzas de la Corporación 
Habitacional C.Ch.C.; Hemán Cortés Sanhueza, Gerente General de la Corporación de 
Deportes de la C.Ch.C.; Miguel Melibosky García, Gerente de Planificación y 
Desarrollo de AFP Habitat; Mario Femández Peña, Gerente General de la Corporación 
Educacional de la Construcción; Benjamín Cid Clavero, Asesor Jurídico de Isapre 
Consalud; Ignacio Montes Undurraga, Gerente General de la Cía. de Seguros de Vida La 
Construcción; Ignacio Rodríguez Lazcano; Gerente General de la Fundación de 
Asistencia Social C. Ch. C. ; Andrés Alliende González, Fiscal de Hipotecaria La 
Construcción; María Elena Gaete Meyerholz, Gerente General de la Corporación de 
Investigación, Estudio y Desarrollo de la Seguridad Social, Ciedess; Juan Manuel 
Irrazábal Wood y Susana Vicencio Zubicueta del Consejo de Acción Social. 

l. APROBACION ACTA ANTERIOR. 

Se aprueba el acta tomando nota de las observaciones de don Miguel Melibosky, 
las que serán incorporadas al acta definitiva. 

2. CUENTA DEL VICEPRESIDENTE DEL CAS 

El Vicepresidente informa que en la última ses10n del Consejo de 
Presidentes realizada el día 9 de junio, se acordó un aporte extraordinario 
para la Fundación de Asistencia Social, por UF.3.000, con el fin de que 
esta Entidad pueda cubrir el déficit de corto plazo que presenta su 
presupuesto. Asimismo, se designó una comisión integrada por los señores 
Sergio Orellana, Rodrigo Donoso y Sergio May, para que se encargue de 
analizar la situación actual de la Fundación y perspectivas futuras. No 
obstante lo anterior, los señores Presidentes, concuerdan en los beneficios 
que para la Cámara representa la existencia de esta Entidad. 

Respecto al Proyecto de construcción del Complejo Polideportivo, el señor 
May señala, la importancia que tendría la incorporación de las Entidades 
de la Red Social a dicho proyecto, ya que este complejo podría ser 
habilitado para las distintas actividades que realizan. 

Sobre el particular el señor Cortés expresa que CORDEP esta atenta a 
recibir comentarios y sugerencias sobre el proyecto, de manera de 
incorporar desde el comienzo potenciales usos que las Entidades 
vislumbren. La envergadura de la inversión requiere, a su juicio, un 
análisis bastante detallado del tema. 
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El señor May señala que el Consejo de Presidentes sugirió retomar el tema 
de la planilla integrada de recaudación, sobre todo las relacionadas con los 
aporte empresariales a las Entidades de la Red Social, solicitando a los 
señores gerentes evalúen el costo que les significa. 

El Vicepresidente y el Secretario Ejecutivo del Consejo de Acción Social, 
los día 28 y 29 de julio, visitaran la ciudad de Concepción, para participar 
en la reunión de las Delegaciones Regionales de la zona sur de la Cámara, 
oportunidad en que se reunirán, también, con el Comité Asesor Regional. 

Se recuerda a los señores Gerentes, que están disponibles las entradas para 
la presentación del Ballet Folklórico Nacional en el Centro Cultural de los 
Andes. 

El señor May informa que se reunió recientemente con un grupo de 
asistentes sociales de algunas empresas socias de la Cámara y los señores 
Gerentes de Avansalud, Consalud, Servicio Médico, con quienes se realizó 
un interesante intercambio de opiniones, respecto de la percepción de los 
servicios que ofrecen las entidades. 

3. CUENTA DE LOS SEÑORES GERENTES 

Don Miguel Melibosky informa de la reunión organizada por AFP Habitat con 
Jefes de Personal y Asistentes Sociales de un grupo de empresas. 

Don Patricio Merino informa que la Caja de Compensación ha adquirido 
recientemente 1 O has. en la zona de Pirque recinto que se destinará, entre otros 
usos a la recreación de sus adherentes. Asimismo se adquirió un terreno en la 
ciudad de La Serena. 

Don Hernán Cortés informa que el día 28 de junio se realizó la Asamblea anual de 
la Corporación de Deportes, en la cual fueron designados como Directores los 
señores Max Correa en representación de las empresa adherentes y José Ojeda y 
Juan Manuel Irrazábal, en representación de los beneficiarios. 

Por otra parte, informa que en el mes de noviembre próximo se realizarán los 
Olimpiadas Interentidades. 

Don Ignacio Rodríguez agradece el apoyo otorgado por el Consejo de Acción 
Social para el financiamiento de la Fundación de Asistencia Social. 

Don Ignacio Montes informa que la Cía. de Seguros de Vida La Construcción y la 
Sociedad Seguravita fueron inscritas en la Bolsa de Comercio, transformándose en 
Sociedades Anónimas abiertas. 

Recuerda que Seguravita posee el 99% del capital accionarlo de la Cía. de Seguros 
y de Hipotecaria La Construcción, como también el 42% de la sociedad de Habitat 
Internacional. 

Por otra parte, informa de su renuncia a la Gerencia de Seguravita, cargo que ha 
sido asumido por don Luis Larraín Arroyo. 
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Don Andrés Alliende informa que la estrategia diseñada por la Hipotecaria para 
contrarrestar la campaña de la superhipoteca del Banco Santander ha resultado 
exitosa, registrándose un número muy bajo de traspasos~ 

En este momento la Hipotecaria está planificando sus estrategias de mercado que 
le permitan mantener el liderazgo en el campo del otorgamiento de los mutos 
hipotecarios. 

Don Mario Femández informa que ha fmalizado proceso de negociación colectiva 
en la Corporación Educacional, cuyos términos fueron informados a la 
Vicepresidencia del CAS. 

Por otra parte, se está realizando el 11 Salón de la Construcción en el Liceo 
Rafael Donoso Carrasco. En el Liceo Industrial Ernesto Pinto Lagarrigue de 
Rancagua, se inaugurarán próximamente los nuevos talleres cuya habilitación fue 
posible con el apoyo de Fundación Andes. 

Don Alberto Ureta señala que la Corporación de Capacitación registra una 
disminución del 6% de la recaudación de los aportes para capacitación pero que, 
sin embargo, la masa de trabajadores entrenados ha aumentado en más de un 
40%. Por otra parte informa que se encuentra en estudio una próxima 
modificación al Estatuto de Capacitación, la que intentará recoger la positiva 
acción de OTIRES en beneficio del crecimiento que ha experimentado la 
capacitación _en el país. 

Don Aníbal Oyarzún hace un breve comentario respecto de la reunión sostenida 
con Asistentes Sociales de empresas socias de la Cámara, la cual considera que fue 
muy positiva, ya que se pudieron aclarar las inquietudes manifestadas. Sostiene 
que el Servicio Médico está permanentemente abierto a recibir criticas 
constructivas que permitan optimizar su gestión. 

Por otra parte, señala que está en estudio un nuevo esquema de prestaciones para 
sus adherentes, manteniendo los objetivos fundamentales que tuvo el Servicio 
Médico en su creación. 

Don Blas Bellolio comenta el término del curso para Directores y Ejecutivos de la 
Red Social. 

Además informa que los días 30 de junio y 1° de julio, visitó las ciudades de 
Copiapó y La Serena, junto con don Víctor Manuel Jarpa y don Jaime Muñoz, 
oportunidad en que se reunieron con los socios de esas Delegaciones Regionales. 

Señala que los días 28 y 29 de julio próximos, se efectuará una reunión zonal sur 
en la ciudad de Concepción. 

Por otra parte informa que los días 17, 18 y 19 de noviembre próximo se realizará 
el Consejo Nacional N° 126 en la ciudad de La Serena. 

Don José Astaburuaga informa que el día 27 de junio se realizó la Asamblea 
Anual de la Corporación Habitacional, la que contó con la participación de don 
Edmundo Hermosilla, Ministro de Vivienda y Urbanismo. 

.. 



4 

En la oportunidad fue designado Consejero don Vicente Domínguez Vial en 
reemplazo de don Eugenio Valk. 

La señora María Elena Gaete informa que en la Asamblea Anual de Ciedess se 
incorporó como Director de la Corporación don Arsenio Alcalde Cruchaga en 
reemplazo de don Manuel Ravest Mora. 

Se está difundiendo el Seminario Internacional sobre Seguridad Social que 
organizará Ciedess, entre el 7 y 10 de noviembre próximos. 

Don Benjamín Cid comenta que Isapre Consalud ha ampliado la cobertura de sus 
prestaciones a enfermedades catastróficas y de la 3era. edad. 

Don Patricio Zeballos informa que el día 23 de junio se llevó a efecto la Junta 
Anual de Adherentes de la Mutual de Seguridad, la que contó con una numerosa 
participación. -

El día 21 de julio será inaugurada la ampliación del hospital de Copiapó y 
próximamente la Clínica La Florida. 

Por otra parte informa, sobre la Campaña que la Mutual realizará en el Metro de 
Santiago, y con posterioridad, el día 20 de julio, una conferencia de prensa para 
informar a la comunidad el objetivo de esta campaña. 

El señor Zeballos informa de la renuncia de la señora Verónica Acevedo como 
Directora de la Mutual en representación de los trabajadores afiliados, cargo que 
será ocupado por don Jaime Rodríguez Llanos. 

Por otra parte, comenta que la Mutual de Seguridad está auspiciando un programa 
en Canal 5 de Valparaíso, tribuna que pone a disposición de los presentes para 
informar sobre distintas actividades de la Red Social. 

Informa que para los días 27 y 28 de julio, próximos, la Mutual ha organizado un 
Seminario Internacional sobre la Seguridad en el Trabajo y el Producto, el que 
contará con la participación de 3 expertos europeos y también con el Presidente de 
la Confederación de la Producción y del Comercio y el Ministro de Economía. 
Esta actividad tendrá lugar en el centro de eventos Casa de Piedra. 

Sin haber otros asuntos que tratar, se levanta la sesión. 

JMIW/SVZ. 



ACTA DE LA SESION 183 DEL COMITE DE GERENTES DEL CONSEJO DE 
ACCION SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION, 
REALIZADA EL MIERCOLES 8 DE JUNIO. 

Preside la ses1on don Sergio May Colvin, con la asistencia de 
las siguientes personas cuya representación se indica: Paz 
María Ricart Trautman, Cámara Chilena de la Construcción; 
Patricio Merino Scheihing, Caja de Compensación de Los Andes; 
Aníbal Oyarzún Lobo, Servicio Médico de la C.Ch.C.; Alfonso 
Urrejola del Río, Mutual de Seguridad de la C.Ch.C.; Eugenia 
Escobar Casanova,Corporación de Capacitación de la 
Construcción.; José Astaburuaga Eguiguren, Corporación 
Habitacional de la C.Ch.C.; Alejandro Guzmán Astete, 
Corporación de Deportes de la C.Ch.C.; Miguel Melibosky 
García, AFP HABITAT; Benjamín Cid Clavero, Isapre Consalud; 
Manuel Zegers Yrarrazaval, Cía de Seguros de Vida La 
Construcción; Ignacio Rodríguez Lazcano, Fundación de 
Asistencia Social; María Elena Gaete Meyerholz, CIEDESS; 
Susana Vicencio Zubicueta y Juan Manuel Irrazábal Wood, C.A.S. 

1.- APROBACION ACTA DE LA SESION 182. 

Se aprueba el acta anterior sin observaciones. 

2.- CUENTA DEL VICEPRESIDENTE. 

a) Se procederá a repartir entre las Entidades el afiche 
corporativo de la Red Social, el que se agradecerá instalar en 
la mayor cantidad de oficinas posibles. 

b) Se encuentra en etapa de confección el Manual de Lujo 
Corporativo, confirmándose entre los asistentes la cantidad de 
ejemplares que cada Entidad suscribirá. Se informa también, 
que este documento tendrá un costo estimado de $1.000 por 
ejemplar. 
A traves de los canales de información respectivos se 
solicitará la actualización de los textos referidos a cada 
Entidad y el material fotográfico necesario. 

e) Se informa que, para el mejor aprovechamiento de las 
charlas sobre temas económicos que periodicamente programan 
algunas Entidades para sus Directores y Ejecutivos, se ha 
decidido, con el acuerdo de éstas, que sea la Cámara Chilena 
de la Construcción la que actue como Entidad anfitriona, 
ampliando la invitación a participar a otras Entidades 
interesadas. 



d) El señor May informa que recientemente se reunió con un 
grupo de Asistentes Sociales de empresas socias de la Cámara, 
que en conjunto agrupan a proximadamente 10,000 trabajadores, 
con el objeto de informarles sobre las nuevas iniciativas y 
detectar la percepción que ellas tienen de los servicios de 
las distintas Entidades. 

Las inquietudes expuestas serán analizadas con los respectivos 
gerentes. 

e) Se informa a los asistentes sobre el proyecto de 
construcción de un complejo polideportivo techado que ha sido 
desarrollado por la Corporación de Deportes. Dicho recinto se 
construirá en las actuales instalaciones del Estadio Cordep 
ubicado en calle Beaucheff, y se constituirá en el recinto más 
importante en su género del país, posibilitando la práctica 
deportiva y desarrollo de distintos eventos a lo largo de todo 
el año. 

En su concepc1on, el proyecto considera la habilitación de 
multicanchas, privilegiando así el espacio destinado a 
práctica efectiva de distintos deportes. En su mayoría, 
recintos existentes en Santiago y regiones privilegian 
espacios destinados a los espectadores, existiendo 
importante demanda por este tipo de estadios. Asimismo, 
Cordep constituye un importante ítem de gastos el tener 
arrendar recintos para sus distintos campeonatos, hecho 
sería obviado al contar con este Polideportivo . 
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. Es importante destacar el apoyo de la Caja de Compensación de 
Los Andes a este proyecto, tal como ha ocurrido en iniciativas 
anteriores. 

3.- CUENTA DE LOS SE~ORES GERENTES. 

El señor Merino informa que la Caja de Compensación ha 
adquirido recientemente un terreno en la localidad de Pirque, 
con el objeto de destinarlo a la formación de un Centro 
Recreacional. 

Por otra parte, comenta las modificaciones que se estudian 
para la ley de leasing habitacional, en especial lo relativo a 
la creación de sociedades administradoras de fondos para la 
vivienda, las cuales podrían actuar con menores restricciones 
que las sociedades que actualmente administran los fondos 
previsionales. 



La señora Gaete informa que CIEDESS tendrá su Asamblea de 
socios el próxima día 28 del mes en curso, oportunidad en que 
se propondrá la reforma de sus estatutos. 

La señora Escobar informa 
licitará próximamente los 
Sectorial de becas. 

que la Corporación de Capacitación 
cursos que conforman el Programa 

Por otra parte, la Corporación participó en un encuentro 
empresarial realizado en Bolivia, cuyo objetivo es el de poder 
contar con su asesoría para el desarrollo de recursos humanos. 

El señor Cid informa que en la reciente Asamblea de socios de 
Consalud se dieron a conocer las proyecciones que esa Entidad 
ha elaborado a mediano y largo plazo para su desarrollo. En 
términos generales se señala que los principales objetivos de 
estas proyecciones se refieren a mantener una presencia de 
mercado del orden del 25%, cobertura de enfermedades 
catastróficas, y bonificación para beneficiarios de tercera 
edad. 

El señor Guzmán detalla algunos aspectos relacionados con el 
Proyecto Polideportivo que se encuentra desarrollando Cordep, 
y las alternativas del campeonato nacional de Fútsal que se 
encuentra en su fase local. 

El señor Oyarzún informa que el Servicio Médico se encuentra 
en proceso de negociación colectiva, destacando en especial lo 
razonable de las peticiones. Estima que dentro de la próxima 
semana se habrá logrado acuerdo en esta negociación que tiene 

. una vigencia de dos años. 

La señora Ricart informa que el próximo día 21 de junio 
1 ofrecerá una charla sobre la agenda pública el señor Francisco 
, Javier Cuadra, destacado analista político. La charla se 

desarrollará en las oficinas de la Cámara a partir de las 
8:30. 

En fecha reciente se presentó la nueva publicación Boletín de 
Información Tecnológica. 

El señor Astaburuaga informa que la Asamblea Anual de la 
Corporación Habitacional se desarrollará el día 27 de junio 
prox1mo. Por otra parte, señala que la Corporación ha 
requierido ampliar sus oficinas, hecho que ha concretado en el 
cuarto piso del edificio de A.Ovalle. 

El señor Rodríguez informa del Programa vacacional para hijos 
de trabajadores de empresas adherentes de la Fundación Social 
e hijos de funcionarios de las Entidades. 



El señor Melibosky informa que funcionarios de Hábitat 
visitarán proximamente la ciudad de Coiyaique con el objeto de 
estudiar la posible apertura de oficinas en esa ciudad. 

En relación a Hábitat Internacional, informa que se advierte 
difícil la participación que se ha tenido en Perú, y que se 
encuentra en evaluación una posible fusión con otra AFP. En 
Argentina el mercado ha evolucionado muy lentamente. 

El señor Urrejola informa que la Mutual desarrollará su Junta 
de Adherentes el día 23 de junio próximo. 

Sin haber otros temas que tratar, se levanta la sesión. 



ACTA DE LA SESION 182 DEL COMITE ASESOR DE GERENTES DEL CONSEJO 
DE ACCION SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION, REALIZADA 
EL MIERCOLES 11 DE MAYO DE 1994. 

Preside la sesión don Sergio May Colvin, con la asistencia de 
las persona cuya representación se indica: 

Blas Bellolio Rodríguez, Gerente General de la C.Ch.C.; Luis 
Jaegger Brurón, Gerente de Promoción de la Caja de Compensación 
de Los Andes.; - Anibal Oyarzún Lobo, Gerente General del Servicio 
Médico de la ·c.Ch.C.; Alfonso Urrejola Del Río, Gerente 
Metropolitano de la Mutual de Seguridad de la C.Ch.C.; Eugenia 
Escobar,Gerente de Administración y Finanzas de la Corporación 
de Capacitación de la Construcción.; Mario Grandón Contreras, 
Gerente Comercial de la Corporación Habitacional de la C.Ch.C.; 

Alejandro Guzmán Aste te, Sub Gerente de Operaciones de la 
Corporación de Deportes de la C.Ch.C.; Víctor Bunster Hiriart, 
Gerente de Administración y Finanzas AFP HABITAT.; Mario Fernández 
Peña, Gerente General de la Corporación Educacional de la 
Construcción.; Benjamín Cid Clavero, Fiscal de Isapre Consalud.; 
Manuel Zegers Yrarrazaval, Gerente Comercial de la Cía. de Seguros 
de Vida La Construcción.; Ignacio Rodríguez Lazcano, Gerente 
General de la Fundación de Asistencia Social de la C.Ch.C.; Juan 
Crocco Abalos, Gerente de Créditos de la Hipotecaria la 
Construcción.; Maria Elena Gaete Meyerholz, Gerente General de 
CIEDESS.; Susana Vicencio Zubicueta, Secretaria C.A.S.; Juan 
Manuel Irrazábal Wood, Secretario Ejecutivo C.A.S. 

1.- APROBACION ACTA DE LA SESION 181. 

Se toma nota de las observaciones de los señores Urrej ola y 
Bunster, las cuales serán incorporadas al acta definitiva. Sin 
haber otras observaciones, se da por aprobada. 

1 2.- CUENTA DEL VICEPRESIDENTE DEL C.A.S. 

, a) REUNION DEL CONSEJO NACIONAL DE LA C.CH.C. 

' Los días 28 y 29 de abril pasado se afectuó en Santiago la 118 
reunión del Consejo Nacional de la C.Ch.C., cuyo tema central de 
análisis fue el Plan Estratégico de la Cámara Chilena de la 

, Construcción. l~ /).-~(. 

Se destaca en forma especial el traba;¿( realizado por el grupo 
encabezado por don Gustavo Vicuña Salas{q~ien redactó el documento 
Espíritu de la Cámara Chilena de la Construcción, y en el cual 
se recogen los valores y principios éticos que sustentan el 
quehacer de la institución y sus asociados. La presentación del 
señor Vicuña fue unanimame~te acogida por los Consejeros. 

En relación al tema central, el señor May opina que el documento 
resumen del Plan Estratégico considera el ámbito gremial de la 
Cámara al cual habría que sumar el ámbito social en el que ha 
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desarrollado su acción. Ambos campos son complementarios, por 
lo que resulta necesario definir una estrategia general futura 
para la Red Social, tema sobre el cual sugerirá algunas líneas 
de acción al Consejo de Presidentes. 

Por otra parte, el señor Bellolio informa que en el marco del 
Consejo se le dio bastante presencia a la nueva Corporación de 
Salud Laboral, para · lo cual se instaló un stand informativo. 
Asimismo, el Consejo rindió homenaje a tres destacados socios 
de la Institución: Hugo Bascou Letelier, Germán Malina Morel y 
David Frías Donosor P' ~~ 1 ~C<h ~etc'~~ 
b) Visita a Punta Arenas. 

El señor May informa sobre su reciente visita a Punta Arenas con 
motivo de la inauguración del nuevo edificio de la Caja de 
Compensación de los Andes, el que además, albergará las oficinas 
de AFP Habitat. Aprovechó dicha oportunidad para reunirse con 
el Comité Asesor Regional. 

e) Reunión Directorio Caja de Compensación-Mesa Directiva C.CH.C. 

El Directorio de la Caja de Compensación de Los Andes, invitó a 
la Mesa Directiva de la Cámara a una reunión almuerzo, oportunidad 
en que se informó, entre otros temas, de la marcha de 
C.C.S. ,empresa que desarrolla una importante actividad en el campo 
de la venta de servicios temporales. El señor Zegers, en su calidad 
de Director de C.C.S. informa en detalle sobre las áreas de 
negocios y proyectos de esta institución. 

3.- ACTUALIZACION FOLLETO CORPORATIVO. 

Se propone a consideración de los señores Gerentes la edición 
actualizada del folleto de lujo corporativo, en consideración a 
la necesidad expresada por las Entidades de contar con ejemplares 
y de haberse cumplido el plazo de dos años desde su impresión 
anterior. 

Se encarga hacer las cotizaciones correspondientes, de acuerdo 
a la necesidad de las Entidades. 

4.- AUSPICIO PROGRAMA CULTURAL. 

El Centro Cultural de Los Andes ha ofrecido la posibilidad de 
coausp1c1ar, en conjunto con la Caja de Compensación, las 
presentaciones del Ballet Nacional Chileno y la Orquesta Sinfónica 
de Chile, eventos que se realizarán en el gimnasio de la Caja, 
en los meses de julio y octubre, respectivamente. 

El señor May propone que las Entidades interesadas en participar 
de esta actividad adquieran entradas para sus funcionarios o 
clientes preferenciales, si así lo estiman conveniente. Para ello 
dispondrían de 900 entradas ( 600 para dos presentaciones del Ballet 
Nacional 15 y 16 de julio, y 300 para la Sinfónica el 17 de 
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octubre), a un valor de $1.700 cada una. Se solicita que las 
Entidades interesadas informen con anticipación la cantidad de 
entradas que adquirirían. 

5.- CUENTA DE LOS SERORES GERENTES. 

- El señor Bunster informa, que el nuevo sistema de AFJP en 
Argentina lleva una semana de funcionamiento, lo que ha activado 
un mercado altamente competitivo. Se advierte sin embargo, un 
proceso muy lento de traspaso de trabajadores desde el antiguo 
sistema de jubilación, posiblemente influído por una campaña de 
desprestigio del nuevo sistema a nivel político. Habitat 
Internacional participa en la AFJP ACTIVA, en conjunto con otros 
accionistas locales. 

- El señor Jaeger informa que representantes de la Caja de 
Compensación continúan participando en la Comisión de estudio del 
leasing habi tacional, cuyo reglamento se estima que estaría 
aprobado en el mes de octubre. 

Por otra parte, se informa de los trabajos de remodelación y 
ampliación de los centros campestres de Palomar y Futrono. 

1 Recientemente, la Caja ha adquirido 8, 5 has. en Pirque, lugar que 
se destinará para la recreación y realización de eventos. 

- El señor Cid informa que el conflicto suscitado con el Colegio 
, Médico no ha tenido mayores repercusiones a la fecha. Además, 

señala que Consalud ha iniciado su campaña promociona!, a través 
de canales de TV. 

- La señora Gaete informa que entre los días 7 y 10 de noviembre 
próximo se desarrollará el 2do. Seminario Internacional sobre 
Seguridad Social, cuyo temario abarcará la experiencia 
latinoamericana sobre la materia. La Charla inaugural estará a 
cargo de don José Piñera Echeñique. 

El área de publicaciones de Ciedess se encuentra preparando la 
edición de varios textos, entre los que se destacan una versión 
resumida y actualizada del libro "12 años de Modernización de la 
Seguridad Social en Chile", el que constituye un aporte a la Cumbre 
Social que se desarrollará en 1995 en la ciudad de Copenhague. 
Este documento centra su atención en la acción del sector privado 
chileno en el ámbito de la Seguridad Social. 

Por otra parte, en el mes de octubre se inicia un programa de 
seminarios sobre desarrollo social, temática que abre una nueva 
línea de trabajo para Ciedess. 

- La señora Escobar informa que el SENCE ha aprobado el Programa 
Sectorial de becas, mediante el cual la Corporación canaliza los 
aportes remanentes no utilizados por las empresas en capaciatción. 
Dicho programa favorece mayoritariamente al sector contrucción. 
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Por otra parte, se informa que en la reunión del Consejo Nacional 
de la Cámara se presentó el Boletín Tecnológico, nueva publicación 
de la Cámara, en la cual ha tenido una activa colaboración de la 
Corporación de Capacitación. 

- El señor Fernández señala que la Corporación Educacional está 
desarrollando un programa de información a sus empresas socias, 
relacionado con la franquicia tributaria a la que están acogidos 
los aportes empresariales a la educación. 

- El señor Guzmán informa sobre la próxima realización del 
Campeonato de Golf para empresarios y ejecutivos de la 
construcción, evento que se afectuará en el club Granadillas de 
Viña del Mar. 

- El señor Crocco comenta sobre las posibles repercusiones que 
podría tener en el mercado hipotecario, la campaña desarrollada 
por el Banco de Santander, en relación a su producto Super 
Hipoteca. Sobre el particular, se señala que es prematuro hacer 
una predicción de sus consecuencias, lo cual no obsta para tomar 
medidas preventivas en relación a la cartera de clientes actuales 
de la Hipotecaria. 

- El señor Zegers informa sobre la asesoría prestada por la Cía. 
de Seguros a la sociedad HBM Holding Group S.A., en la cual 
participan Habitat Internacional y Banco Mariva, con el objeto 
de formar en Argentina una Cía. de Seguros Previsionales. 

- El señor Rodríguez informa que han llegado solicitudes de 
regiones para promover la Libreta Profesional Voluntaria. Por otra 
parte, el Directorio de la Fundación está analizando la 
reformulación de objetivos del Fondo de Solidaridad que ella 
administra. 

- El señor Bellolio informa sobre el desarrollo del Programa de 
Perfeccionamiento para Directores y Ejecutivos, actividad que ha 
resultado muy positiva, tanto desde el punto de vista académico 
como también en lo relativo al estímulo de las relaciones humanas 
entre los participantes. 

En relación a este punto, manifiesta el interés de la Cámara por 
integrar a las distintas actividades, a los Directores y Gerentes 
de las Entidades filiales, tales como Avansalud, Maternidad 
Tabancura, Corporación de Salud Laboral, etc., de tal manera de 
reforzar el espíritu corporativo. 

Por otra parte, el señor Bellolio comenta la nueva estructura 
organizacional de la Cámara, en la cual se ha considerado la 
creación de una Gerencia de Servicios Gremiales y una Sub Gerencia 
de Operaciones. Esta última será la encargada del área de 
Administración y Finanzas de la institución. 



s. 

Dentro de las próximas actividades de la Presidencia de la Cámara, 
se informa que los días 12 y 13 de mayo se visitarán las ciudades 
de Valdivia y Temuco. 

- El señor Urrejola informa que la Mutual está organizando el 
Cuarto Congreso sobre Seguridad y Productividad en la Construcción, 
evento que será patrocinado por la Cámara. 

Para el mes de julio, se ha programado un Seminario Internacional 
sobre asesoría a empresas exportadoras chilenas, en relación a 
las barreras para-arancelarias que impone la Comunidad Económica 
Europea a aquellos productos que, en su fabricación, no cumplan 

! con normas de prevención de riesgos, o que ella tenga algún impacto 
ecológico. 

Sin haber otros temas que tratar, se levanta la sesión. 

JMIW. 
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ACTA DE LA SESION N° 181 DEL COMITE ASESOR DEL CONSEJO DE 
ACCION SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION, 
REALIZADA El 13 DE ABRIL DE 1994. 

Preside la sesión don Sergio May Colvin, con la asistencia de las siguientes personas 
cuya representación se indica: 

¿/ _../' 

Isidoro Latt Arcavi, Cámara Chilena de la C.2f1strucción; Patricio Merino Scheihing; Caja 
de Compensación/(1e Los Andes; Aníbal Oyarzún Lobo, Servicio Médjco C.Ch.C.; 
Alfonso Urrejota del Río, Mutual de Seguridad· José Astaburu~a Eguiguen, 
Corporación Habitacional C.CH.C~Hemán Cortés ?acltueza, Corpo~n de Deportes 
de la C.CH.C.; V~'ct- r Bunster'1Iiriart, AFP Habitat; Alfredo Oliva Narváez, Isapre 
Consalud; Manuel gers Yrarrázaval, Cía. de Seguros de Vida La Construccjón; 
Ignacio Rodrigue Lazcano, Fundación de Asistencia Social C.CH.C.; María~lena 
Gaete Meyerholz, Corporación de Investigación, Estudio y Desarrollo de la Seguridad 
Social, C1edess; Juan Manuel Irrazábal Wood, Consejo de Acción Social y Susana 
Vicencio Zubicueta, Consejo de Acción Social. 

Observaciones Acta anterior: 

En la página 3, 6to. párrafo. En relación al informe que la Fundación de 
Asistencia Social entregó al Presidente de la Cámara, sobre su situación presupuestaria y 
proyección, se deben reemplazar los años ( 1995 y 1996) por ( 1994 y 1997). 

En la página 3, 7mo. párrafo. Se debe incorporar a Ciedess entre las Entidades 
socias de la Sociedad Capacitación Consultoría y Servicios, CCS. 

Sin haber otras observaciones, se aprueba el acta anterior. 

1. CUENTA DEL VICEPRESIDENTE 

a) Visita a Regiones. 

Don Sergio May informa que el día 29 de marzo fue invitado, junto con el 
Secretario Ejecutivo del Consejo de Acción Social, a la ciudad de Talca, 
ocasión en que se reunió con los representantes de Entidades, además de 
ofrecer una charla sobre la Red Social en Fital. 

Los días 5, 6 y 7 de abril se visitaron las delegaciones regionales de Arica 
!quique y Antofagasta, oportunidad en que se efectuaron reuniones con los 
representantes de la Cámara Chilena de la Construcción y los Comités 
Asesores Regionales. De estas reuniones se destaca lo siguientes: 

Arica: Se destacó la importancia de impulsar la presencia corporativa de la 
Cámara y su Red Social. 

La Cámara manifestó gran interés por el desarrollo de la capacitación, en 
especial poder disponer de los profesiogramas elaborados por la Corp. de 
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Capacitación. Se comprometió gestionar la próxima v1Slta del 
representante de la Corp. a !quique para que los asesore en este sentido. 

La Cámara está interesada en retomar la oferta que se le hiciera en relación 
al traspaso de un Liceo Técni~Profesional, el que ha sido apoyado a 
través de un Comité Asesor Empresarial, y que ha permitido incorporar 
cursos especializados en construcción. Para evaluar la conveniencia de este 
traspaso se pedirá la Asesoría a la Corp. Educacional. 

Se destacó la labor de la Corp. Habitacional en apoyo de los funcionarios 
de la Red Social, lo cual ha permitido que el 90% de ellos accediera a una 
vivienda. 

Los socios y funcionarios de la Red Social están buscando terreno en 
Azapa para el desarrollo de un Club de Campo, siguiendo similar iniciativa 
desarrollada en !quique. Tanto ésta como otras iniciativas han resultado de 
gran ayuda para reforzar la unión entre las Entidades de la Red Social. 

En general, las Entidades señalan un buen posicionamiento en sus 
respectivos mercados, y comparten la preocupación por el declinamiento ... 
que se observa en la actividad económica de Arica, lo cual impide el 
aumento en la masa de trabajadores afiliados a ellas. 

!quique: Se acordó conversar con la Mutual de Seguridad la posibilidad de 
disponer de un espacio en su nuevo edificio para la oficina regional de la 
Cámara, aplicándose el principio de bonificación, a través del C.A.S. de 
los primero 1 O metros cuadrados de ocupación. 

La Mesa Directiva de la Delegación Regional expuso el interés por el 
Curso de Perfeccionamiento a Directores y Ejecutivos. Se propuso 
analizar la forma de que este curso pueda ser grabado y filmado para 
distribuirlo en las regiones. 

Se planificó realizar, durante el mes de agosto, una actividad cultural en la 
ciudad, con el apoyo del Comité Asesor Regional y la Vicepresidencia del 
C.A.S. 

Se constituyó, entre socios de la Cámara regional y ejecutivos de las 
Entidades, una sociedad inmobiliaria para la creación de un Club de 
Campo, habiéndose adquirido para este efecto 54 hás. 

Se interesa en enfatizar el trabajo de promoción de los beneficios de la 
Red Social a nivel de sus socios, con el apoyo del C.A.S. regional. 

Antofagasta y Calama: El C.A.S. regional está apoyando al hogar de 
menores Don Orionne. 

La Delegación Regional está analizando la posibilidad de crear una base de 
datos de trabajadores capacitados a través de distintas Entidades de la Red 
Social, información que sería utilizada para implementar un programa 
masivo de distribución de la Libreta Profesional Voluntaria para 
trabajadores de la construcción. 
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Se está evaluando la posibilidad de desarrollar un plan habitacional para 
ejecutivos de las Entidades de la Red Social, para lo cual se ha consultado 
a la Corp. Habitacional. 

Se le ofreció a la Cámara el traspaso de un complejo deportivo municipal 
para su administración y desarrollo, a través de la Corporación de 
Deportes. A juicio de la esta Delegación, ésta posibilidad presenta 
importantes perspectivas. 

Asimismo, se ofreció el traspaso de una escuela municipal, posibilidad que 
será analizada con la Corp. Educacional. 

Se informa que, posiblemente, en el mes de julio, CIEDESS desarrolle un 
Seminario sobre Leasing Habitacional, oportunidad que se aprovecharía 
realizar una exposición sobre la Red Social. Próximamente, se definirá 
fecha y lugar. 

Como una manera de mejorar la promoción corporativa, Habitat ofreció 
analizar la posibilidad que el stand informativo de sus relacionadores sea 
apoyado con algún material anexo, relativo a la Red Social, lo que, 
además, sería de gran respaldo para esta Entidad. 

Isapre Consalud informó que se han superado los problemas locales y que 
próximamente abrirán sucursales en Tocopilla. 

La Caja de Compensación informa que tiene una sólida presencia regional. 
Existe también una importante demanda en esta zona por información sobre 
elleasing. 

El Servicio Médico agradeció el apoyo brindado por la Red Social en sus 
campañas promocionales. 

b) Corporación Cultural. 

El señor May informa que está en proceso de contratación la persona que 
desarrollará el proyecto de factibilidad de la Corporación Cultural y, 
eventualmente su D1rección. 

e) Donaciones Consalud. 

El Vicepresidente destaca la excelente iniciativa que ha tenido Isapre 
Consalud al donar algunos implementos que ya no eran utilizados por dicha 
entidad. Acogieron esta iniciativa algunas de las entidades con mayores 
necesidades, principalmente la Corporación Educacional, quien también 
hará en sus talleres las reparaciones necesarias de los elementos donados. 

d) Presupuesto C.A.S. 

El señor May informa que la Mesa Directiva del C.A.S., conforme a las 
responsabilidades que se le han asignado, aprobó el presupuesto anual 
ordinario del C.A.S. de 11.600 UF. el que fue ratificado por el Consejo de 
Presidentes en su reunión del jueves 1 O de marzo. Este presupuesto 
incluye el aporte corriente a la Fundación de Asistencia Social. 

... 
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e) Leasing Habitacional. 

Sigue funcionando la Comisión designada por la Cámara para el estudio de 
esta iniciativa. 

f) Reunión de coordinación Entidades sector salud. 

El día 11 de abril se reunieron los Presidentes y Gerentes Generales de las 
Entidades del Sector Salud, oportunidad en la cual se analizaron distintos 
aspectos de interés mutuo. 

3. APOYO CONSALUD. 

Se distribuye entre los presentes el comunicado de prensa emitido por don Sergio 
Melo San Juan, Presidente de Isapre Consalud, en respuesta a las opiniones vertidas por 
la Directiva del Colegio Médico. 

Sobre el particular, El señor Oliva entrega mayores antecedentes explicando que la 
Isapre ha actuado dentro de los principios institucionales y éticos que corresponden. 

Asimismo, hace presente el respaldo total de Consalud hacia los médicos que 
laboran en sus centros, hecho que ha reforzado la integración institucional. 

Por otra parte, el señor Oliva considera que sería positivo que la Red Social se 
uniera a los esfuerzos de su Entidad por informar correctamente a sus adherentes sobre la 
situación planteada. 

Don Patricio Merino manifiesta que, a su juicio, dichas acusaciones, no 
perjudicarán mayormente a Isapre Consalud por el prestigio que ha logrado obtener a 
nivel nacional. 

4. COORDINACION ENTIDADES CAPACITADORAS 

El señor May estima que es necesario coordinar adecuadamente las áreas en las 
cuales las Entidades involucradas desarrollarán labores de capacitación, de manera de 
evitar posibles discrepancias. 

Sobre el particular, algunos de los presentes opinan que sería más efectivo el que 
opere la libertad de oferta y demanda de estos servicios. 

5. INFORME CONSEJO DE PRESIDENTES 

Se informa que para la próxima reunión del Consejo de Presidentes le 
corresponderá informar, en detalle, a las siguientes Entidades: Caja de Compensación, 
Servicio Médico y Mutual de Seguridad. Se solicita a los señores Gerentes hacer llegar 
dicho informe con anticipación. 

6. CUENTA DE LOS SEÑORES GERENTES 

Don Isidoro Latt informa que los días 28 y 29 de abril se llevará a efecto el 
próximo Consejo Nacional de la Cámara Chilena de la Construcción. Se tratará como 
tema principal el Plan Estratégico de la C.CH.C., en el cual se ha estado trabajando 
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aproximadamente un año y medio. Este estudio, es su primera etapa, realiza un 
diagnóstico del sector contrucción y análisis de sus fortalezas y debilidades. 

El señor Latt da cuenta de las remodelaciones que se están realizando en el 
segundo piso del edificio de la Cámara Chilena de la Construcción, sector que será 
habilitado por el Departamento de Contabilidad de la Cámara . 

. También destaca la participación de don Nicolás Starck, Gerente de Informática 
de la Caja de Compensación de los Andes, en el Boletín Tecnológico, nueva publicación 
que emitirá la Cámara. 

Asimismo, agradece a nombre de la Cámara Chilena de la Construcción la 
Participación de don Raúl Varela en la primera charla para alumnos Universitarios. 

Don Patricio Merino destaca la unión y colaboración entre las Entidades 
para el desarrollo de nuevos proyectos. En especial se refiere a lo que ha ocurrido en 
este ámbito con la Corporación de Deportes, tanto el desarrollo del Complejo Deportivo 
Andes-Cordep como en el proyecto del Complejo Polideportivo que se encuentra en 
estudio. A este último el señor Merino le asigna una gran proyección por cuanto se 
advierte una demanda importante por este tipo de recinto. 

Otro ejemplo de la excelente relación entre las Entidades lo han constituido 
los proyectos de construcción de edificios en las ciudades de Antofagasta y Punta Arenas. 

Don Aníbal Oyarzún, informa que el pasado 28 de marzo se realizó la 
trigésima primera Asamblea de Adherentes del Servicio Médico de la Cámara Chilena de 
la Construcción, la que contó con una excelente participación. 

Por otra parte señala que el resultado financiero del Servicio Médico en el 
año 1993, arroja un excedente de 220 millones. 

Don Alfonso Urrejola señala, que la Mutual de Seguridad está 
desarrollando un nuevo enfoque organizacional, mediante la implementación de un 
programa de Calidad Total · · · 

Don José Astaburuaga señala que el convenio con la Empresa Portos fue 
aprobado por las instituciones acreedoras. 

Con respecto al tema tratado en la Cuenta del Vicepresidente, sobre el 
ofrecimiento de traspaso del Complejo Municipal en la ciudad de Antofagasta, el señor 
Hernán Cortés informa, que ha tenido contacto con don Agustín Samsó, Presidente de la 
Delegación Regional de Antofagasta, quien se comprometió a enviarle antecedentes al 
respecto. 

El señor Cortés señala que ha finalizado la ampliación del complejo 
Andes-cordep, el que será inaugurado el próximo 9 de mayo. 
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Don Víctor Bunster señala que se ha constituído el capital necesario para la 
Asociación de Habitat Internacional con la Caja de Crédito Polular de Argentina y un 
organismo gremial para la formación de una AFJP en ese país. 

Don Alfredo Oliva informa que Isapre Consalud está redoblando todos sus 
esfuerzos para mejorar las prestaciones y servicios. · 

Asimismo, señala que Isapre Consalud se ha sumado a la campaña 
encabezada por Caritas Chile para la construcción de un hospital para enfermos de sida, 
mediante un aporte de 800 UF .. 

Don Manuel Zegers informa que la Empresa Constructora Sigro, se 
adjudicó la propuesta para la construcción del edificio institucional. 

Por otra parte, señala que se incorporó al Directorio de la Compañía de 
Seguros, don Alberto Etchegaray Aubry en reemplazo de don Rodrigo Donoso Silva. 

La Señora María Elena Gaete informa que en el próximo Seminario 
Internacional sobre Seguridad Social que organiza Ciedess anualmente, se incorporará al 
temario la experiencia latinoamericana en relación al tema. 

Por otra parte, Ciedess ha realizado, por encargo del Banco Mundial, una 
asesoría en Colombia, país en que ha comenzado a operar el sistema de Administradoras 
de Fondos de Pensiones. 

La señora Gaete informa que la Universidad Católica Andrés Bello, con 
sede en Caracas, ha solicitado a Ciedess la realización de una actividad de extensión 
consistente en un seminario sobre tres temas específicos de seguridad social: salud, 
pensiones y vivienda, el que se dictará entre los días 13 al 15 de junio próximo. 

Este evento está dirigido a crear una necesidad de reformas estructurales en 
los programas actuales de las tres materias a tratar. Para este fm, la concurrencia estará 
integrada principalmente por personeros públicos relevantes, empresarios, el mundo 
académico y el político. 

El tema salud será abordado por don Aníbal Oyarzún y, el de vivienda por 
don Sergio Almarza y, el de pensiones aún no está definido. 

Sin haber otros temas que tratar, se levanta la sesión. 

JMIW/SVZ. 
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ACTA DE LA SESION N~180 DEL COMITE ASESOR DE GERENTES DEL CONSEJO 
DE ACCION SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION, REALIZADA 
EL DIA 02 'DE MARZO 1993 A LAS 13:30 HORAS. 

Preside la sesión don Sergio May Colvin, Vicepresidente del Consejo 
de Acción Social, con la asistencia de las siguientes personas: 

Paz María Ricart, Jefa del Depto. de RRPP de la C.Ch.C; Patricio 
Merino Scheihing, Gerente General de la Caja de Compensación de 
Los Andes; Juan Lacunza, Gerente de Operaciones del Servicio Médico 
de la C.Ch.C. ; José Bagioli Raffo, Gerente general de la Mutual 
de Seguridad de la C.Ch.C.; Eugenia Escobar, Gerente de 
Administración y Finanzas de la Corporación de Capacitación de 
la Construcción ; Alvaro Pérez-Iñigo González, Gerente General 
de la Corporación Habi tacional de la C. Ch. C.; Hernán Cortés 
Sanhueza, Gerente Genaral de la Corporación de Deportes de la 
C.Ch.C.; Eugenio Valck, Gerente de Inversiones de AFP HABITAT ; 
Mario Fernández Peña, Gerente General de la Corporación Educacional 
de la Construcción.; Alfredo Oliva Narvaez, Gerente de 
Administración y Finanzas de Isapre Consalud.; Ignacio Montes 
Undurraga, Gerente 'General de la Cía . de Seguros de Vida La 
Construcción.; Cri tóbal Cruz Barros, Gerente General de la 
Hipotecaria La Construcción.; María Elena Gaete Meyerholz, Gerente 
General de la Corporación de Investigación, Estudio y desarrollo 
de la Seguridad Social, CIEDESS.; Juan Manuel Irrazábal Wood, 
Secretario Ejecutivo del C.A.S. 

l. - Se reparte entre los presentes el proyecto de acta de la sesión 
179, quedando su aprobación pendiente para la próxima sesión. 

2.- CUENTA DE LA VICEPRESIDENCIA. 

a) A petición del Vi cepresidente, don Hernán Cor tés hace una 
completa exposición a los presentes s ob r e las principales 
características del Campeonato Nacional de Fútsal, cuya fase final 
es, hasta ahora, ausp i ciada por el Conse j o de Acc ión Social. 

Sobre el particular, el señor Cort és señala que esta actividad 
constituye el único esfuerzo corpora t i vo en bene f icio di r ecto de 
los trabajadores del sector const r ucciónu desta cándose la 
participación de más de 7 . 000 pe rsonas agrupadas en 500 equ i pos , 
que durante 4 meses disputan partidos de Ari ca a Punt a Arena. Añade 
que el potencial de creci miento podría hacer aument ar a 2000 l os 
equipos p r ticipantes. -

Si bien e l c ampeonato es una activi dad que benefici a a l as empr esas 
adher en t es de la caja de Compensación de Los Andes, l a repercus ión, 
sobre toa a nive l r g i ona l , beneficia a t odas l as Entidades de 
la Red Soc i l . 
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Se ha considerado necesario analizar en conjunto la conveniencia 
corporativa de continuar con este apoyo, ya que hay interes de 
empresas externas a la red social en auspiciar este evento y no 
se advierte una voluntad real por parte de las Entidades en 
aprovecharlo promocionalmente. 

El señor Cortés hace hincapie que en cada oportunidad en que se 
ha disputado la final, oportunidad en que se disputa la Copa Consejo 
de Acción Social, se ha invitado a las Entidades para que se sumen 
a los esfuerzos promocionales, lo cual no ha tenido una respuesta 
efectiva. 

Da a conocer el interés que ha manifestado la empresa Coca Cola 
Export por auspiciar la etapa final, o bien concurrir en un ce
auspicio~ Hace presente, sin embargo, que de acuerdo al estilo 
promociona! de esta empresa,es altamente probable que la imágen 
de la red social se vea muy disminuida. 

Sobre el particular, el señor Bagioli hace presente su desacuerdo 
con esta posibilidad, señalando que, a su juicio, los estilos 
promocionales son absolutamente incompatibles, y que ante esta 
posibilidad la Mutual no participaría. Además de lo anterior, le 
parece que los aportes en dinero que supone esta actividad son 
poco relevantes como para que ello sea un obstáculo para las 
Entidades. 

Expuestas diversas opiniones, hay coincidencia entre los presentes 
en cuanto a evaluar positivamente la actividad en comento, como 
asimismo, en la necesidad de planificar una estrategia promociona! 
que satisfaga los intereses de las distintas entidades, para lo 
cual se iniciarán las reuniones pertinentes. 

b) El señor May comenta a los presentes la comunicación que ha 
recibido de don Eduardo Borlone Domínguez, Presidente de la 
Delegación regional de Rancagua de la Cámara, en la cual propone 
la creación de una sede para el Comité Asesor Regional, la cual 
serviría como lugar de reuniones y permitiría la instalación de 
Entidades que aún no tienen representación regional. Para mayores 
detalles se enviará a los presentes copia de la carta recibida. 

e) El 28 de marzo prox1mo a las 18:30 hrs. el señor May dictará 
una charla sobre la Cámara Chilena de la Construcción y su Red 
Social en la sala de Seminarios de la exposición Fi tal 94. En esta 
muestra se está presente con un stand corporativo, agradeciendose 
el apoyo brindado por las Entidades. 

d) El señor Pérez-Iñigo entrega antecedentes sobre la marcha del 
Proyecto Su Casa, el cual constituye la mayor iniciativa encaminada 
a dar solución habitacional a trabajadores de la construcción. 
En la implementación del mismo ha participado activamente la 
Fundación de Asistencia Social. 
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e) La Mutual de Seguridad ha adquirido recientemente el tercer 
piso del edificio que contruyera AFP Habitat en la ciudad de la 
Serena. En una superficie de 692 mts. cuadrados funcionarán la 
Gerencia de la Entidad y otras reparticiones, como también se 
contará con un salón de actos. El señor Bagioli señala que, como 
ya es costumbre de la Mutual, todas las Entidades de la Red Social 
tienen acceso preferencial para el uso de esta dependencia. Este 
hecho es destacado por el señor May, quien lo agradece en nombre 
de las demás Entidades. 

En relación al mismo tema, el señor Bagioli hace presente las 
excelentes condiciones en que se realizó la negociación con AFP 
Habitat, característica que también se ha dado cuando la 
contraparte ha sido la Caja de Compensación. 

f) El señor May informa a los presentes que el prox1mo día 10 se 
realizará la reunión del Consejo de Presidentes, para la cual se 
les ha solicitado un informe de hechos relevantes del último 
periodo. 

g) Se recuerda a los presentes que el día 24 de Marzo se inicia 
el Curso de Perfeccionamiento para Directores y Ejecutivos en la 
Universidad Adolfo Ibañez. 

3.- CUENTA DE LOS SE~ORES GERENTES.-

El señor Rodríguez informa que el 30 de marzo se realizará la 
ceremonia de inauguración de la Villa de vacaciones Huallilemu, 
destacando la excelente experiencia que ha constituido para el 
primer grupo de veraneantes compuesto por 174 familias. · 

Por otra parte, informa a los presentes que la Fundación entregó 
al Presidente de la Cámara un informe sobre su situación 
presupuestaria y una proyección para los años 199~ y 199.1, periodo 
el cual estima superar su situación deficitaria. ~ 

Sobre el particular, el señor Merino informa de los excelentes 
resultados y proyecciones que está logrando la 
Capacitación Consultoría y Servicios, en la cual son 
Fundación, Corp. Educacional y Cordep! De continuar 
tendencia, esta sociedad constituiría una importante 
recursos para sus socios. 

sociedad 
socios la 
su actual 
fuente de 

El señor Montes informa que el día 1 de marzo se realizó la Junta 
de Accionistas de la Cía. de Seguros, en la cual se aprobó la 
apertura de la sociedad a otros accionistas. Esta iniciativa tiene 
como objetivos el que las acciones de Seguravi ta, propietaria del 
99% de la Entidad, adquieran un precio de mercado y puedan 
transarse libremente en la Bolsa de Comercio, como asimismo, que 
se logren atraer nuevos capitales para el desarrollo de la Cía 
de Seguros. 



4.-

El señor Merino informa que el prox1mo viernes 22 de abril se 
inaugurarán las nuevas oficinas de la Caja de Compensación en la 
ciudad de Punta Arenas. Asimismo, hay interés de la Mutual de 
Seguridad para participar en el proyecto de construcción de nuevas 
oficinas en Concepción. 

El señor Rodríguez informa que, a esta fecha la Fundación ha hecho 
entrega de 9500 libretas profesionales voluntarias a trabajadores 
de la construcción. Se proyecta entregar 10000 libretas más. 

El señor Pérez-Iñigo informa que se encuentra en vías de solución 
el problema con la empresa constructora Portes S.A. y los Bancos 
acreedores, lo cual permitirá la entrega de las viviendas ya 
terminadas. Posteriormente se analizará la solución para las que 
se encuentran en etapa de construcción. 

La señora Ricart informa de los di versos homenajes que ha ofrecido 
la Cámara a los Ministros relacionados con el sector que dejarán 
sus cargos proximarnente. 

El señor Valck formula diversos comentarios sobre el comportamiento 
del mercado busátil y sus perspectivas. 

La señora Escobar señala que en el año 93 se llegó al millón de 
horas de capacitación impartidas a los beneficiarios de la 
Corporación de capacitación. 

Por otra parte, se informa que el excedentes de aportes percibidos 
durante el año pasado se utilizó para impartir 90.000 horas dé 
capacitación a trabajadores de la construcción. 

El señor Fernández informa que mediante un convenio con la 
Municipalidad de ~uñoa, ésta traspasó la administración de un Liceo 
a la Corporación Educacional, hecho que permitirá también 
desarrollar acciones de capacitación. 



ACTA DE LA SESION 179 DEL COMITE ASESOR DE GERENTES DEL CONSEJO 
DE ACCION SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION, REALIZADA 
EL MIERCOLES 12 DE ENERO A LAS 13:30 HRS. 

Preside la sesión don Sergio May Colvin, con la asistencia de 
las siguientes personas cuya representación se indica: 

Isidoro Latt Arcavi, Cámara Chilena de la Construcción; Patricio 
Merino Scheihing, Caja de Compensación de Los Andes; 
José Bagioli Raffo, Mutual de Seguridad de la C.Ch.C.; José 
Miguel Santana, Corporación de Capacitación de la Construcción; 
Juan Carlos Lacunza, Servicio Médico de la C.Ch.C.; Alvaro Pérez
Iñigo González, Corporación Habi tacional de la C. Ch. C. ; Alejandro 
Guzmán Astete, Corporación de Deportes de la C.Ch.C.; Víctor 
Bunster Hiriart, A.F.P. HABITAT; Mario Fernández Peña, Corporación 
Educacional de la Construcción; Alfredo Oliva Narvaez, Isapre 
Consalud; Ignacio Rodríguez Lazcano, Fundación de Asistencia Social 
de la C.Ch.C.; Andrés Alliende, Hipotecaria La Construcción; María 
Elena Gaete Meyerholz, CIEDESS; Juan Manuel Irrazábal Wood, 
Consejo de Acción Social C.Ch.C. 

1.- Informe Comisión de Coordinación. 

El señor May resume a los asistentes el informe elaborado por 
la Comisión designada por et Presidente de la Cámara, la cual 
tuvo como objetivo analizar y proponer formas de optimizar la 
labor de coordinación entre las Entidades de la Red Social. Entre 
las sugerencias propuestas por la Comisión, presidida por don David 
Frías Donoso y compuesta además por los señores Sergio Orellana ' 
Salcedo, Jorge Garcés Fernández y Alfredo Schmidt Montes, se · 
destacan la formación de la mesa Directiva del C.A.S., y la 
institucionalización de reuniones sectoriales de Entidades, 
instancias de coordinación que se agregan a las ya existentes. 
(C.A.S. Presidentes y Comité Asesor) 

Asimismo, la Comisión propone estructurar programas de 
perfeccionamiento para Directores de la Red Social, establecer 
un sistema permanente de información de acciones relevantes 
desarrolladas por las Entidades, revisar y evaluar los ámbitos 
de acción de cada una, y estudiar la formación de un fondo común, 
con cargo a los excedentes, que permita desarrollar iniciativas 
de beneficio común. 

2.- Proyecto Corporación Cultural. 

El señor May informa que la Mesa Directiva del C.A.S. analizará 
en su reunión constitutiva, el proyecto de creación de la 
Corporación Cultural, tema que ya ha sido analizado con miembros 
de este Comité. 



2 

3.- Informe de Entidades para Directorio C.Ch.C. 

Como es habitual, el señor May solicita se le hagan llegar los 
informes de actividades relevantes para la próxima sesión del 
Directorio de la Cámara. En esta oportunidad corresponde presentar 
los informes de la Corporación de Deportes, Corporación Educacional 
y AFP HABITAT. 

4.- Microfilmación de documentos. 

Se informa que se retomará el estudio de este proyecto. 

5.- Servicios a las Entidades. 

El señor May informa que se reunió con la Gerente de la Corporación 
de Capacitación, Consultoría y Servicios, C.C.S.,señora Verónica 
Acevedo y Gerentes de Administración y Finanzas de distintas 
Entidades, oportunidad en la cual se analizaron otros posibles 
servicios que pudiera ofrecer C.C.S. en condiciones competitivas. 

CUENTA DE LOS SERORES GERENTES.-

a) El señor Merino informa . de la próxima inauguración de las 
oficinas de la Caja de Compensación en la ciudad de Punta Arenas, 
edificio en el cual también estará presente AFP HABITAT. Para un 
futuro próximo está planificada la inauguración de oficinas en 
las ciudades de Valdivia, Osorno y Antofagasta. 

Durante el mes de febrero se completarán las obras de ampliación 
del Complejo Andes-Cordep, lo cual ha sido necesario por la 
creciente demanda de sus dependencias. 

En relación al tema del Leasing Habitacional, se informa que 
está siendo tratado en tres estamentos. Dentro de la Cámara está 
la comisión conformada por los señores Sergio May, Eugenio Velasco, 
Patricio Merino y Cristóbal Cruz. Por otra parte, el análisis de 
creación de sociedades inmobiliarias y securitizadoras está en 
manos de una sub-comisión técnica, conformada por los señores Luis 
Larraín, Juan Crocco y Ricardo Villegas. Asimismo, la Gerencia 
de Proyectos de la Caja de Compensación está abocada al diseño 
de los sistemas que permitan implementar las libretas de ahorro 
para la vivienda que serán administradas por las Cajas. 

Sin embargo, el señor Merino puntualiza que aun es necesario 
hacer una serie de ajustes en la ley respectiva de manera que 
ella responda a las actuales expectativas del público. En relación 
a ello, la Caja ha iniciado un proceso de información a sus 
empresas adeherentes a través de los deparatamentos de recursos 
humanos, ya que se advierte gran desconocimiento sobre el tema. 
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Sobre el particular, el señor Oliva manifiesta su interés en 
beneficiar a los funcionarios de Consalud con el sistema de 
información sobre el leasing a que se refiere el señor Merino. 

Finalmente, el señor Merino informa que el senador Ríos le hizo 
presente su agradecimiento por la labor que ha desarrollado la 
Cámara a través de su Entidad en el tema del leasing habi tacional. 

El señor Latt informa que la Cámara se encuentra preparando, a 
instancias de Pro Chile, un catálogo de insumos exportables para 
la construcción. El financiamiento para esta iniciativa se está 
analizando, y en su oportunidad se ofrecerán posibles auspicios. 

El señor Santana informa que el balance de la Corporación de 
Capacitación del año 93 indica que 30.000 trabajadores de sus 
empresas adherentes recibieron este beneficio, contra 23.000 el 
año 92. Asimismo, durante 1994 se continuará desarrollando la labor 
promociona! y de sensibilización sobre los beneficios de la 
capacitación y sus franquicias tributarias. 

La apertura de oficinas de la Corporación en la ciudad de Punta 
Arenas se ha postergado para el segundo semestre de 1994. 

El señor 'Guzmán informa que la Corporación de Deportes está 
evaluando la implementación de un Complejo polideportivo en las 
dependencias del estadio Cordep. 

En cuanto a la posible ampliación de servicios a regiones, no · 
hay aun una decisión del Directorio, quien estudia esta materia .. · 

El señor Alliende coincide con lo señalado por don Patricio 
Merino, en cuanto a la falta de información del público en 
relación al leasing habitacional, el cual tiende a ser confundido 
con el leasing inmobiliario. Señala que es necesario esperar la 
formulación de los reglamentos asociados a la nueva legislación. 

El señor Pérez-Iñigo señala que en el transcurso de la semana 
se debe definir la situación con la empresa constructora Porto, 
ya que se están manifestando los efectos de su paralización de 
actividades. 

Informa asimismo, de la invitación que le formulara el Comité 
de Vivienda Pública de la Cámara, oportunidad en que se 
intercambiaron opiniones sobre temas de interés común. 

Se ha desarrollado también un proceso de acercamiento con las 
Delegaciones Regionales de la Cámara, en el marco de un esquema 
de decentralización comercial. 
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El señor Oliva informa que Consalud continua desarrollando 
normalmente su plan de inversión para la construcci.ón de centros 
médicos. 

El señor Montes informa que en el mes de abril se llamará a 
propuesta para la construcción del nuevo edificio de la Cía de 
seguros en calle La Concepción. En este proceso se dará preferencia 
a empresas constructoras medianas. En relación a las oficians que 
actualmente ocupan en el edificio de la Cámara, se informa que 
ya hay interesados en su arriendo. 

En relación a la polémica surgida en torno a las com~s~ones por 
venta de rentas vitalicias, se señala que la indicación presentada 
por el Ministro de Hacienda para que el tema fuera incluido en 
la Ley de mercado de Capitales fue retirada, ya que se acogió la 
presentación que hizo la Asociación de Cías. de Seguros sobre el 
particular, y que se refiere básicamente a permitir la libre 
elección del pensionado entre las distintas compañías. 

El señor Fernández informa que en el mes de diciembre se titularon 
714 alumnos en las distintas especialidades que ofrece la 
Corporación Educacional. 

Entre las actividades que se destacan para 1994 están 2 
negociaciones colectivas con el cuerpo docente, el desarrollo 
de un plan de captación de recursos de empresas, conforme a la 
nueva ley de donaciones,y una visita a Alemania para conocer el 
funcionamiento de la instrucción dual que se desarrolla en ese . 
país. 

En el ámbito de la capacitación, la Corporación se ha adjudicado 
distintos cursos del Plan Chile Jóven, destacándose los 
relacionados con la reconversión del sector textil. 

El señor Bunster informa sobre las nuevas normas tributarias a 
que quedan afectas las cuentas de ahorro voluntario administradas 
por las AFP, y que comienzan a contar del 1 de enero. 

Por otra parte, se comentan las excelentes condiciones en que 
se firmaron, recientemente, dos convenios colectivos con 
trabajadores no sindicalizados de la administradora. 

El señor Rodríguez informa sobre el inicio de operaciones de la 
villa vacacional de Huallilemu, en la cual ya han veraneado más 
de 35 familias en las dos primeras semanas de funcionamiento. La 
inauguración oficial se verificará dentro del mes de marzo próximo. 
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La señora Gaete da cuenta del inicio de los cursos de capacitación 
en Argentina para vendedores de las AFJP, de acuerdo al convenio 
firmado con Financia! Services. Con esta actividad se entrenará 
a más de 200 alumnos en 5 cursos. 

Por otra parte, se informa que el Banco Central de El Salvador 
adjudicó recientemente al consorcio Socimer-Ciedess, la propuesta 
para el desarrollo de una consultoría relativa al sistema 
previsional. 

Asimismo, Ciedess ha estado asesorando a la Asociación de Cajas 
de Compensación en torno al tema Leasing Habitacional. 

El señor Bagioli informa que está próxima a ser despachada la 
ley que permite a los empleados de la administración pública 
ingresar al sistema de mutualidades de empleadores. Los 
beneficiados con esta medida alcanzan aprox. a los 180.000 • 
personas. 

Sin haber otros temas que tratar, se levanta la sesión. 



ACTA DE LA SESION N° 178 DEL COMITE ASESOR DE GERENTES DEL 
CONSEJO DE ACCION SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA 
CONSTRUCCION, REALIZADA EL MIERCOLES 15 DE DICIEMBRE DE 1993 

Preside la sesión don Sergio May Colvin, con la asistencia de las siguientes personas: 
Isidoro Latt A., Patricio Merino S., Alberto U reta A., José Astaburuaga E., Alejandro 
Guzmán A., Víctor Bunster H., Mario Fernández P., Alfredo Oliva N., Manuel Zegers 
Y., Ignacio Rodríguez L., Andrés Alliende G. , Maruja Vargas l. 

l. APROBACION ACTA SESION N° 177 

Se aprueba con observaciones que serán incorporadas al Acta definitiva. 

2. CUENTA DEL VICEPRESIDENTE 

a) Se adjunta para el conocimiento de los señores gerentes el Programa para 
Directores de la Cámara Chilena de la Construcción elaborado por la Universidad 
Adolfo Ibáñez, el cual detalla los contenidos que tendría esta actividad de 
perfeccionamiento. El señor May informa que se ha estimado conveniente 
ampliar la capacidad del curso a tres ejecutivos superiores de cada Entidad, 
además de los propios Directores. 

Sobre el particular, el señor Merino opina, que sería conveniente considerar en el 
temario un punto relativo al análisis de funcionamiento y efectividad de los 
Directorios como asimismo las distintas modalidades que estos pueden asumir. 

Por otra parte, se propone ver la posibilidad de que este Programa pueda ser 
acogido por el Sence. 

Se sugiere que los señores gerentes, envíen las observaciones que estimen 
pertinentes. 

b) En relación a la formación de Sociedades Inmobiliarias de funcionarios de la Red 
Social, el señor Merino señala que su objetivo se centra en la posibilidad de poder 
disponer de una especie de Club de Campo. 

e) Como producto de la labor de acercamiento que ha estado desarrollando la 
Corporación Educacional en relación a los Socios de la Cámara Chilena de la 
Construcción, a fin de concretar diversas iniciativas de apoyo a la labor que esta 
Entidad realiza en beneficio del sector, se informa que la Comisión de 
Infraestructura Sanitaria de la Cámara ha decidido apadrinar 4 Liceos de la 
Corporación Educacional. 
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ACTA DE LA SESION N° 178 DEL COMITE ASESOR DE GERENTES DEL 
CONSEJO DE ACCION SOCIAL · DE LA CAMARA CHILENA DE LA 
CONSTRUCCION, REALIZADA El MIERCOLES 15 DE DICIEMBRE DE 1993 

Preside la sesión don Sergio May Colvin, con la asistencia de las siguientes personas: 
Isidoro Latt A., Patricio Merino S., Alberto U reta A., José Astaburuaga E., Alejandro 
Guzmán A., Víctor Bunster H., Mario Femández P., Alfredo Oliva N., Manuel Zegers 
Y., Ignacio Rodríguez L., Andrés Alliende G. , Maruja Vargas l. 

l. APROBACION ACTA SESION N° 177 

Se aprueba con observaciones que serán incorporadas al Acta definitiva. 

2. CUENTA DEL VICEPRESIDENTE 

a) Se adjunta para el conocimiento de los señores gerentes el Programa para 
Directores de la Cámara Chilena de la Construcción elaborado por la Universidad 
Adolfo lbáñez, el cual detalla los contenidos que tendría esta actividad de 
perfeccionamiento. El señor May informa que se ha estimado conveniente 
ampliar la capacidad del curso a tres ejecutivos superiores de cada Entidad, 
además de los propios Directores. 

Sobre el particular, el señor Merino opina, que sería conveniente considerar en el 
temario un punto relativo al análisis de funcionamiento y efectividad de los 
Directorios como asimismo las distintas modalidades que estos pueden asumir. 

Por otra parte, se propone ver la posibilidad de que este Programa pueda ser 
acogido por el Sence. 

Se sugiere que los señores gerentes, envíen las observaciones que estimen 
pertinentes. 

b) En relación a la formación de Sociedades Inmobiliarias de funcionarios de la Red 
Social, el señor Merino señala que su objetivo se centra en la posibilidad de poder 
disponer de una especie de Club de Campo. 

e) Como producto de la labor de acercamiento que ha estado desarrollando la 
Corporación Educacional en relación a los Socios de la Cámara Chilena de la 
Construcción, a fin de concretar diversas iniciativas de apoyo a la labor que esta 
Entidad realiza en beneficio del sector, se informa que la Comisión de 
Infraestructura Sanitaria de la Cámara ha decidido apadrinar 4 Liceos de la 
Corporación Educacional. 



d) Se informa a los señores gerentes que ya se encuentran a disposición los 
calendarios 1994, que cada una de las Entidades ha encargado. 

e) El señor May solicita a los señores gerentes apoyar la iniciativa surgida de un 
grupo de funcionarios de la Red Social de Talca, en orden a lograr 
organizadamente solucionar sus problemas de viviendas. 

f) Se informa que se ha constituido una Comisión, a fin de estudiar las distintas 
proyecciones de negocios que podría generar la legislación sobre Leasing 
Habitacional, la cual está formada por representantes de la Hipotecaria, Caja de 
Compensación y la Cámara. 

g) El señor May propone que la Red Social estudie la forma de sumarse a la 
Campaña que se ha emprendido en relación al SIDA, sugiriendo incluir en las 
distintas comunicaciones hacia los afiliados algún mensaje sobre el tema. Se 
solicita a los presentes, proponer alguna alternativa sobre el particular, 
considerando la posibilidad que se diseñe algún autoadhesivo. 

h) El señor May informa que se reunirá proximamente con don Martín Costaval, 
Gerente General de Empresas Pizarreño, a fin de concretar algún programa que • 
permita reinsertar laboralmente a los discapacitados que han sido tratados por la 
Mutual de Seguridad. 

i) Se. solicita que las siguientes Entidades envíen sus respectivas cuentas para el 
próximo Directorio de la Cámara Chilena de la Construcción: Corporación de 
Capacitación, Corporación Habitacional y Cordep. 

j) El próximo viernes 17 se realizará el almuerzo anual de las Secretarias de 
Gerencia de la Red Social, el cual ha sido organizado por la Cámara. 

3. TEMAS QUE DESEEN TRATAR LOS SEÑORES GERENTES 

El señor Rodríguez informa que el 14 de diciembre del año recién pasado, se graduaron 
24 alumnas del Taller de Alimentación y Nutrición, con lo cual culmina la Primera Etapa 
del Programa que contemplaba la participación de 1.000 personas. Agradece a las seis 
entidades que patrocinaron dicha etapa del programa: Cámara Chilena de la 
Construcción, Caja de Compensación de Los Andes, Mutual de Seguridad C. CH. C. , 
A.F.P. Habitat S.A., Isapre Consalud y Cía. de Seguros de Vida "La Construcción 
S.A.". La Fundación tiene programado continuar con una segunda etapa de este exitoso 
programa. 

También da cuenta de que la construcción y habilitación de la Villa de Vacaciones 
Huallilemu, ubicada en el Quisco, avanza de acuerdo con el programa y entrará en 
operación el 03 de enero de 1994 con sus 25 cabañas habilitadas. 

El señor Guzmán de la Corporación de Deportes solicita a consideración del señor 
Vicepresidente y señores Gerentes, la alternativa de fmanciar la contratapa de la Revista 
Institucional de la Corporación de Deportes, en la que figuran todas las empresas de la 
Red Social. 



Dicha Revista tiene un tiraje de 3.000 ejemplares, su distribución es gratuita-bimensual, 
su mercado es heterogéneo, es decir se entrega a las empresas adherentes de CORDEP y 
también a aquellas empresas que efectúan eventos especiales, el costo de la contratapa es 
de $ 250.000.-. La solicitud es aprobada para el próximo ejemplar, para los demás 
números se estudiarán la factibilidad. 

Se levanta la sesión. 

JMI/egl. 



ACTA DE LA SESION N 177 DEL COMITE ASESOR DE GERENTES DEL CONSEJO 
DE ACCION SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION, REALIZADA 
EL 03 DE NIVIEMBRE DE 1993. 

Preside la sesión don Sergio May Colvin, con la asistencia de las 
siguientes personas; 

Blas Bellolio Rodríguez, Gerente General de la C.Ch.C.; Patricio 
Merino Scheihing, Gerente General de la Caja de Compensación de 
los Andes.; Juan Lacunza Flores, Gerente de Operaciones del 
Servicio Médico de la C.Ch.C.; Alfonso Urrejola del Río, Gerente 
Metropolitano de la Mutual de Seguridad de la C.Ch.C.; José Miguel 
Santana Villagar, Gerente de Operaciones de la Corporación de 
Capacitación de la Construcción.; Alvaro Pérez-Iñigo González, 
Gerente General de la Corporación Habitacional de la C.Ch.C.; 
Hernán Cortés Sanhueza, Gerente General de la Corporación de 
Deportes de la C.Ch.C.; Víctor Bunster Hiriart, Gerente de 
Administración y Finanzas de A. F. P. HABITAT.; Mario Fernández Peña, 
Gerente General de la Corporación Educacional de la Construcción.; 
Alfredo Oliva Narvaez, Gerente de Administración y Finanzas de • 
Isapre Consalud.; Lufti Giadach Chawi, Gerente de Inversiones de 
la Cía. de Seguros de Vida La Construcción S .A.; Ignacio Rodríguez 
Lazcano, Gerente General de la Fundación de Asistencia Social de 
la C.Ch.C.; Cristóbal Cruz Barros, Gerente General de la 
Hipotecaria La Construcción.; María Elena Gaete, Gerente General 
de la Corporación de Estudio y Desarrollo de la Seguridad Social, 
CIEDESS.; Juan Manuel Irrazábal Wood, Secretario Ejecutivo del 
C.A.S. 

Antes de entrar en los temas de tabla, el señor May da la 
bienvenida a don Alvaro Pérez-Iñigo G., quien se incorpora a este 
Comí té en su calidad de Gerente General de la Corporación 
Habitacional. 

CUENTA DEL PRESIDENTE. 

1- El señor May da cuenta de la invitación que le formulara la 
Mutual de Seguridad para asistir a la inauguración de un conjunto 
de cabañas de veraneo en la localidad de Lican-Ray, las cuales 
tienen por objeto brindar a los funcionarios de esa Entidad la 
posibilidad de pasar sus vacaciones. Asimismo, se está estudiando 
la modalidad que permita que los funcionarios de otras Entidades 
de la Red Social puedan también acceder a este beneficio. 

El señor May destaca, en especial, la excelente calidad de la 
construcción e instalaciones con que cuentan las cabañas. 
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2- Dentro de las actividades desarrolladas con motivo de la reunión 
del Consejo Nacional de la Cámara realizado en Pucón, el señor 
May sostuvo un encuentro de trabajo con los Presidentes de 
Delegaciones Regionales y Presidentes de Entidades, con el fin 
conocer inquietudes e informar sobre aspectos relativos a la Red 
Social. Destaca sobre el particular que, en general, se advierte 
una buena coordinación y relación a nivel regional entre la Cámara 
y sus Entidades, habiéndose manifestado el interés por contar con 
los servicios de algunas de las corporaciones, en especial Cordep. 
La inquietudes específicas se canalizarán a las instituciones 
involucradas. 

3.- Se informa que, en la sesión del Consejo de Presidentes 
realizada el pasado 19 de octubre, se acogió la propuesta relativa 
a estructurar un programa permanente de capacitación para 
Directores de la Cámara y su Red Social. Dicho programa deberá 
contener aspectos técnicos de administración de grandes empresas, 
ética empresarial y una visión de los conceptos que forman el 
"espíritu Cámara" y como éste se ha concretado en la formación 
de la Red Social. 

Tal como se acordara en esa oportunidad, Ciedess asumirá a futuro 
la formulación y realización del plan de capacitación, en cuanto 
a sus contenidos y alcances que se le definan. 

4.- La Delegación Regional del Maule ha hecho llegar una 
proposición para participar con un stand corporativo en la Feria 
Internacional de la región del Maule, FITAL 94, la cual será 
evaluada una vez que se tengan las opiniones de las Entidades sobre 
el particular y los respectivos presupuestos. Dicha muestra se 
realiza en el mes de marzo. 

CUENTA DE LOS SERORES GERENTES.-

El señor Urrejola informa que los resultados de la gestión anual 
de la Mutual son muy positivos y superiores a los logrados el año 
92. La masa total de afiliados alcanza a los 770 mil trabajadores, 
de los cuales 223 mil corresponden al sector construcción. De 
acuerdo a la información que maneja la Mutual, no se observan 
alteraciones en la tendencia que registra la variable empleo en 
la construcción. 

El señor Santana informa que el Segundo Seminario organizado por 
la Corporación de Capacitación en la ciudad de Rancagua, se ha 
institucionalizado como evento anual, teniendo como objetivo 
sensibilizar sobre el tema de la capacitación como herramienta 
de desarrollo empresarial. 
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Dicho evento contó con el patrocinio de la Cámara, Intendencia 
Regional y la Dirección Regional del SENCE. 

Por otra parte, el señor Santana señala que, a partir del próximo 
año comienza a operar la nueva oficina de la Corporación de 
Capacitación en la ciudad de Punta Arenas, habiéndose ya 
establecido los contactos respectivos con la Delegación Regional 
de la Cámara. 

La señora Gaete informa que el día 18 del mes en curso a las 11:30 
horas se celebrará la ceremonia de lanzamiento del libro 
"Estrategias para el desarrollo de un modelo integrado de Seguridad 
Social", el cual ha sido patrocinado por Socimer Chile, filial 
de Socimer International Bank Limited. Esta publicación recoge 
las conferencias dictadas durante él Primer Seminario Internacional 
de Especialización en Seguridad Social que se realizara durante 
el mes de octubre de 1992 en Santiago. 

Se informa también, que se amplió a las empresas adherentes de 
la Caja de Compensación, el curso sobre Modificaciones al Código 
del Trabajo, el cual inicialmente se dictara a empresas 
constructoras socias de la Cámara. Cerca de 400 personas 
participarán en este curso, sólo considerando empresas de Santiago. 

La señora Gaete informa que se han firmado convenios de 
capacitación en Argentina sobre el tema Pensiones. Asimismo, el 
Director de Ciedess, señor Sergio Almarza, ha sido invitado a El 
Salvador y Venezuela para dictar conferencias en torno al tema 
Financiamiento Habitacional. 

El señor Rodríguez informa que continuan los trabajos en el centro 
vacacional de Huallilemu, a fin de iniciar su marcha blanca a fines 
del mes de diciembre. Por otra parte, se ha efectuado la graduación 
de un curso para apoderados, destinado a prporcionar técnicas de 
re forzamiento para estudiantes. Los participantes son funcionarios 
de AFP HABITAT. 

El señor Fernández da cuenta que se ha efectuado la graduación 
otro curso de los Talleres de Soldadura, que se imparten en los 
diferentes liceos de la Corporación Educacional. Asimismo, se 
señala que la Comisión de Infraestrustura Sanitaria de la Cámara 
ha acordado apoyar los cursos de esa especialidad. 

En el ámbito de la capacitación, se ha establecido contacto con 
una organización alemana especialista en el desarrollo de programas 
de prácticas en empresas. Asimismo, la Corporación ha continuado 
con la presentación de cursos para jóvenes desocupados a través 
de FOSIS. 
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El señor Lacunza informa que se están efectuando trabajos de 
remodelación en la sede regional que posee el Servicio Médico en 
Valparaíso. Por otra parte, se establecerá una nueva oficina en 
la localidad de Coronel, en conjunto con Consalud. 

En cuanto a la marcha de la nueva Corporación de Salud Laboral, 
el señor Lacunza señala que se encuentra en la fase de tramitación 
de sus estatutos. 

El señor Oliva informa sobre el convenio que se ha establecido 
entre Isapre Consalud y Financiera FUSA, (FUSALUD), mediante el 
cual los afiliados a la Isapre pueden acceder a una línea de 
crédito a tasas preferenciales para cubrir los gastos de salud 
no bonificados. 

En cuanto al desarrollo de los centros de atención, se informa 
que se ha decidido ampliar el de Rancagua y remodelar el de Puerto 
Montt. Asimismo, se ha adquirido un terreno en la Comuna de La 
Florida con el fin de construir un nuevo Centro Médico-Dental, 
ya que la capacidad del actual ha sido ampliamente superada por 
la demanda. 

El señor Bunster informa que la marcha general de HABITAT es 
positiva, habiendose iniciado inversiones en el exterior, de 
acuerdo a la normativa vigente sobre el particular. Por otra parte, 
HABITAT ha decidido evaluar su participación en la AFJP que se 
forme en Argentina, tomando en consideración las características 
que asuma este nuevo mercado. 

El señor Giadach señala que la gestión de la Cía de Seguros a la 
fecha arroja resultados bastante positivos, lo cual permite 
proyectar buenas perspectivas. 

En el ámbito comercial, las modificaciones a la ley del mercado 
de valores, y en especial la normativa referida a la 
comercialización de Rentas Vitalicias, pudieran tener efectos 
negativos sobre la marcha del Centro del Adulto Mayor, ya que éste 
se ha constituído en un factor de comercialización muy atractivo 
para los pensionados. 

Por otra parte, el señor Giadach informa que se encuentra en etapa 
de afinamiento de detalles el proyecto de construcción del edificio 
institucional que se levantará en calle La Concepción con Avda. 
Providencia. 

El señor Cruz informa que la Hipotecaria ha tenido muy buenos 
resultados, y que la situación futura de su mercado se proyecta 
estable. 
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El señor Perez-Iñigo informa en detalle sobre los hechos de público 
conocimiento que han afectado a la Empresa Constructora Partos, 
la cual se había adjudicado la contrucción de importantes proyectos 
de la Corporación Habi tacional. Señala que la situación patrimonial 
de la Corporación no se verá afectada por estos hechos, y que las 
obras se han estado cumpliendo a la fecha conforme a lo previsto. 
De un total de 2000 viviendas que se han contratado con la empresa 
mencionada, eventualmente habría dificultad con el cumplimiento 
de 500 de acuerdo a las estimaciones hechas por la Corporación. 

El señor Cortés se refiere al estado de avance de las obras de 
ampliación del complejo deportivo Andes-Cordep, lo cual se ha hecho 
necesario dado la alta demanda de que ha sido objeto para la 
práctica deportiva. La ampliación consiste en la construcción de 
2 canchas adicionales de fútbol, y una zona de recreación. 
Asimismo, se contempla la construcción de un anfiteatro para el 
desarrollo de actividades culturales. 

En relación al tema, se señala que se encuentra en estudio un nuevo 
proyecto para el estadio Cordep, cuyos detalles se entregarán una 
vez que su Directorio defina la alternativa más adecuada. 

Por otra parte, Cordep se encuentra evaluando la apertura de 
representaciones a nivel regional, mediante una encuesta a los 
Presidentes de Delegaciones Regionales de la C.Ch.C. 

El señor Bellolio entrega detalles de lo que fue la misión 
empresarial enviada por la Cámara al Perú por segundo año 
consecutivo. Esta inicia ti va tiene como objetivo promover el 
intercambio comercial entre empresas vinculadas al sector. 

Por otra parte, se informa que los próximos días 18 y 19 del mes 
en curso, el Presidente de la Cámara viajará a la ciudad de 
Antofagasta, oportunidad en que visitará las dependencias de 
algunas Entidades, entre otras actvidades a desarrollar. 

Se encuentra ya terminada la primera parte del Programa Estratégico 
para el Desarrollo del sector construcción, en el cual se ha estado 
trabajando intensamente. · 

El señor Merino se refiere al Proyecto de Leasing Habitacional 
que está siendo analizado por el Poder Legislativo, y sobre el 
cual la Caja de Compensación ha estado evaluando su participación, 
conforme a las disposiciones legales que así lo permiten. Para 
ello se ha designado un equipo de trabajo encabezado por el señor 
Ricardo Villegas. 
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Conforme a los detalles del proyecto en cuestión, la Caja está 
facultada para la apertura y manejo de cuentas de ahorro, como 
asimismo para formar y participar en sociedades inmobiliarias. 

Fin de la cuenta de los señores Gerentes. 

Sin haber otros temas que tratar, se levanta la sesión. 



Acta de la sesión N 176 del Comité Asesor de Gerentes del Consejo 
de Acción Social de la Cámara Chilena de la Construcción, realizada 
el 13 de Octubre de 1993. 

Preside la sesión, don Sergio May Colvin, con la asistencia de 
las siguientes personas; 

Marcelo Capdeville Velásquez, Gerente Caja de Compensación de Los 
Andes; Aníbal Oyarzún Lobo, Gerente General del Servicio Médico 
de la C.Ch.C.; José Bagioli Raffo, Gerente General de la Mutual 
de Seguridad de la C.Ch.C.; José Miguel Santana, Corporación de 
Capacitación de la Construcción.; Hernán Cortés Sanhueza, Gerente 
General de la Corporación de Deportes de la C.Ch.C.; Víctor Bunster 
Hiriart, Gerente de Administración y Finanzas de A.F.P. Hábitat.; 
Mario Fernández Peña, Gerente General de la Corporación Educacional 
de la Construcción.; Ignacio Rodríguez Lazcano, Gerente General 
de la Fundación de Asistencia Social de la C.Ch.C.; Cristóbal Cruz 
Barros, Gerente General de Hipotecaria La Construcción.; María 
Elena Gaete Meyerholz, Rectora Ciedess.; Juan Manuel Irrazábal 
Wood, Secretario Ejecutivo del C.A.S. 

Excusan su inasistencia los aei\orea Blaa Bellolio Rodrigues, 
Al~redo Oliva Narvaez, Ignacio Montea Undurraga. 

1.- ACTA DE LA SESION 175. 

Se aprueba el acta de la sesión anterior, con las observaciones 
de los señores Cruz y Rodríguez, las que se incorporarán al acta 
definitiva. 

2.- CUENTA DEL PRESIDENTE. 

a) El señor May informa de su asistencia a la jornada final del 
Campeonato Nacional de Fútsal, organizado por Cordep, evento que 
se realizó en la ciudad de La Serena. En dicha visita sostuvo una 
reunion de trabajo con el Comité Asesor Regional. Entre los temas 
tratados se recalcó el interés por la presencia de Cordep, 
aprovechando la oferta de la Municipalidad local de un terreno 
en comodato para el desarrollo de actividades deportivas y 
recreativas. En este sentido, Cordep está estudiando este 
ofrecimiento y el proyecto que se pudiera desarrollar. 

b) Se realizó una visita al centro vacacional Huallilemu a fin 
de conocer el estado de avance de las obras de construcción. 

e) Se informa del tenor que tendrá la intervención del señor May 
en la reunión del Consejo Nacional de la C.Ch.C., que se 
desarrollará en Pucón, entre loa días 15 y 16 próximos. 
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d) El seftor May seftala que ha sido informado de la iniciativa que 
se encuentra en etapa de evaluación, relativa a la creación de 
un Club de Campo para funcionarios de las Entidades. A su juicio 
se trata de una idea muy interesante y digna de todo apoyo .• 

e) En relación al proyecto inmobiliario para la tercera edad, que 
ya se tratara en sesiones anteriores, se acuerda seleccionar un 
profesional que se encargue de desarrollarlo. Se recibirán 
curriculums de posibles interesados. 

Sobre el particular, 'se comenta la complementación que este 
proyecto tendría con los servicios que ya prestan algunas Entidades 
orientados al adulto mayor. 

CUENTA DE LOS SERORES GERENTES. 

El seftor Capdeville informa que la Caja ha llamado a propuesta 
para el inicio de construcciones en las ciudades de Antofagasta, 
valdivia y Osorno. 

El señor Bagioli informa que el próximo sábado 16 de octubre se 
realizará la inauguración de un conj.unto de cabañas de veraneo 
para funcionarios de la Mutual en Lican-Ray. 

El seftor Fernández informa que se ha establecido un convenio de 
apoyo con la Fundación de Asistencia Social, mediante el cual se 
le hará entrega a los egresados de los cursos que imparte la 
Corporación Educacional de la Libreta Profesional Voluntaria. 

El señor Rodríguez informa sobre aspectos relativos al Centro 
Vacacional Huallilemu, y sobre el proyecto de becas para hijos 
de trabajadores de la construcción, que ha impulsado el Comité 
de señoras de la Cámara. 

El seftor Bunster informa sobre aspectos relativos a la marcha de 
Hábitat, y Hábitat Internacional. En este sentido, señala que se 
ha definido una nueva estrategia de ventas en Perú para AFP 
Providencia, ya que se espera revertir loa actuales resultados. 

El seftor Santana informa sobre la presencia de la Corporación de 
Capacitación en EDIFICA 93. Asimismo, informa que su Entidad est6 
trabajando en diversas iniciativas tendientes a orientar la acción 
de capacitación, especialmente mandos medios, mediante el diseño 
de mallas curriculares para los distintos puestos de trabajo. 
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El se:ftor Cortés informa que la Corporación de Deportes se encuentra 
evaluando su ampliación de actividades en la cuarta región, en 
virtud de los ofrecimientos que se han hecho a través de la 
delegación regional de la Cámara. 

Por otra parte, se refiere al primer número de la Revista 
Institucional que ha publicado su Entidad, como una forma de 
proyectar la imágen corporativa de la Corporación e informar de 
sus principales actividades y proyectos. 

El se:ftor Oyarzún informa que la clínica Avansalud ha logrado 
utilidades. en el mes de agosto. Destaca, en especial, la política 
de diversificación de prestaciones que se ha desarrollado , lo 
cual ha permitido una sólida recuperación. 

La se:ftora Gaete destaca la participación de los 240 asistentes 
al Seminario Internacional sobre Financiamiento Habitacioanal 
realizado recientemente, y en el cual más de 20 paises se vieron 
representados. A esta actividad se suman loa seminarios realizados 
sobre Mercado de Capital ea y el de Uniapravi. En el área de 
publicaciones, se lanzarci proximamente el libro " Estrategias para 
el desarrollo de un modelo integrado de Seguridad Social" , que 
cuenta con el auspicio de SOCIMER. 

Fin de la cuenta de loa sedores Gerentes. 

Sin haber otros temas que tratar, se levanta la sesión. 
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ACTA DE LA SESION 175 DEL COMITE ASESOR DE GERENTES DEL CONSEJO 
DE ACCION SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION, REALIZADA 
EL 1 DE SETIEMBRE DE 1993. 

Preside la sesión don Sergio May Colvin, con la asistencia de las 
siguientes personas: 

Jaime Reyes Gutierrez, Gerente de Administración y Finanzas de 
la C.Ch.C.; Patricio Merino Scheihing, Gerente General de la Caja 
de Compensación de los Andes.; José Bagioli Raffo, Gerente General 
de la Mutual de Seguridad de la C.Ch.C.; Alberto Ureta Alamo, 
Director Ejecutivo de la Corporación de Capacitación de la 
Construcción.;JoséAstaburuagaEguiguren,GerentedeAdimistración 
y Finanzas de la Corporación Habitacional de la C.Ch.C.; Hernán 
Cortés Sanhueza, Gerente General de la Corporación de Deportes 
de la C.Ch.C.; Víctor Bunster Hiriart, Gerente de Administración 
y Finanzas de A. F. P. Hábitat.; Mario Fernández Peña, Gerente General 
de la Corporación Educacional de la C.Ch.C.; Alfredo Oliva Narvaez, 
Gerente de Administración y Finanzas de Isapre Consalud.; Ignacio· 
Montes Undurraga, Gerente General de la Cía. de Seguros de Vida 
La Construcción.; Ignacio Rodríguez Lazcano, Gerente General de 
la Fundación de Asistencia Social de la C.Ch.C.; Cristóbal Cruz 
Barros, Gerente General de la Hipotecaria La Construcción.; María 
Elena Gaete Meyerholz, Rectora de la Corporación de Investigación, 
Estudio y Desarrollo de la Seguridad Social, CIEDESS. ¡ Juan Manuel 
Irrazábal Wood, Secretario Ejecutivo del Consejo de Acción Social 
de la C.Ch.C. 

Excusa su asistencia el señor Aníbal Oyarzún Lobo, Gerente General 
del Servicio Médico de la C.Ch.C. 

APROBACION ACTA DE LA SESION 174. 

El señor Bagioli pide se corriga lo consignado en la pág.3, párrafo 
cuarto, "las barreras" por "las supuestas barreras". 

Sin otras observaciones, el acta se da por aprobada. 

..., 
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CUENTA DEL PRESIDENTE. 

1.- El señor May ha sido informado de la renuncia de don Patricio 
Rosi Domenech a su cargo de Gerente General de la Corporación 
Habitacional de la C.Ch.C. Junto con lamentar el alejamiento del 
señor Rosi, se propone hacer una comida de despedida, la cual, 
a proposición del señor Bagioli, se realizará en las oficinas de 
la Mutual de Seguridad el próximo jueves 9 del presente. 

2.- Entre los días 28 de setiembre y 2 de octubre, la Cámara 
Chilena de la Construcción y su red social estarán presentes con 
un stand corporativo en la feria EDIFICA 93. 

En forma paralela a esta exposición se desarrollará el Primer . 
Seminario Internacional sobre la experiencia chilena en 
Financiamiento Habitacional, organizado por CIEDESS, al cual se 
refiere en detalle la señora Gaete. Se destaca en especial la 
importante cantidad de inscritos que se registran a esta fecha, 
lo cual permite esperar una buena cantidad de asistentes. 

3.- Ha continuado el proceso de afiliación de las Entidades a las 
delegaciones regionales de la C.Ch.C. conforme al acuerdo del 
Consejo de Presidentes sobre el particular. 

4.- En fecha próxima se recibirá el primer informe elaborado por 
la Comisión encargada de evaluar la formación de la Corporación 
Cultural. 

5.- Isapre Consalud ha materializado su aporte para la 
implementación de la Corporación de Salud, consistente en elementos 
médicos y dentales que constituían el centro ubicado en calle 
Nataniel. El señor May destaca en especial el aporte mencionado 
y su significación dentro del proyecto global. 

6.- Con motivo de la visita que realizará el señor Presidente de 
la Cámara a Suecia, se solicita a los señores Gerentes analizar 
que áreas de su quehacer se pudieran gestionar para eventuales 
convenios de cooperación con organizaciones de ese país. Se queda 
a la espera de la información que las Entidades puedan transmitir 
en este sentido. 

7.- Se informa que se ha auspiciado una importante actividad 
cultural en la ciudad de !quique, en conjunto con el Comité Asesor 
Regional, la cual ha consistido en una presentación de los solistas 
del ballet Bolshoi en el teatro Municipal de esa ciudad. La 
realización de este evento ha despertado gran interés regional 
y se ha logrado una importante cobertura publicitaria. 
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8.- Se informa a los presentes sobre los acuerdos alcanzados en 
la reunión del Consejo de Presidentes, en relación al Proyecto 
Centro de Veraneo Huallilemu. En síntesis, se trataría de conseguir 
el aporte de la Red Social como pago anticipado del uso de cabañas 
en temporada baja, en beneficio del personal de las Entidades o 
actividades que las instituciones realicen. Se enfatiza que no 
se está solicitando una donación para implementar este proyecto. 

Sobre el particular, el señor Merino destaca las proyecciones de 
la iniciativa y aclara que ésta ha sido modificada en cuanto a 
su concepción inicial. En este sentido, se ha mejorado 
sustancialmente la calidad de las construcciones de manera de 
ampliar el mercado de potenciales usuarios, y se seguiría un 
esquema de administración similar al que la Caja de Compensación 
utiliza en sus complejos vacacionales. 

Algunos de los señores Gerentes manifiestan sus aprensiones en 
cuanto a la posibilidad de que sus Entidades puedan realizar 
aportes a esta iniciativa. 

9.- En el marco de las actividades de coordinación, se solicita 
a los presentes informar sobre las actividades que se es ten 
iniciando en el extranjero o las intenciones que hubiera en esta 
materia. 
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CUENTA DE LOS SE~ORES GERENTES. 

El señor Merino comenta sobre las actividades que desarrolla 
Comisión de Seguridad Social de la Confederación de la Producción 
y del Comercio y su actual composición. A su juicio hay una sobre 
representación de las Cajas de Compensación, en desmedro de otras 
instituciones de Seguridad Social, cuya opinión especializada es 
importante en la actualidad, ya que hay diversos proyectos 
legislativos que afectan a este sector. Así también, le parece 
importante dinamizar la labor que esta comisión desarrolla y 
formalizar la representatividad de sus miembros. 

El señor Oliva opina coincidentemente, agregando que todas las 
instancias de representación del sector deben ser optimizadas. 

El señor Fernández se refiere a la iniciativa que se ha acogido 
en el proyecto de reforma tributaria, y que otorga franquicias 
a las empresas privadas que realicen aportes a los establecimientos 
educacionales. Por otra parte, informa que es posible que se 
permita la negociac1on colectiva en los establecimientos 
educacionales. 

La señora Gaete informa que entre los días 4 y 8 de octubre 
próximos, Ciedess organizará el Taller de Crédito Hipotecario para 
UNIAPRAVI. Asimismo, el día 5 del mismo mes se realizará el 
Seminario sobre Mercado de Capitales organizado por la Corporación 
en el Hotel Carrera. 

El señor Uarac informa que la Fundación Social ha establecido un 
convenio de prestación de servicios con la Delegación de Rancagua 
de la C.Ch.C. Por otra parte, se verificó la graduación del Segundo 
Taller de Alimentación y Nutrición. 

El señor Montes informa que el Directorio de la Cía de Seguros 
está analizando el proyecto de construcción de un edificio en calle 
La Concepción, en la comuna de Providencia. Este edificio 
albergaría las oficinas de la Cía, quedando la superficie restante 
para renta. La construcción consta de 15 pisos en 8.000 metros 
cuadrados. El traslado de su Entidad liberaría los pisos 18, 19 
y 20 del Edificio de la C.Ch.C. 

El señor Astaburuaga informa de la renuncia de don Patricio Rosi 
a la Gerencia General de la Corporación Habitacional, habiendo 
asumido en forma interina don Leonardo Moreno. 
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El señor Cortés informa sobre la realización de la final nacional 
del Campeonato de Fútsal que tendrá lugar los días 10, 11 y 12 
del presente en la ciudad de La Serena, entregando detalles sobre 
la prograrnción de este evento. 

El señor Ureta señala que se ha registrado una disminución en los 
aportes empresariales de distintos sectores productivos a la 
Corporación de Capacitación, lo cual permite avizorar ciertas 
dificultades a futuro. En cuanto a la composición de las empresas 
aportantes, se informa que la construcción representa un 30% del 
total. 

El señor Oliva informa en detalle sobre aspectos relacionados con 
la Corporación de Salud y los aportes que ha realizado Isapre 
Consalud para su implementación. 

El señor Bunster indica que los resultados logrados por Hábitat 
a la fecha permiten proyectar un crecimiento importante para este 
año. Asimismo, informa en detalle sobre los cambios introducidos 
a la legislación que regula el traspaso de afiliados entre 
administradoras. 

Por otra parte, se informa que como consecuencia de las 
irregularidades detectadas en AFP Concordia, la Superintendencia 
del rubro ordenó una auditoría en todas las administradoras. 

Fin de la cuenta de los señores Gerentes. 

Sin haber otros temas que tratar, se levanta la sesión 



ACTA DE LA SESION 174 DEL COMITE ASESOR DE GERENTES DEL CONSEJO 
DE ACCION SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION 1 REALIZADA 
EL 4 DE AGOSTO DE 1993. 

Preside la sesión don Sergio May Colvin, con la asistencia de las 
siguientes personas: 

Blas Bellolio Rodríguez,Gerente General de la C.Ch.C.; Patricio 
Merino Scheihing,Gerente General de la Caja de Compensación de 
Los Andes; Aníbal Oyarzún Lobo,Gerente General del Servicio Médico 
de la C.Ch.C; Alfonso Urrejola Del Río,Gerente Metropolitano de 
la Mutual de Seguridad de la C. Ch. C.; María Eugenia Escobar 
Casanova,Gerente de Administración y Finanzas de la Corporación 
de Capacitación de la Construcción; Patricio Rosi Domenech, Gerente 
General de la Corporación Habi tacional de la C. Ch. C. ; Hernán Cortés 
Sanhueza, Gerente General de la Corporación de Deportes de la 
C.Ch.C.; Ramón Leyton González,Gerente General de A.F.P.Hábitat; 
Renán Avila Bravo,Gerente de Administración de la Corporación 
Educacional de la Construcción; Alfredo Oliva Narvaez,Gerente de 
Administración y Finanzas de Isapre Consalud; Manuel Zegers 
Yrarrazaval,Gerente Comercial de la Cía. de Seguros de Vida La 
Construcción; Gerardo Uarac Jure, Gerente de Desarrollo de la 
Fundación de Asistencia Social de la C. Ch. C.; Cristóbal Cruz 
Barros,Gerente General de la Hipotecaria La Construcción.; María 
Elena Gaete Meyerholz, Rectora CIEDESS, Juan Manuel I rrazábal 
Wood,Secretario Ejecutivo C.A.S. 

1.- APROBACION ACTA DE LA SESION 173. 

El señor Cortés aclara un punto de su cuenta. 
Sin otras observaciones, se da por aprobada. 

2.- CUENTA DEL PRESIDENTE. 

a) El señor May informa sobre el evento realizado el día 9 de Julio 
en la ciudad de Puerto Montt, al cual asistieron como expositores 
invitados los señores Rabindranath Quinteros 1 Intendente regional, 
y Carlos Cáceres Contreras, economista. Señala que la evaluación 
del evento es positiva, tanto por su contenido, cobertura 
periodística y público asistente. 

Dentro del programa de actividades realizadas en esa ciudad, la 
Cámara efectuó una reunión de Presidentes regionales de la zona 
Sur, oportunidad en que el señor May recogió algunas peticiones 
en torno a la posibi 1 idad de instalación de Entidades en regiones. 
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En particular, la delegación de Coyhaique solicitó se estudiara 
la presencia de Hábitat y Consalud, en especial porque ya están 
otras instituciones similares. En caso que ello fuera posible, 
la Mutual de Seguridad cuenta con un terreno en el cual sería 
factible construir, si ello se decidiera. 

Por otra parte, el representante de Punta Arenas hizo presente 
el interés regional por contar con los servicios de la Corporación 
de Capacitación, en virtud de las necesidades detectadas en este 
campo. 

La generalidad de los representantes de la Cámara manifestaron 
interés por contar con los servicios de la Fundación de Asistencia 
Social, lo cual se podría concretar mediante corresponsalías 
regionales con el apoyo de las Delegaciones Regionales de la 
Cámara. 

b) Se informa que, a iniciativa de don Víctor Manuel Jarpa se está 
analizando la confección de un diaporama corporativo, el cual, 
de acuerdo a modernas tecnologías gráficas, permite lograr un mejor 
producto comunicacional. · 

e) Se está en conversaciones con Teleduc a fin de desarrollar un 
programa de capacitación a distancia en materias relacionadas con 
Seguridad Social. El señor May entrega antecedentes sobre la actual 
cobertura de Teleduc y lo alcances que le asigna al p r oyecto. Sobre 
el particular los señores Urrejola y Leyton manifiestan que sus 
Entidades han tenido contactos en el pasado con Teleduc, pero con 
resultados no satisfactorios, por lo que estiman que debe 
analizarse el tema en detalle. 

d) Ha continuado reuniendose la comis1on designada para analizar 
la factibilidad de creación de la Corporación Cultural, proyecto 
que recoge la experiencia del Centro Cultural de Los Andes, y a 
partir del cual se crearía la nueva Corporación. 

3.- CUENTA DE LOS SEÑORES GERENTES. 

El señor Merino se refiere al Proyecto de Leasing Habitacional 
que se encuentra en trámite. El mencionado proyecto posibilita 
que las Cajas de Compensación participen en su administración, 
además de instituciones bancarias. Por otra parte, el proyecto 
de Seguro de Desempleo, que ha sido acogido por la Confederación 
de la Producción y del Comercio, también abre un nuevo campo de 
acción para las Cajas. 
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Ambas iniciativas generarían nuevos desafíos para la Caja de 
Compensación, lo cual implica estudiar un plan de expansión en 
infraestrutura de atención a diferentes ciudades del país, tales 
como Copiapó, Curicó, Quillota, San Fernando, etc. 

El señor Rosi informa que la Corporación Habitacional ha firmado 
un convenio de prestación de servicios con la Fuerza Aérea de Chile 
a nivel nacional, apoyada por la Caja de Compensación de Los Andes. 

En relación a la presencia regional, se informa que próximamente 
se abrirán oficinas en La Serena y Chillán, para atender distintos 
proyectos de construcción en esas regiones. 

S"v~OF3.5iltS . 
El señor Urrejola se refi al desgaste de tiempo y recursos que 
ha implicado para las lidades y demás involucrados, la 
discusión relativa a las barreras que impone la legislación a la 
creación de nuevas mutuales, y la eventual competencia que se 
estaría produciendo entre estas instituciones y las Clínicas 
privadas. 

El señor Uarac informa sobre la participación de la Fundación 
Social en el Seminario sobre Alcoholismo y Drogadicción organizado 
por el Ministerio del Trabajo y la O.I.T. 

Señala que esta es una interesante línea de trabajo para su 
Entidad, como también para otras instituciones del sector salud. 

El señor Oliva destaca la buena relación que se ha establecido 
con los representantes regionales de la Cámara y su Red Social, 
en las diversas giras que ha realizado el Presidente de Consalud • 
a través del país. 

El señor Cruz da cuenta del importante crecimiento en materia de 
colocaciones de mútuos que ha experimentado la Hipotecaria y de 
las buenas proyecciones que muestra este instrumento de 
financiación. 

El señor Bellolio informa que el próximo 26 de agosto se realizará 
la 117 reunión del Consejo Nacional de la Cámara, oportunidad en 
que deberá elegirse la directiva de la institución para el período 
Agosto 93-Agosto 94. hace extensiva la invitación a los presentes 
a un cóctel con que se clasurará este evento. 

Por otra parte, informa que el día 17 de agosto, se realizará la 
reunión habitual del Consejo de Presidentes, el cual ha acordado 
sesionar cada dos meses. 
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El señor Leyton informa sobre las modificaciones que se impondrán 
al sistema de afiliación a las A.F.P., las cuales se traducen en 
una mayor formalidad para este trámite. A juicio del señor Leyton, 
el nuevo sistema resultará negativo para las administradoras de 
menor tamaño, las cuales han ingresado al mercado sobre la base 
de traspasos. Asimismo, proyecta una menor presión sobre el sistema 
de ventas, y un mayor costo de la variable crecimiento. 

Hace presente el agradecimiento a la Red Social por el apoyo 
prestado en la campaña de recuperación de irnágen que realizó 
Hábitat en Antofagasta. 

El señor Cortés informa que, los días 10, 11 y 12 de setiembre 
próximos, se realizará en la ciudad de La Serena la final nacional 
del quinto campeonato de fútsal, organizado en conjunto con la 
Caja de Compensación de Los Andes. 

Por otra parte, informa que Cordep está evaluando instalarse en 
La Serena, en virtud del ofrecimiento de un terreno que le ha 
hecho la Municipalidad local a través del Presidente regional de 
la C.Ch.C. Esta superficie deberá ser aprovechada para la prática 
del deporte y la recreación. Sobre el particular, el señor Cortés 
destaca la carencia de recintos deportivos a nivel regional, lo 
cual dificulta la expansión de la Corporación. 

El señor Zegers se refiere a la campaña que se ha desarrollado 
a través de los medios de comunicación, y que se refiere a las 
comisiones que cobran los corredores por la venta de seguros de 
Renta Vitalicia. 

Sobre el particular, destaca el artículo aparecido en el número 
23 de la revista del Instituto Libertad y Desarrollo, en el cual 
se expresa muy bien la posición de las Cías. de Seguros en relación 
al terna. 

El señor Avila informa sobre los convenios de capacitación para 
obreros que se han establecido entre la Corporación Educacional 
y la Parroquia Santa Elena en el sector oriente de Santiago. 

La señora Escobar informa que han disrninuído los aportes regionales 
que recibe la Corporación de Capacitación de las distintas 
empresas, lo cual hace necesario una adecuación estructural de 
la institución para enfrentar este hecho. 

El señor Oyarzún informa de su asistencia al seminario sobre 
Alcoholismo y Drogas ya mencionado , en el cual participaron corno 
relatores especialistas de primer nivel en el terna. Sin embargo, 
hubo escaza asistencia, no obstante la importancia del terna en 
análisis. 
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Destaca que las cifras dadas a conocer en la oportunidad reflejan 
la importante magnitud del problema enChile, especialmente a nivel 
laboral y juvenil. 

Por otra parte, informa que el día 2 de setiembre, a las 19:00 
horas se procederá a inaugurar el nuevo Centro de Salud Mental 
del Servicio Médico. 

Sin haber otros temas que tratar, se levanta la sesión. 
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ACTA DE LA SESION N° 173 DEL COMITE ASESOR DE GERENTES DEL 
CONSEJO DE ACCION SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA 
CONSTRUCCION. 

Preside la sesión don Sergio May, con la asistencia de las siguientes personas: 

Pablo Araya Paez, Cámara Chilena de la Construcción; Patricio Merino 
Scheihing, Caja de Compensación de Los Andes; Aníbal Oyarzún Lobo, 
Servicio Médico; José Bagioli Raffo, Mutual de Seguridad; Alberto Ureta 
Atamos, Corporación de Capacitación; Patricio Rosi Domenech, Corporación 
Habitacional; Hernán Cortés Sanhueza, Corporación de Deportes; Miguel 
Melibosky García, AFP Habitat; Mario Fernández Peña, Corporación 
Educacional; Alfredo Oliva Narváez, lsapre Consalud; Ignacio Montes 
Undurraga, Cía. de Seguros de Vida La Construcción; Andrés Allende 
González, Hipotecaria La Construcción; María Elena Gaete Meyerholz, 
CIEDESS y Susana Vicencio Zubicueta, Consejo de Acción Social. 

1. APROBACION ACTA SESION 172. 

Se aprueba el acta de la sesión N° 172 del 2 de junio de 1993 

2. CUENTA DE LA VICEPRESIDENCIA. 

a) Coordinación Entidades. 

El señor May da cuenta que en la reunión de Presidentes realizada el día 
21 de junio, el Presidente de la Cámara, don Víctor Manuel Jarpa 
informó de la creación de una comisión integrada por connotados 
personeros de la Cámara, quienes analizarán el tema de la coordinación 
entre las entidades. 

Por otra parte, se señala que en dicha reunión los señores Presidentes 
acordaron mantener informada a la Vicepresidencia de aquellas 
iniciativas que pudieran tener relación o afectar a otra entidad de la Red 
Social. 

b) Corporación Cultural. 

El señor May informa que, por encargo de don Víctor Manuel Jarpa, se 
constituira una comisión para estudiar la factibilidad de formación de 
una Corporación Cultural. Los objetivos y alcances de este proyecto se 
darán a conocer una vez que la comisión haya evacuado el informe 
correspondiente. Se sugieren los siguientes nombres que integrarían 
esta Comisión, señores: Bias Bellolio, Eduardo Pinto, Luis Jaegger, 
Eugenio Urrutia, Fernando González, Claudia Vera, Luis Gumucio y 
Alejandro Lara. 

e) Coordinación de Juntas Anuales de Entidades. 

Se acuerda que las Entidades informarán anticipadamente, a la 
Secretaría Ejecutiva del C.A.S. las fechas de sus Juntas Anuales, para 
poder así evitar las coincidencias que se produjeron en este período. 
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d) Red Computacional 

Don Sergio May da una breve explicación, apoyada por los señores 
Oyarzún y Ureta, sobre la red computacional ofrecida por don Roberto 
Doggenweiller, Socio y Consejero Nacional de la Cámara. 

Se acuerda programar una reunión para la demostración de esta Red, 
para lo cual se designan representantes de las distintas entidades. 

e) Mapa Caminero 

Los señores Gerentes señalan la cantidad de mapas con que se 
suscribirá cada entidad: Mutual, 2. 500; Habitat, 2. 500; Cordep, 200; 
Servicio Médico, 500; Cía. de Seguros, 1. 500; Corp. Educacional, 400; 
Corp. Habitacional, 500 y Caja de Compensación, 2. 500. Las demás 
entidades confirmarán posteriormente su participación en este proyecto. 

f) Construcción en /quique. Cía. de Seguros 

Don Ignacio Montes informa que la Cía.de Seguros, no está interesada • 
en adquirir terreno en la ciudad de /quique para instalar nuevas oficinas 
en dicha ciudad, ya que por el momento están preocupados de otros 
nuevos proyectos que ya se están llevando acabo. 

g) Proyecto remodelación estación Metro Pedro de Valdivia. 

Los señores Gerentes coinciden en que no es oportuno llevar a efecto 
este proyecto. Se acuerda que el señor May tomará contacto con la 
Dirección General del Metro, para informarle sobre esta decisión. 

h) Informe Entidades. 

Se acuerda que lsapre Consalud, Corporación Educacional y AFP 
Habitat, enviarán el próximo informe para ser presentado en el 
Directorio de la Cámara. 

3. CUENTA DE LOS SEÑORES GERENTES 

Don Patricio Rosi informa que el 25 de junio, recién pasado, se realizó la 
Asamblea Anual de la Corporación Habitacional la que contó con una muy 
buena asistencia. 

Don Ignacio Montes informa sobre la compra de un terreno para la 
construcción de un edificio, ubicado en Providencia con La Concepción. 

Don Andrés Allende señala que la Sucursal que la Hipotecaria 
tiene en la ciudad de Viña del Mar se cambió de oficinas. Ahora están 
ubicadas en Libertad con 1 Norte, con salida a la calle, ya que antes estaban 
en el 2do. piso. 

Además informa que la Hipotecaria, por encargo del Ministerio de 
la Vivienda está redactando un proyecto de ley, relativo a los fondos de 
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Inversión Inmobiliario, proyecto destinado a fomentar el financiamiento de 
vivienda para un nivel de hasta UF 400. 

Don Alberto Ureta señala que a final del mes de mayo la 
Corporación de Capacitación fue invitada a un encuentro organizado por la 
Confederación Latinoamericana de Escuelas de Administración de Empresas, 
con el fin de presentar el tema nacional de capacitación en Chile. 

Cuando se explica este tema, señala el señor Ureta, llama la atención 
por los resultados obtenidos, en cuanto al porcentaje de personas que se ha 
entrenado. En la media latinoamericana se habló del 2 y medio al 3% de la 
masa laboral por año; en Chile ya va el 6% y la Corporación capacita 
alrededor del 20% de sus trabajadores afiliados. 

Por otra parte, el señor Ureta señala que a la Corporación de 
Capacitación le está costando cada vez más recoger aportes, ha aparecido en 
el mercado laboral una notoria disponibilidad de mano de obra calificada, lo 
que significa que están partiendo menos obras que las que se están 
terminando. 

El señor Oyarzún informa que en la ciudad de Concepción se reunieron • 
Gerentes Regionales del Servicio Médico e hicieron un balance de los socios 
de la Cámara Chilena de la Construcción que están afiliados a la Red Social 
desde Concepción hasta Puerto Montt, lo que arroja un porcentaje que 
difícilmente llega al 50%. 

Don Aníbal Oyarzún coincide con la opinión de don Alberto Ureta, 
respecto a que las Delegaciones Regionales de la Cámara Chilena de la 
Construcción, están exigiendo participación y no hay una reciprocidad en 
materia de incorporación. 

Con respecto a la Corporación de Salud que hoy día funciona en Ramón 
Carnicer, el señor Oyarzún comenta que falta aproximadamente un mes para 
dar comienzo a las atenciones en la calle Santa María. En relación al tema 
considera importante hacer mención de una carta que envió a todos los 
Gerentes, solicitándoles su apoyo para esta institución. Se les adjuntó un 
listado con los implementos necesarios para su montaje. 

Consalud realizó un aporte de UF 5.000 en equipamiento dental; se ha 
recibido de parte de la Mutual el equipamiento para las clínicas médicas; 
Habitat y la Cía. de Seguros han enviado algunos muebles; La Caja de 
Compensación hizo una oferta en materia de servicios y la Fundación Social 
prestará su asesoría en materia de difusión. 

Recuerda que en una reunión de Presidentes se mencionó la cifra de 
UF 38.000 en aporte de las Entidades. El señor Oyarzún solicita a quienes no 
han enviado respuesta lo hagan sobre la base de/listado que se adjuntó a la 
carta, y que sería muy bien recibida una complementación de los aportes de 
Habitat y la Cía. de Seguros. 

Al respecto se recuerda que don Sergio Kohn estimó que una cifra de 
unas UF 3. 000 podría ser un aporte posible para las Entidades más 
capitalizadas. 
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Don Aníbal Oyarzún hace la aclaración de que este es un proyecto de 
la Cámara Chilena de la Construcción, en el cual el Servicio Médico, junto a 
otras instituciones han participado activamente en su estudio e 
implementación. 

El señor Alfredo Oliva informa que están en proceso de remodelación y 
ampliación los Centros de Consalud en las ciudades de Puerto Montt y 
Rancagua. El próximo 22 de julio se realizará la inauguración del Centro 
Médico Dental en Puerto Montt. 

Don Hernán Cortés expresa que hace algunos días se efectuó la 
Asamblea Anual de la Corporación Deportiva, la que se realizó en las oficinas 
de la Cámara, lo cual fue muy importante ya que las asambleas de Cordep son 
muy concurridas por trabajadores y delegados laborales y, por primera vez, 
muchos de ellos conocieron este edificio, lo cual produjo un impacto muy 
interesante. 

Informa, además, que está comenzando la etapa final de la V versión 
del Campeonato Nacional de Baby · Fútbol, modalidad Futsal, que este año 
cuenta con una participación de más de 500 equipos de Arica a Punta Arenas. 
Esta final se llevaría a cabo en la ciudad de La Serena los días 11, 12 y 13 de 
septiembre. 

Por otra parte, el señor Cortés se refiere a CCS Ltda. y la necesidad que 
se presentó, debido a su crecimiento más allá de lo programado, de contar 
con una administración autónoma. Por lo anterior se ha contratado a don 
Andrés Aguilera, quien desempeñará el cargo de Gerente General de esta 
institución. 

Don Ignacio Rodríguez se refiere al Centro Vacacional de El Quisco 
donde ya se ha adjudicado la propuesta de construcción, dando inicio la 
próxima semana a su primera etapa. Destaca el importante apoyo que se ha 
recibido de parte de la Caja de Compensación de Los Andes y de la Mesa 
Directiva de la Cámara. 

Este Centro funcionará sobre la base de dos temporadas: en los meses 
de verano en que la organización estará a cargo de la Fundación Social, y, en 
la correspondiente a invierno-primavera la administración estará a cargo de 
la Caja de Compensación. 

La importancia de este proyecto, señala el señor Rodríguez, es que la 
Fundación podrá llegar a tener un patrimonio de UF 30.000 a UF 40. 000, 
cifra significativa para una Entidad que fue fundada sin ningún capital inicial 
capital inicial. 

Además informa que en los próximos días se realizará la graduación de 
talleres de Alimentación y Nutrición y de Monitores, el que contará con la 
presencia de la Mesa Directiva de la Cámara. 

La señora María Elena Gaete informa que en el día de hoy, 7 de julio, 
está comenzando el Seminario Normas Laborales y Previsionales aplicadas al 
sector construcción, solicitado por la Comisión Laboral de la Cámara, el que 
fue organizado por la Corporación de Capacitación, con una participación de 
1 03 personas. 
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Además señala que la Asamblea Anual de CIEDESS, se realizó el día 30 
de junio, con asistencia de sus Entidades socias. 

Don José Bagioli informa que comenzaron los trabajos de ampliación de 
la Mutual en la ciudad de Copiapó. 

Además comenta la compra de dos aviones, los que cubrirán las 
necesidades en la ciudad de Concepción y en el Norte del país. 

Con respecto a la Clínica /quique a la que están asociados con 
Consalud, informa que la curva de déficit operacional ha comenzando a 
revertirse. 

4. AFILIACION ENTIDADES EN REGIONES. 

Don Sergio May consulta a los señores Gerentes si se ha concretado el 
proceso de afiliación de las Entidades en regiones. La Mutual de Seguridad es 
la única que está afiliada a lo largo de todo Chile a la Cámara Chilena de la 
Construcción. 

Recuerda que esto es un acuerdo general del Consejo de Presidentes 
por lo que corresponde a los señores Gerentes Generales dar las instrucciones 
respectivas a las regiones para su afiliación. Referente al monto que cada una 
pagará como cuota, hubo un acuerdo en el sentido que las Entidad de la Red 
Social convendrán con cada Delegación de la C. Ch. C. el monto de su aporte. 

Se levanta la sesión. 

/svz. 



ACTA DE LA SESION 172 DEL COMITE ASESOR DE GERENTES DEL CONSEJO 
DE ACCION SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION, REALIZADA 
EL DIA 2 DE JUNIO DE 1993. 

Preside la sesión don Sergio May Colvin, con la sistencia de las 
siguientes personas; 

Jaime Reyes Gutiérrez, Patricio Merino Scheihing, Aníbal Oyarzún 
Lobo, Alfonso Urrejola Del Río, José Miguel Santana, Hernán Cortés 
Sanhueza, Ramón Leyton González, Alfredo Oliva Narvaez, Manuel 
Zegers Yrarrazaval, Ignacio Rodríguez Lazcano, Cristóbal Cruz 
Barros, Juan Manuel Irrazábal Wood. 

Excusan su inasistencia la señora María Elena Gaete Meyerholz, 
y los señores Patricio Rosi Domenech y Mario Fernández Peña. 

1.- APROBACION ACTA ANTERIOR. 

Se da por aprobada el acta de la sesión 171 con observaciones. 

2.- CUENTA DEL VICEPRESIDENTE DEL C.A.S. 

a) El señor May informa que se encuentra programando reuniones 
de información y coordinación entre Entidades de áreas afines, 
a las cuales se invitará a los respectivos señores Gerentes. 

b) El próximo 9 de Julio se realizará el seminario" Rol de la 
Empresa privada en el desarrollo social" en la ciudad de Puerto 
Montt. El señor May solicita el apoyo de las Entidades presentes 
en esa ciudad para lograr un buen nivel de público, para lo cual 
se les ha solicitado elaborar las respectivas 1 istas de invitados. 

e) Se ha continuado la confección del Manual de Imagen Corporativa, 
recogiendo las observaciones hechas por los señores Presidentes 
de Entidades. 

d) Se ha constituido un Comité de señoras de Consejeros Nacionales 
de la Cámara, con el objeto de cooperar con las distintas Entidades 
en temas que se definirán. Inicialmente se ha tomado contacto con 
la Fundación Social para canalizar este interés. 
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e) Continuando el análisis de factibilidad de participar en el 
proyecto de remodelación de la estación Pedro de Valdivia del 
Metro, se ha formado una comisión que elaborará un pre proyecto 
y estimación de costos. En relación al t 'ema se conversan las 
distintas ventajas promocionales corporativas que esta presencia 
pudiera tener, aspecto que se tendrá en cuenta para la decisión 
definitiva. 

f) En relación a las diferencias surgidas entre CIEDESS y Hábitat 
Internacional, en cuanto a los alcances de sus actividades en el 
exterior, el señor May señala que, a su juicio, más que enmarcar 
los ámbitos de acción de cada Entidad se debiera privilegiar el 
criterio de la libertad de acción dentro de una activa comunicación 
entre ellas. De esta manera, es posible que las Entidades se 
potencien en vez de obstaculizarse en su accionar. 

Se señala asimismo, que dado el actual desarrollo de la Red Social 
y la trascendencia lograda, la acción de una Entidad tiene alcances 
de diversa magnitud sobre la totalidad corporativa. 

El señor Merino opina que la coordinación entre las Entidades debe 
entenderse como una función de integración, más que el 
establecimiento de límites a la acción. Es la libertad inherente 
a las Entidades lo que ha permitido la formación de la Red Social, 
posibilitándole a ellas la incursión en temas muy distintos a los 
de su propio quehacer. 

En forma especial, se destaca el hecho que el personal de las 
Entidades ha logrado un importante prestigio profesional, tanto 
en el país como en el extranjero, ya que se les ha posibilitado 
la proyección y realización personal en las distintas iniciativas 
en las cuales se les ha permitido participar. Este hecho ofrece 
una perspectiva laboral mayor, permitiendo a las Entidades mantener 
el compromiso de los ejecutivos con su empresa. 

CUENTA DE LOS SEÑORES GERENTES.-

El señor Reyes destaca la importante cantidad de empresas 
constructoras extranjeras que se han acercado a la Cámara con el 
fin de recabar información de distinto tipo, lo cual es un indicio 
más del proceso de globalización de actividades que hoy es posible 
observar. Un aspecto destacable de este proceso es el intercambio 
tecnológico que beneficia a las empresas nacionales y su impacto 
sobre la productividad. 

Por otra parte, se señala que Chile sigue siendo un modelo en lo 
que se refiere al tema de la vivienda social. 



En lo que se refiere a la actividad regional, el señor Reyes 
destaca la participación, tanto de la Cámara como de las Entidades 
de la Red Social en los Consejo de Desarrollo Regional. 

El señor Oyarzún da cuenta de las reuniones sostenidas con 
personeros del Hospital Clínico de la Universidad Católica, en 
las cuales, entre otros temas, se ha analizado la posibilidad de 
apoyar el proyecto de Corporación de Salud de la C.Ch.C., mediante 
la colaboración de médicos recién egresados. En este sentido, el 
señor Oyarzún destaca que el interés de la Universidad obedece 
al prestigio que ha logrado la Cámara y su Red Social. 

Otro ámbito de interés para la Universidad Católica es el 
desarrollar un plan de tratamiento del cáncer en forma oportuna, 
adecuada y a precios razonables. 

En relación a la Corporación de Salud, se informa que ya se ha 
designado al gerente del proyecto, señor Carlos Mac Intyre, 
restando en la actualidad completar las solicitudes de material 
hecha a las Entidades. 

El señor Oliva informa que Consalud ha organizado como parte de 
sus actividades promocionales y de acercamiento a la juventud un 
capeonato de Futsal, patrocinado por el Ministerio de Educación, 
en el cual participan más de 30 colegios. En la planificación de 
esta actividad ha colaborado activamente el Director de Consalud, 
señor Alfredo Silva Fernández. 

Sobre el particular, el señor Cortés lamenta que no se haya 
contemplado la participación de la Corporación de Deportes en el 
desarrollo y planificación de esta actividad, considerando que 
Cordep cuenta con probada experiencia en esta materia. 

El señor Oliva informa también, que en Valparaíso se está 
coordinando la atención médica en conjunto con el Servicio Médico, 
abocándose éste a la atención dental y Consalud a la parte médica. 

El señor Zegers informa que la Cía. de Seguros ha inaugurado en 
el mes de mayo pasado el edificio que construyera en la ciudad 
de Copiapó. 

Por otra parte, se informa que la Compañía ha desarrollado como 
nuevo producto el seguro oncológico, el cual será ofrecido 
próximamente. 

El señor Cortés informa sobre el término del Campeonato de Tennis 
para ejecutivos, en el cual participaron más de 180 personas 
agrupadas en 48 equipos. En este evento resultó campeón el equipo 
de AFP Hábitat. 



En relación al desarrollo del campeonato de Fútsal nacional 
auspiciado por el Consejo de Acción Social y la Caja de 
compensación de Los Andes, se ha registrado .un 35% más de equipos 
inscritos respecto de años anteriores, lo cual representa la 
participación de más 30.000 jugadores a lo largo del país. La final 
nacional de este evento se realizará en la ciudad de La Serena 
en el mes de octubre próximo. 

El señor leyton informa de las recientes inauguraciones de oficinas 
de AFP hábitat, destacando las de Valdi vi a y Puerto Montt en 
edificios construídos por la Caja de Compensación de Los Andes, 
y Copiapó en oficinas arrendadas en el edificio recientemente 
inaugurado por la Cía de seguros. 

Se manifiesta asimismo, que la administradora ha recibido el 
reconocimiento de la Superintendencia de AFPs por el aporte 
realizado al perfeccionamiento del sistema a traves de distintos 
estudios técnicos elaborados por Hábitat, y que ha puesto en 
conocimiento de ese organismo público. 

El señor Cruz destaca el importante crecimiento que ha 
experimentado la Hipotecaria en el otorgamiento de mútuos para 
la adquisición de viviendas. 

El señor Urrejola se refiere al proyecto enviado por el poder 
ejecutivo al Congreso, mediante el cual se permite la incorporación 
a la mutualidades de empleadores privadas a cerca de 185. 000 
funcionarios del sector público. 

El señor Rodríguez informa sobre el estado de avance de distintos 
proyectos que se encuentra ejecutando la Fundación Social, entre 
los cuales destaca el proyecto "Su Casa", en convenio con la· 
Corporación Habitacional, Cabañas de veraneo para trabajadores 
en El Quisco, y las diferentes tareas que resultaron de la campaña 
de ayuda para los danmificados por el aluvión del mes de mayo. 

El señor Santana informa sobre los buenos resultados logrados por 
la campaña de difusión que ha realizado la Corporación de 
Capacitación, la cual hoy día tiene represenatción en casi todas 
las regiones del país. 

Antes de finalizar la sesión, el señor May solicita que tres 
Entidades le hagan llegar un breve informe de su gestión, 
considerando la realidad actual y las proyecciones a mediano plazo 
de cada una. Este informe será presentado en su cuenta al 
Directorio de la Cámara. Igual cosa se irá haciendo en forma 
rotativa en lo sucesivo. 

Sin haber otros temas que tratar, se levanta la sesión. 
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ACTA DE LA SESION 171 DEL COMITE ASESOR DE GERENTES DEL CONSEJO 
DE ACCION SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION REALIZADA 
EL OS DE MAYO DE 1993. 

Preside la sesión don Sergio May Colvin, con la asistencia de 
las siguientes personas: 

_.Jaime Reyes Gutierrez,Patricio Merino Scheihing, Aníbal Oyarzún 
Lobo, José Miguel Santana, Patricio Rosi Domenech, Hernán Cortés 
Sanhueza, Víctor Bunster Hiriart, Mario Fernández Pefta, Alfredo 
Oliva Narvaez, Ignacio Montes Undurraga, Ignacio Rodríguez Lazcano, 
Cristóbal Cruz Barros, María Elena Gaete Meyerholz, Juan Manuel 
Irrazábal Wood. 
Asiste en calidad de invitado don Miguel Melibosky García. 

1.- APROBACION ACTA ANTERIOR: 

Se aprueba el acta de la sesión N 170, con observaciones. 

2.- CORPORACION DE SALUD DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION. 

El seftor Oyarzún hace una detallada exposición de este proyecto 
que ha sido impulsado por el Presidente de la Cámara, seftor Víctor 
Manuel Jarpa, el cual propone la creación de tres Centros de 
Atención Médico-Dental para trabajadores de acuerdo al esquema 
de funcionamiento del centro Ramón Carnicer. Este último 
establecimiento se encuentra con su capacidad copada, atendiendo 
en la actualidad a más de 20.000 beneficiarios. 

El seftor Oyarzún destaca que el sistema de atención de este tipo 
de Centros tiene como característica la oportunidad y calidad del 
servicio que se presta, y que su acceso no presenta dificultad 
de financiamiento para el afiliado. 

Por otra parte, se informa que el proyecto considera en forma 
especial, la ubicación geográfica de los Centros, de manera que 
éstos estén cerca de los lugares de residencia de los trabajadores, 
preferentemente en las comunas de Santiago, La Florida y Conchalí. 
El de la comuna de Santiago sería el Centro matriz y se ubicará 
en calle Santa María 0360 en una propiedad que ya ha sido 
arrendada. A este lugar se trasladará el actual centro Ramón 
Carnicer. El seftor Oyarzún seftala que esta propiedad cuenta con 
un galpón que se ha pensado arrendar a terceros. El seftor Oliva 
manifiesta el interés de Consalud por esta posibilidad. 
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El proyecto contempla la creación de una Corporación autónoma 
respecto del Servicio Médico, aportándo éste la masa de afiliados 
que actualmente atiende en Ramón Carnicer. 

La inversión total es de 38.000 UF, la cual se descompone en 
25.000 UF en equipamiento y 12.000 UF en capital de trabajo. En 
cuanto a la primera cantidad, se informa que se ha hecho circular 
entre las entidades respectivas un listado con loa requierimientoa 
de equipos, a fin de que se analicen loa posibles aportes an este 
sentido. 

Sobre el particular, el seftor Merino seftala que su Entidad podría 
aportar distintos servicios relacionados con la recaudación de 
aportes, digitación, promoción, crédito para atención dental y 
otros servicios computacionales. 

En el mismo sentido, el señor Rodríguez ofrece los servicios de 
la Fundación Social para promoción e información a traves de la 
atención de servicio social que presta a empresas. 

El seftor Oyarzún puntualiza que los nuevos Centros no están 
restringidos solo a trabajadores del sector construcción. 

3.- CUENTA DEL VICEPRESIDENTE DEL C.A.S. 

- El seftor May informa que se ha establecido un convenio entre 
la Fundación de Asistencia Social y la Corporación de Apoyo 
Familiar con el fin de promover la Libreta Profesional para 
trabajadores de la construcción y facilitar la afiliación de 
empresas a la implementación de este proyecto. 

- Se informa, por otra parte, que se procederá a analizar la tabla 
de porcentaje que fija los aportes que realizan las Entidades a 
los distintos proyectos cuyos presupuestos se aprueban en este 
Comité. 

- El señor May propone a consideración de los señores Gerentes 
la realización de una campafta de ayuda entre los funcionarios de 
las Entidades, para quienes han resultado damnificados por el 
aluvión. 

Sobre el particular, el seftor Rodríguez proporciona mayores 
detalles respecto de un catastro de necesidades que ha hecho la 
Fundación a traves de distintos organismos. 

Analizado el tema en detalle, se considera que no sería necesario 
hacer campaña de recolección de ropas o alimentos, ya que ello 
se ha reunido en cantidades suficientes a traves de distintos 
medios. Se propone, asimismo, que se estudie una alternativa de 
apoyo en una etapa posterior a la actual. Para este efecto, 
distintas Entidades propondrían fórmulas de colaboración. 

"lA Construcción es la industria del bienestar humano" 
MARCHANT PEREIRA NO 10 • 34tr PISO· TELEFONO 2331131 ·PROVIDENCIA 



CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION 

MIEMBRO DE LA FEDERACION INTERAMERICANA DE LA INDUSTRIA DE LACONSTRUCCION 

4.- CUENTA DE LOS SERORES GERENTES. 

El sef\or Merino se refiere a al Convenio colectivo que 
recientemente se firmó en su Entidad, destacando la positiva 
participación del sindicato de trabajadores, quien ha internalizado 
el concepto de productividad como la variable determinante en la 
fijación de reajustes a las remuneraciones y participación de 
resultados. 

- El sef\or Cortés informa que el día 28 de abril pasado, asumió 
la Presidencia de la Corporación de Deportes don Fernando Bolumburu 
Taboada, en reemplazo de don Alfredo Silva Fernández. 

Por otra parte, se informa que la Cordep ha ampliado su acción 
a regiones, mediante un convenio de prestación de servicios con 
la Caja de Compensación de Los Andes. En este sentido, se 
desarrollará un plan piloto en la quinta región y posteriormente 
se evaluarán sus resultados para definir su extensión a otras 
regiones del país. 

- El señor Rosi informa que proximamente viajará a Costa Rica para 
participar en la reunión anual de UNIAPRAVI representando a su 
Entidad. A este evento concurrirán también los seftores Víctor 
Manuel Jarpa, Jorge Garcés y Blas Bellolio. 

El sef\or Rodríguez informa sobre el desarrollo del Plan 
Nutricional que desarrolla la Fundación, en beneficio de seftoras 
de trabajadores de la construcción, como también del proyecto SU 
CASA que se ha implementado en convenio con la Corporación 

_Habitacional. En éste último ya hay 400 trabajadores inscritos 
con la documentación respectiva. 

En relación al Centro Vacacional de El Quisco, se informa que 
próximamente se comenzará la perforación del pozo que proveerá 
de agua a las cabaf\as, y se han enviado cartas a 100 empresas 
constructoras invitándolas a participar en la propuesta de 
construcción. Esta gestión se realiza con el apoyo de la 
Corporación Habitacional. 

- El señor Fernández informa de la participación de su Entidad 
en el proyecto patrocinado por la Confederación de la Producción 
y del Comercio, el cual pretende otorgar franquicias tributarias 
a las donaciones que realicen empresas a los Liceos técnico 
profesionales. Estos aportes constituirían una buena ayuda para 
la gestión que estos establecimientos realizan en beneficio de 
la juventud. 

- La sef\ora Gaete informa de la próxima realización del Primer 
Seminario Internacional sobre financiamiento habitacional, el que 
se realizará en Santiago en el marco de la exposición EDIFICA 93, 
entre los días 28 de septiembre y 1 de octubre. 

"La Construcción es la indudria del bienestar humano" 
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4.- CUENTA DE LOS SERORES GERENTES. 

El seftor Merino se refiere a al Convenio colectivo que 
recientemente se firmó en su Entidad, destacando la positiva 
participación del sindicato de trabajadores, quien ha internalizado 
el concepto de productividad como la variable determinante en la 
fijación de reajustes a las remuneraciones y participación de 
resultados. 

- El seftor Cortés informa que el día 28 de abril pasado, asumió 
la Presidencia de la Corporación de Deportes don Fernando Bolumburu 
Taboada, en reemplazo de don Alfredo Silva Fernández. 

Por otra parte, se informa que la Cordep ha ampliado su acción 
a regiones, mediante un convenio de prestación de servicios con 
la Caja de Compensación de Los Andes. En este sentido, se 
desarrollará un plan piloto en la quinta región y posteriormente 
se evaluarán sus resultados para definir su extensión a otras 
regiones del país. 

- El señor Rosi informa que proximamente viajará a Costa Rica para 
participar en la reunión anual de UNIAPRAVI representando a su 
Entidad. A este evento concurrirán también los sefiores Víctor 
Manuel Jarpa, Jorge Garcés y Blas Bellolio. 

El seftor Rodríguez informa sobre el desarrollo del Plan 
Nutricional que desarrolla la Fundación, en beneficio de señoras 
de trabajadores de la construcción, como también del proyecto SU 
CASA que se ha implementado en convenio con la Corporación 

.Habitacional. En éste último ya hay 400 trabajadores inscritos 
con la documentación respectiva. 

En relación al Centro Vacacional de El Quisco, se informa que 
próximamente se comenzará la perforación del pozo que proveerá 
de agua a las cabafias, y se han enviado cartas a 100 empresas 
constructoras invitándolas a participar en la propuesta de 
construcción. Esta gestión se realiza con el apoyo de la 
Corporación Habitacional. 

- El señor Fernández informa de la participación de su Entidad 
en el proyecto patrocinado por la Confederación de la Producción 
y del Comercio, el cual pretende otorgar franquicias tributarias 
a las donaciones que realicen empresas a los Liceos técnico 
profesionales. Estos aportes constituirían una buena ayuda para 
la gestión que estos establecimientos realizan en beneficio de 
la juventud. 

- La seftora Gaete informa de la próxima realización del Primer 
Seminario Internacional sobre financiamiento habi tacional, el que 
se realizará en Santiago en el marco de la exposición EDIFICA 93, 
entre los días 28 de septiembre y 1 de octubre. 
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Este evento, organizado por CIEDESS, cuenta con el patrocinio de 
la Federación Interamericana de la Industria de la Construcción. 
la Cámara Chilena de la Construcción y la Corporación Habi tacional 
de la C.CH.C. 

- El señor Montes informa sobre la reciente inauguración del Centro 
del Adulto Mayor, destacando la intervención que en dicha 
oportunidad realizara el Superintendente seftor Iv4n Lavados quien 
se mostró muy impresionado por la labor realizada en beneficio 
de los pensionados de la Cía. de Seguros y el ejemplo que ello 
constituye para el resto de esta industria. 

- El señor Oliva informa que Consalud se encuentra estudiando un 
proyecto que considera la apertura de oficinas en ciudades 
secundarias, asociándose para ello con médicos locales. Este 
proyecto tiene como objetivo ampliar la red de atención de tipo 
primario y odotológica. 

Se informa, asimismo, que la inauguración del Centro Médico dental 
Tabancura se postergó del 13 al 27 de Mayo. 

El señor Oliva da cuenta que Consalud ha reorientado su estrategia 
promociona! hacia el marketing directo, teniendo como objetivo 
al afiliado individual y la empresa. En esta misma orientación 
se encuentra la política de auspicios a eventos deportivos, 
especialmente aquellos orientados a la juventud. 

- El señor Reyes hace una breve reseña de lo que será la reunión 
115 del Consejo Nacional de la Cámara que se realizará a partir 
del próxima día 06, el cual se inicia con una jornada de trabajo 
con los Presidentes regionales y un almuerzo al cual asisten los 
señores Presidentes y Gerentes de Entidades de la Red Social. 

El tema central de este Consejo será el de Productividad y 
Competitividad. 

- El señor Bunster informa que el día 27 de Abril se desarrollo 
la Junta de Accionistas de Hábitat, oportunidad en que se incorporó 
al Directorio don Alfredo Schmidt Montes en reemplazo de don 
fernando Perez Bucci. 

En dicho acto se aprobó un reparto de dividendos equivalente al 
40% de las utilidades del ejercicio 92. 

- El señor Santana destaca, en forma especial, la presencia 
nacional que ha logrado la Corporación de Capacitación, estando 
hoy día presente desde la I a la XI región, además de la Región 
Metropolitana. 

"La Construcción es la industria del bienestar humano" 
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- El seftor Bagioli informa que recientemente se finiquitó la 
negociación colectiva en la Mutual de Seguridad, lográndose 
términos satisfactorios para ambas partes. 

Por otra parte, da cuenta que se ha acogido el proyecto presentado 
por la Mutual, mediante el cual se permite la incorporación de 
los empleados de la administración pública al sistema privado de 

·mutualidades. 

- El seftor Melibosky da una cuenta del proceso de consolidación 
que se encuentra desarrollando Hábitat Internacional. Informa que 
en la actualidad participa con un 32% de la AFP Providencia en 
Perú, y en 50% de una AFJP en Argentina. En éste último proyecta 
se observan ciertas dificultades por el proceso de discusión que 
ha seguido la ley que regula la actividad de las AFJP. 

Por otra parte, seftala que se encuentran en análisis otras 
posibilidades de negocio en Bolivia, Panamá y Costa Rica. 

Sin haber otros temas que tratar, se levanta la sesión. 

"La Construcción es la industria del bienestar humano" 
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ACTA DE LA SESION N 170 DEL COMITE ASESOR DE GERENTES DEL 
CONSEJO DE ACCION SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA 
CONSTRUCCION REALIZADA EL 07 DE ABRIL DE 1993. 

Preside la sesión don Blas Bellolio Rodríguez con la 
asistencia de las siguientes personas; 

Patricio Merino Scheihing, Aníbal Oyarzún Lobo, José Miguel 
Santana, Patricio Rosi Domenech, Hernán Cortés Sanhueza, Ramón 
Leyton González, Mario Fernández Pefta, Alfredo Oliva Narvaez, 
Ruperto González Bolvarán, Ignacio Rodríguez Lazcano, 
Cristóbal Cruz Barros, María Elena Gaete Meyerholz, Juan 
Manuel Irrazábal Wood. 

Excusa su inasistencia don José Bagioli Raffo. 

1- ACTA DE LA SESION 169. 

Se toma nota de las observaciones formuladas por don Ramón 
Leyton, las que serán incorporadas en el texto definitivo. Sin 
haber otras observaciones, se da por aprobada. 

2- PRESUPUESTO 

El señor Bellolio da cuenta del presupuesto trimestral del 
Consejo de Acción Social y los gastos efectivamente realizados 
durante el período enero-marzo 93. Se presenta a consideración 
de los señores Gerentes el presupuesto correspondiente al 
segundo trimestre del afio. 

En relación al ítem Revista Acción Social, se acuerda que la 
Secretaría Ejecutiva presente a la brevedad un proyecto de 
evaluación de la relación costo-beneficio que ofrece este 
medio de información para las Entidades. 

Sin haber otras observaciones, se aprueba la cuenta del señor 
Bellolio y el presupuesto de gastos para el segundo trimestre 
del año 93. 

3- MANUAL OPERATIVO DE LA RED SOCIAL 

El señor Bellolio recuerda a los presentes que, entre las 
ideas aprobadas para implementar en el Plan de Promoción de 
la C.Ch.C y su Red Social,está la edición de un documento de 
carácter operativo y de consulta en el que se detallen los 

l. 



beneficios y prestaciones de la Red Social, orientado a las 
empresas, administradores de recursos humanos, departamentos 
de bienestar y público en general.En este documento se 
describirían aspectos legales básicos, formas de acceder a los 
beneficios o afiliación, requisitos necesarios, etc. El 
formato más adecuado seria un archivador que permita 
actualizar periódicamente la información que se consigna. 

Acordada la conveniencia de la iniciativa, el señor Bellolio 
propone encargar a CIEDESS la presentación de un proyecto de 
Manual el cual será presentado a este Comité próximamente. 

4- REUNION N 115 DEL CONSEJO NACIONAL DE LA CAMARA CHILENA DE 
LA CONSTRUCCION, SANTIAGO 6,7 y 8 DE MAYO. 

El señor Bellolio informa sobre la próxima realización de la 
reunión 115 del Consejo Nacional de la C.Ch.C. en las fechas 
señaladas, en la cual se analizarán los temas PRODUCTIVIDAD 
y COMPETITIVIDAD. En el evento participará como expositor 
invitado el señor Sergio Molina, Ministro de Mideplan y se 
desarrollará un panel para analizar ambos temas desde 
distintos puntos de vista. El señor Bellolio hace extensiva 
la invitación a los señores Gerentes a participar en esta 
reunión incorporándose a los grupos de trabajo o asistiendo 
a las distintas charlas. 

5- CUENTA DE LOS SERORES GERENTES. 

El sei'ior Leyton informa que el próximo día 14 del mes en curso 
se inaugurarán las nuevas oficinas de AFP Hábitat en Viña del 
Mar. 
Por otra parte, sei'iala que se observan resultados favorables 
en la gestión de la administradora durante el primer trimestre 
del año, pero que la tendencia anual debiera ser más 
conservadora que lo observado en este período. 

El sei'ior Rosi informa que de acuerdo a la información del 
último llamado del subsidio unificado 92 y Programa Especial 
para trabajadores, son 6600 los subsidios habitacionales 
obtenidos a través de la Corporación Habi tacional. Estos 
resultados reflejan un 70% como indicador de eficiencia de la 
entidad y un 8% de participación a nivel nacional en el total 
de subsidios. 

El sei'ior Rodr# uez informa que próximamente se iniciarán los 
trabajos de ilitación el Centro Vacacional en El Quisco. 
Por otra part , se registran 137 inscritos en el proyecto Su 
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Casa, el cual se ha implementado en convenio con la 
Corporación Habitacional para solucionar el problema de 
vivienda a trabajadores de bajos ingresos. 
Se informa asimismo, que la Fundación está en espera de los 
resultados de la licitación de cursos de capacitación 
financiados por el FOSIS, a la cual ha optado. 
Por otra parte, la Fundación ha iniciado contactos con la 
Delegación Regional de Temuco de la C.Ch.C., la cual le ha 
manifestado su interés por contar con su representación en la 
zona. 

El señor González informa que la Cía de Seguros ha alcanzado 
muy buenos niveles de venta de su seguro de Renta Vitalicia 
durante el primer trimestre. 
Se informa también que el día 22 de Abril se procederá a la 
inauguración oficial del Centro del Adulto Mayor, iniciativa 
que ha sido elogiosamente recibida por la Superintendencia 
respectiva. 
En relación al edificio que la Cía ha construido en la ciudad 
de Copiapó, se informa que se encuentra vendido un 65% del 
total. 

El seftor Oyarzún informa sobre el desarrollo de la Asamblea 
anual de su Entidad, hecho que se verificó el día 30 de marzo 
pasado. / ( 
Por otra parte, se informa qu el recién creado Centro de Salud 
Mental ha registrado una alta demanda de atención, lo cual 
haría necesario disponer de un local más amplio que el actual. 
El señor Oyarzún destaca, en especial, la atención a empresas 
que se está prestando a través de este Centro. 

El señor Cortés informa que el 29 de Abril se inicia el 
Campeonato de Golf para ejecutivos que organiza Cordep, evento 
que forma parte de la programación oficial de la Federación 
de Golf. En esta oportunidad, esta actividad se desarrollará 
en el Club Granadillas de Vifta del Mar. 
Por otra parte, se informa que se ha comenzado a disputar, a 
nivel regional, el Campeonato nacional de baby-fútbol que 
anualmente se organiza · en conjunto con la Caja de 
Compensación. En esta oportunidad esta actividad se 
desarrollará en la modalidad de fútbol-salón, y la final se 
efectuará en la ciudad de La Serena. El señor Cortés reitera 
la invitación a los presentes para participar en el Campeonato 
de Tennis para ejecutivos que se llevará a efecto en el Club 
Croata a partir del 21 de abril próximo. 

En relación a la Corporación de Capacitación Consultoría y 
Servicios (CCS), el seftor Cortés destaca el importante 
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institución ha logrado, lo cual ha 
posibles ajustes a su estructura de 

Sobre el par icular, el seftor Merino hace presente su 
preocupación r los posibles efectos negativos que las 
modificaciones legales en estudio en el Parlamento, pudieran 
tener en la marcha de CCS. Asimismo, sefiala que en otras 
materias, atingentes al campo de acción de la Red Social, 
también se advierten signos adversos en las modificaciones 
legales que se estudia introducir, con las cuales se estaría 
afectando la acción del sector privado, la cual ha sido 
determinante en el desarrollo económico- social que ha logrado 
el país, hecho que ha sido reconocido internacionalmente. A 
su juicio considera importante lograr un pronunciamiento claro 
y oficial del sector en esta materia. 

El señor Santana informa que la Corporación de Capacitación 
se encuentra desarrollando una campaña de marketing, orientada 
a proyectar su acción como una entidad de servicios en el 
campo del desarrollo del factor humano en la empresa. Destaca., 
en especial, el reconocimiento que ha logrado la Corporación 
ante el SENCE y las nuevas regulaciones que este organismo ha 
impuesto a los organismos capacitadores. 

El señor Merino informa que se encuentran aprobados los 
anteproyectos de construcción para los edificios que la Caja 
de Compensación construirá en las ciudades de Osorno y 
Antofagasta. En la primera, el proyecto considera la 
construcción de 700 mts. cuadrados, y en la segunda 3600 mts. 
cuadrados. En relación a este último proyecto, se destaca su 
excepcional ubicación frente a la plaza local y su línea 
arquitectónica. En este edificio estará presente la Mutual de 
Seguridad. 
Por otra parte, el seftor Merino informa que a su entidad le 
correspondió la programación y organización del curso 
internacional, Revisión de los Sistemas de Seguridad Social 
en América Latina: Rol del Sector Privado y Participación del 
Estado, evento que le fue encargado por la Conferencia 
Interamericana de Seguridad Social y que se realizara en las 
dependencias de la Caja de Compensación los días 29,30 y 31 
de marzo pasado. Sobre el particular, se destacan el alto 
nivel de las distintas ponencias presentadas y el de los 
participantes. En la oportunidad se desarrollaron interesantes 
intercambios de opinión en torno al tema central. 
El señor Merino hace presente la destacada labor que le 
correspondió a CIEDESS en la realización de este evento, hecho 
que se ha traducido en nuevas oportunidades de proyección 
internacional para esta Entidad, a través de la solicitud de 
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asesorías para Bolivia, Venezuela y Uruguay. 

El señor Fernández hace una detallada relación de los hechos 
más importantes que resumen los distintos períodos de 
administración de los liceos que dependen de la Corporación 
Educacional, los cuales van entre 5 y 10 años, y los logros 
alcanzados en beneficio de sus alumnos y personal docente. 
Hace presente, sin embargo, las posibles dificultades que 
significaría para su administración, el proyecto legislativo 
que permite la negociación colectiva por establecimiento, 
destacando que un 90% del aporte fiscal actual se destina al 
personal que trabaja en los liceos. 
En el ámbito de la capacitación, el señor Fernández informa 
que durante 1992 se impartieron 300 cursos a 5000 
trabajadores. 

La señora Gaete informa que han visitado recientemente CIEDESS 
una delegación de 25 dirigentes sindicales colombianos, 
interesados en conocer el sistema de seguridad social chileno, 
y a quienes se les informó sobre la red social de la C.Ch.C. 
En la oportunidad se les llevó a conocer el Centro para el 
Adulto Mayor y el Centro Médico Dental de Consalud en La 
Florida, quedando los visitantes muy bien impresionados de 
ambas visitas. 
Por otra parte, se informa del convenio de capacitación para 
la Superintendencia de AFP de Perú, actividad en la que 
participaron como relatores de CIEDESS los señores Renato de 
la Cerda y Augusto Iglesias. 
Asimismo, se ha firmado convenio de consultoría con la 
Asociación de Prestaciones Sociales de Argentina para la 
creción de una A.F.P.en ese país. Complementariamente, se 
informa que dicho organismo es un ente similar a la CONUPIA 
chilena. ~ 

El señor Cruz informa sobre la gestión de la Hipotecaria en 
el último período, señalando que se advierte una tendencia 
positiva para el financiamiento de operaciones hipotecarias 
entre las 1.000 y 3.000 UF. Se observa asimismo, una relativa 
estabilidad en las tasas de interés. ~ 

l
Por otra parte, el señor Cruz hace un análisis de las ) 
posibilidades de operaciones conjuntas entre su Entidad y la 
Caja de Compensación de Los Andes en operaciones de leasing 
inmobiliario. 

El señor Oliva señala que constituye una preocupación para 
Consalud las modificaciones que se pretende introducir a la 
ley de Isapres, destacando en especial las excesivas 
atrubuciones que se estarían otorgando a la Superintendencia 
respectiva en la nueva legislación. 
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Por otra parte, el señor Oliva señala que se encuentra en 
estudio un proyecto sobre Indice de Precios en Salud que sería 
elaborado por Consalud. 

En relación a otros temas, el señor Bellolio propone al Comité 
que periódicamente se invite a esta reunión a los Gerentes de 
instituciones que han nacido de la Red Social, tales como 
Avansalud, Maternidad Tabancura, etc, de manera de consolidar 
el vículo que los une a ella. La proposición es aprobada por 
los p esentes. 

Sin temas que tratar, se levanta la sesión. 



ACTA DE LA SESION N 169 DEL COMITE ASESOR DE GERENTES DEL 
CONSEJO DE ACCION SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA 
CONSTRUCCION, REALIZADA EL 03 DE llfARz·o DE 1993 A LAS 13:30 

-~ HORAS. 

Preside la sesión don Sergio May Colvin, con la asistencia de 
las siguientes personas: 
Blas Bellolio Rodríguez, Patricio Merino Scheihing, Juan 
Lacunza, Alfonso Urrejola Del Río, Patricio Rossi Domenech, 
Hernán Cortés Sanhueza, Ramón Leyton González, Alfredo Oliva 
Narvaez, Ignacio Montes Undurraga, Jorge Anwandter Paredes, 
Ignacio Rodríguez Lazcano, Cristóbal Cruz Barros, María Elena 
Gaete Meyerholz, Juan Manuel Irrazábal Wood. 

Antes de entrar en los temas de tabla, el señor May da la 
bienvenida a don Ignacio Rodríguez Lazcano quien se incorpora 
al Comité en calidad de Gerente General de la Fundación de 
Asistencia Social, destacando los antecedentes personales del 
señor Rodríguez a quien desea éxito en su nueva tarea. Destaca 
asimismo la labor realizada por don Jorge Anwandter quien deja 
su cargo, agradeciéndole su aporte permanente a las tareas del 
Comité. 

Los señores Rodríguez y Anwandter agradecen lo expresado por 
el señor Presidente. 

1.- CUENTA DE LA PRESIDENCIA. 

a) El señor May somete a discusión el proyecto de 
elaboración de una Memoria Consolidada de la Red 
Social, la cual consideraría información cuantitativa 
complementaria a la memoria de Lujo que se imprimiera 
el año 91. El objetivo de la Memoria Consolidada sería 
mostrar datos tales como; afiliados y beneficiarios, 
participación de mercado, número de beneficios 
otorgados según tipos de servicio,crecimiento anual, 
patrimonio,excedentes, etc. 
La información seria presentada en forma breve y 
atractiva. 

El señor Leyton opina favorablemente respecto del tipo 
de información que se propone presentar, comentando 
que su Entidad ha hecho presentaciones similares a 
visitas extranjeras que han recibido, en las cuales 
se muetran las fortalezas del Holding Social de la 
Cámara Chilena de la Construcción. 

,. 
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El señor Ureta cobdera positivo que la memoria en .. 
análisis consigne datos de carácter demográfico y que 
la presentación lleve como título Cámara Chilena de 
la Construcción y su Red Social. 

Algunos de los señores Gerentes son de opinión de que 
la memoria que ya existe satisface el objetivo que se 
plantea y no se considera conveniente la realización 
de un documento adicional. r 

Qw 'N'O ~ ~ e;. \M. ~.M) ~a'fVtz.r 
Debatido el tema se \a~uerda postergar la realización 
de esta iniciativa. 

b) El señor May hace entrega a los presentes del programa 
de los seminarios que se realizarán los días 18 y 19 
de marzo en las ciudades de Arica e !quique, los 
cuales forman parte del Plan de Promoción Regional. 
El tema a adesarrollar es el Rol del Sector Privado 
en el Desarrollo Social de Chile, destacando en 
especial lo realizado por las Entidades. 

e) Se informa a los señores Gerentes sobre el 
comportamiento de los indicas de empleo, 
remuneraciones y capacidad de compra de los 
trabajadores del sector construcción para el período 
noviembre 92, enero 93, registrándose un incremento 
de un 22,1%, 7,51% y 31,26% respectivamente. 

d) Se informa que ha quedado constituido el Comité Asesor 
Regional de Puerto Montt, cuyo Presidente es don Jaime 
Sanz Bahamonde. 

e) El señor May solicita que las entidades que inicien 
proyectos de construcción en regiones, se contacten 
con la respectiva delegación regional de la Cámara 
cuando requieran de servicios profesionales en esta 
área. 

f) El señor May informa que ha sostenido reuniones con 
los Gerentes de la entidades vinculadas al área de 
salud, a fin de puntualizar los términos de la 
discusiones que se han desarrollado en el seno de la 
Comisión de Seguridad Social y Salud de la 
Confederación de la Producción y del Comercio. El 
tema en debate, se relaciona con la aparente 
competencia que se estaría produciendo entre las 
mutuales de empleadores y las clínicas privadas en la 
prestación de servicio de salud. Se intercambian 
diferentes puntos de vista sobre el particular. 



2.- CUENTA DE LOS SESORES GERENTES 

Don Alberto Ureta sedala que, de acuerdo a la evaluación del 
año 92, su entidad ha atendido a 1.002 empresas, administrando 
1.300 millones de pesos equivalentes a aportes del 1% para 
capacitación. 
El total de tabajadores cubiertos por esta franquicia a través 
de la Corporación de Capacitación alcanzó durante 1992 a 
115.000 personas, de los cuales el 30% correponde al asector 
construcción.El señor Ureta informa asimismo, que su Entidad 
ha suscrito acuerdos con Enami y Codelco para asesorarlos en 
el ámbito del desarrollo de recursos humanos. 
Para el ado 93 la Corporación se ha establecido como meta 
administrar entre 2.200 y 2.300 millones de pesos en aportes 
de 1% y abrir oficinas en Arica y Coyaique. 

Por otra parte, el sedor Ureta informa que se ha establecido 
un convenio entre la Cámara Chilena de la Construcción y la 
Corporación de Investigación, Evaluación y Financiamiento de 
la Capacitación en la Construcción para desarrollar un Plan 
Estratégico de desarrollo para el sector. Dentro de este Plan 
se abordaría el tema de necesidades de capacitación de mano 
de obra para la construcción, inquietud que fuera planteada 
en el seno del Consejo de Presidentes y sobre la cual se 
acordó financiar un estudio diagnóstico y de necesidades. 

El señor Leyton informa que se ha concretado la venta al 
Servicio Médico del 2 Piso del edificio que Hábitat 
construyera recientemente en la ciudad de La Serena. Asimismo 
se ha procedido a la venta del local que la AFP poseía en la 
ciudad de Vida del Mar. 

En otro orden de materias, el sedor Leyton comenta las 
recientes reformas al mercado de valores y sus posibles 
efectos en cuanto a las regulaciones que ella impone.En este 
sentido se le han hecho presente a la Asociación Gremial de 
Administradoras de Fondos de Pensiones las observaciones que 
se comentan. 

En lo que se refiere al funcionamiento de Hábitat 
Internacional, el sedor Leyton informa que se observan buenas 
perspectivas de negocios en Argentina fruto de las recientes 
modificaciones al sistema de pensiones vigente en ese país. 
En Perú la situación se observa más dinámica y posiblemente 
se contrtarían los servicios profesionales de CIEDESS para 
capacitar a la Superintendencia de Pensiones local. Desde el 
punto de vista de la industria de los Seguros, Perú no se 

~~ obs~rva fa~orable, ya q~~ -:~ legislación respectiva presen~a 
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El señor Merino informa que recientemente se ha recibido una 
nota del Banco Central comunicando una disposición que 
autoriza a las Cajas de Compensación para invertir en acciones 
de Administradoras de Fondos de Pensiones. 

Los señores Gerentes intercambian diversas op~n~ones en 
relación a las perspectivas de crecimiento del mercado de 
A.F.P.s y el desarrollo esperado de esta industria. 

El señor Urrej ola informa sobre el cambio de Presidente 
ocurrido en la Mutual de Seguridad, habiendo asumido dicho 
cargo don Rodrigo Donoso Silva. 

El señor Montes informa que la Cía de Seguros ha invertido en 
la compra de un terreno en la ciudad de Temuco, cuyo proyecto 
de construcción se encuentra en preparación. 

Por otra parte, informa que el próximo 22 · de Abril se ha 
planificado realizar la inauguración oficial del Centro del 
Adulto Mayor. 

Coincidiendo con lo expresado por el señor Leyton, el señor 
Montes expresa su preocupación por las disposiciones que 
contiene la nueva ley del mercado de valores, enfatizando que 
se vuelven a introducir regulaciones que entorpecen su 
funcionamiento. 

El señor Rodríguez se refiere al convenio que la Fundación 
Social ha establecido con la Corporación Habitacional de la 
C.CH.C., mediante el cual se implementa el proyecto SU CASA, 
destinado a solucionar el problema habi tacional de 
trabajadores de la construcción, a través del sistema de 
vivienda progresiva. 

Asimismo, se informa que se intensificará el proceso de 
captación de empresas para el producto Servicio Social que 
ofrece la Fundación. 

Por otra parte, el señor Rodríguez da cuenta que tuvo la 
oportunidad de visitar la representación de la Fundación en 
la ciudad de Viña del Mar, a través de la cual se ofrece 
atención dental a más de 150 trabajadores al mes, entre otros 
servicios. 

de Abril Consalud 
o ubicado en Alameda 
procederá a similar 

calle Tabancura. 

El señor Oliva informa que el próximo 
inaugurará oficialmente el Centro Médi 
con San Martín. El día 13 de Mayo 
evento en el Centro Médico ubicado e 



El seftor Lacunza da cuenta que ha asumido como nuevo 
Presidente del Servicio Médico de la C.CH.C.,don Guillermo 
Larraín Vial, en reemplazo de don Rodolfo Errázuriz. 

Señala asimismo, que proximamente se hará entrega al 
Presidente de la Cámara de un informe que propone un sistema 
de atención de salud para trabajadores de bajos ingresos. 

La seftora Gaete da cuenta de una reciente visita que hiciera 
un grupo de parlamentarios colombianos a CIEDESS, oportunidad 
en que se les expuso la forma de funcionamiento del sistema 
de pensiones chileno. Agradece en especial la colaboración 
prestada por algunas Entidades en el programa de visitas que 
se les organizó a los visitantes. 

Señala asimismo, que hay otra serie de visitas extranjeras en 
programación. 

El seftor Rossi informa que los resultados del afto 92 de la 
Corporación Habitacional son favorables, aún cuando se 
registra una disminución en la cantidad de viviendas 
entregadas, las cuales ascienden a 7.000. 

En lo que se refiere al funcionamiento interno de la 
Corporación, el señor Rossi seftala que durante el afto 93 se 
trabajará intensamente en el reforzamiento de las distintas 
áreas de servicio de su Entidad, manteniendo los niveles de 
ingresos y gastos. 

Destaca en forma especial el convenio suscrito con la 
Fundación de Asistencia Social al que ya se refiriera el seftor 
Rodríguez. 

El seftor Bellolio informa que el crecimiento del sector 
construcción durante el afto 92 fue de un 10%, destacandose en · 
especial el sector vivienda. Para el afto 93 se proyecta un 
crecimiento entre 6 y 7% con un desarrollo importante del 
sector infraestructura. 

Durante 1992 no se han registrado problemas laborales 
importantes en el sector; sin embargo, constituye un tema de 
preocupación la capacitación de mano de obra para el sector. 

El seftor Cruz informa que la Hipotecaria ha alcanzado una 
participación del 45% en el mercado de mútuos hipotecarios 
otorgados, y un 9% del mercado total. 



El seftor Cortés da cuenta de los excelentes resultados 
financieros que ha alcanzado la Corporación de Deportes en el 
año 92, consolidando la tendencia observada el el trienio 90-
92. Al igual que el año pasado, se ha continuado con la 
licitación de cursos de capacitación con .financiamiento del 
Fosis, estando en este momento en estudio 18 nuevos proyectos 
para ser presentados al SENCE. 

Por otra parte, el seftor Cortés informa que durante 1992 se 
registraron 716 inscritos en las distintas actividades que 
realiza el Centro del Adulto Mayor, proyectándose para este 
año un total aproximado de 900. 

En el mes de abril se realizará la segunda versión del 
Campeonato de Tenis para empresarios de la construcción, 
extendiendose la invitación a quienes quieran participar. 

En otro orden de materias, el seftor Cortés informa sobre la 
marcha de C. C. S. , destacando que la actual demanda por 
contratación de servicios temporales plantea una proyección 
muy promosoria para esta sociedad. Actualmente se ha debido 
atender empresas que no se encuentra en el ámbito de la Red 
Social. 

Sin haber otros temas que tratar, se levanta la sesión. 

/JMIW. 
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CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION 
CONSEJO DE ACCION SOCIAL 

ACTA DE LA SESION N° 168 DEL COMITE DE GERENTES DEL CONSEJO 
DE ACCION SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION, 
REALIZADA EL 13 DE ENERO DE 1993. 

Preside la sesión don Sergio May Colvin, con 
las asistencia de los señores: Blas Bellolio, Jaime Reyes, 
Patricio Merino, Juan Lacunza, Alfonso Urrejola, Hernán Cortés, 
Víctor Bunster, Mario Fernández, Manuel Urmeneta, Ruperto 
González, Jorge Anwandter, Cristóbal Cruz, la señora María 
Elena Gaete y Juan Manuel Irrazábal. 

Excusa su inasistencia el señor Patricio Rosi. 

l. APROBACION DEL ACTA DE LA SESION N° 167. 

Se da por aprobada sin observaciones. 

2. PRESUPUESTO PRIMER TRIMESTRE 1993. 

El señor May da una cuenta del comportamiento 
de gastos durante el cuarto trimestre de 1992 y las proyecciones 
del presupuesto para el período siguiente (enero-febrero-marzo). 
Aclaradas algunas observaciones, se aprueba la cuenta y el 
presupuesto presentado. 

3. OLIMPIADAS INTERENTIDADES. 

Don Hernán Cortés hace entrega a los presentes 
de la Memoria de Actividades de la segunda versión de las 
Olimpíadas Interentidades. Destaca, en forma especial, la 
participación de los funcionarios y ejecutivos de las distintas 
Entidades, la cual superó ampliamente la del año 91. El señor 
Cortés indica que el costo de esta actividad se encuentra dentro 
del rango que se había estimado, llegando a un costo final 
de 410 UF, el cual se distribuirá de acuerdo a la tabla de 
porcentajes vigente. 

4. CUENTA DE LA VICEPRESIDENCIA. 

a) Habitat Internacional: El señor May expone a los presentes 
diversos antecedentes sobre Habitat Internacional y sus 
principales líneas de acc1on, destacando las interesantes 
proyecciones que le asigna. Los señores Víctor Bunster y 
Ruperto González entregan información sobre los distintos 
proyectos en que esta nueva Institución se encuentra empeñada, 
particularmente en Argentina y Perú, en sociedad con 
importantes instituciones locales. 

A continuación, se analiza la forma de concretar 
el acuerdo del Directorio de la Cámara Chilena de la 
Construcción en orden a ofrecer participar en un 1 \ del 
capital accionario de Habitat Internacional a los ejecutivos 

2.-
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de la Red Social. Se exceptúan de este ofrecimiento a los 
ejecutivos de la Cía. de Seguros de Vida y AFP Habitat por 
acceder a esta participación a través de otros conductos. 

Expuestas diversas opiniones, se acuerda enviar 
a la Secretaría Ejecutiva del C.A.S. la información referente 
a los ejecutivos que en cada Entidad participarían. 

b) El señor May solicita a los presentes que cuando alguna 
Entidad requiera invocar el nombre de la Cámara para contratar 
personal a través de medios de comunicación, informe 
previamente este hecho a la Gerencia de Administración y 
Finanzas de la Cámara, a fin de tener la autorización 
correspondiente. De esta manera se superarán algunas 
irregularidades que se han detectado por este hecho. 

5. CUENTA DE LOS SERORES GERENTES. 

El señor Merino expone sus comentarios en relación 
a la carta que le fuera enviada por el Secretario Ejecutivo 
referida a las proposiciones hechas por la Comisión que 
ha analizado el tema de la afiliación de las Entidades a 
las Delegaciones Regionales de la Cámara Chilena de la 
Construcción (C.A.S. N° 186 del 24/12/92). 

Sobre el particular, se intercambian 
opiniones, puntualizándose los alcances de la 
y sus objetivos. 

diversas 
propuesta 

El señor Merino señala que le preocupa el hecho 
que se multipliquen las solicitudes de aportes de di versa 
índole, y la formación de estructuras burocráticas a nivel 
regional que no tengan una productividad efectiva. 

Varios de los presentes coinciden en señalar 
que les parece más conveniente el estudio de financiamiento 
sobre la presentación de proyectos específicos que sean 
de interés para los CAR y de las Entidades, en particular. 

Asimismo, se plantea que no sería de interés 
la afiliación a la Cámara como organismo gremial. 

El señor May señala que se recogerán estos y 
otros planteamientos a fin que sean analizados al interior 
de la Comisión que estudia el tema, destacando la labor 
que realizan en la actualidad varios de los CAR, los cuales 
requieren de un apoyo financiero para poder funcionar 
apoyándose mutuamente y concretar diversas iniciativas. 

El señor Cortés destaca las buenas perspectivas 
que presenta el Complejo Deportivo Andes-CORDEP, que se 
encuentra en funcionamiento. Señala que con la adquisición 
reciente de un terreno adyacente se incorporará un área 
de recreación familiar con lo cual se estaría cumpliendo 
plenamente con los objetivos del proyecto. 

El señor Urrejola informa que se encuentra en 
funcionamiento la nueva Clínica de la Mutual en el sector 
de Quilicura, destacando el buen nivel de funcionamiento 
alcanzado. Señala, as1.m1.smo, que su Entidad tiene diversos 
proyectos en perspectiva para nuevas construcciones en Temuco, 
Copiapó y Arica. Durante el mes de noviembre se inauguraron 
las nuevas Clínicas de Punta Arenas, Talca, Melipilla y 
se inició la construcción del centro de atención de La 
Florida. 
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El señor Urrejola destaca, en forma especial, 
la adhesión reciente a la Mutual de la Empresa de 
Ferrocarriles del Estado con 7.000 trabajadores. 

El señor Urmeneta informa que ha asumido 
recientemente como Presidente del Consejo de Administración 
de Consalud don Sergio Melo San Juan en reemplazo de don 
Raúl Vare la Rodríguez. Este último mantiene su calidad de 
Presidente del Directorio de la Maternidad Tabancura. 

El señor Cruz informa que la Hipotecaria La 
Construcción ha comenzado a operar en el campo del leasing 
inmobiliario, modalidad de financiamiento habitacional de 
reciente aparición en el mercado. 

Don Víctor Bunster informa que recientemente 
se ha inaugurado la nueva oficina de atención de público 
ubicada en calle Morandé. Por otra parte, la Administradora 
ha determinado rebajar la Comisión porcentual a un 2. 84 \, 
situándola como la AFP de menor costo para el afiliado. 
Próximamente se licitará el seguro de sobrevi vencia e 
invalidez. 

En otro orden de materias, se informa que 
recientemente se verificó la venta al Servicio Médico de 
la Cámara Chilena de la Construcción de un piso en el edificio 
que Habitat construyera en la ciudad de La Serena. 

Don Ruperto González informa que la Cía. de 
Seguros ha realizado en fecha reciente una invers1on en 
la ciudad de Temuco mediante la adquisición de un terreno 
en la cual proyecta construir un edificio de oficinas. 

La señora María Elena Gaete informa que el balance 
de CIEDESS al 31 de diciembre arroja un patrimonio de MM$ 62 
para la Corporación. Para el año 93 destaca la adjudicación 
de una segunda propuesta de asesoría para el Banco Mundial 
en materias de su especialidad. 

A juicio de la señora Gaete, ha sido un gran 
apoyo para la proyección internacional de CIEDESS el contar 
con especialistas de la Red Social que son reconocidos a 
nivel de los organismos internacionales. 

Otra actividad importante a realizar por la 
Corporación durante este año se refiere al Seminario 
Internacional sobre Financiamiento a la Vivienda que se 
desarrollará en el marco de la exposición EDIFICA 93 durante 
el mes de octubre. Durante el mes de febrero visitará CIEDESS 
un grupo de parlamentarios colombianos quienes están 
interesados en conocer el sistema previsional chileno. 

Don Jorge Anwandter informa que próximamente 
asum1ra como Gerente General de la Fundación de Asistencia 
Social don Ignacio Rodríguez Lazcano. Don Sergio May lamenta 
el alejamiento de don Jorge Anwandter y espera siga prestando 
su valiosa cooperación a la Fundación de Asistencia Social. 

Don Blas Bellolio reitera la necesidad de acelerar 
el análisis del procedimiento mediante el cual se procederá 
a la suscripción del 1 \ del capital accionario de Habi tat 
Internacional, el cual se ha acordado ofrecer a los niveles 
ejecutivos de la Red Social. 

4.-
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En relación al tema, se acuerda que cada Entidad 
definirá la modalidad de participación. 

Se levanta la sesión. 

JMI/drs. 
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ACTA DE LA SESION N° l s 7 • DEL CONSEJO DE ACCION SOCIAL DE LA 
CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION, CELEBRADA EL OlA 9 DE 
DICIEMBRE DE 1992. 

Preside la sesión don Sergio May C., Vicepresidente del Consejo de Acción Social con la 
asistencia de las siguientes personas: Jaime Reyes G., Gerente de Administración y 
Finanzas, Cámara Chilena de la Construcción; Patricio Merino Sch. ; Aníbal Oyarzún L., 
Gerente General, Servicio Médico C.Ch.C.; Patricio Rosi D., Gerente General, 
Corporación Habitacional C.CH.C.; Hemán Cortés S., Gerente General, Corporación de 
Deportes de la C.CH.C.; Víctor Bunster H., Gerente de Administración y Finanzas, AFP 
Habitat; Mario Femández P., Gerente General, Corporación Educacional; Alfredo Oliva 
N. , Gerente de Administración y Finanzas de lsapre Consalud., Jorge Anwandter P., 
Gerente General Fundación de Asistencia Social de la C.CH.C.: María Elena Gaete., 
Rectora CIEDESS.: Juan Manuel Irrazábal W., Secretario Ejecutivo del Consejo de 
Acción Social de la C. CH. C. 

Excusan su inasistencia los señores Ignacio Montes y Cristóbal Cruz. 

1. CUENTA DEL PRESIDENTE 

El señor May informa de su reciente viaje a la ciudad de La Serena, donde 
participó en un Seminario organizado por la Universidad de La Serena. En su 
mtervención destacó la acción de la Cámara Chilena de la Construcción y su Red 
Social. 

En la oportunidad se constituyó el Comité Asesor Regional presidido por don José 
Rivera Marín, Presidente de la Delegación Regional de la Cámara Chilena de la 
Construcción. Este Comité, a juicio del señor May, se encuentra muy motivado 
para realizar diferentes iniciativas. 

Continuando con las aeciones contempladas en el Plan de Promoción se realizó el 
día 14 de diciembre en la ciudad de Punta Arenas el Seminario "Rol del Sector 
Privado en el Desarrollo Social de Chile", destacando en particular la acción 
desarrollada por la Cámara y su Red Social. 

Participa:on como relatores los señores Víctor Manuel Jarpa, Luis Larraín Arroyo 
y Sergio May Colvin. 

Se ha planificado realizar una acción similar en la ciudad d~ La_Serena a fines del 
mes de enero, coincidente con el marco de la muestra EXPOPENUELAS. 

El señor May informa que de las reuniones sostenidas entre lÓs Presidentes de 
Entidades y Presidentes Regionales de la Cámara Chilena de la Construcción, en 
el Consejo Nacional realizado en la ciudad de Calama se han recogido las 
siguientes inquietudes para ser evaluadas: 

a. Incorporar a las funciones propias de los respectivos representantes 
regionales de las entidades la participación activa en los Consejos Asesores 
Regionales. 

b. Sistematizar la periodicidad de las reuniones de trabajo de estos consejos. 

c. Definir un financiamiento para su adecuada gestión. 
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El señor May solicita, en forma especial, se haga llegar la siguiente información a 
la brevedad posible: 

l. Programa de inauguraciones o eventos públicos que las entidades tengan 
programados para 1993. 

2. Renovación de Directorios durante el período 1993. 

2. CORPORACION CULTURAL 

El señor May entrega al~unos antecedentes generales que se han tenido en 
consideración para estudiar la facnbilidad de crear una Corporación Cultural, a través de 
la cual se le de un impulso a las acciones que ha venido desarrollando el Centro Cultural 
de la Caja de Compensación de Los Andes. Destaca, especialmente, el apoyo que a 
través de este centro se le ha dado a las regiones en distintas iniciativas culturales como 
también al ámbito laboral en e~te sentido. 

Además de la trascendencia que una acción como la señalada podría tener por su 
proyección hacia la comunidad y el personal de las entidades, se puede lograr franquicias · 
tributarias para los aportes que se hicieran a esta Corporación. 

Próximamente, se analizarán en mayor detalle los antecedentes que se están 
recopilando para estudiar la factibilidad del proyecto. 

3. CUENTA DE LOS SEÑORES GERENTES 

Don Aníbal Oyarzún informa que el Centro Avansalud, al mes de octubre, ha 
alcanzado un 88% de cumplimtento, respecto de la alternativa más optimista que 

)..t consideró en este proyecto. Destaca, en especial, la alta demanda de los -
pabellones quirúrgicos, hecho que no ha ocurrido en el caso de las consultas 
médicas. De acuerdo a esta información, se efectuará una reformulación general 
del presupuesto. 

El señor Oyarzún manifiesta su optimismo en cuanto a la proyección de 
Avansalud. 

Don Jaime Reyes hace presente su experiencia personal dejando constancia de la 
óptima atención recibida en A van salud. 

Por otra parte, don Aníbal Oyarzún proporciona antecedentes sobre la marcha del 
centro de Salud Mental, el cual en su primer mes de funcionamiento ha superado 
todas las expectativas. Por este motivo el señor Oyarzún augura excelentes 
perspectivas para este proyecto, que constituye una respuesta a una necesidad que 
aún no ha sido cubierta por el sistema de salud privado. 

Don Mario Femández informa que, próximamente se realizará la ceremonia de 
titulación de los alumnos que han concluido las prácticas ~exigidas por la ----
Corporación. En estas ceremonias se hace entrega, también de la libreta 
profesional voluntaria para trabajadores de la construcción. 

Don Jaime Reyes informa sobre los interesantes resultados y proyección futura de 
la Misión Empresarial a Argentina, iniciativa promovida por la Cámara y su 



Comisión de Integración. En la oportt 
ámbito gremial, se realizó una exposi 
particular, a Habitat Internacional. 

El señor Reyes solicita, en forma es 
posibilidad de facilitar equipamiento de 
las delegaciones regionales de la Cámara. 

Don Hemán Cortés informa que los obj 
Adulto Mayor se han cumplido en forma 
por parte de los más de 400 pensionados 
sus talleres. Asimismo, considera q 
constituido un importante elemento difert 
en relación a su mercado, habiendo incluso 
nivel de la superintendencia del sector. 

- - o---- _..., • .auu., 

logrado una muy buena recepción a 

El señor Cortés señala que se han detectado efectos directos entre la participación 
en las actividades del Centro del Adulto Mayor y el interés, estado de salud, 
estado anímico y bienestar general de los pensionados. 

Don Jorge Anwandter señala que el Programa de Nutrición desarrollado por la 
Fundación de Asistencia Social ha tenido un alto impacto social, habiéndose ya 
realizado un segundo taller para monitoras de este programa. 

Destaca, en forma especial, la inauguración de una Unidad Dental para 
trabajadores en la V Región, proyecto que ha sido posible gracias al apoyo del 
Servicio Médico. . 

Don Alfredo Oliva informa que ejecutivos de Isapre Consalud han participado 
recientemente en seminarios de su especialidad en Argentina y Brasil. 

En relación a otros temas el señor Oliva comenta la realización de las 11 
Olimpiadas Interentidades, proponiendo que estas se hagan cada 2 años y definir 
bases más estrictas de partictpación. 

Sobre el particular, el señor Cortés señala que ya se han recibido observaciones 
similares a la expresada por el señor Oliva y que se recogeran para la planificación 
futura de esta actividad. 

~ 
El señor Cortés informa que el día 21 de noviembre concluyeron los 11 Jueg~s 
Interentidades, habiendo logrado un éxito mayor en relación al año 91. En fecha 
próxima se hará entrega a los señores Gerentes de la Memoria de esta actividad. 

Asimismo, el 28 de noviembre se inauguró el Complejo Deportivo Andescordep, 
iniciativa que actualmente se encuentra en una etapa de estrategia comercial, para 
incentivar su utilización. A este Complejo se sumarán tres hectáreas dedicadas a 
la recreación de la familia. 

Don Patricio Rosi informa que se ha establecido un convenio con la Fundación de 
Asistencia Social de manera de lograr una mayor incorporación de trabajadores de 
la construcción a los programas de viviendas que promueve la Corporación 
Habitacional. 
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Don Víctor Bunster informa que el próximo martes 12 de enero, se inaugurará las 
nuevas oficinas de la Administradora en calle Morandé 330, destinada a la 
atención de público. Por otra parte, informa que Habitat ha adquirido los pisos 
que hoy día arrienda en el edificio de la Cámara. 

La señora María Elena Gaete informa que se ha constituido el Directorio 
provisorio de la Sociedad Capacitación, Consultoría y Servicios. Este Directorio 
está formado por 7 miembros, 4 de los cuales representan a las Entidades 
fundadoras y tres son nominados por la Cámara. Se ha designado como Presidente 
del Directorio a don Hernán Cortés Sanhueza y como Vicepresidente a don Mario 
Fernández Peña. 

El señor May aprovecha de recalcar la conveniencia para las Entidades de operar a 
través de este organismo cuando lo estimen necesario. 

La señora Gaete informa, también que el Directorio de CIEDESS ha aprobado la 
realización de un seminario sobre financiamiento de vivienda en el marco de la 
realización de Edifica 93. 

Don Patricio Merino se refiere a la participación que ha tenido la Caja de 
Compensación de Los Andes en distintas conferencias internacionales sobre 
seguridad social, como, asimismo, la acción que en esta materia ha desarrollado 
CIEDESS. 

El señor Merino destaca, en particular, la activa participación que han tenido 
personeros, tanto de su entidad como de otras en estos encuentros, lo cual a su 
juicio constituye un reconocimiento al excelente nivel profesional chileno. 

Hace mención a la participación de CIEDESS en la Primera Feria Internacional 
del Libro de Seguridad Social, en la cual despertó gran interés el libro" 12 años de 
modernización de la Seguridad Social". 

Sin haber otros temas que tratar, se levanta la sesión. 

JMIW/svz. 



AcrA DE U SESION N°1·69 DEL CONSF./0 DE ACCION SOCIAL DE U CtMARA 
CHILENA DE LA CONSTRUCCJON, CELEBIWJA EL DIA 11 NOVIEMBRE DE 1992. 

Preside la sesión don Sergio May, Vicepresidente del Consejo de Acción Social, con la 
asistencia de las siguientes personas: Bias Bellolio R., Gerente General, Cámara Chilena 
de la Construcción, Patricio Merino Sch., Gerente General, Caja de Compensación de 
Los Andes; Juan Lacunza, Gerente Región Metropolitana, Servicio Médico; José Miguel 
Santana, Corporación de Capacitación; Patricio Rosi, Gerente General, Corporación 
Habitacional; Hemán Cortés, Gerente General de la Corporación de Deportes de la 
Cámara Chilena de la Construcción; Eugenio Valk, Gerente de Inversiones A.F.P. 
Habitat; Mario Femández Peña, Gerente General Corporación Educacional de la 
Construcción; Alfredo Oliva, Gerente de Administración y Finanzas Isapre Consalud; 
Ignacio Montes U. Gerente general Cía. de Seguros de Vida La Construcción; Jorge 
Anwandter P, Gerente General Fundación de Asistencia Social de la Cámara Chilena de 
la Construcción; Cristóbal Cruz B. Gerente General Hipotecaria La Construcción; María 
Elena Gaete M. Rectora Ciedess. 

l. PROMOCION. 

El señor May informa sobre las próximas actividades que se contempla realizar en el 
marco del plan de promoción. 

El día 14 de diciembre se realizará un Seminario en la ciudad de Punta Arenas sobre la 
acción del sector privado en el desarrollo social del país. El tema central será expuesto 
por don Luis I...arraín Arroyo. 

Igualmente, se realizó un seminario en la ciudad de Antofagasta organizado con el apoyo 
de CIEDESS, en relación a los aspectos principales de la nueva legislación en materia de 
seguridad social. 

2. ISLA DE PASCUA 

El señor May solicita la opinión de los presentes sobre la factibilidad de apoyar alguna 
acción en beneficio de los habitantes de Isla de Pascua. Expuestas algunas ideas los 
señores gerentes no ven viable una acción en este sentido. 

3. CONSFJO NACIONAL DE LA CAMARA 

El señor May informa sobre las principales conclusiones recogidas de la reunión sostenida 
con los Presidentes de las Delegaciones Regionales y que se refieren a los siguientes 
puntos: 

Carácter obligatorio de la constitución de los Comités Asesores Regionales. 

Rol más activo de los representantes regionales de las Entidades. 

Financiamiento. 

Sobre el particular, los señores Gerentes emiten distintas opiniones destaclndose la 
posibilidad de delegar las tareas ejecutivas de estos comités en alguno de los 
representantes de las Entidades y la necesidad de aumentar y meJorar la comunicación 
entre la Cámara y las Entidades. 



4. SOCIEDAD CAPACITACION CONSULTORIA Y SERVICIOS 

El señor May informa que el día 24 de diciembre se constituirá el Directorio de esta 
sociedad. 

5. SEMINARIO PARA REPRESENTANTES REGIONALES DE LAS 
ENTIDADES. 

El señor May propone la realización de Seminarios sobre temas a acordar que estén 
destinados al perfeccionamiento de los agentes regionales. Ciedess actuaría como entidad 
coordinadora. 

6. CUENTA DE LOS SEÑORES GERENTES 

La señora María Elena Gaete informa sobre el resultado del primer seminario 
internacional desarrollado por su Entidad. 

Señala sobre el particular que la evaluación es altamente positiva, tanto por el número de 
asistentes como por la calidad de los temas analizados. Destaca en especial la jerarquía· 
de algunos de los participantes en sus respectivos países. 

En la oportunidad se presentó el libro •12 años de Seguridad Social en Chile•. 

Don Patricio Merino informa que ya se ha iniciado la construcción de las dependencias de 
la Caja en la ciudad de Punta Arenas, edificio que albergaría también a otras entidades. 

Don Hemán Cortés informa sobre la próxima inauguración del complejo deportivo Andes 
Cordep, haciendo extensiva la invitaCión a este acto. 

Don Juan Lacunza informa que se ha constituido la Comisión de Trabajo para estudiar la 
implementación de centros médicos dentales similares al centro Ramón CMnicer en 
distintas comunas del país. El próximo día 30 se reunirán con el Directorio de la 
Cámara. 

Don Ignacio Montes informa que a la fecha se registra un 70% del edificio de Copiapó ya 
vendido, destacando el éxito de esta inversión. Asimismo, informa que se han adquirido 
terrenos en las ciudades de Temuco y Valdivia como, también, en el sector de Avda. 
Providencia con la Concepción. 

En relación a otros temas, se refiere a los efectos de la baja accionarla en los resultados 
de su Entidad, señalando que la orientación de la Cía. a largo plazo no asigna una 
importancia significativa a estos hechos coyunturales. 

Don Patricio Rosi informa que se han iniciado los trabajos de contratación de viviendas 
para el año 1993, proyectándose una construcción de 8.000 a 8.500 viviendas anuales. 

Don Jorge Anwandter informa sobre el desarrollo del plan de nutrición que ba 
implementado su entidad, destacando sus positivos resultados. Próximamente se iniciará 
un curso de monitores para este plan. 



Don Alfredo Oliva informa que recientemente Consalud ha inaugurado dos nuevos 
centros en las Comunas de San Miguel y Conchalí. En el mes de diciembre se proyecta 
iniciar las actividades del Centro Médico Tabancura. 

Don Mario Femández informa que se está utilizando intensivamente la unidad móvil de 
capacitación proporcionada por la Mutual. Asimismo, da cuenta de la realización de las 
Olimpiadas Tecnológicas que han sido auspiciadas, entre otras instituciones, por la 
Corporación Educacional. 

Don José Miguel Santana informa sobre el importante crecimiento que ha registrado la 
Corporación durante el último período, en especial la cobertura nacional de sus servicios. 
Destaca que se ha iniciado un plan de marketing para posicionar a la Corporación dentro 
de la Red Social. 

Sin otros temas que tratar, se levanta la sesión. 



1. Nombre de la Iniciativa 

CORPOR.ACIOB CULTURAL 
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El desarrollo personal y la formación de valores individuales y 
sociales han constituido preocupación preferente de la red social de 
la Cámara, man~iestada en la formación de entidades como la 
Corporación Deportiva, cuya función principal es fomentar las 
actividades deportivas y recreativas entre los trabajadores. 

Esta acción podría ampliarse al campo de la cultura, de modo que las 
diferentes manifestaciones de esta Última, muchas veces restrinqida a 
estratos muy definidos de la población, pueda proyectarse en forma 
más amplia hacia loa sectores laborales. 

En un sistema económico de libre iniciativa, en que los qre11ios 
empresariales ocupan un rol protaqónico, la labor de intelectuales y 
artistas debe contar con canales adecuados que posibiliten su mejor 
desarrollo, a lo que el sector privado puede contribuir. 

La fructífera labor que la red social de la Cámara desarrolla u 
beneficio de la comunidad, debe ser irradiada con mayor intensidad, 
aspecto que la Corporación Cultural podria cumplir mediante el uso de 
adecuados medioa de comunicación. 

3. Objetivos 

La Corporación tendrá por objeto ejecutar acciones que tiendan al 
desarrollo de laa artes, orqanhando eventos que contemplen la 
participación de todoa loa trabajadores (directivos, ejecutivoa, laborea 
manuales e intelectuales, etc.), de modo de contribuir a un desarrollo 
inteqral del ser humano. 

Complementariamente, la Corporación propenderá a difundir la labor que el 
sector empresarial de la Cámara desarrolla a través de su red social, 
utilizando los medios de comunicación que cada situación aconseje. 



COMITE ASESOR DEL CONSEJO DE ACCION SOCIAL 

Sesión N° 165, de miércoles 2 de septiembre de 1992 

ANOTACIONES JR: 

- De las 14 Entidades asistieron 13 y faltó una, la Habitacional. 

- Asistieron: Por la Mutual, José Bagioli, Gerente General; por Habi tat, 
Ramón Leyton, Gerente General; por Deportiva, Hernán Cortés, Gerente 
General; por Servicio Médico, Juan Carlos Lacunza, Gerente de la Región 
Metropolitana; por la Eduacional, Mario Fernández, Gerente General; por 
CIEDESS, María Elena Gaete, Rectora; por CONSALUD, Benjamín Cid, Fiscal; 
por la Cía. de Seguros, Ignacio Montes, Gerente General; por la Cámara 
Jaime Reyes, Gerente de Administración y Finanzas; por Capacitación, 
Alberto Ureta, Director Ejecutivo; por Hipotecaria, Cristóbal Cruz, 
Gerente General; por Fundación de Asistencia Social, Carmen Leonvendagar 
V., Subgerente de Servicio Social; por Caja, don Luis Jaeger, Gerente 
de Promoción y Desarrollo. 

- Juan Manuel Irrazábal estaba enfermo 

- Por reforma de Estaturas la Deportiva se llama ahora Corporación de 
Deportes de la Cámara Chilena de la Construcción. 

- Referente al Informativo se tomaron los siguientes acuerdos: Aumentar 
el ti raje a lo que señalen las Entidades; el costo total será pagado 
en la misma proporción de todos los gastos del Consejo; se conservará 
en colores la portada y las páginas centrales; y se bajará la calidad 
del papel, sin desmejorar innecesariamente la presentación. 

- La Departí va ha logrado nuevamente la proeza increíble de llevar a cabo 
un Campeonato de Baby-Futbol, el IV que organiza, esta vez con la 
intervención de 500 (quinientos) equipos de Arica a Magallanes, lo que 
prueba una vez más el poder de convocatoria que tiene el deporte. 

- CIEDESS aclara que no ha estado recibiendo los 200 informativos 
prometidos. 

- Se informa que las oficinas del Consejo ya fueron trasladadas al 4° piso. 

- Se informa el éxito 
Capacitación Laboral 
idea de capacitación). 

con 
al 

que se realizó en Rancagua un Seminario de 
que asistieron 120 empresarios (que no tenían 

- Se informa de la realización el próximo 8 de octubre de un Seminario 
sobre "Seguridad Social", en Antofagasta, organizado por la Universidad 
del Norte y la Delegación Regional de la cámara, con el apoyo de CIEDESS 
y de la Caja de Compensación, a los que se agradece este importante apoyo. 

2.-
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OTRAS ANOTACIONES JRE DE A:0 

- En la sesión 164 del 8.06.92, se prometió enviar antecedentes convincentes 
sobre calidad y reales ventajas económicas de los Servicios de la Clínica 
AVANSALUD, para ser enviado a los Socios de la Cámara. Que yo sepa nunca 
llegaron. 

- Da la impresión que hay algunas dudas sobre la magnitud del evento que 
dentro del Plan de Promoción se está programando para mayo prox1mo. 
Referente a este Plan de Promoción,Alberto Ureta hizo presente la opinión 
de las autoridades de la Corporación en el sentido de las reacciones 
perjudiciales que podría traer este Plan. En igual sentido informó 
Ignacio Montes, ya que a su Directorio le preocupa que la Superintendencia 
visualizara a la Cámara como un "Grupo Económico" y lo incluyera en la 
nómina que tiene de estos, donde actualmente no se menciona a la Cámara. 
Se consideró de fundamental importancia las prevenciones expuestas y 
se garantizó que serían tomadas debidamente en cuenta en la 
materialización del mencionado Plan de Promoción. 

/merg 
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ACTA DE LA SESION N° 164 DEL COMITE DE GERENTES, REALIZADA EL 8 
DE JULIO DE 1992, EN LA OFICINAS DE LA CAMARA CHILENA DE LA 
CONSTRUCCION 

Preside la sesión don Sergio May C., con la asistencia de las personas cuya 
representación se indica: Jaime Reyes G., Gerente de Administración y 
Finanzas, Cámara Chilena de la Construcción; Patricio Merino Sch., Gerente 
General, Caja de Compensación de Los Andes; Aníbal Oyarzún L., Gerente 
General, Servicio Médico C. Ch. C.; José Bagioli R., Gerente General, Mutual de 
Seguridad; Patricio Rosi D., Gerente General, Corporación Habitacional 
C. Ch. C.; Alejandro Guzmán A., Gerente de Operaciones, Corporación 
Deportiva de la Construcción; Ramón Leyton G., Gerente General, AFP 
HABITAT; Mario Fernández P., Gerente General, Corporación Educación de la 
Construcción; Maree/o Maira C., Gerente Comercial, lsapre Consalud; Jorge 
Anwandter P., Gerente General, Fundación de Asistencia Social; Cristóbal 
Cruz B., Gerente General, Hipotecaria La Construcción; María Elena Gaete, 
Rectora, CIEDESS y Juan Manuellrrazábal W., Secretario Ejecutivo, Consejo 
de Acción Social. 

Excusa su inasistencia don Ignacio Montes U., Gerente General de la Cía. de 
Seguros de Vida La Construcción. 

Asiste especialmente invitado don Carlos Lagos Salas, Gerente General de la 
Clínica A van salud. 

Don Carlos Lagos presenta al Comité, un Video Institucional elaborado por 
A VANSALUD, con el objeto de mostrar las características de esta Institución, 
sus prestaciones y beneficios y la moderna tecnología que ha incorporado a 
sus distintas áreas médicas. 

El señor Lagos manifiesta el interés de su Institución por darse a conocer • 
entre los funcionarios de la Red Social, destacando, en especial, la calidad del 
servicio que lo caracteriza. Asimismo, se realizará una acción masiva de 
difusión, .a través de las instituciones socias de la Cámara, haciendo énfasis 
en el concepto de Clínica Abierta, para afiliados de distintas ISAPRES. 

Un grupo de especial interés por difundir los servicios de AVANSALUD lo 
constituyen los Jefes de Personal y Bienestar, hacia las cuales también se 
dirige la estrategia promociona/. 

En opinión del señor Lagos, falta aún completar la capacidad de AVANSALUD, 
hecho que debiera concretarse próximamente. 

En relación a lo planteado por el señor Lagos, don Sergio May propone que 
los señores Gerentes estudien alternativas de apoyo a AVANSALUD, 
informando a sus afiliados de este nuevo beneficio, compatibilizando este 
hecho con las restricciones legales de cada Entidad. 

El señor Merino informa que la Gerencia Comercial de la Caja de 
Compensación ya está analizando la forma de promover AVANSALUD entre 
sus afiliados. 

JMIW/svz. 
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El señor Leyton ofrece proporcionar información sobre los Jefes de personal 
de empresas preferencia/es, de manera de entablar un contacto más efectivo. 

Don Jaime Reyes ofrece hacer llegar la información al respecto, tanto a los 
socios de la Cámara como a sus empleados. 

Sobre el particular, don Maree/o Maira, enfatiza que AVANSALUD es un 
proyecto conceptualmente distinto a los centros de Atención Médica 
convencionales, destacándose como una alternativa de atención médica de 
carácter integral. 

Don José Bagioli informa que la atención traumatológica de la Mutual está 
siendo diferida a las dependencias de AVANSALUD, lo cual permite contar 
con un centro de atención alternativa en el sector oriente. 

1. OBSERVACIONES AL ACTA ANTERIOR 

Se acuerda enviar por escrito las observaciones, si las hubiere, recalcándose 
el interés de los señores Gerentes por recibir en forma anticipada la Tabla de 
la reunión. 

2. PRESUPUESTO 3ER. TRIMESTRE 

El señor May da cuenta del comportamiento del presupuesto del 2do. 
trimestre y las proyecciones para el período julio-septiembre. 

Sin haber observaciones se aprueba el presupuesto presentado. 

3. CUENTA DEL VICEPRESIDENTE 

El señor May se refiere al acuerdo del Consejo de Presidentes relativo a 
la fórmula de arrendamiento de oficinas para las Delegaciones 
Regionales de la Cámara Chilena de la Construcción, en los edificios de 
las Entidades. 

El acuerdo aludido, considera que los primeros 1 O m2 de ocupación 
serán financiados, a través del Consejo de Acción Social y la superficie 
adicional a este espacio será financiado por la respectiva Delegación 
Regional, fijándose un valor de arrendamiento de 0,26 UF el m2. Este 
valor corresponde al canon que se ha establecido entre las Entidades en 
regiones. 

El señor May informa que, próximamente, la Vicepresidencia del 
Consejo de Acción Social trasladará sus oficinas al 4to. piso del Edificio 
de .la Cámara Chilena de la Construcción, ya que el espacio que hoy 
ocupa formará parte de las Sala de Eventos del 2do. piso. Aún cuando 
estima que la nueva oficina es funcionalmente más favorable, la 
presencia de la Red Social se verá disminuida. 

El costo de arrendamiento de las nuevas oficinas tendrá que verse 
compensado, tanto con la rentabilidad que se obtenga de la Sala de 
Eventos como por la utilización total del espacio que hagan las 
Entidades que realizan reuniones en ese lugar. 

JMlW/svz. 
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ACTA DE LA SESION N° 164 DEL COMITE DE GERENTES, REALIZADA EL 8 
DE JULIO DE 1992, EN LA OFICINAS DE LA CAMARA CHILENA DE LA 
CONSTRUCCION 

Preside la sesión don Sergio May C., con la asistencia de las personas cuya 
representación se indica: Jaime Reyes G., Gerente de Administración y 
Finanzas, Cámara Chilena de la Construcción; Patricio Merino Sch., Gerente 
General, Caja de Compensación de Los Andes; Aníbal Oyarzún L., Gerente 
General, Servicio Médico C. Ch. C.; José Bagioli R., Gerente General, Mutual de 
Seguridad; Patricio Rosi D., Gerente General, Corporación Habitacional 
C. Ch. C.; Alejandro Guzmán A., Gerente de Operaciones, Corporación 
Deportiva de la Construcción; Ramón Leyton G., Gerente General, AFP 
HABITAT; Mario Fernández P., Gerente General, Corporación Educación de la 
Construcción; Maree/o Maira C., Gerente Comercial, lsapre Consalud; Jorge 
Anwandter P., Gerente General, Fundación de Asistencia Social; Cristóbal 
Cruz 8., Gerente General, Hipotecaria La Construcción; María Elena Gaete, 
Rectora, CIEDESS y Juan Manuellrrazábal W., Secretario Ejecutivo, Consejo 
de Acción Social. 

Excusa su inasistencia don Ignacio Montes U., Gerente General de la Cía. de 
Seguros de Vida La Construcción. 

Asiste especialmente invitado don Carlos Lagos Salas, Gerente General de la 
Clínica A van salud. 

Don Carlos Lagos presenta al Comité, un Video Institucional elaborado por 
A VANSALUD, con el objeto de mostrar las características de esta Institución, 
sus prestaciones y beneficios y la moderna tecnología que ha incorporado a 
sus distintas áreas médicas. 

El señor Lagos manifiesta el interés de su Institución por darse a conocer 
entre los funcionarios de la Red Social, destacando, en especial, la calidad del 
servicio que lo caracteriza. Asimismo, se realizará una acción masiva de 
difusión, .a través de las instituciones socias de la Cámara, haciendo énfasis 
en el concepto de Clínica Abierta, para afiliados de distintas ISAPRES. 

Un grupo de especial interés por difundir los servicios de AVANSALUD lo 
constituyen los Jefes de Personal y Bienestar, hacia las cuales también se 
dirige la estrategia promociona/. 

En opinión del señor Lagos, falta aún completar la capacidad de AVANSALUD, 
hecho que debiera concretarse próximamente. 

En relación a lo planteado por el señor Lagos, don Sergio May propone que 
los señores Gerentes estudien alternativas de apoyo a AVANSALUD, 
informando a sus afiliados de este nuevo beneficio, compatibilizando este 
hecho con las restricciones legales de cada Entidad. 

El señor Merino informa que la Gerencia Comercial de la Caja de 
Compensación ya está analizando la forma de promover AVANSALUD entre 
sus afiliados. 
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El señor May informa que se ha estado analizando la posibilidad y 
conveniencia de crear un servicio de bienestar común para algunas 
Entidades de la Red Social, en especial las de menor tamaño, en las 
cuales hay interés por realizar un esfuerzo en esta materia. 

El señor May propone a los señores Gerentes analizar la conveniencia 
de estimular en las Entidades el desarrollo de trabajos de investigación 
que pudieran ser abordados por estudiantes universitarios en proceso 
de titulación de las distintas universidades. Esta metodología pudiera 
ser de interés como una alternativa de acercamiento entre la Red Social 
y los estamentos universitarios. 

Sobre el particular, el señor Leyton informa que su Entidad mantiene en 
forma permanente un cupo determinado para el trabajo de estudiantes 
que están realizando memorias de título. 

3. PLAN DE PROMOCION DE LA CAMARA CHILENA DE LA 
CONSTRUCCION Y SU RED SOCIAL. 

El señor May informa que el Consejo de Presidentes ha aprobado, en 
principio, el Plan de Promoción que ha sido presentado para su análisis. 

El Consejo ha acordado que el Plan destaque como idea central el aporte del 
sector privado al desarrollo social del pals, destacando como ejemplo de esta 
acción a la Cámara Chilena de la Construcción y su Red Social. Con el objeto 
de incorporar las observaciones de los señores Presidentes y definir el tema se 
ha programado una reunión especial que se realizará en fecha próxima. 

4. TEMAS QUE DESEEN TRATAR LOS SEÑORES GERENTES 

Don Mario Fernández informa que la Corporación Educacional se ha 
visto favorecida con un programa de capitalización auspiciado por la 
Fundación Andes, Institución que donaría equipos y material para 
talleres por un valor cercano a los US$600.000. 

Esta donación está condicionada a un aporte complementario que debe 
ser hecho por la Corporación, el cual se está estudiando en detalle. · 

Don Jorge Anwandter informa del reciente fallecimiento de don Hernán 
Celis, quien se destacara por su importante aporte al desarrollo de la 
Delegación Regional de Concepción de la Cámara Chilena de la 
Construcción y su Red Social. 

Don Patricio Merino informa que la próxima semana se inaugurará el 
nuevo edificio de la Caja de Compensación en la ciudad de Ca/ama. 

Por otra parte, señala que su Entidad ha logrado acuerdo con Consalud 
para construir en el terreno adyacente a su sede de Punta Arenas y 
cuyo proyecto beneficiarla a la Cía. de Seguros de Vida La Construcción 
y AFP HABITA T. 

Don Ramón Leyton informa que el día 7 de julio personeros de su 
Entidad sostuvieron una reunión en la ciudad de Buenos Aires con su 
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contraparte Argentina, con lo cual se avanza decididamente en la 
participación de HABITAT para la formación de una AFP en ese país. 

Por otra parte, informa que la Superintendencia de AFP ha comunicado 
oficialmente la liberalización relativa de las normas que permiten a las 
Administradoras de Fondos de Pensiones proyectar sus actividades 
hacia el exterior. 

Don Patricio Rosi informa que el día 30 de junio recién pasado se realizó 
la Asamblea Anual de su Entidad. Asimismo, da una cuenta de la 
participación de le cupo a la Corporación Habitacional en el Trigésima 
Reunión sobre Vivienda, efectuada en la República Dominicana. 
Producto de este viaje se estudiarán posibilidades de convenio de 
cooperación con paises centroamericanos e intercambio de expertos. 

La señora María Elena Gaete informa que, próximamente, viajará a la 
ciudad de Montevideo invitada por la Confederación de la Producción y 
del Comercio a participar en el seminario "Regulación del Trabajo de la 
Mujer en América Latina". Durante su viaje establecerá los contactos 
necesarios para la promoción del Seminario Internacional que CIEDESS 
realizará en el mes de Octubre. 

Don Alejandro Guzmán informa sobre los cursos que se ha adjudicado 
CORDEP con el financiamiento del FOSIS, que tiene por objeto capacitar 
a jóvenes en situación de extrema marginalidad. 

Asimismo, informa que se encuentra en marcha la construcción del 
Complejo Deportivo ubicado en Lo Espejo. 

Don Maree/o Maira destaca que a nivel de comentarios de prensa se ha 
observado una tendencia a promover la liberalización en materia de 
cotizaciones de salud situación que califica como positiva. A su juicio 
este mecanismo daría una mayor transparencia al mercado de las 
lsapres y sería una fórmula de competencia real. 

Por otra parte informa que durante el mes de agosto se proyecta 
inaugurar la Clínica Maternidad Tabancura. 

Don Aníbal Oyarzún informa que el Directorio de su Entidad ha 
aprobado, recientamente, un estudio orientado a la creación de un 
Centro de Salud Mental, proyecto que se encuentra en etapa de 
implementación. 

Don José Bagioli informa que en el día de hoy se realizará la sesión de 
Directorio de la Mutual en la cual se designará al nuevo Presidente y 
Vicepresidente de la Mutual de Seguridad. 

Sin haber otros temas que tratar, se levanta la sesión. 
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ACTA DI LA SESION ~1°183 Dil. COMITE 01!! GI!REI~T!S D !L CONSEJO DE 
ACCION SOCIAL DI! LA CAMA"A CWILI NA DE ·¡~ CO~ STAUCCION 

REALIZADA EL DIA 3 DI J JNIO 01! 1992! 

. / 
Ailtten loa seftort1: Sergio May • Vi~e~sidonte Cp.'lsc¡jo de .~cciónl ~ ocia!; Bias BcllolW...-
Cka~C na de la "Cor..stN~ión¡ Alfonso l1mdofa. Muju&r d!o S~dad¡ htfiéió 
Merino; ~a )le Compenac~i6n dt Lo~An ¡ Anttil-Ovarfln; Soiv olo M6di~¡ H"tor 
GU2 , ~raoi6n de ClpQOitaoi ft• tricio ÁOÍ~ 1 eérporaoi6n Jlabl*ional¡=l 
l.Jnneneta:, 1~ Consalud; RezWt vila, . ci6n Ed'!;le&eional ; I e An d , 
Fundación de Asi,ttncia SGCial; H•mán (:=~lti.Ci6r1 Dcpo¡v-~ristóbal NI, 
Hi~a 4 con~ión; I¡nac:io Mol1fés, Cía. tli Seguros de i1la La Construeelón; 
Mirt'a B1ena ~. CIEDESS y Juan Manuel ~bal, Secr~o ~utivo, Conaejo de 
Acción Social. 

l. . OBSERVACIONES AL Ac:fA AN'I'BRIOR 

2. 

; 

Don Patricio Mw.o_ puntualiza al&unos ~toa en re~ ~idn 1 la reunión 
101tonida con el ldo:r Marcos Lima. Directoz del INP .. ! 

Sin otras ob...,.ciones se da por aprobada el1cta 

PLAN DS PROMOCION 

1 

! 1 

1 

' 
Los seflorea Gerentes analizan la mctodolop a seguir ,v.ara 11 . ~reliCntacidn que se 
hant al Conlljo de P:residentta sobre el tema en cuesiJoo. S,lau¡iere analiZar el 
documcato • dctallc y evacuar 1u recomenda dones que se~~ men pertinonte~. 

Diloutido el punto H acuerda roaliu.r una re un1ón oxtrao~ rla el d!a ~ 9 
de junio en la cual los seilott~ Gerentes ex~ sd3~ sus. ~~ ltl en referenQI &!. 
Plan Prcmiocional y • poattriormcnte, 10 hari la proao&ailc16n ~ ficial a 101 tellorea 
Presidentes. · · : 

3. CUENTA DBL SBÑOR PKESIDENTE 1 

Informativo Social. 

Los seiiorca CJerentes comentan, favorable111ente, los cambJ :-.s que se le han 
introduoido 1 oste medio da comunicación ~ rpc,rativo el e~ 110 dcnuminard., ~ 
lo sucaivo1 lcvista A~cción Social, ~o q11e conce:~)tualiza l' le mejor manera el 
OODtlllido 01 esta publicaci6n. , 

i 
1 

Don Ramón Leytoo propone la claboracldn d ~ u.na m•WdologllL, a fin do evaluar 
el beneficio que pres.ta esta medio de düus 1ón. para la ~ ara Chilena de la 
Conatrucción y au kl Social. · 

¡ 

! 
¡ 

1 



Boletín Estadí$tico Crunara Chilena do la Con 1truoción., 

Fl sei\or May reitera. lo solioitf.do en acaion liS anteril)tcl, ~ xcto dol onv!o de 
información que a las Sntidades les ínter* difundir, a Jrav6s del Boletín 
Sltad.tltico dt la C~ara Chilena de la Conatr Joción. · ' 

4. CUBNTA DE LOS SEÑORES O.ERENTBS 

Don Patricio Merino :informa 10b.re tl inhollnte volwncn dG d )Ol'adonca que está 
re~~istrando la Corpo~aci6n 4c Apoyo Pamlliar, 011trc <)tras i(TilS de opezuión, la 
dlitribl~Ci6a de la ~ll P.A.N. 

Alimiamoi iftf'~ que la Oflclna N1u .. i1 m11l de Emer¡et 10la1 ONEMI, ha 
IOlicitldo 01 servic:loll de esta Corporación pa ·a ::as labms que aquella realiza. 

' 
Don I~io Montea informa sobro la inici• .oióA eSe activiO.les cle1 Centro de 
Bxtenet61t para el ACiulto Mayor,· rqistrand1,, en eate moliDe !lto, ctrCI 41 400 
interitos en loa diferentes talleres c¡ue esta institución ha dileftaA lo. Considera que ••te proyecto tendr4 W!l exitoso resúltado exito10. . · 

Doft Alfanao U.rrcjol• informa que m EnLiWtll, en COiüunto cc¡n la Co~ de 
Seguros e Isapre Con:l&lud, ha comenzado el eatudio ele un pr )y~to de ~ 
inmobiliario, orientado al adulto mayor. .1 

Por otra parte, il'lfornaa quo tl 26 de jWlio prdxlmo se Rllllm rá la elección del 
Dircc:torio de la Mutua~ de Se¡urldad. 

Don HerMn Cott61 informa que el próximtl día 17 de juno se realizará la 
Asamblel Anual da .fUShereu&ca de la COI]J oración Deporth a., en la cual se 
proced.ed ala l'IDOVatl6n parcial del Directono de esta Bntidad. 

Don Patricio Roai informa que la Corpo ~aoi6n litabitacio tal se encuenu. 
estudiado la ln-*i~ln do gfiQiDU en la eludid de Punta Areni s. Recalca que el 
tema • •" estudiandc• cuidadosamente por laa caractenldcu pt )piu de la zona. 

Don 1Wn6D !.-eYton informa que personetc s de IU Bntida 1 han v~ado a 
Ar¡entina, a fln de rcmsar el proceso de avuluaclón y cierre de negoc1os que 
permita desarrollar nuevas actividades en • ptls. \ 

Don B1u Bolloüo hace una síntesis de los prin( dpalea tamu que fueran abonildoa 
en la 112a. reunicSn c1c1 ConiOJo Nac1ona . de la C4nlat1 Chilena de la 
ConaUUcci6n. En dicha jornada 11 tema pri lClpal fue el de la Calidad ·y las 
proyecoioaea del -.:wr. 

Sin otr01 temu ·~ut tratar. se levanta la lesión. · 

JMIW/svz. 



ACTA DE LA SESION N° 162 DEL COMITE DE GERENTES DEL CONSEJO DE 
ACCION SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION, 

REALIZADA EL DIA 6 DE MAYO DE 1992 

Se abre la sesión en el nombre de Dios, con la asistencia de las siguientes 
personas: Sergio May, Vicepresidente Consejo de Acción Social; Paz María 
Ricart, Cámara Chilena de la Construcción, Patricio Merino Sch., Caja de 
Compensación de Los Andes; Alfonso Urrejola, Mutual de Seguridad; Héctor 
Guzmán M., Corporación de Capacitación; Hernán Cortés S., Corporación 
Deportiva; Miguel Melibosky, AFP HABITAT; Renán Avila, Corporación 
Educacional; Ignacio Montes U., Cía. de Seguros de Vida La Construcción; 
Jorge Anwandter P., Fundación de Asistencia Social; Cristóbal Cruz B:, 
Hipotecaria La Construcción; María Elena Gaete, CIEDESS y Juan Manuel 
lrrazábal W., Secretario Ejecutivo Consejo de Acción Social. 

1. APROBACION ACTA ANTERIOR 

Se aprueba el anterior, sin observaciones. 

2. CUENTA DEL PRESIDENTE 

Plan de Promoción de la Red Social de la Cámara Chilena de la 
Construcción 

El señor May informa que el Comité de Marketing ha estado 
trabajando en la readecuaciónn del Plan Promociona/ presentado 
por la empresa B.M.A., encontrándose, a la fecha, parcialmente 
definido y acordado por sus integrantes. El Comité ha estimado 
conveniente diferenciar acciones, tanto a nivel regional como 
para Santiago. 

Una vez que se tenga el proyecto terminado y evaluado se 
procederá a enviarlo a los Presidentes de las Entidades, tal como 
fuera acordado en esa instancia 

Sociedad de Capacitación. Consultoría y Servicios Ltda .. 

La señora María Elena Gaete entrega antecedentes sobre la 
modificación de Estatutos de esta sociedad, a fin de que se 
integren CIEDESS y la Fundación de Asistencia Social en la 
calidad de socios. 

Señala que en días pasados se hizo la presentación oficial al 
señor Presidente del estudio de factibilidad de este proyecto, el 
cual indica favorables perspectivas. Esta sociedad iniciará sus 
actividades prestando servicio a la Caja de Compensación, en la 
contratación de cajeros, Institución que en sus períodos de mayor 
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actividad requiere entre 120 
especialidad. 

y 150 funcionarios de esta 

El señor Presidente informa que está preparando su intervención 
para la 1128 Reunión del Consejo Nacional de la Cámara Chilena 
de la Construcción, para lo cual pide a los presentes sugerencias 
de hechos que tengan especial relevancia. 

3. INFORMATIVO SOCIAL 

Se informa a los señores Gerentes , sobre la nueva presentación que se 
le ha dado a la revista "Acción Social", órgano de difusión de la Red 
Social de la Cámara Chilena de la Construcción. En relación a la 
evaluación que ha sido solicitada por algunas Entidades sobre la utilidad 
de este medio, la empresa especializada que se ha consultado ha 
estimado que resulta muy difícil y costoso medir su nivel de 
cumplimiento de objetivos, dado los diferentes mercados, sistemas de 
distribución y objetivos propios de cada Entidad. 

4. APOYO ISLA DE PASCUA 

5. 

El señor Presidente informa que se ha reunido con el señor Gerardo 
Ve/asco, experto en temas relacionados con la Isla de Pascua, con 
quien ha estado intercambiando ideas sobre un posible apoyo de la Red 
Social a este territorio. 

REUNION CON DIRECTOR DEL INSTITUTO DE NORMALIZACION 
PREVISIONAL. SR. MARCOS LIMA 

Don Patricio Merino informa sobre una reunión sostenida con don 
Marcos Lima, Director del INP, quien planteó el interés de su Institución 
por desarrollar proyectos que beneficien a sus cotizantes, utilizando 
excedentes del Fondo de Asignación Familiar y subsidio de Cesantía. 
Estos fondos que se han acumulado en obras físicas deben, por 
disposición legal, ser liquidados antes del mes de enero de 1993 y su 
producto ser distribuido entre los beneficiarios. Se estima que esta 
liquidación daría como resultado entre 3. 600 a 4. 000 millones de 
pesos, los cuales, de ser distribuidos entre todos los beneficiarios del 
INP, no tendría un efecto significativo. 

El señor Lima planteó la idea de formar una corporación con 
participación del sector privado orientada a prestar distintos servicios 
sociales. 

El señor Merino señala que se ha estimado pertinente plantear esta 
iniciativa del INP a nivel de la Confederación de la Producción y del 
Comercio ya que la proposición del señor Lima implicaría involucrar a 
socios de otras ramas de la Confederación. 



6. HABITAT INTERNACIONAL 

Don Ignacio Montes informa sobre el desarrollo de distintas alternativas 
de acción que ha estado analizando su Entidad en conjunto con Habitat 
Internacional, a fin de iniciar actividades en distintos países. Para este 
efecto se han reunido con distintos representantes de instituciones 
bancarias, grupos económicos y otros posibles socios, encontrándose 
en avanzado estado los estudios de una posible sociedad en Argentina. 

El señor May solicita a los señores Gerentes, le hagan llegar información 
sobre la inversión realizada por las· Entidades en infraestructura durante 
1991 y las proyecciones para 1992. 

Sin otros temas que tratar, se levanta la sesión. 

JMIW/svz. 



ACTA DE LA SESION N° 161 DEL COMITE DE GERENTES DEL CONSEJO DE 
ACCION SOCIAL DE LA CAMARA CHI~~~E LA CONSTRUCCION, 

REALIZADA El DIA 4 DE~"~? DE 1992. 

;¡t?, ~ 
Se abre la sesión en el nombre de Dios, con la asistencia de las siguientes 
personas: Sergio May, Vicepresidente Consejo de Acción Social; Jaime Reyes, 
Cámara Chilena de la Construcción; Luis Jaegger, Caja de Compensación de 
los Andes; Aníbal Oyarzún, Servicio Médico; José Bagioli, Mutual de 
Seguridad; Héctor Guzmán, Corporación de Capacitación; José Astaburuaga, 
Corporación Habitacional; Hernán Cortés, Corporación Deportiva; Ramón 
Leyton, AFP HABITAT; Mario Fernández, Corporación Educacional; Alfredo 
Oliva, lsapre Consalud; Ignacio Montes, Cía. de Seguros de Vida La 
Construcción, Jorge Anwandter, Fundación de Asistencia Social; Juan 
Crocco, Hipotecaria La Construcción; María Elena Gaete, Cieddes y Juan 
Manuellrrazábal, Consejo de Acción Social. 

1. APROBACION DEL ACTA DE LA SESION N°160 

El acta se da por aprobada sin observaciones. 

2. PRESUPUESTO SEGUNDO TRIMESTRE 1992 

Se explica, en detalle, el comportamiento del presupuesto del primer 
trimestre, en relación a los gastos efectivamente realizados. 

En relación a ltem Informativo Social, se propone la realización de un 
estudio de opinión, a nivel de lectores de este medio, a fin de determinar el 
costo-beneficio que el gasto implica y optimizar la aplicación de los recursos. 

Se acuerda que el Comité de Marketing estudie el tema y se establezca 
contacto con alguna empresa especialista. 

Sin haber otras observaciones, se aprueba la cuenta y presupuesto del 
2° trimestre. 

3. ANALISIS PROYECTOS 1992 

El señor May hace una relación detallada de los proyectos que la 
Vicepresidencia del Consejo de Acción Social se encuentra desarrollando para 
el año en curso, alguno de los cuales se han concretado parcialmente. 

Entre estos proyectos destacan: 

Planilla integrada de recaudación 
Se deja constancia del excelente trabajo realizado por los 
Departamentos de Estudios de las Entidades que han participado en el 
diseño de este proyecto. Se ha acordado canalizar el estudio, a través 
de la Confederación de la Producción y del Comercio. 

Micro filmación 



Próximamente se reanudarán los contactos con la Sociedad Chilena de 
Micrografía, a fin de analizar los aspectos técnicos del proyecto. 
Actualmente, una comisión integrada por representantes de las 
Entidades se encuentra elaborando un informe que será distribuido 
próximamente, el cual considera aspectos legales, costo de 
implementación, etc .. 

Centro Vacacional El Quisco 
Don Jorge Anwandter entrega una cuenta sobre el proyecto, 
destacando el interés que han manifestado diversas empresas con las 
cuales se ha tenido contacto. 

El señor May le recuerda la necesidad de contar con un informe legal 
que analice la forma en que se respaldarán y concretarán los aportes 
que realicen las Entidades al financiamiento del proyecto. 

Plan de Promoción Coroorativo 
El señor May informa que los departamentos de Marketing se 
encuentran elaborando un programa promociona/ de la Red Social 
alternativo al que presentara la Empresa B.M.A ., el cual deberá ser 
presentado a la consideración del Consejo de Presidentes, según lo 
acordado en la última sesión de este organismo. 

Sobre el particular, don Alfredo Oliva considera importante planificar un 
trabajo de largo plazo para que la proposición pueda cumplir con los 
objetivos deseados y, al mismo tiempo, presupuestar con anticipación 
los recursos que involucre la implementación del plan. 

El señor Cortés, quien participa junto a otros Gerentes en la elaboración 
de este plan, informa sobre la definición de objetivos y alcances del 
mismo, haciendo hincapié en que se trata de una estrategia 
promociona/ y de comunicaciones y no de una campaña publicitaria, 
aspectos que hay que diferenciar por su implicancia en el presupuesto 
final. 

Proyecto Tercera Edad 
Se in forma que se ha constituido una Comisión encargada de 
estructurar las iniciativas que se han planteado en forma dispersa, en 
relación al tema. 

4. CUENTA SEÑORES GERENTES 

Don Ignacio Montes informa que en conjunto con la Corporación 
Deportiva se ha concretado el proyecto Centro de Extensión para la Tercera 
Edad, con el cual la Cía. de Seguros pretende satisfacer las necesidades de 
ocupación del tiempo libre de sus más de 5. 000 pensionados de Renta 
Vitalicia. 

Este Centro cuenta ya con sus dependencias debidamente alajadas y su 
inauguración oficial se realizará en fecha próxima. 

Don Alfredo Oliva informa que el próximo 1 O de abril, se inaugurará la 
Clínica /quique proyecto en el cual participan lsapres Consalud, Banmédica, 



Compensación y Mutual de Seguridad de la Cámara Chilena de la 
Construcción. 

Próximamente Consalud inicia un nuevo ciclo de. campaña publicitaria 
en televisión. 

Don Juan Crocco informa que la Hipotecaria trasladará sus oficinas, en 
fecha próxima, a nuevas dependencias ubicadas en Avda. 11 de Septiembre. 

Don Héctor Guzmán informa que su Corporación ha presentado una 
solicitud al Servicio Nacional de Capacitación y Empleo (SENCE), a fin de que 
este organismo autorice destinar recursos para capacitar a personas con 
impedimento físico. 

Por otra parte, el señor Guzmán señala que la Corporación de 
Capacitación abrirá oficinas en las ciudades de Copiapó y la Serena, con lo 
cual abarcaría casi la totalidad del país. 

Don José Astaburuaga informa que, de acuerdo al programa oficial, la 
Corporación Habitacional espera poder entregar entre 7. 000 y 8. 000 
viviendas en 1992. 

Don Jaime Reyes informa sobre la 1128 reunión del Consejo Nacional 
de la Cámara Chilena de la Construcción, que se efectuará los días 8 y 9 de 
mayo en las oficinas de la Institución. Asimismo, informa que el día jueves 7 
de mayo se realizará un almuerzo de trabajo al cual asistirán los Presidentes 
de las Delegaciones Regionales, Presidentes y Gerentes Generales de las 
Entidades. 

Los principales objetivos de este encuentro son aumentar la cohesión 
de la Cámara y su Red Social e intercambiar opiniones sobre su desarrollo 
futuro. 

Don Ramón Leyton informa que HABITA T ha pasado a ocupar el 
segundo lugar en el ranking del mercado de AFP. Asimismo, señala que su 
Institución ha continuado estableciendo contacto con distintos paises 
explorando posibilidades de negocio en conjunto con la Cía. de Seguros de 
Vida La Construcción. 

Manifiesta que en sus viajes de trabajo, ha podido constatar con 
orgullo que la experiencia desarrollada por la Cámara Chilena de la 
Construcción y su Red Social, constituye un ejemplo único, entre 
organizaciones similares. 

Don Jorge Anwandter informa que la Fundación ha logrado un 
crecimiento importante de su Area de Desarrollo. 

Don Hernán Cortés informa que el día 9 de abril se 
Campeonato de Golf que su Entidad organiza anualmente. 
oportunidad se realizará en la localidad de Coia, en virtud 
manifestado por CODELCO. 

realizará el 
En esta 

del interés 



Don Aníbal Oyarzún informa que en la última Asamblea del Servicio 
Médico se logró un récord de asistencia. Próximamente, se verificará el 
traslado del área médica de su Institución al nuevo centro AVANSALUD. 

El Servicio Médico centrará su acción en la ampliación del área dental, 
particularmente en atención preventiva, atención mental y un centro de 
medicina familiar. Asimismo, se busca reforzar la imagen institucional la cual, 
en alguna medida, se pudiera ver disminuida por el traslado de áreas médicas 
a AVANSALUD. 

La señora María Elena Gaete informa que en el marco de la reunión de 
Ministros de Vivienda organizada por CEPAL, se exhibió el video sobre acceso 
a la Vivienda producido por CIEDESS. Se informa, también que se está 
avanzando en la proposición de un post-título, en Seguridad Social, para 
estudiantes latinoamericanos. 

Don José Bagioli entrega información sobre resultados financieros de la 
Mutual de Seguridad en el ejercicio 1991. 

Por otra parte, informa que la Mutual ha dispuesto la habilitación de una 
unidad móvil de capacitación, especialmente orientada a la capacitación en 
obras de construcción, que opera a través de un convenio con la Corporación 
Educacional. 

Don Mario Fernández in forma sobre el desarrollo del área capacitación 
de su Institución, en especial la realización de un curso de manejo de 
maquinaria pesada. 

Sin haber otros temas que tratar, se levanta la sesión. 

JMIW/svz. 
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ACTA DE LA SESION N° 160 DEL COMITE DE GERENTES DEL CONSEJO DE 
ACCION SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION, 
REALIZADA EL OlA 4 DE MARZO DE 1992. 

Se abre la sesión en el nombre de Dios, con la asistencia de las siguientes 
personas: Sergio May C., Presidente del Comité de Gerentes del Consejo de 
Acción Social de la C. CH. C., Jaime Reyes G., Cámara Chilena de la 
Construcción; Patricio Merino, Caja de Compensación de Los Andes; Aníbal 
Oyarzún, Servicio Médico; Alfonso Urrejola, Mutual de Seguridad; Alberto 
Ureta, Corporación de Capacitación; Patricio Rossi, Corporación Habitacional; 
Hernán Cortés, Corporación Deportiva; Ramón Leyton, AFP HABITAT; Manuel 
Urmeneta, lsapre Consalud; Ruperto González, Cía. de Seguros de Vida La 
Construcción; Jorge Anwandter, Fundación de Asistencia Social, Juan 
Crocco, Hipotecaria La Construcción; María Elena Gaete, CIEDESS y Juan 
Manuellrrazábal, Secretario Ejecutivo, Consejo de Acción Social. 

Excusa su inasistencia don Mario Fernández, Gerente General, 
Corporación Educacional. 

1 . APROBACION DEL ACTA DE LA SESION N° 159 

Se aprueba el acta correspondiente, incluyendo como asistentes a los 
señores José Bagioli y Ramón Leyton. 

2. CONSEJO NACIONAL C.A.S. 

El señor Presidente informa que en la Mesa Directiva del Consejo se ha 
analizado la conveniencia de realizar un encuentro con la participación de los 
delegados regionales de las Entidades, Gerentes Generales y Directorios, cuyo 
objetivo sería analizar planes de acción corporativo e informar sobre las 
políticas de la Cámara en relación a su Red Social. Asimismo, constituiría una 
instancia de conocimiento y acercamiento informal, lo cual contribuye a 
mejorar las relaciones interpersonales. 

Se intercambian entre los señores Gerentes diversas opiniones en torno 
al tema, concluyendo que la activación de los Comités Asesores Regionales 
contribuye, en mejor forma, al objetivo que se pretende. 

Se considera que la realidad regional es diversa y debe ser analizada en 
forma particular, por lo cual una reunión masiva no sería necesaria. 

3. ACCIONES DE MARKETING 

El Presidente informa que, cumpliendo el mandato del Consejo Nacional 
de Valdivia, se ha estado elaborando un Plan 
de Promoción Corporativo de la Cámara Chilena de la Construcción y su Red 
Social. Para este efecto se ha contratado un equipo asesor quienes ya han 
presentado un programa preliminar. Este plan ha sido aprobado, en principio, 
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por la Mesa Directiva del Consejo y está siendo analizado por el Comité de 
Marketing. 

4. CUENTA DE LOS SEÑORES GERENTES 

Don Manuel Urmeneta informa que, el próximo día 27 se realizaría la 
inauguración de la Clínica /quique, proyecto que se ha desarrollado en 
conjunto con Entidades de la Red Social y otras instituciones (Banmédica e 
lsapre Compensación), el cual ha implicado una inversión total de $1.400 
millones. 

Don Aníbal Oyarzún informa que el próximo día 24 de marzo, se 
realizará la Junta Anual de Adherentes del Servicio Médico. 

Por otra parte, informa sobre el estado de avance de la Clínica 
A vansalud, la cual se encuentra en la etapa de contratación y entrenamiento 
de personal. El próximo 1° de abril comenzarían a operar las consultas y en el 
mes de mayo las demás especialidades. Asimismo, el señor Oyarzún señala 
que se han incorporado como socios en esta empresa las lsapres Banmédica y 
Compensación. 

Se proyecta inaugurar oficialmente este centro hacia fines del mes de 
mayo. 

Don Ramón Leyton informa que por acuerdo del Directorio de su 
Entidad se ha acordado rebajar la Comisión Fija de un 2,95% a un 2,92%. 
Asimismo, señala que el día 24 de abril, se realizará a las 12:00 horas la 
Junta de Accionistas de AFP HABITA T. 

El señor Leyton destaca, en otro orden de materias, la alta 
competitividad que caracteriza en la actualidad el mercado de AFP. Su 
entidad se encuentra en la actualidad analizando interesantes opciones de 
asesorías al exterior, en particular México, Perú, Argentina y Bolivia, países en 
los cuales hay interés por desarrollar otras áreas de servicios, alternativa que 
beneficiaría a diversas entidades de la Red Social. Aprovecha la oportunidad 
de recalcar el apoyo que HABITAT ofrece en esta materia. 

Don Alfonso Urrejola informa que el día 26 de junio próximo se realizará 
la Junta Anual de empresas adherentes a su Entidad. 

Por otra parte, informa que en el trancurso del semestre se verificarán 
cambios en el Directorio de la Mutual. 

El señor Urrejola se refiere al desarrollo de la sociedad que ha 
establecido su entidad con la Asociación Chilena de Seguridad y los alcances 
de la misma. 

El señor Patricio Rosi da cuenta que se observa algún atraso en el 
programa ministerial de construcción de viviendas para este año, y que su 
Corporación durante el año 1991 otorgó 9000 soluciones habitacionales. 

Don Patricio Merino entrega una relación de las inauguraciones de 
dependencias que realizará la Caja de Compensación de Los Andes 
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próximamente, destacando entre los meses de abril y mayo las oficinas de 
Rancagua, Talca y Ca/ama, como asimismo, la remodelación de las oficinas de 
Viña del Mar e /quique. Han iniciado su construcción los proyectos de 
Valdivia y Puerto Montt. En conjunto con otras entidades se desarrollarán 
proyectos de construcción en las ciudades Punta Arenas y Antofagasta. 

El señor Merino informa que durante el año pasado la Caja logró 
recaudar 302.000 planillas de pago de cotizaciones previsionales. 

Don Hernán Cortés informa que CORDEP se ha presentado a la 
licitación de cursos de capacitación que cuentan con el financiamiento del BID 
y FOSIS, adjudicándose dos subprogramas orientados a jóvenes de extrema 
marginalidad. Se ha detectado una mayor atracción por cursos orientados en 
las áreas de recreación y deporte. 

Con este programa se espera capacitar a un total 400 jóvenes. 

Don Ruperto González informa que ya se adjudicó la construcción del 
edificio de la ciudad de Copiapó, el cual implicará un aporte significativo al 
desarrollo de esa ciudad. 

Don Juan Crocco destaca la situación en que se encuentra la 
Hipotecaria, la cual en este momento cubre un 50% del mercado de mutuos 
hipotecarios. 

4. VARIOS 

En relación a otros temas los señores Gerentes acuerdan autorizar la 
inclusión de auspicios en e/ Informativo Social. 

Sin otros temas que tratar, se levanta la sesión y se acuerda sesionar 
nuevamente. 

JMIW/svz. 
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CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCJON 

ACTA DE LA SESJON N° 159 DEL COMJTE DE GERENTES DEL CONSEJO DE 
ACCION SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION, REALIZADA 
EL 08 DE ENERO DE 1992. 

Se abre la sesión en nombre de Dios con la asistencia de las siguientes personas: 
Sergio May C., Presidente del Comité de Gerentes del Consejo de Acción Social de la 
C.CH.C.; Bias Bellolio R., Gerente General de la Cámara Chilena de la Construcción; 
Enrique Ureta, Gerente Comercial de la Caja de Compensación de Los Andes; Juan 
Lacunza F., Gerente de Región Metropolitana Servicio Médico de la C.CH.C.; Alberto 
U reta A., Director Ejecutivo de la Corporación de Capacitación de la Construcción; 
Hernán Cortés S., Gerente General de la Corporación Deportiva de la Construcción; 
Marcelo Maira C., Gerente Comercial Isapre Consalud; Manuel Zegers Y., Gerente 
Comercial de la Cía de Seguros de Vida La Construcción; Jorge Anwandter, Gerente 
General de la Fundación de Asistencia Social de la C. CH. C.; Cristóbal Cruz B., Gerente 
General de la Hipotecaria La Construcción; María Elena Gaete M. , Rectora CIEDESS; 
Juan Manuel Irrazábal W., Secretario Ejecutivo C.A. S. 

Antes de entrar a los temas de tabla, don Ramón Leyton agradece a los presentes las 
distintas manifestaciones de apoyo y ofrecimientos de colaboración de que ha sido objeto, 
con motivo de la paralización de actividades que realizara parte del personal 
administrativo de Habitat. Destaca en especial a la Cía de Seguros de Vida La 
Construcción y la Caja de Compensación de Los Andes. El Sr. Leyton hace una relación 
de los antecedentes referidos a esta huelga señalando que constituye una acción 
desalentadora para la administración de su Entidad, por cuanto ha habido un especial 
preocupación de sus ejecutivos por desarrollar óptimas relaciones laborales, desarrollo del 
personal e integración de este en diversos planos. 

l.- CONST1TUC10N MESA C.A. S. 

Don Sergio May informa que se ha constituido la Mesa Directiva del Consejo formado 
por don Alfredo Schmidt, Presidente de la C.CH.C., don Víctor Manuel Jarpa, ler 
Vicepresidente de la C.CH.C., don Sergio Melo, Past Presidente de la C.CH.C., y don 
Sergio May, Vicepresidente del C.A.S. con objeto de contar con el necesario análisis e 
intercambio de opiniones que contribuyan a una acertada toma de decisiones. Constituye 
asimismo una instancia de clarificación de orientaciones a nivel de la Cámara en relación 
a su Red Social. 

2.- PROYECTO TERCERA EDAD. 

Sobre el particular, el Sr. May recuerda a los presentes que en sesión pasada se analizó la 
conveniencia de radicar el desarrollo del proyecto presentado por la Mutual de Seguridad 
en alguna de las Entidades. Asimismo informa que ha conversado con el señor Marcos 
Lima, Director Nacional del Instituto de Normalización Previsional. Institución que se 
encuentra estudiando destinar fondos para llevar adelante un 

"LA MAYOR RED SOCIAL PRIVADA DE CHILE" 
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proyecto similar. El señor Lima enviara proximamente mayores antecedentes sobre el 
particular. 
El señor May propone definir orientaciones concretas en relación al punto. 
Los señores Gerentes intercambian puntos de vista sobre el tema de análisis definiéndose 
formar una comisión técnica que evalúe el proyecto presentado por la Mutual de 
Seguridad, con 
la participación de representantes de esta Entidad, Habitat y la Corporación Deportiva. 
Para este efecto se citará a una próxima reunión de trabajo. 
Por otra parte, don Hernán Cortés informa sobre el estado de avance del proyecto Centro 
de Extensión para la Tercera Edad que ha desarrollado en conjunto con la Cía de 
Seguros, el cual ya cuenta con un inmueble para sus actividades. 

3.- PRESUPUESTO PARA EL PRIMER TRIMESTRE DE 1992 

Se presenta a consideración de los señores Gerentes el presupuesto que se ha elaborado 
para el primer trimestre del año y la cuenta correspondiente a los gastos realizados 
durante el último trimestre de 1991. 
Sin haber observaciones se da por aprobado el presupuesto presentado. 

4. - SOCIEDAD DE CAPACITACION, CONSULTOR/A Y SERVICIOS LIDA. 

La señora María Elena Gaete explica a los presentes el origen y los objetivos que se 
consideraron para la formación de ésta sociedad. Asimismo, informa que se ha 
implementado un servicio de apoyo a las empresas en contratación de Recursos Humanos 
y Servicios Temporales. Los señores Gerentes opinan favorablemente frente a esta 
iniciativa, ya que consideran que es un servicio de gran utilidad y de interesantes 
perspectivas. 

5.- REGLAMENTO MICROFILMACION 

Se acompaña para conocimiento de los señores Gerentes el Reglamento correspondiente 
publicado en el Diario Oficial y que norma el procedimiento respectivo. 
El señor May informa que el próximo día 14 se realizará una reunión de trabajo con 
representantes de las Entidades y de la Sociedad Chilena de Micrografía. 

6.- CATASTRO INAUGURACIONES 

El señor May solicita a los presentes se haga llegar a la brevedad, una relación de las 
INAUGURACIONES de dependencias a lo largo del país que hayan realizado las 
Entidades durante 1991, indicando ubicación, destino y metros cuadrados construidos. 

"LA MAYOR RED SOCIAL PRIVADA DE CHILE" 
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7.- TRIPTICO INFORMATIVO SOBRE SIDA 

El señor May recuerda a los señores Gerentes, conforme a lo acordado en sesión anterior, 
informar sobre el número de trípticos sobre Sida que suscribirá cada Entidad para su 
difusión. A la fecha solo se tiene la información de la Mutual de Seguridad, 
CONSALUD y Corporación Educacional. 

8.- PLANILLA INTEGRADA RECAUDACION 

El señor May informa que se ha acordado canalizar el tema a través de la Confederación 
de la Producción y del Comercio y su Comisión Social, de manera de conocer la opinión 
de otros sectores involucrados. 
Posteriormente se haría la presentación del proyecto a las respectivas Superintendencias . 

9.- PROYECTO CABAÑAS DE VERANEO "EL QUISCO" 

Don Jorge Anwandter da una cuenta sobre el desarrollo del proye~to, informando 
asimismo que la Fundación se ha reunido con un grupo de empresas constructoras para 
entregar antecedentes sobre el tema y lograr su participación. 
Sobre el particular, el señor May recalca la conveniencia de que este proyecto integre a la 
totalidad de la Red Social, considerando un aporte mínimo de 10 UF. 
El señor Bagioli manifiesta que la Mutual de Seguridad aportará al proyecto, en calidad 
de préstamo la cantidad de 400 UF. 

10.- CUENTA DE LOS SEÑORES GERENTES 

El señor José Bagioli informa que se ha constituido una sociedad anónima, con igual 
participación entre su Entidad y la Mutual de Seguridad, denominada Hospitales de la 
Seguridad Social S.A. El objetivo de esta asociación es el de optimizar la infraestructura 
de atención de salud de que dispone ambas Entidades. Participan en el Directorio de este 
organismo, en representación de la Red Social de la Cámara Chilena de la Construcción, 
los señores Carlos Lagos Salas, Benjamín Cid Clavero, José Bagioli Raffo. 

Don Jorge Anwandter da cuenta de la Corporación de Servicio Social La Construcción 
S.A. 

Don Ramón Leyton informa que el año 91 arroja muy buenos resultados para A.F.P. 
HABITAT, registrando utilidades aproximadas a los $5.300 millones de pesos, las cuales 
reflejan parcialmente el resultado operativo de su Entidad, ya que parte importante de las 
utilidades obedecen a situaciones coyunturales. 
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Don Marcelo Maira informa que ha iniciado su trabajo la Comision que estudiara una 
proposicion alternativa al proyecto de modificación de la Ley de lsapres, en especial lo 
relativo al Fondo de atención para la vejez. Esta Comisión es coordinada por la señora 
María Elena Gaete. 
El señor Maira es de opinión qu el trabajo que elabore esta Comisión sea ha difundido y 
conocido por los grupos de opinión pertinente. 

Don Patricio Rossi informa sobre el uso político que se le dió algunos problemas de 
orden técnico que afectaron un conjunto habitacional inaugurado recientemente en la 
comuna de Melipilla. 

Don Alberto Ureta informa sobre el cambio en la composición empresarial de los 
beneficiarios de su Corporación, señalando que en la actualidad el sector construcción 
representa el 30% del total de beneficiarios. 

El señor Ureta destaca las proyecciones del sector educacional como demandante de 
servicios de su Corporación por el interés que existe en la capacitación de profesores. 

Don Manuel Zegers informa que ya se ha iniciado el proceso de organización del Centro 
de Extensión para la Tercera Edad, proyecto que ha sido abordado en conjunto con 
CORDEP. 
Por otra parte se ha llamado a licitación para la construcción de un edificio en la ciudad 
de Copiapo, cuya superficie alcanza a los 5.500 metros cuadrados. 

Don Cristóbal Cruz informa que la Hipotecaria ocupa, al mes de Octubre el primer lugar 
en el otorgamiento de Mutuos Hipotecarios y montos de los mismos. Proximamente 
iniciara operaciones de leasing. 

Don Hernán Cortés informa sobre el desarrollo de los Programas de Campamento de 
Verano, en los cuales participaran, según los convenios establecidos a la fecha 150 
jóvenes. Las empresas comprometidas en estos programas son a la fecha: Emos, 
Refinería de Con-Con, Banco de Crédito. 
Por otra parte el señor Cortes informa que el nuevo Complejo Deportivo de CORDEP se 
encuentra en un 17% de avance en su construcción. 

Sin otro temas que tratar, se levanta la sesión. 
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ACTA DE LA SESION NQ 158 DEL COMITE DE GERENTES GENERALES DEL 
CONSEJO DE ACCION SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION, 
REALIZADA A LAS 13:30 HORAS DEL 4 DE DICIEMBRE DE 1991. 

Abre la sesión en el nombre de Dios don Sergio may Colvin, Presi
dente del Comité de Gerentes Generales, con la asistencia de las 
siguientes personas cuya representación se indica: 

Don Jaime Reyes Gutierrez, Gerente de Administración y Finanzas 
de la Cámara Chilena de la Construcción: Don Patricio Merino 
Scheihing~ Gerente General de la Caja de Compensación de Los 
Andes: Don Anibal Oyarzún Lobo, Gerente General del Servicio 
Médico de la Cámara Chilena de la Construcción: José Bagioli 
Raffo~ Gerente General de la Mutual de Seguridad de la C.Ch.C.~ 

Héctor Guzmán Meneses, Corporación de Capacitación de la Cons
trucción: Patricio Rossi Domenech, Gerente General de la 
Corporación Habitacional de la C:Ch.C.:Hernán Cortés Sanhueza~ 

Gerente General de la Corporación Deportiva de la Construcción: 
Carlos Cifuentes, A.F.P. Hábitat: Mario Fernández Pe~a, Gerente 
General de la Corporación Educacional de la Construcción: Ben
jamin Cid Clavero, Isapre Consalud: Ruperto González Bolvarán, 
Gerente de Finanzas de la Cia. de Seguros de Vida La Construcción 
S.A.: Juan Pizarra, Fundación de Asistencia Social de la C.Ch.C.: 
Maria Elena Gaete Meyerholz, Rectora de la Corporación de Inves
tigación, Estudio y Desarrollo de la Seguridad Social: Juan 
Manuel Irrazábal Wood, Secretario Ejecutivo del Consejo de Acción 
Social de la C.Ch.C. -

1.- La se~ora Maria Elena Gaete entrega detalles de la 
convocada por el Presidente a la cual asistió en conjunto 
se~ores Manuel Urmeneta, Patricio Merino, Eusebio Perez y 
Melibosky, a fin de analizar el Proyecto de Ley con que se 
tende crear un fondo de salud para la tercera edad. 

reunión 
con los 

Miguel 
pre-

En dicha reunión . el se~or Urmeneta dio a conocer el interés de 
la Asociación de Isapres por elaborar un proyecto alternativo al 
planteado por la autoridad, toda vez que se estima que con éste 
no se lograria el objetivo esperado, da~andose seriamente los 
fundamentos del actual sistema de salud privada. 

Para este efecto se ha estimado necesario el aporte de distintas 
Entidades de la Red con cuya información se lograrla fundamentar 
sólidamente la propuesta de la Asociación. En principio el estu
dio analizaria aspectos tales como: Estudio de Pensines futuras 
considerando los diversos niveles de rentabilidad de los fondos; 
Estructura de Consumo de la tercera edad; Estructura de costos 
de atención de salud para la tercera edad y posibles planes de 
atención. 
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Sobre el particular, el seRor May destaca que una vez más se está 
aprovechando la capacidad multidisciplinaria de las Entidades 
para el estudio de temas de gran trascendencia, tanto para la 
empresa privada como para el pais, sin tener que recurrir a entes 
e:-: te t•nos. 

En relación a aspectos de fondo del tema en análisis y de la 
realidad del Consejo de Acción Social,, el seRor May da lectura a 
uno de los acuerdos del Consejo Nacional de la Cámara Chilena de 
la Constt•ucción, t'e"alizado en Vc:ddivia. En 1.::'\ par·te pe¡··tinente el 
Acuer·do d:ice: "Se acuet·da encomendar· al Dit·ectot• :io :in~::; t¡··uya a 
sus representantes en los diversos directorios de la Red Social, 
para que en forma coordinada, impulsen las politicas necesarias 
para llevar a cabo acciones tendientes a : reforzar la imagen 
coorporativa de la Cámara Chilena de la Construcción, fortalecer 
las estructuras de las Entidades de la Red Social y destacar el 
aporte insustituible de los empresarios y de la Empresa Privada 
al desat·rollo del p.::ds". 

El seRor May estima que este acuerdo recoge en gran medida lo que 
ya están haciendo algunas de las Entidades, en cuanto a respaldar 
su acción en el prestigio de la Cámara Chilena de la Construcción 
y su Red Soc1al, y en la responsabilidad que implica el liderazgo 
a 1 can zado. 

Con el fin de dar cumplimiento al acuerdo se~alado se ha tomado 
contacto con los seRores Benjamin Mackenna y Manfredo Mayal, 
quienes han asesorado a la Cámara y alguna de sus Entidades 
anteriormente, y se les ha solicitado elaborar un proyecto de 
Plan de Comunicaciones que considere en lo medular transmitir los 
conceptos que se mencionan en el acuerdo. 

En fecha próxima se convocará a una reunión de los departamentos 
de marketing de las Entidades con el fin de analizar el Plan y 
someterlo a la consideración de este Comité. 

PRESENCIA RED SOCIAL EN EXPD-PE~UELAS. 

El seRor May informa de una solicitud que recibiera de la Delega
ción de la Serena de la C.Ch.C., con el fin de apoyar la presen
cia de la Cámara y su Red Social en esta exposición, ocupando un 
stand de 500 metros cuadrados. 

Sobre el particular, prpone al Comité acordar un presupuesto que 
permita la presencia en esta como en otras exposiciones que sean 
de interés para la Red Social. 
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Don Patricio Rossi seRala que es importante que la Cámara defina 
su interés por participar en este tipo de actividades como tam
bién, unificar criterios de participación. 

El se~or May estima conveniente y necesario permitir que las 
regiones sean las que manifiesten el interés especifico, comu
nicándoselo a la instancia que corresponda en su propia Entidad. 

Don Anibal Oyarzón es de opinión de compatibilizar el entusiasmo 
en participar y la capacidad a nivel regional de las Entidades, 
en especial aquellas que tienen presencia regional reciente. 

Don Ruperto González opina que estas actividades debieran 
carse en un Programa de marketing, que se presupueste 
debida anterioridad. 

en mar
con la 

Don José Bagioli considera que la Cámara debiera decidir la 
participación como parte de su estrategia corporativa, y que la 
parte operativa de cada evento se estudie en forma conjunta. 

El seRor May propone solicitar a las representaciones regionales 
información sobre exposiciones en las que sea de interés 
participar, y definir una politica al respecto. 

PLANILLA INTEGRADA DE RECAUDACION. 

El seRor May informa que ha concluido el trabajo realizado sobre 
el particular,por los departamentos de estudio de AFP Hábitat, 
Mutual de .Seguridad, Caja de Compensación e Isapre Consalud. 
Destaca en forma especial el excelente trabajo y los beneficios 
que aportaria al funcionamiento del sistema. 
A continuación, don Carlos Cifuentes explica en mayor detalle los 
alcances del estudio y sus principales ventajas. 

Se informa 
presentación 
des.--

que el próximo dia 16 a las 8:30 se 
pormenorizada a los representantes de las 

PROYECTO CABA~AS DE VERANEO: 

hará una 
Entida-

Se adjunta documento preparado por la Caja de Compensación de Los 
Andes que incluye descripción del proyecto y estudio de factibi
lidad. 

El seRor May resume los principales alcances y objetivos del 
proyecto, destacando que la organización de demanda estaria a 
cargo de la Caja de Compensación, entidad de vasta experiencia en 
el tema. 
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Se 
del 
coma 
para 

ha definida como población beneficiaria tanta a trabajadores 
sector construcción coma a funcionarios de las Entidades, 

asimismo la posibilidad de cantar can un centro de eventos 
aquellas actividades de interés para la Red Social. 

El seRar May considera que es importante la participación de las 
Entidades en su conjunto, definiendo un aporte minimo de 10 UF, 
y que de acuerdo al documenta que se acampaRa, el proyecto está 
financiada y es rentable. Una vez que se haya amortizada el 
aparte inicial hecho por las entidades y empresas interesadas, 
las cabaRas pasan a constituir un capital de respaldo de la 
Fundación. 

El seRar May solicita a los presentes que analicen el 
mayor detalle y manifiesten a la brevedad posible su 
frente al proyecta. 

tema con 
posición 

Sobre el particular, el seRar Merino expone las razones par las 
cuales la Caja ha optado par participar en el proyecto, 
destacando la interesante demanda potencial que se padria aten
der. 

Los seRares Gerentes intercambian distintas opiniones sobre el 
particular quedando pendiente la definición de participación de 
algunas Entidades hasta que na estudien con mayar detalle el 
tema. 

DIFUSION TRIPTICO SIDA: 

Se acampaRa triptico elaborado por Cáritas Chile en relación al 
tema. El seRar May propone que esta ihfarmación sea distribuida a 
la menas entre las funcionarias de las Entidades, y estudiar la 
pasibilidad de que sea enviada a las afiliados o adherentes de la 
Red Social, idea que es aprobada en principia por lo presentes. 
Se acuerda comunicar a la secretaria Ejecutiva la cantidad de 
tripticos a suscribir a un costa unitaria de $15.-

COMUNICACIONES A LA VICEPRESIDENCIA C.A.S. 

El seRor May enfatiza la necesidad de cantar apartúnamente con 
toda la información relacionada con la marcha de las Entidades y 
eventuales diferencias que pudieran surgir entre ellas, ya que le 
corresponde mantener debidamente actualizado al Presidente de la 
Cámara en materias relevantes para la Red Social. 
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INFORMACION SOBRE CONSTRUCCIONES DURANTE 1991. 

Se solicita a los se~ores Gerentes remitir a 
Ejecutiva la siguiente información: 

la Secretaria 

Construcciones realizadas por las Entidades que se 
terminado durante 1991, indicando superficie en metros 
dos. 

CUENTA SEÑORES GERENTES. 

hayan 
cuadra-

Don Jaime Reyes informa que recientemente se llevó a afecto una 
reunión de Comuneros del edificio, en la cual se aprobó un siste
ma de seguridad general. Se~ala que ante reiteradas amenazas ha 
sido necesario evacuar las oficinas, con los consiguientes con
tratiempos que ello implica. En lo sucesivo, se realizará un 
estricto control de accesos y se pondrá en ma r cha el sistema de 
seguridad elaborado. 

Don Mario Fernández informa que el próximo dia 12 del mes en 
curso se conmemorará el décimo aniversario de la Corporación 
Educacional, con un acto en el Liceo de Conchali. Destaca que 
desde su creación la Corporación ha estado orientada a entregar 
sus servicios s los sectores modestos, conforme al espiritu de 
sus fundadores, y durante este lapso se han titulado 3.000 jóve
nes y capacitado otros 20.000.-

En relación otros temas, se intercambian opiniones sobre el 
Proyecto de Atención para la Tercera Edad, el cual ha sido abor
dado ya por algunas Entidades. 

Sobre el particular, don José Bagioli es de opinión de concentrar 
el desarrollo integral del Proyecto en una Gerencia, ya que 
considera puede ser un procedimiento má s operativo. Esta opinión 
es compartida por el se~or Cortés, en virtud de la relevancia que 
le asigna al proyecto. 

Asimismo, don Patricio Merino opina que el proyecto en análisis 
puede tener importantes repercusiones, tanto a nivel nacional 
como internacional. 

Don Patricio Rossi agradece la oportunidad que se le dio a la 
Corporación Habitacional de partcipar en el Consejo nacional de 
la Cámara Chilena de la Construcción realizado en Valdivia. 
Destaca en particular la reunión de trabajo que se tuvo con los 
Presidentes de Delegaciones Regionales de la Cámara, oportunidad 
en que se analizaron temas de interés tanto para su Corporación 
en particular, como para la Red Social en general. 

Sin otros temas que tratar, se levanta la s esión acordándose 
sesionar nuevamente el di a 8 de Enero a las 13:30 horas. 
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CONSEJO DE ACCION SOCIAL 
CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION 

ACTA DE LA SESION N° 157 DEL COMITE DE GERENTES REALIZADA A LAS 
13:30 HRS DEL OlA 12 DE OCTUBRE DE 1991. EN LAS OFICINAS DE LA 
CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION. 

Preside don Sergio May Colvin, con la asistencia de las personas cuya representación se 
indica: 

Bias Bellolio R., Gerente General de la Cámara Chilena de la Construcción:, 
Patricio Merino Sch., Gerente General de la Caja Compensación de los Andes; Juan 
Lacunza, Servicio Médico de la Cámara Chilena de la Construcción ; José Bagioli, 
Gerente General Mutual de Seguridad C.CH.C.; Héctor Gúzman M, Corporación de 
Capacitación de la Construcción ; Patricio Rossi D., Gerente General de la Corporación 
Habitacional de la C.CH.C.; Hemán Cortés S., Gerente General de la Corporación 
Deportiva de la Construcción.; Miguel Melibosky G, AFP Hábitat; Mario Fernández P., 
Gerente General de la Corporación Educacional de la Construcción; Benjamín Cid 
C. , Isapre Con salud; Ignacio Montes U, Gerente General de la Cía. de Seguros de Vida 
La Construcción; Gerardo Uarac J, Fundación de Asistencia Social de la C.CH.C; 
Cristóbal Cruz B., Gerente General de la Hipotecaria de la Construcción: María Elena 
Gaete, Rectora de la Corporación de Investigación, Estudio y Desarrollo de la Seguridad 
Social: Juan Manuel Irrazábal W, Secretario Ejecutivo del Consejo de Acción Social de 
la C.CH.C. 

Se abre la sesión en el nombre de Dios. 

Antes de entrar en los temas de tabla, el Comité de Gerentes manifiesta sus condolencias 
al señor Manuel Urmeneta y familia. 

1.- APROBACION ACTA DE LA SESION ANTERIOR. 

Se registran las observaciones hechas por los señores Hernán Cortés, Gerardo Uarac y 
Héctor Guzmán, las cuales serán incorporadas en acta definitiva. 

2.- PRESUPUESTO CUARTO TRIMESTRE. 

El Presidente somete a consideración de los señores Gerentes el presupuesto para el 
cuarto trimestre del año, y el comportamiento de gastos registrados durante el tercer 
trimestre que termina. Explica las principales variaciones observadas y los gastos 
proyectados. 
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Sin haber observaciones, se da por aprobada la presentación del Presidente. Los señores 
Cid y Melibosky se abstienen de dar su aprobación, previa consulta con la mesa directiva 
de sus respectivas Entidades. 

3.- FINANCIAMIENTO C.A.S. 

El Presidente señala que trae en consulta a este Comité el resultado del encargo que le 
formulara el Consejo de Presidentes en relación a este punto. 

El señor May señala que en reunión sostenida con los señores Bias Bellolio, Patricio 
Merino, José Bagioli y Cristóbal Cruz, se propuso constituir un Fondo de Desarrollo y 
Proyectos, cuyo monto se ha estimado en $ 18.000.000, el cual permitiría actuar en 
forma expedita una vez que se haya evaluado y aprobado algún proyecto.Este fondo 
operaría como una "caja chica" de la cual se rendiría cuenta periódicamente 
restableciéndose el monto inicial. 

Da lectura a la proposición que se ha formulado los l:ucances de la misma, enfatizando 
que, en lo que se refiere al procedimiento de análisis y aprobación de proyectos a 
financiar por la Red Social, se continúa operando de igual manera que en la actualidad. 

Don Patricio Merino señala que a su juicio la proposición de la Presidencia facilita el 
financiamiento oportuno de iniciativas inherentes para este Comité, como también sería 
una fórmula adecuada para aquellas Entidades que tienen restricciones legales para hacer 
aportes. 

Asimismo, manifiesta que le parece necesario crear un fondo para los efectos señalados, 
restando acordar el monto del mismo. 

Los señores Gerentes debaten en torno al tema, discutiéndose lo relativo a la 
administración de este fondo, una vez que se haya constituído. Para este efecto se 
propone que en el momento oportuno se constituya un Comité para este efecto, 
encabezado por el señor Bellolio. 

Finalmente el señor May señala que una vez analizado el tema en mayor profundidad se 
sometera a consideración del consejo de Presidentes. 

4.- PROYECTO CABAÑAS DE VERANEO 

El Presidente informa que la Fundación de Asistencia Social ha presentado un proyecto 
para la construcción de 24 cabañas en un terreno que le será donado cerca del balneario 
El Quisco. Con este proyecto se pretende beneficiar a trabajadores de la construcción y 
funcionarios de la Red Social. Asimismo, se contempla la construcción de un Centro 
Social que pueda ser utilizado para la realización de diversos eventos, que sean de interés 
para las Entidades. 
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El costo del proyecto es de UF 12.200, y su financiamiento se encuentra en análisis, 
como también la participación de algunas Entidades. 

5.- CUENTA PRESIDENCIA 

a) Video Red Social: ya se encuentra terminado, habiéndose recogido las observaciones 
hechas por los representantes de las Entidades. Se distribuirá copia final . 

Respecto de los alargues, estos ya se están produciendo , con la participación directa de 
representantes de las Entidades involucradas. 

b) Folleto de Lujo: se envió comunicación a los señores Gerentes indicando, costo 
unitario y solicitando número de ejemplares a suscribir. Ya se definió maqueta, imprenta 
y detalles relativos a la reedición en conjunto con el Comité de Marketing. 

e) Microfilmación: se informa sobre las reuniones de trabajo sostenidas sobre el tema con 
los departamentos de Estudio respectivos y los detalles)egales que quedan por solucionar 

d) Reglamento Comité Asesores Regionales: se coordinara reunión con las Entidades que 
tienen reservas sobre el tema. Sobre el particular, el señor Bellolio resalta el excelente 
resultado que ha significado el trabajo coordinado de las Entidades a nivel regional y el 
apoyo que esto ha implicado para la acción de la Cámara. 

e) HABITA T INTERNACIONAL: sobre el particular proporcionan mayores antecedentes 
los señores Bellolio y Melibosky. Se informa que esta nueva institución se encuentra en 
reestructuración, habiéndose designado al señor Jaime Reyes como Gerente General. El 
señor May recalca la labor interdisciplinaria que a su juicio le cabe a esta institución, 
opinión que es compartida por los presentes. 

t) Consejo Nacional C.CH.C.: el señor Presidente solicita una cuenta reducida de cada 
Entidad para la presentación que hace la Red Social en esta oportunidad. 

6.- CUENTA SEÑORES GERENTES 

Don José Bagioli informa sobre el homenaje que su Entidad rendirá a la Cámara Chilena 
de la Construcción el próxima día 9, en las oficinas de ésta institución. 

Asimismo, señala que se ha llegado a un acuerdo con la Asociación Chilena de Seguridad 
a fin de regular la competencia entre ambas instituciones. 

Don Blas Bellolio informa a los presentes sobre el programa de visitas a regiones del 
señor Presidente de la Cámara Chilena de la Construcción, don Alfredo Schmidt, con el 
fin de programar adecuadamente sus actividades. 
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Por otra parte informa que los días 7,8, y 9 de noviembre se realizará en la ciudad de 
Valdivia, el Consejo Nacional N° 111 de la Cámara Chilena de la Construcción. 
Agradece especialmente el apoyo brindado para este evento por los representante de las 
Red Social en divha ciudad. 

La señora María Elena Gaete informa que CIEDESS se encuentra estudiando la 
realización de un video "Como adquirir una vivienda" cuyos editores serían los señores 
Sergio Almarza y Vicente Domínguez. 

Don Hemán Cortés informa sobre el Programa Oficial del Evento para los Trabajadores 
de la Construcción que se ha planificado en el marco de las celebraciones del 
cuadragésimo aniversario de la Cámara Chilena de la Construcción, y que se verificará el 
26 de octubre próximo en el Estadio Municipal de La Cisterna. Se prevee la asistencia 
de 5000 trabajadores con sus familias. 

Sin haber otros temas en tabla que tratar, el Comité acuerda sesionar nuevamente el 
próximo día 6 de noviembre a las 8:30 horas en las oficinas de la Cámara Chilena de la 
Construcción. 
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ACTA DE LA SESION N° 40 DEL CONSEJO DE ACCION SOCIAL, REALIZADA 
EL 12 DE SEPTIEMBRE DE 1991. 

Preside la reunión el señor Alfredo Schmidt Montes, Presidente de la Cámara Chilena de la 
Construcción; Sergio May Colvin, Vicepresidente Consejo de Acción Social; Carlos Lagos 
M a tus, Presidente Mutual de Seguridad C. CH. C.; Luis Héctor Bravo, Presidente Corporación de 
Capacitación de la Construcción; Jorge Garcés Fernández, Presidente Corporación Habitacional 
C.CH.C.; Germán Molina More/, Presidente A.F.P. Hábitat; Hugo Bascou Letelier, Presidente 
Corporación Educacional de la Construcción; Raúl Vare/a Rodrlguez, Presidente lsapre 
Consalud; Sergio Ore/lana Salcedo, Presidente Cfa de Seguros de Vida "La Construcción"; 
Arturo Domfnguez Covarrubias, Presidente Fundación de Asistencia Social C. CH. C.; Juan 
Manuellrrazábal Wood, Secretario Ejecutivo Consejo de Acción Social. 

Se incorpora en el transcurso de la reunión, don Roberto Fuentes Stone, Presidente de la Caja 
de Compensaciones de los Andes. 

Excusan su inasistencia los señores José Antonio Guzmán Matta y Alfredo Silva Fernández. 

Antes de tratar ·los temas en tabla, el señor Presidente agradece la valiosa colaboración 
prestada por las Entidades a los actos con que se han conmemorado los 40 años de la Cámara 
Chilena de la Construcción. Solicita a los presentes transmitir este reconocimiento a los 
Directorios y Ejecutivos de las respectivas Entidades. 

A continuación, el señor Schmidt hace entrega a don Carlos Lagos Matus de un 
reconocimiento en su calidad de ex Presidente de la Cámara Chilena de la Construcción. 

TABLA. 

1. ACTA DE LA SESION ANTERIOR. 

Se acompaña en la carpeta de antecedentes el acta de la sesión anterior a fin 
de que los señores Presidentes hagan llegar con posterioridad las observaciones que estimen 
del caso. 
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2. CUENTA VICEPRESIDENCIA. 

El señor May informa a los señores Presidentes sobre las siguientes acciones 
de coordinación desarrolladas: 

a: Planilla Integrada de recaudación. 
En conjunto con representantes de los Departamentos de Estudios de varias 

Entidades, se ha retomado el estudio de este proyecto, cuyo objetivo es facilitar el pago 
mensual que efectúan los empleadores. Los estudios realizados a la fecha concluyen con la 
posibilidad de llenar 5 planillas, una por cada área previsional, cancelable con un sólo 
documento. La Entidad recaudadora distribuirla los fondos correspondientes, respaldados por 
una copia de planilla o bien, por información microfilmada. Esta alternativa ofrece mayores 
ventajas, pero aún esta en trámite la legislación respectiva. 

Los señores Presidentes intercambian opiniones respecto a las implicancias que 
tendrla el hecho de que instituciones competidoras accedan mediante este mecanismo a 
información clave para cada Entidad. Se analizan algunas fórmulas para cautelar este aspecto, 
acordándose que solo la Entidad recaudadora conocerla esta información, entregando a la 
institución respectiva, sólo lo concerniente a sus afiliados. 

MEMORIA PREVISIONAL CONSOLIDADA 

Sobre este tema el señor May señala que corresponde a una idea planteada en 
el Comité de Gerentes y que se encuentra en estudio. Se analizarán sus objetivos y 
orientación, coincidiendo en que debe ser de fácil lectura y de contenido breve. 

Don Germán Malina propone que el documento en cuestión incluya fotograffas 
de los ejecutivos de las Entidades. 

E/. señor May informa que también se encuentra en estudio la publicación de 
un Manual Operativo para Empleadores el cuál tendrla por objeto orientar, en materia de 
seguridad social a quienes deben contratar grupos de personas, aprovechando también de dar 
a conocer todas las prestaciones que otorga cada una de las Entidades de la Red Social. 

PROYECTO PARA LA TERCERA EDAD 

EL señor May informa sobre este proyecto que esta siendo desarrollado entre la 
Compañia de Seguros y la Corporación Deportiva, el cual tiene por objeto ofrecer un servicio 
adicional a los pensionados de la Compañia ·a través de la creación de un Centro de 
Actividades para el adulto mayor. 
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CONSEJO DE ACCION SOCIAL 
CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION 

Don Sergio Ore/lana entrega mayores antecedentes sobre el particular, 
señalando que se busca ofrecer a los pensionados una alternativa de mejor aprovechamiento 
del tiempo libre, mediante la realización de actividades en forma sistemática. 

En relación a otro temas, Don Raúl Vare/a informa sobre los proyectos de 
asociación entre lsapre CONSALUD y la Mutual de Seguridad, los cuales tienen por objeto la 
complementación de servicios y el mejor aprovechamiento de la infraestructura de ambas 
Entidades. 

Sobre el particular, Don Sergio Ore/lana propone considerar en este tipo de 
asociaciones la participación de INVESCO, en condiciones favorables, ya que de esta forma se 
estarfa retribuyendo el beneficio que han obtenido varias Entidades por su participación en esta 
sociedad. 

Don Raúl Vare/a señala, que en lo que respecta a la lsapre CONSALUD, siempre 
se ha considerado la participación de /NVESCO en los proyectos que ha emprendido. 

Don Alfredo Schmidt recalca lo señalado por Don Sergio Ore/lana ya que 
considera que lo manifestado constituye un apoyo y reconocimiento a la Cámara como Entidad 
fundadora. Hace presente que en la actualidad la Cámara ofrece un creciente número de 
servicios a sus socios, cuyo costo es cubierto en un porcentaje menor por las cuotas sociales 
que recibe. 

Don Sergio Ore/lana es de opinión de establecer como principio la participación 
de INVESCO en los distintos proyectos, aún cuando esto signifique a las Entidad participantes 
sacrificar utt'lidades en beneficio de la Cámara. 

Los señores Presidentes intercambian opiniones sobre lo expresado. 

CAMPEONATO NACIONAL DE BABY FUTBOL. COPA 40 AÑOS C.CH.C. 

El señor May da cuenta de lo realizado, destacando en forma especial la 
cobertura periodfstica que tuvo· esta actividad a nivel nacional. Sobre el particular, pone en 
conocimiento de los presentes un documento que recopila la información periodfstica a nivel 
Regional. 

A juicio del señor May, la promoción que este hecho ha significado para la Red 
Social justifica plenamente el aporte en dinero que se solicitó para este evento. 
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En relación a otras actividades conmemorativas de los 40 años de la Cámara, 
don Carlos Lagos informa que la MUTUAL DE SEGURIDAD ha acordado entregar a la Cámara 
una distinción especial alusiva a este aniversario en una ceremonia que se efectuará el próximo 
dla 9. En la misma oportunidad se hará entrega a la Cámara de dos becas para el curso sobre 
Prevención de Riesgos que imparte la Universidad Católica. 

ASESORIA A PROYECTOS. 

Don Sergio May informa que las Delegaciones regionales de la Cámara han 
solicitado la asesorla de la Red Social para la evaluación de Proyectos de Desarrollo Regional. 
Esta asesorla se refiere especfficamente a señalar metodologlas de evaluación e 
implementación de proyectos que sean de interés. 

Don Alfredo Schmidt puntualiza que esta idea considera dos aspectos: 

Por una parte, se tratarla de estudiar la posibilidad de crear sociedades similares a 
INVESCO a nivel regional. Asimismo, señala que se observa una disminución a nivel regional 
de planes de inversión, producto de la falta de proyectos de interés que atraigan nuevos 
capitales. 

Los señores Presidentes concuerdan en apoyar los planteamientos del señor 
Presidente. 

FINANCIAMIENTO CONSEJO DE ACCION SOCIAL 

Se acompaña documento propuesto por la Vicepresidencia, y se explican los 
alcances del mismo. 

El señor May señala que el mecanismo planteado pretende facilitar el 
procedimiento de obtención de recursos para financiar proyectos que sean de interés 
desarrollar a este Consejo. Se propone establecer un porcentaje tope sobre los excedentes o 
utilidades que se destinen para este efecto, manteniendo el mismo esquema de aprobación que 
se ha utilizado a la fecha. 

Asimismo, expresa que en muchos casos se puede perder la oportunidad de 
concretar proyectos de interés en virtud del procedimiento actual. 

Finalmente, el señor May estima que mediante esta idea se lograrla una mayor 
objetividad en la determinación de aportes en relación a utilidades. 
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Sobre el particular, don Sergio Ore/lana observa que habrfa que analizar la 
participación de la Cámara, ya que su aporte se ve aumentado por su participación en otras 
Entidades. Propone asimismo, que algunas Entidades debieran tener un aporte mayor, 
especialmente en el caso de la Caja de Compensación y la Mutual de Seguridad, ya que estas 
instituciones no aportan directamente a la Cámara. 

Don Carlos Lagos expresa que pudiera haber alguna traba estatutaria y sus 
dudas respecto del punto, por los efectos que pudiera tener en los representantes sindicales 
que forman parte del Directorio de su Entidad . 

Algunos de los señores Presidentes opinan que el tema debiera plantearse a 
nivel de Directorios y Asambleas de las entidades. 

En relación al punto, el señor May expresa no tener inconvenientes en plantear 
esta iniciativa en las Juntas respectivas, por cuanto estima que el porcentaje en discusión 
constituye un aporte mfnimo en relación al beneficio que las Entidades reciben de la Cámara. 
Por otra parte, recuerda que lnvesco puede por si acordar una posición al respecto, y que serfa 
el criterio a aplicar en las Entidades. 

Don Roberto Fuentes señala que previamente a un pronunciamiento definitivo 
de su Entidad, hará el análisis del caso con su Gerencia General, para adecuar los aportes a los 
Estatutos de la Caja de Compensación. 

Don Germán Mo/ina expresa sus reservas relativas a la posición que adopte la 
Junta de Accionistas de Hábitat sobre el particular, estimando también que la determinación 
del aporte debiera basarse en el comportamiento de un año normal de gastos, ya que éste 
perfodo ha sido excepcional por los actos de celebración del aniversario de la Cámara. 

Don Raúl Vare/a apoya la proposición de la Vicepresidencia, señalando que el 
respaldo de este Consejo a las Entidades constituye un gran beneficio. Propone asimismo, 
aprobar en términos generales lo planteado por el señor May, y que se analice en particular la 
modalidad de aportes. 

Don Alfredo Schmidt propone que el señor May se haga cargo de los 
planteamientos, y se acuerda encargar al Vicepresidente estudiar y proponer a este Consejo, 
alguna modalidad operativa para implementar lo propuesto, de acuerdo a la realidad de cada 
Entidad. En lo posible deberá estudiarse más de una solución. A su juicio las objeciones 
comentadas son de carácter formal y por lo tanto, superables. 
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REGLAMENTO DE COMITES ASESORES REGIONALES 

Se acompaña ejemplar del Reglamento que se ha elaborado para el 
funcionamiento de los Comités Asesores Regionales, instancias de coordinación que han 
estado desarrollando su función desde hace algún tiempo. 

El señor May solicita a los presentes examinar el documento y que hagan llegar 
las observaciones que se estime pertinente. 

ANUARIO MINISTERIO DE OBRAS PUBLICAS 

El señor May informa que a petición de la Cámara se está solicitando el 
auspicio de la Red Social para esta publicación, lo cual da derecho a publicidad y un capitulo 
destinado a las Entidades. El valor del auspicio es de $510.000 por página de publicidad. 

Los señores Presidentes toman nota del punto para informar de su resolución. 

Antes de levantar la sesión, el Presidente propone la realización de una próxima 
reunión conjunta'de Presidentes y gerentes que se verificará durante el mes de noviembre. 

Sin otros temas en tabla, se levanta la sesión. 

JMI/migv 
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ACTA DE LA SESION N° 154 DEL COMITE ASESOR DE GERENTES, EFECTUADA 
EL 07 DE AGOSTO DE 1991, EN LAS OFICINAS DE LA CAMARA CHILENA DE 
LA CONSTRUCCION. 

Preside don Sergio May Colvin, con la asistencia 
de las siguientes personas cuya representación se indica: 

Jaime Reyes G., Gerente de Administración y Finanzas 
C.CH.C.; Patricio Merino Sch., Gerente General de la Caja de 
Compensación de Los Andes; Aníbal Oyarzún L., Gerente General del 
Servicio Médico C.CH.C.; Héctor Guzmán, Supervisor Profesional de 
la Corporación de Capacitación de la C.CH.C.; Hernán Cortés S., Gerente 
General de la Corporación Deportiva de la C. CH. C. ; Miguel Melibosky 
G., Gerente de Planificación y Desarrollo de AFP HABITAT; Mario 
Fernández P., Gerente General de la Corporación Educacional de La 
Construcción; Marcelo Maira C., Gerente Comercial de ISAPRE CONSALUD; 
Ignacio Montes U. , Gerente General de la CÍa. de Seguros de Vida 
La Construcción S.A.; Jorge Andwanter P., Gerente General de la 
Fundación de Asistencia Social de la C.CH.C.; Cristóbal Cruz B., 
Gerente General de la Hipotecaria La Construcción; Maria Elena Gaete 
M., Rectora del CIEDESS; y Juan Manuel Irrazábal W. Secretario 
Ejecutivo del Consejo de Acción Social C.CH.C. 

Excusan su inasistencia los señores: José Bagioli 
R. y Patricio Rosi D. 

En el nombre de Dios se abre la sesión. 

1.- OBSERVACIONES AL ACTA N° 153. 

Se registra la observación hecha por don Miguel 
Melibosky, referente a la inauguración de la Oficina de HABITAT 
en ZOFRI, Iquique, hecho que se realizará próximamente. 

Sin otras observaciones, se da por aprobada el 
acta. 

2.- Don Hernán Cortés se refiere en detalle al Programa de Actividades 
que se realizarán en Rancagua, con motivo de la final nacional 
del Campeonato de Baby-Fútbol, para lo cual viajó a esa ciudad 
en compañía de don Blas Bellolio. Hace presente el entusiasta 
apoyo de la Delegación Regional de la Cámara y de los 
representantes de la Red Social en esa ciudad. Sin embargo, estima 
que no ha habido un adecuado aprovechamiento promocional de este 
importante evento, a nivel central de las Entidades. 

3.- Don Jaime Reyes informa sobre la próxima realización del Consejo 
Nacional N° 110 de la Cámara, el cual se desarrollará en el marco 
de las celebraciones de su cuadragésimo aniversario. A los actos 
conmemorativos de este importante aniversario ha sido invitada 
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la Mesa Directiva de la Federación Interamericana de la Industria 
de la Construcción. El señor Reyes destaca, en especial, el interés 
de la Cámara por dar a conocer, tanto a sus invitados extranjeros 
como nacionales, las realizaciones de la Cámara durante este 
período y que se expresa en su Red Social. En especial, don Jaime 
Reyes agradece el apoyo que han brindado las propias Entidades 
al programa de celebraciones. 

4.- El Presidente informa que, en cumplimiento al acuerdo del Consejo 
de Presidentes, se ha reunido con la Comisión designada para 
elaborar un Manual de Procedimientos ante Emergencias, cuyos 
objetivos y alcances detallara en la ses1on pasada. En torno 
a este tema señala que es fundamental el apoyo de los señores 
Gerentes para la eficiencia y efectividad del proyecto, el cual 
será sometido, próximamente, a consideración de este Comité. 

Sobre el particular, don Hernán Cortés considera que el hecho 
de reunir a los encargados de Recursos Humanos de las Entidades 
constituye una instancia de trabajo muy importante, y estima 
que debería constituirse con carácter permanente por las 
proyecciones que su acción pudiera lograr en beneficio de los 
funcionarios. 

Don Patricio Mer i no manifiesta su total acuerdo con lo planteado, 
destacando la importancia del trabajo mancomunado, tanto en ésta 
como en otras materias. En este sentido, apoya la idea del señor 
Cortés en cuanto a que se constituya una Comisión de trabajo 
de carácter permanente en materia de desarrollo de Recursos 
Humanos. 

5.- El señor Presidente informa que se ha reunido con representantes 
de las Entidades, a fin de concretar el proyecto de microfilmación 
de documentos. Señala, a modo de conclusión, que no existen 
obstáculos de carácter operativo al proyecto, y que sólo restaría 
la definición de aspectos legales. Estos últimos presentan cierta 
complejidad y se analizarán, próximamente, en conjunto con don 
Guillermo Pumpin, experto en estas materias. 

6.- Por otra parte, el Presidente comenta a los presentes la nota 
de respuesta que le enviara don Julio Bustamante, Superintendente 
de Seguridad Social, al proyecto de Planilla Unica, estimando 
que lo planteado por el señor Bustamante se refiere más bien 
al aspecto de carácter operativo que al fondo del proyecto. 

El señor Melibosky hace presente el interés de HABITAT por 
participar nuevamente en el estudio del tema en comento. 

Para este efecto, se acuerda designar una Comisión en que están 
representadas la Caja de Compensación de Los Andes, AFP HABITAT, 
Mutual de Seguridad e ISAPRE CONSALUD. 

En relación al tema, 
características de los 
existentes entre la Caja 
ampliar dichos convenios a 

don Patricio Merino explica las 
Convenis, s de Recaudación actualmente 
y vari a s Entidades, estimando posible 

otros mie mbros de la Red Social. 

Don Mario Fernández propone que 
de Administración y Finanzas de 
alternativas d e procedimiento. 

la Caja invite a los encargados 
las Entidades a fin de analizar 
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7.- El Presidente solicita, especialmente, que las Entidades le 
comuniquen todos los cambios que ocurran en sus Directorios. 
Asimismo, hace presente el compromiso de los señores Gerentes 
en cuanto a su asistencia a las sesiones de este Comité. 

8.- El señor May agradece, en forma especial, el auspicio otorgado 
por algunas Entidades al proyecto de Nutrición que desarrollará 
la Fundación de Asistencia Social. Estima oportuno que las 
Entidades promocionen su participación en este programa. 

9.- Los señores Gerentes destacan, a continuación, los siguientes 
hechos relativos a sus Entidades: 

CAJA DE COMPENSACION : Han finalizado las construcciones de 
Oficinas en las ciudades de Temuco y 
Chillán. Rancagua y Talca próximos a 
inaugurarse. Se encuentran en proyecto 
Puerto Montt y Valdivia, éste último ya 
aprobado por el Directorio. Se encuentran 
buscando terreno para construcción en 
la ciudad de Punta Arenas. 

SERVICIO MEDICO 

CON SALUD 

HIPOTECARIA 

CIEDESS 

El 01 de enero de 1992 
el Centro de Cirugía 
en marcha blanca. 

Reciente inauguración 
Atención de Público 
construcción de Centro 
Osorno. 

comienza a operar 
Mayor Ambulatoria 

de Oficinas de 
en Talca. Próxima 

Médico Dental en 

Próxima inauguración de Oficinas en Viña 
del Mar. En el mes de septiembre comenzará 
a operar en la ciudad de Concepción junto 
a la Cía. de Seguros. 

A la fecha, se han comercializado 200 
ejemplares del video sobre Relaciones 
Colectivas de Trabajo. Se estudia la 
elaboración de un ciclo completo de videos 
relativos al tema. 

FUND. DE ASIS. SOCIAL: Posible instalación de 
ciudad de Antofagasta. 

Oficinas en la 

CORP. EDUCACIONAL Se estudia con el Ministerio de Educación 
la renovación de los contratos de 
Administración de Liceos y 
próximamente 24 cursos para 
calificados financiados por 
Interamericano de Desarrollo. 

se iniciarán 
jóvenes no 
el Banco 

CORP. DE CAPACITACION: Se encuentra en desarrollo un plan de 
Promoción de Servicios, contando a la 
fecha con 714 empresas adherentes. El 
señor Guzman ofrece a las demás Entidades 
la base de datos con que cuenta esa 
Corporación, en la cual se registran más 
de 10.000 empresas con sus datos 
específicos. 
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El próximo 04 de septiembre se realizará 
la Asamblea Anual de la Corporación. 

Se completó el proceso de licitación de 
seguros de AFP, habiéndose asignado los 
de HABITAT, INVIERTA, y PROTECCION. El 
próximo 21 de agosto se realizará la 
celebración del sexto aniversario de la 
Compañía. 

Se mantiene la tendencia d~ crecimiento 
del volumen de afiliados. El Directorio 
ha acordado la eliminación de la Comisión 
Fija. Próximamente, se inaugurará una 
Oficina de Atención en Los Angeles. 

HABITAT Internacional ha establecido 

Q
diversos contactos para posibles negocios. 

1. \0 Se destaca la continuación de asesoría ) 
/V con el Banco Mundial. ~ 

Sin otros temas que tratar, se levanta la sesión. 

JMI/drs. 
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ACTA DE LA SESION N° 153 DEL COMITE DE GERENTES DEL CONSEJO DE ACCION 
SOCIAL, REALIZADA EL3 DE JULIO DE 1991. EN LA CAMARA CHILENA DE LA 

. CONSTRUCCION. 

ASISTENCIA: 

Sergio May C., Vicepresidente del Consejo de Acción Social; Jaime 
Reyes G., Gerente de Administración y Finanzas, Cámara ChHena de la Construcción; Patricio 
Merino Sch., Gerente General, Caja de Compensación de Los Andes; Anlbal Oyarzún L., 
Gerente General, Servicio Médico C. CH. C.; José Bagioli R., Gerente General, Mutual de 
Seguridad C. CH. C.; Alberto Ureta A., Director Ejecutivo, Corporación de Capacitación de la 
Construcción; Patricio Rosi D., Gerente General, Corporación Habitacional C. CH. C.; Hernán 
Cortés S., Gerente General, Corporación Deportiva de la Construcción; Ramón Leyton G., 
Gerente General, A.F.P. HABITA T; Alfredo Oliva, Gerente de Administración y Finanzas, lsapre 
Cansa/ud; Ignacio Montes U., Gerente General, Cia. de Seguros de Vida La Construcción; 
Jorge Anwandter P., Gerente General, Fundación de Asistencia Social; Cristóbal Cruz 8., 
Gerente General, Hipotecaria La Construcción; Maria Elena Gaete, Rectora, CIEDESS y Juan 
Manue/lrrazábal W., Secretario Ejecutivo, Consejo de Acción Social. 

Excusó su inasistencia don Mario Fernández P., Gerente General de la Corporación 
Educacional. 

1. ACTA 

Se aprueba, sin observaciones, el acta de la sesión anterior. 

2. PRESUPUESTO 

El Presidente se refiere, en detalle, a los gastos realizados el 2do. trimestre del año, de 
acuerdo al Presupuesto y propone al Comité el correspondiente al 3er. trimestre, siendo 
aprobado sin observaciones. 

3. ACCIONES EN ANTOFAGASTA 

El Vicepresidente informa que frente a lo sucedido, recientemente, en esta ciudad se 
ha hecho un esfuerzo por coordinar las acciones de ayuda para los funcionarios de la Red 
Social en la zona. En cuanto a la ayuda específica, en materia de vivienda, se ha canalizado la 
preocupación, a través de la Corporación Habitacional, quien se encargará de estudiar fórmulas 
de ayuda para quienes han perdido sus casas o que han resultado con serios daños. 

En lo que se refiere a menaje de casa, la Mutual de Seguridad ha ofrecido su red de 
proveedores y canalizar las compras que se hagan en este sentido. 

Como una manera de tener información fidedigna, se le ha encargado al Comité Asesor 
local un catastro de necesidades, el cual deberá ser enviado, debidamente acreditado por los 
ejecutivos máximos de las Entidades en la Región. 

Cada Entidad estudiará la fórmula de apoyo para financiar las necesidades de sus 
funcionarios. 
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Los señores Merino y Leyton coinciden en señalar que la ayuda debe entenderse como 
un apoyo inicia/limitado a las reales necesidades, ya que muchas veces se tiende a magnificar 
la situación. 

4. ESTRUCTURA DE AYUDA ANTE EMERGENCIAS 

En relación al punto anterior, el señor May informa que el Consejo de Presidentes 
acordó establecer un mecanismo de coordinación ante situaciones como la ocurrida, de 
manera de lograr una mayor eficacia en el futuro. En fecha próxima una comisión deberá 
establecer un reglamento operativo de carácter general y aprovechar al máximo los recursos 
de que se dispone. 

Don Alberto Ureta señala sobre el particular, que es importante contar con la 
colaboración de los Comités Asesores Regionales y que la experiencia de Antofagasta debiera 
ser evaluada en detalle. 

5. CAPACITACION 

El señor May informa que, en conjunto con don Alberto Ureta, se ha reunido con los 
encargado de Capacitación de A.F.P. HABITAT, lsapre Consalud y Mutual de Seguridad. El 
objetivo de estos encuentros es diseñar una polftica general de capacitación, congruente con 
las polfticas especificas de cada Entidad. 

En sfntesis, el Presidente plantea que le parece fundamental desarrollar al mismo 
tiempo que la capacitación en aspectos técnicos, aspectos relativos al desarrollo personal de 
los funcionarios de las Entidades. Sobre el particular, hace un breve comentario de los 
aspectos principales contenidos en el Reglamento de Capacitación que ha elaborado la Caja de 
Compensación de Los Andes. 

En relación al mismo tema, don Alberto Ureta considera importante sistematizar en los 
programas de desarrollo de recursos humanos un proceso secuencial de inducción, 
capacitación y evaluación del desempeño. 

Próximamente se presentará a los señores Gerentes el documento que se elabore sobre 
el particular. 

6. ACCIONES DE PROMOCION 

A continuación, el Comité analiza las diversas opciones relativas a la reedición del 
Manual de Lujo de la Red Social. 

Sobre el particular, se acuerda cotizar un t1raje de 20 y 25 mil ejemplares con una 
separata breve en inglés. Cada Entidad se suscribida con una cantidad determinada de 
ejemplares. 

7. COMITE ASESORES REGIONALES 

El Presidente recuerda a los señores Gerentes la necesidad de contar con sus 
observaciones al reglamento de funcionamiento de los Comités Asesores Regionales. 
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8. CUENTA DE LOS SEÑORES GERENTES 

Don Patricio Merino informa que en los próximos dlas serán inauguradas las nuevas 
dependencias de la Caja de Compensación en las ciudades de Chl1/án y Temuco. 

Don Anfbal Oyarzún informa que el dfa 4 de julio se desarrollará la asamblea de 
aniversario el Servicio Médico, Entidad que cumple 30 años de existencia. Hace extensiva la 
invitación a esta ceremonia, a los señores Gerentes. 

Don Cristóbal Cruz informa que su Entidad está estudiando la instalación de nuevas 
oficinas en las ciudades de Viña del Mar y Concepción, dentro de un futuro próximo. 

Don Ignacio Montes informa que su Entidad se adjudicó la propuesta de la A.F.P. 
INVIERTA. 

La señora Maria Elena Gaete informa que CIEDESS desarrollará un Seminario en la 
Ciudad de Concepción junto con la Universidad Gabriela Mistral. Como relator de este 
Seminario intervendrá el profesor Claude Javillier, experto francés en relaciones laborales. 

Este Seminario cuenta con el auspicio de la Caja de Compensación Los Andes, lsapre 
Cansa/ud, A.F.P. HABITA T y Mutual de Seguridad. 

Don Patricio Rosi informa sobre la reciente designación de don Jorge Garcés como 
Presidente de la Corporación Habitacional. Destaca que su Corporación está estudiando un 
plan de expansión de sus servicios a algunas regiones por la creciente demanda que se 
observa. 

Don Ramón Leyton informa que se encuentra en un importante estado de avance el 
edificio que Hábitat está construyendo en la ciudad de La Serena. Asimismo, se ha 
inaugurado recientemente una oficina de atención de público en la zona franca de /quique. Se 
encuentra en estudio un proyecto de instalación en la ciudad de San Felipe o Los Andes. 

Por otra parte, el señor Leyton destaca la proyección que le asigna a HABITA T 
Internacional, Institución de reciente creación. Señala que, a su juicio hay una amplia 
posibilidad de alternativas de negocios y ofrece los contactos a nivel internacional que dicha 
entidad ha establecido. Considera que la fortaleza de HABITA T Internacional está dada en 
buena parte por el respaldo que ofrece la Red Social de la Cámara Chilena de la Construcción. 

Al respecto, el señor May recalca su idea en cuanto a que esta nueva Institución tenga 
un carácter participativo, ya que en otros paises las áreas de la seguridad social se encuentran 
sobrepuestas. 

Don Jorge Anwandter destaca el hecho de que la Fundación Social ha contratado sus 
servicios con una importante empresa liquidadora de seguros, conforme al cual la Fundación 
certificarla el informe social de los siniestros. 

Don Hernán Cortés informa que el dfa 27 de julio su Entidad celebró su Asamblea 
Anual, y en fecha próxima se iniciarán los Campamentos de Invierno para jóvenes en la 
localidad de Las Cruces. 

Don Jaime Reyes informa que recientemente viajó a la ciudad de Valdivia, en la cual se 
celebrará el Consejo nacional de la Cámara en el mes de Noviembre próximo. 
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Agradece muy especialmente la colaboración de las Entidades en la zona, 
particularmente la Caja de Compensación. 

Don José Bagioli informa que próximamente la Mutual inau(Jurará un nuevo centro de 
atención en la localidad de Peumo. Se encuentran muy avanzados algunos proyectos, en 
conjunto, con Consalud, especialmente, en la ciudad de Concepción. Destaca, un proyecto de 
asesor/a que está desarrollando la Mutual para el gobierno de Guinea, en materia de 
Prevención de Riesgos. 

Sin otros temas que tratar, se levanta la sesión. 

JMI/svz. 



CONSEJO DE ACC/ON SOCIAL 
CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION 

ACTA DE LA SESION N° 152 DEL COMITE DE GERENTES 
REALIZADA EL DIA 12 DE JUNIO DE 1991. 

1 

Preside don Sergio May Colvin, con la asistencia de las personas cuya representación se 
indica: Augusto Bruna V., Asesor Jurídico de la Cámara Chilena de la Construcción; Patrico 
Merino Sch., Gerente General de la Caja de Compensación de Los Andes; Aníbal Oyarzún L., 
Gerente General del Servicio Médico; José Bagioli R., Gerente General de la Mutual de 
Seguridad; Héctor Guzmán, Corporación de Capacitación C. CH. C.; Hernán Cortés S., Gerente 
General de la Corporación Deportiva de !á Cámara Chilena de la Construcción; Víctor Bunster, 
Gerente de Administración y Finazas de A. F. P. HABITA T; Mario Fernández P., Gerente General 
de la Corporación Educacional de la Construcción; Maree/o Maira C., Gerente Comercial de 
lsapre Cansa/ud; Ignacio Montes U., Gerente General de la Cía. de Seguros de Vida La 
Construcción; Gerardo Uarac, Fundación de Asistencia Social; Cristóbal Cruz B., Gerente 
Generál de Hipotecaria La Construcción; María Elena Gaete, Rectora del CIEDESS y Juan 
Manuel lrrazábal W., Secretario Ejecutivo del Consejo de Acción Social. 

TABLA 

1. Capacitación. 

Don Sergio May informa que se ha reunido con don Alberto Ureta y los 
encargados de capacitación de A. F. P. HABITA T e lsapre Cansa/ud, con el objeto de 
intercambiar opiniones en orden a formular un reglamento de carácter general que permita 
desarrollar con mayor énfasis la capacitación interna de las Entidades. Le asigna especial 
importancia al complemento entre los conocimientos técnicos y al desarrollo de las 
capacidades necesarias para mejorar las relaciones humanas dentro de las Entidades. Señala 
que el objetivo principal es que la capacitación no sea un proceso de carácter solamente 
vertical. 

Don Mario Fernández estima necesario reanudar las reuniones entre las 
entidades que tiene la calidad de OTES, a fin de coordinar los servicios externos que prestan. 

2. Comités Asesores Regionales. 

El Presidente informa que se ha constituido en forma espontánea el Comité 
Asesor de Chillán, para lo cual se invitó a don Juan Pizarra, relator de la Fundación de 
A sistencia Social, a dar una charla sobre la Red Social. 

El acto de constitución tuvo gran éxito, y está a cargo de su parte ejecutiva el 
representante de Cansa/ud, quien le ha mformaoo de las acciones que se han programado y de 
la activa participación de los representantes reg1onales de la Red Social. 
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Don Patricio Merino, destaca de este Comité Regional, su alto grado de 
dinamismo y cohesión. 

Don Patricio Merino informa sobre el proyecto de construcción que la Caja está 
desarrollando en la ciudad de Antofagasta, en el cual han manifestado interés por participar la 
era. de Seguros y A. F. P. HABITA T. Sobre el particular, destaca la exelente ubicación del 
terreno sobre el cual se construirá. La Delegación Regional de la Cámara está por definir su 
participación en este proyecto. 

3. Propuesta Cra. de Seouros - Habitat 

El Presidente destaca la trascendencia que tiene para las instituciones 
involucradas como para la Red Social, el que la era. de Seguros se haya adjudicado la 
propuesta de A. F. P. HABITA T. Se refiere, en detalle, a los aspectos más escenciales de este 
hecho, en donde el resultado de la Propuesta está rntimamente ligada a las condiciones que se 
consiga para el reaseguro. Referente al contrato del reaseguro destaca la importancia que 
significó para la Cra. de Seguros el respaldo de pertenecer a la Red Social. 

Don Ignacio Montes entrega pormenores de lo que fue su viaje a Europa a fin 
de negociar el reaseguro con las empresas respectivas. Señala que en su estrategia de 
negociación se preocupó, especialmente, de mostrar el respaldo institucional de su Entidad, 
para lo cual/e fue muy útil el Manual de Lujo que se editara años atrás. 

Varios de los presentes coinciden en la conveniencia de reeditar este Manual, 
haciéndolo bilingüe en esta oportunidad. 

En virtud de lo expresado el Comité acuerda encargar el estudio y desarrollo de 
esta iniciativa. 

4. Reo/amento Comité Asesores Regionales 

Tal como se acordara en la sesión pasada de este Comité, el señor Presidente 
pone en conocimiento de los señores Gerentes un borrador que reglamenta el funcionamiento 
de estos Comités, a fin de recibir las observaciones correspondientes. 

Varios de los señores Gerentes concuerdan en que es necesario apoyar las 
iniciativas regionales y la utilidad que muchas de las acciones desarrolladas tienen en el plano 
promociona/. 

Se solicita que se hagan llegar las observaciones o sugerencias antes de la 
última sesión. 

5. A filiación de empresas 

El señor May señala que sería conveniente inducir la afiliación a la Cámara de 
empresas constructoras que, actualmente, son adherentes de una o más de las entidades de 
su Red Social y que no son socias de ella. Sobre el particular, los señores Gerentes de la Caja 
de Compensación y Mutual de Seguridad, acuerdan enviar al Depto. de Socios de la Cámara 
un listado de empresas que potencialmente podrían asociarse a la Cámara . 

6. Proyección Entidades 

El Presidente informa que a la fecha ha sostenido reuniones con algunas de las 
Entidades, con el fin de conocer sus planes de desarrollo futuro y los obstáculos 
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institucionales que podrían afectarlas. Estima de sumo interés este punto, por lo que hará las 
invitaciones correspondientes a fin de continuar estos encuentros. Se recuerda a los señores 
Gerentes el envío de una minuta. 

7. Reunión Marketing 

El Presidente informa que en el marco de promoción y difusión se ha planteado 
la elaboración de una memoria previsional consolidada, documento que tendría carácter 
complementario al Manual de Lujo. Esta mamaria sería susceptible de actualización 
permanente y tendría por objeto dar a conocer los servicios, presencia nacional, participación 
en los mercados respectivos y otros datos importnates del total de las Entidades. 

Este documento está siendo analizado por el Comité de Marketing y 
próximamente se propondrá al Comité de Gerentes. 

8. Varios 

Se da cuenta de los siguientes hechos: 

A partir del día 27 de mayo el Consejo de Acción Social traslado sus oficinas al 2do. 
piso del edificio. Agradece, especialmente, el aporte hecho por Cansa/ud para mejorar 
el trabajo administrativo. 

Se ha designado a don José Malina Armas como Director de CIEDESS. Esta nueva 
Corporación ha sido reconocidad como OTE. 

Se encuentra en elaboración el reglamento de Premio Periodístico, mención Seguridad 
Social, al cual se convocará en fecha próxima. 

Don Hernán Cortés hace entrega a los presentes, de la Mearía de los Primeros Juegos 
lnterentidades desarrollados en le mes de abril. Además, informa sobre el desarrollo 
del Campeonato Nacional de Baby Futbol que este año disputará la Copa 40 años 
Cámara Chilena de la Construcción. Señala que este año se han inscrito cerca de 600 
equipos, de los cuales 11 O pertenecen a la Región Metropolitana. 

El Presidente informa sobre la constitución de la asoción gremial de caja de pensiones, 
organización que adhiere a la Federación lnteramericana de Seguridad Social. Esta 
nueva asociación gremial se encuentra en conversaciones con la Confederación de la 
Producción y del Comercio para su incorporación. 

El señor Presidente se refiere a la importancia que le asigna· a la implementación del 
Programa de Nutrición que ha sido desarrollado por la Fundación de Asistencia Social. 
Señala que espera la participación de las Entidades con las cuales ha tenido contacto 
sobre el particular. 

La Señora María Elena Gaete invita a las Entidades a fin de que ejecutivos de ellas 
participen como docentes en los cursos que CIEDESS está desarrollando. 

Don Víctor Bunster informa a los señores Gerentes sobre la constitución de Habitat 
Internacional, sus objetivos y pro yecciones. Señala que los señores Ramón Leyton y 
Miguel Melibosky se encuentran rea lizando una gira por Venezuela y Perú, para 
establecer contactos comerciales . 
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Sobre el particular, el señor May expresa su opinión en cuanto a que esta 
nueva Entidad debiera tener un carácter multidisciplinario, ya que también han establecido 
contactos internacionales CIEDESS, la Caja de Compensación y otras Entidades. 

Sin otros temas que tratar, se levanta la sesión. 

JMI/svz. 



CTA DE LA SESION N~ 151 DEL COMITE DE GERENTES DEL CONSEJO DE 
CCION SOCIAL DE LA CAHARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION REALIZADA 
L 08. OS. 91. 

res1de la sesiOn don Sergio Hay . Vicepresidente del Consejo de 
~2ión Soci31 de la ~~mara C hilena de la Construccibn. con 1~ 
5ls~encia ae las siguien~es personas cuya representación se 
101ca: 

.-CUENTA DE LA PRESIDENCIA. 

se~or May inrorma a los Geren~es sobre la evolución del proce
; de ac-r:ualizaciOn del Video institucional. trabajo que se ie ha 
1c argado a la Empresa Benjam1n Mackenna y Asociados . A la techa. 

1 ~. S 

l a.s 
~ 1 o t a 1 t .::;¡ '1 u e 3 1 g 1.1 na s En t i da de s en t r e ~u en e 1 de t a 1 1 e de 
lcaciones de filmación especificas gue se reaiizar~n en 
Ludaaes seleccionadas. El ~residente solicita agilizar el envio 

esta información a la brevedad para no atrasar los plazos que 
! nan estaolecido. 

o"tr· t::¡ t)rden de ma-r:erias. el Presidente informa sobre las reu
.ones sos~eniaas con los Comité Asesores Regionales de Rancagua 
Pun~a Ar·enas. En relaciOnal primero. destaca la activ:. 

Lr 'ticipación de los representantes de las Entidades en diversos 
· o yec"tos de celebración del Aniversario de la C~mara, en 
, r"ticular la programación de actividades deportivas. y el ~poyo 

te se ha acordaao para un Hogar de Menores dependiente del 
,N AI1E . En cuan"to al .::omité de Punta Arenas. hace presente que 
rs representantes le manifestaron la necesidad de con-r:ar con 

1
v or espa c ie en el edificio que en la 
gunas de las En1:idades de la Red Social. 

actualidad alberga a 
Consalud ha aceptado 

terreno de su propiedad anexo al · -::udi;:;r la negociación de un 
1ricio que ac~ualmen~e ocupa y que se utiliza como 
c.scionamientos . 

r otra parte. el Presiden~e inrorma que se la ha hecho llegar 
Q orerta de un ediricio por proyectar y construir en la ciudad 

Los Angeles rrenc.e a la plaza. Esta opciOm podrla ser anallza
por las Entidades que lo estimen conveniente. 

Fr esiden~e inrorma sobre su recien~e asistencia a un Seminario 
~ani=aao por la Cor· p. Hab1taciona1. aestina.do a inrormar a 
r i gentes Slndicates sobre pol 1ticas de vivienda. Al encuentro 
1 5~10 e5peci3lmente invitado el Sr. Ministro de la V iviend~ . 

n .A.. l o e r t o E t eh e g a r a y . En r e l a e i O n i:l l t e m a. de s t a. •= a 1 a n '-'m e r o s i:l 
1s~enc1a de Los dirigentes invitaaos. lntorma que esta moaa
~aa de seminarios es-::a siendo abord~da por el C iedess. por 1~ 

portancia que ie asigna ai apovo desae la base sindical al 
s~ema de segur1aad soc1al que se ha 1mpiemen~ado. En relacibn 
~ema . don Pa~ricio Merino da cuenta de ia reciente v isi~a que 

'2 1 e ran 1 os m a x i m os e j e-: '-' t i v os de 1 a ·=·o n r eren e i 3 

L' lrectl v a ae la 
ai pa1s. opor':unio=< •:l en que se 
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lnter=<mericana 
r e '-' n 1 e r o n ;: o n 
r·ta y . Entre ~ =< 



1etal les de los ~ratado en dicha reuniOn en la cual se destacO el 

ol pionero de Chile en estas materias . 
>err:.soo las pollticas desarroll8.da.s y 

ocia! de la CAmara. 

el interés que han des 
la experiencia de la Red 

NDICES ESTADI STICOS 

. n re l a e i o n a es t e p un t o . e ·l sen o r P r es i den t e i n t o r m a q 1.1 e se ha 
eun1do con los relacionadores p~blico de varias Entidades para 
v aluar la conferencia de prensa en que estos 1ndices se dieron a 
onocer. Senala sobre el particular que la op1 n iOn general apunta 

l a poca efec~i v idad que implica tratar varios temas diversos en 
,o nn a simult.!tnea . lo cuél. l induce a. conrusibn .. L>..simismo, considera 
ecesario simplificar la metodolog1a de entreg;:¡ de los lndices . 
simismo. informa que se estA estudiando la torma de procesar la 
nrormaciOn que enr:regan las Entidades participantes de manera de 
arios a conocer en forma oportuna. Por otra parte, se na 
ons1derado consignar como ruente de la 1nrormaciOn la RED SOCIAL 

.E LA C AMARA. La idea se anali=arA. A juicio del senor Presiden
e. lo fundamental es mantener la continuidad en la entrega de la 
nrormacion. lo cual hace necesario coordinar de manera eficiente 

l as entidades participantes . 

n torno .~1 tema. se propone incluir los lndices pertinentes en 
Boletln Estadistica que edita la C~mara . 

UEGOS l NTERENT l DADES. 

Pr-esidente relu:ita la laoor r·eal i=ada 
eporti va en cuanto a ta organi=acion de 
¡ismo. hace ext.ensi v o ei reconoc1miento a 
ac10n de los senores Gerentes. 

por la Corporac10n 
esta actividad . Asi
la activa partlci -

onsidera de especial significaclOn lo reali=ado ya que consti
uve una instancia de acercamiento entre las Entidades y retuerza 
u union. Es de opiniOn de ir paulatinamen~e perteccion~ndo esta 
ctividad. sin duda se irA ampliando el en~usiasmo demos~rado 

or lo s participantes . 

on Hern&n C or~és propone 
n~ti~ucionali~ada anuaimen~e. 

re se n~ es . Próximamente se har~ 

iembros del Comité una Memoria 

que esta actividad 
moc10n que es apoyada por 

lle~::;r 3 la Presidenci3. y 3 

sobre ei particular. 

sea 
l os 
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n retaciOn al Cé!mpeonar:o Nacional de F~tbol que Cordep propuso 
omo acti v iaaa ae celebración del Aniversario de la C~mara. se 
nrorma que se ha optaao por adherirse al Campeonato de 
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IMAGEN GRAFICA. 

El Presidente da a conocer a los seriares Gerentes algunas de las 
ideas que se han presentado para agrupar los logotipos de las 
Entidades, de manera de dar una im~gen gr~fica de la Red Social, 
cumpliendo el encargo que le hiciera el Consejo de Presidentes. 
La im~gen definitiva ser~ incorporada a las Memorias que editen 
las Entidades. 

ESTUDIO NUTRICIONAL. 

El Presidente intorma al Comité que se ha recibido de la 
, Fundacion de Asistencia Social un proyec~o de aplicaci~n del 
·Estudio Nutricional que realizara el lNTA por encargo del Consejo 
el ario1989n en trabajadores de la construcciOn. 

El plan presentado 
luado por el Dr. 
C:atOlica. 

por 1 a Fundac iOn ha 
Fernando Monckeberg 

sido positivamente eva
y por la Universidad 

El financiamiento para dicho proyecto ha sido gestionado por la 
FundaciOn. obteniéndose apoyo de la propia Universidad y a través 
de Empresas adherentes. ~1n embargo, por la trascendencia del 
'pro y ecto. se estima que el Consejo debiera participar en el, 
financiando el del costo total, equivalente a$ 
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Don Alberto Ureta considera que el plan propues~o por la Funda-
cion es de especial importancia. y un aporte efectivo al mejora
~iento de los hábitos alimenticios de los trabajadores. En torno 
~1 tema. comenta la experiencia de su CorporaciOn en un estudio 
p e caracteristicas similares para una empresa minera. mediante la 
cual se puao constatar el desconocimiento a nivel obrero de las 
cualidades de una dieta balanceada. Considera que el plan que 
propone la Fundacion puede ser de gran utilidad en este sentido. 
destacando la incidencia que el problema tiene en el campo de la 
produc~ividad del trabajo. 

En reiacion al mismo tema. don Pa.tricio t1erino des'~", aca. las pro
yecciones del plan presentado, y seriala que, como en otros campos 
::ie la Seguridad Social. Chile seria pionero en esta. materia . . 

1ANUAL DE CAPACITACION 

~l Presidente hace menciOn de un Manual de CapacitaciOn que ha 
;i do elaborado por la Caja de CompensaciOn para su uso interno. 
i niciativa que c onsiaera de la ma y or importancia y utilidaa para 
:1 desarrollo dei recurso humano de todas las Entidades. 

~ 1 seriar 
~entra 1 es 

Merino hace 
de 1 t-lanua i. 

)ara su sn~Jisis. 

una bre v e aescripciOn de 
y acuerda en v iarlo a don 

los aspec to s 
A lber· to Ur ec. c. 



~EMIO PERIODISTICO 

est~n e l3bora.ndo Fresiden~e inrorma que se 
~emio period1stico 3nu3 ! gua 
~ a mación del C .A.3. Recuerda 3 
?! proyecc.o y sus objeti v os. 

se propusier.::. en 
l3S b3SeS p3f3 el 
el documen~o sobre 

los seno res los a. lc:<.nces 

Jn l~ nacio Montes propone que e1 Co m1te de Mar~et1n~ col~oore en 
l. idea. 

JENTA DE LOS SENUI~ES GERENTES 

ln Anlbal Oyar=~n inr o rm3 que su Entidad se encuentra 3b0cada al 
!ogra ma de celebración de sus ~o 3nos. Fara este erecto. en~re 
. ras acc1ones se estA elaborado una Memoria lnstitucionai de ~v 

lOS. 

Fa~ricio Rosi 1nrorma sobre la rec1ente elección del n1Je vo 
es1dente de su Corporación. senor Jorge Garces. 

•n Mario Fern~ndez informa sobre el Pro y ecto de NivelaciOn para 
rer·os de ia construcc1ón que est~ desarrollando su Entid3d. •.:;>Jn 
rin de que estas personas pueaa complec.ar su educación. 

n ?atricio Merino informa sobre la próxima tinali=acibn de l as 
ras de constr·ucciOn ·::¡ue le:< 1::: <:<jc:<. he:< desarrollc:octo en • :: hi ll ~n y 

muco. Asimismo, se han proyectado nuevas construcc1ones en ias 
udacies de Rancagua y Ta1ca. Asimismo. senala que en el mes de 
nio esc.arAn termin3das las dependencias de su entidad en 13 
uaad ae !quique. 

o t r o o r de n • e l s en o e· i·l e r· i n t::> de s T. a e a 1 a i n e o r p o r a e i o n a l .:; ,_:: a :i a 
1 a [ , i •.; i s 1 o n • :· h 1_1 ·:¡ u i (: 3 . m a t 3 e o n 3 p r o x i m a d a m e n t e 1 1 . 1) O ü t r a b <=~ j a o •:J -

s. el cuai se v erla aumentBdo si prosperan las ne~ociaciones 

e actualmente se estAn deserrol !ando con CODELCO. A su juicio. 
ta es una Are3 interes3n~e de penetracibn para otras Entidaces. 

n Jose 
guric1a d 
f · O l 1 a•jO 

Bag1oli destaca la real1.::acion de los talleres s oor e 
social a cargo del C!ED E3S que su Entidad na ces

en beneric1o 02 dir1gen~es Slndlcales. enrat1.::3nao el 
i'-O alcanzado. 

:-~ a 1 a. . .=.. s 1 m 1 s m .:, • q u e 1 2 H u T. u a l t"1 a :::: e· m e n .:: 3. o o a e s t u d 1 a r 
:::c:.o aest1naao a atender personas de la Ter·cera Edaa. 
a , se na con trataao un espe~1al1sta. 
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~~rm3 que se estAn estudiando dis~in~os proyec~os en 3SOC13Cibn 
.: or'.sa 1 ud. 
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1 r·eiación al tema lnt •J f'm21. t:ivo Soc ii3. 1. solicita ·=tue el •;omite de 
?09 CC l~'n analice la tormé\ de identiti c .3.r tos 2trtlcttlos 9 1J8 se 

1b11quen co n ta Ent1dac.1 f·espect_1va. 

se n•J r=:, l·f3r1a Elen::. •:iaet:e intorm<:.< que el pas3do 1- de =.:<brii 
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ACTA DE LA SESION NQ 150 DEL COMITE DE GERENTES DEL CONSEJO DE 
ACCION SOCIAL, REALIZADA EL 4 DE ABRIL DE 1991, A LAS 13:30 
HORAS EN LAS OFICINAS DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION. 

Preside la sesion don Sergio May Colvin, Vicepresidente del 
Consejo de Acción Social de la C.CH.C. con la asistencia de las 
siguientes personas: 
Bias Bellolio R. Gerente General de la Cámara Chilen de la 
Construcción. 
Patricio Merino Sch. Gerente General de la Caja de Compensación 
de Los Andes. 
Antbal Oyarzún L. Gerente General Servicio Méd1co de la 
C. CH. C. 
Alfonso Urrejola. Secretario General Mutual de Seguridad de la 
C.CH.C 
Alberto Ureta A. Director Ejecutivo de la Corporación de Capa
citación de la C.CH.C. 
Patricio Rosi D. Gerente General de la Corporación Habitacional 
de la C.CH.C. 
Hernán Cortés S. Gerente General de la Corporación Deportiva de 
la C.CH.C. 
Ramón Leyton G. Gerente General de AFP Hábitat. 
Mario Fernández P. Gerente General Corporación Educacional de la 
C. CH. C. 
Ruperto González B. 
S.A. 

Cia de Seguros de Vida La Construcción 

Jorge Anwandter P. Gerente General de la Fundación de Asistencia 
Social de la C.CH.C. 
Cristóbal Cruz B. Gerente general de la Soc. Hipotecaria de la 
Construcción. 
Maria Elena Gaete M. Rectora de la Corporación de Investigación, 
Estudio y Desarrollo de la Seguridad Social. 
Juan Manuel Irrazábal W. Secretario Ejecutivo del Consejo de 
Acción Social de la C.CH.C. 

1.- ACTA DE LA SESION 149.-

Se aprueba sin observaciones. 

2.- PRESUPUESTO SEGUNDO TRIMESTRE.-

Se presenta para el análisis y aprobación de los sefiores 
Gerentes el Presupuesto correspondiente al segundo trimestre del 
año. 

En relación al item informativo Social, don Ramón Leyton 
considera necesar1o definir las funciones del Comité de redac
ción y sus atribuciones, por la importancia que ha adquirido el 
costo de este item en el presupuesto total. En lo particular, 
manifiesta su interés de part1cipar en forma más activa en las 
recomendaciones que emanen del Comité aludido, habida considera
ción del nuevo enfoque que se le quiere dar a este medio de 
difusión de la ked Social. 
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Sobre el particular, don Sergio May le recuerda que los 
miembros del Comité de Redacción actúan en representación directa 
de los Gerentes, por lo cual les corresponde mantenerlos 
informados de los acuerdos que se adoptan ~n beneficio de la 
publicación. 

Don Mario Fernández es de opinión de reforzar la distribu
ción del Informativo en los niveles medios y de trabajadores, 
proponiendo incorporar algunos elementos que lo hagan más atrac
tivo (rifas, concursos,etc.>. 

Don Patricio Rossi sugiere analizar el público 
quien está dirigido, lo cual es determinante para 
general que se le de. 

objetivo a 
el enfoque 

Don Sergio May acoge la proposición de analizar el tema en 
mayor detalle, teniendo en consideración el nuevo formato del 
número que saldrá de imprenta próximamente, y el estudio de 
opinión preliminar que ha realizado Hábitat sobre el Informativo. 

Don Alberto Ureta solicita se de a conocer las característi
cas de las empresas encuestadas por Hábitat, y el tipo de activi
dad que desarrollan. 

Don Ramón Leyton propone en relación al tema en análisis, 
determinar objetivos y conten1dos del Informativo, y que el 
Comité de Gerentes sea quien defina las politicas generales de 
este documento.Sugiere asimismo, la participación de una empresa 
externa especializada en estos temas. 

Don Hernán Cortés sostiene que no se le ha asignado la 
debida importancia al Informativo como medio de difusión corpora
tivo y que la estrategia de distribución no ha sido la adecuada. 
Sin embargo, estima que se está cumpliendo el objetivo principal, 
cual es el de dar a conocer los servicios de la red Social . A su 
juicio debe centrarse el anál1sis en la estrategia de distribu
ción, y aprovechar de mejor manera este vehiculo promociona!. 

Don Sergio May es de opinión de definir una estrategia en 
este sentido, y anal1zar el tema en detalle. 

Se propone que sea el Comité de Market1ng quien aborde el 
tema, en una función distinta a la del Comité de Redacción. 

Don Ramón Leyton hace hincapié en que las politicas genera
les sean analizadas y definidas por el Comité de Gerentes. 

Don Mario Fernández es de opinión de esperar la edición de 2 
ejemplares para evaluar la contratación de una empresa externa 
que se ocupe del tema. 

Finalmente, se aprueba el presupuesto trimestral del item 
correspondiente, acordándose evaluar sus resultados, incorporan
do los aJustes sugeridos. 



3. PROMOCION Y DIFUSION. 

Don Sergio May informa que se está estudiando un documento 
que contenga las bases para el Prem1o Periodístico Consejo de 
Acción Social, el cual se otorgaria a un periodista que se haya 
destacado en el campo de la Seguridad Social. 

Don Ramón Leyton es de opinión de pedir la colaboración de 
los periodistas que trabajan en algunas de las Entidades para 
elaborar las bases del premio. 

Los señores Gerentes proponen los siguientes nombres: 

Enrique Ureta, Bárbara del Valle, Paz Maria Ricart, Manuel 
Zegers, Ana Maria Morales, y un representante por def1nir de 
Isapre Consalud. 

En relación a otro punto del documento de Promoción y Difu
sion don Ramón Leyton opina que se debe definir un Reglamento de 
func1onamiento para los Comité Asesores Regionales, cuya elabo
racion debe corresponder a la Cámara. Se acuerda proceder segón 
la opinión del Sr.Leyton. 

Don 
regiones 
cienes, 
tancias 
mútua. 

Sergio May señala que aún cuando hay varios Comité en 
que están funcionando, es necesario precisar sus fun

siendo uno de sus principales objetivos el generar ins
de acercamiento entre las Entidades y la colaboración 

Don Bias Bellolio hace hincapié en la 
coordinación entre las Entidades en regiones 
riencia que ya existe en distintos lugares. 

Seminar1o sobre Seguridad Social: 

importancia 
y comenta la 

Respecto de este punto del documento, se analizan 
alternativas temáticas, y se comenta la posibilidad de 
un financiamiento adicional via inscrpc1ón de asistentes. 

4.- VIDEO 14 ENTIDADES 

de la 
expe-

algunas 
obtener 

El Presidente expone la modalidad que se ha acordado en 
principio con el Comité de Marketing, y el costo que ello signi
iica. Entregados los antecedentes en detalle, el Comité aprueba 
la realización y financ1amiento del Video central, y 6 Videos 
Institucionales de cargo de las Entidades con mayor presencia 
nacional: Cámara,CaJa de Compensación,Mutual de Seguridad, Hábi
tat, Cia de Seguros, Consalud. 

Se informa asimismo, que los representantes de las Entidades 
se reunirán con la Empresa Productora, a fin de acordar textos y 
filmaciones. 



5.- INDICES ESTADISTICOS.-

Don Sergio May manifiesta su agradecimiento a las Entidades 
con cuya información fue posible determinar los Indices estadís
ticos. Destaca la calificación de los profesionales de los Depar
tamentos de Estudio cuya colaboración fue determinante en definir 
la metodología de trabajo y el procesam1ento de la información. 
Asimismo, da a conocer los aspectos generales de la información 
que contienen los indices comentados y la metodología futura de 
entrega de la información a la opinión pública. 

Por otra parte, don Blas Bellolio informa que entre los días 
12 y 13 del mes en curso se realizará el Consejo Nacional NQ109 
de la Cámara, destacando la participación de los Ministros se~o
res Carlos Hurtado, Alfredo Etchegaray y Carlos Ominami, quienes 
exporndrán a los Consejeros temas relativos a sus carteras. 

El tema central de este Consejo es el de INVERSION. 

6.- CUENTA GERENTES 

La sefiora Maria Elena Gaete solicita a los sefiores Gerentes 
se regularice la entrega de información estadística de las Enti
dades, de acuerdo petición que hiciera CIEDESS en su oportunidad. 

Don Alfonso Urrejola informa que don José Bagioli 
asume a partir del próximo dia Lunes la gerencia general 
Mutual de Seguridad, en reemplazo de don Manuel Ravest. 

Raffo 
de la 

El sefior Ravest asumirá a Jefatura Juridica, y se estructura 
un nuevo organigrama de la institución. 

El sefior Presidente estima oportúno formalizar una comida de 
despedida para el sefior Ravest, a la cual también se invitará a 
doRa Maria V1llegas y don Carlos Ossandón, qu1enes se alejaron de 
sus cat~gos hace algun tiempo. El señot~ Hernán Cot~tés coot~d inat~á 

la organización de la comida. 

Don Hernán Cortés da cuenta de la próxima inauguración de lo 
Primeros Juegos lnterentidades del C.A.S. acto que se realizará 
en el Estadio Nataniel. Pide a los seRores gerentes comprometer 
su apoyo para el éxito de esta actividad y encarece su asisten
cia. 

Don Jorge Anwandter informa sobre el cambio de Presidente en 
la Delegación Regional de Valparaiso de la Fundación Social, 
cargo que fue asumido por don Hermann Rojas. Asimismo, destaca la 
institucionalización de la beca Osear Vio que otorgará su insti
tución. 

Don Ramón Leyton informa que el dia 18 del mes en curso, se 
realizará la Junta de Accionistas de AFP Hábitat.Señala asimismo 
que está a la espera del informe de la Corp. Habitacional sobre 
el avance de la construcción del edificio de La Serena que cons
truye su Entidad. 



Don Blas Bellolio informa al Comité sobre una comunicación 
que le enviara la Corporación Amigos del Arte, en la cual se 
solicita el otorgamiento de becas para artistas plást1cos.La beca 
es de 72 UF anuales. El seAor Bellolio propone al Comité estudiar 
el tema. 

Por otra parte, informa que aún no ha habido respuesta de 
las Entidades en relación a los auspicios que se les solicitara, 
para los eventos de celebración del aniversario de la Cámara. 
Sobre el particular, don Ramón Leyton manifiesta el interés de 
Hábitat en relación al tema, pero que éste debe ser tratado por 
el Directorio para su aprobación. 

En relación a otros temas, el Presidente informa sobre su 
reciente visita a Punta Arenas, en la cual se percató de la 
estrechez de las dependencias en que funcionan las entidades. 
Propone al Comité estudiar la necesidad real de un nuevo edifi
C1o, para lo cual la Caja ofrece evaluar la disponibilidad de 
terrenos en la zona. En particular, el Presidente destaca la 
conveniencia de construir espacios adecuados para la práctica del 
deporte, en especial para los funcionarios de las Entidades, lo 
cual constituye una demanda importante. 

El Comité Asesor Regional de Punta Arenas ha solicitado la 
pt•esencia de la Corporación Habitacional, pues estima que esta 
se justifica ampl1amente. En particular, han expresado que de los 
110 funcionat·ios de las Entidades en la zona, un 50% necesita 
vivienda. En relación al mismo tema, don Patricio Merino ofrece 
contactar a la Corporación aludida con la ENAP, quien tiene 
similares necesidades. 

Sin otros temas que tratar, se levanta la sesión. 
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ACTA DE LA SESlON 149 DEL COMITE DE GERENTES DEL CONSEJO DE 
ACCION SOCIAL REALIZADA EL 18 DE MARZO DE 1991, A LAS 13.30 HORAS 
EN LAS OFICINAS DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION. 

Asisten a la sesión las siguientes personas cuya representación 
se indica: 
Sergio May Colvin: Presidente del Comité de Gerentes del C.A.S. 

Blas Bellolio R.: Gerente General Cámara Chilena de la Construc
ción. 

Patricio Merino Sch.G.: Gerente General de la Caja de Compensa
ción de los Andes. 

Alberto Ureta A.: Director Ejecutivo de la Corporación de Capaci
tación. 

Pedro Salfate: Fiscal de la Corporación Habitacional de la 
C. Ch. C. 

Hernán Cortés S.: Gerente General de la Corporación Deportiva de 
la C.Ch.C. 

Ramón L_eyton G.: Gerente Genet~al de A.F.P. Hábitat.' 

Mario Fernández P.: Gerente General de la Corporación Educacional 
de la C.Ch.C. 

Marcelo Maira: Gerente Comercial de Isapre Consalud. 

Ignacio Montes U.: Gerente General de la Cia. de Seguros de Vida 
La Construcción S.A. 

Jorge Anwandter P.: Gerente General de la Fundación de Asistencia 
Social de la C.Ch.C. 

Cristóbal Cruz B.: Gerente General de la Hipotecaria de la Cons-

trucción. 

Maria Elena Gaete M.: Rectora de la Corporación de Investigación, 
Estudio y desarrollo de la Seguridad Social,CIEDESS. 

Juan Manuel Irrazábal W.: Secretario Ejecutivo del Consejo de 
Acción Social de la C.Ch.C. 

Excusan su inasistencia los se~ores Anibal Oyarzún y José 
Bagioli. 

1.- Acta de la Sesión 148. 

En relación al acta a que se reduj o la sesión anterior del Co
mité, don Ramón Ley ton hace las siguientes observaci o nes: 



Pág 1: Primer párrafo; dice Vicepresidente Ejecutivo 
Debe decir: Vicepresidente. 

Pág 4: Cuarto párrafo; dice Don Ramón Leyton ofrece el 
periodistico. 

apoyo 

Debe decir: Don Ramón Leyton ofrece el apoyo de contactos 
periodisticos. 

Respecto del punto 2 del acta anterior, don Ignacio Montes soli
cita una aclaración, ya que en su opinión se habria acordado el 
análisis de la proposición hecha por Cordep, a solicitud de la 
Comisión Ejecutiva de los 40 Años, y no su financiamiento. Sobre 
el particular, el Presidente del Comité hace la aclaración co
rrespondiente y recuerda los aspectos básicos del acuerdo, que
dando corroborado por el Comité el aporte total de 5.500.000.-a 
las actividades deportivas que se realizarán en el marco de las 
celebraciones del aniversario de la Cámara. 

Referente al mismo punto, el Presidente considera posible obtener 
a través de auspicios el financiamiento de los _ S2.000.000 que 
restaria por cubrir para la realización del Campeonato Nacional 
de Fútbol. Se sugiere que las Entidades analicen 1·a conveniencia 
de aprovechar promocionalmente el evento, para lo ~ual se contará 
con el apoyo del Comité de Marketing. Sobre el particular, don 
Hernán Cortés recuerda a los presentes el impacto a nivel regio
nal que significa la realizaciñón de este tipo de acciones, y la 
cobertura noticiosa que conllevan.Próximamente se reunirá con el 
Comité de Marketing a fin de analizar el mejor aprovechamiento 
promociona! del evento. 

Don Ramón Leyton solicita se envíe el ejemplar corregido del 
acta. 

Don Jorge Anwandter manifiesta su pesar y el de su institución 
por el fallecimiento de don Osear Vio Valdivieso, destacado 
personero de . la Delegación de Valparaiso de la Cámara Chilena de 
la Construcción.El Comité toma conocimiento de la lamentable 
noticia, sumandose al pesar manifestado por el señor Anwandter. 

2.- Don Blas Bellolio da a conocer el programa oficial de 
actividades que sé desarrollarán con motivo del Consejo Nacional 
109 de la Cámara y que se efectuará los dias 12 y 13 de Abril 
próximo. A este Consejo han comprometido su asistencia 3 Minis
tros de Estado,señores: Carlos Ominami, Carlos Hurtado y Alberto 
Etchegaray, quienes expondrán a los Consejeros temas relativos a 
INVERSION. 

Crimo es habitual, el Consejo de Acción Social entregará a los 
señores Consejeros de la Cámara un resúmen de las acciones de 
mayo r relevancia desarrolladas por las Entidades de la Red So
cial. Se solicita a los señores Gerentes hacer llegar la informa
C IÓ n a mas t ard a r e l 1 d e Abr 1l . 



3 .-~s i mismo, el seRor Bellolio explica los detalles de la Confe
rencia de prensa que se realizará el proxima dia 2 de Ab r i l , en 
la cual e l seRor Presidente de la Cámara dará a conocer el P r o 
g r ama de Actividaes de ce l ebración de los 40 aRos de la Institu
c ión. En la oportunidad se entregaran a conocim1ento de la opi
n ión púb l ica algunos indices estadísticos que han sido eleborados 
con l a colabo r ación de los departamentos de estudio de las Enti
dades. Estos indices se refieren a Empleo y Remuneraciones, a los 
c ual es se agregaran otros en el futuro. 

As im ismo, el Presidente de la Cámara dará a conocer e l potencial 
de serv icios que son cubiertos por las Entidades del sector, como 
también sus características. Para ello se estima conveniente que 
el dia anterior a la conferencia, cada Entidad invite a los 
periodistas que cubren su sector y se de una descripción más 
detallada de ella. 

En relación al interés por auspiciar los eventos con que se 
conmemorará n los 40 a~os de la Cámara, el se~or Bellolio aprov e
cha l a oprtunidad para ofrecerlos en primer lugar a las Entidades 
rep resentadas, antes de establecer los contactos con empresas 
soc ias de l a Cámara. Estos auspicios significan aparecer en toda 
l a fo l le t e r ia que se elabore para cada evento, y estar presente 
con a f iches, lienzos promocionales u otro tipo de presenc i a 
pub li cit a t'l a . 
E l c ost o del ausp i c i o por Entidad es de $2.000.000.-y se sol i c 1ta 
a l o s se Rores Gerentes mani f estar su interés a más tardar e l 1 de 
Abril pro x1 mo. El Comi t é toma conocimiento de lo e xpuesta, com
p rometi éndose a analizar e l tema. 

4 .- El 
lnf o t' mat' 

P r esi dente del Comité solicita a leOs se~ores Ge r en t es 
al Sec retario Ej ecuti v o los cambios que se produzcan e n 

sus resp e c t 1vos D1 rec t orios a fin de tener la información actua
lizada . c o mo asi mi s mo, ma nt e ner informada a la P res i dencia del 
Comite s o b r e t e rrenos adquiridas, proyectos y obras en construc
cion. 

5 . - En rel ac i ón a los Ind i ces soc i o - económicos que se menc1onan en 
e l p u nto tres de la presente acta, don Sergio May da a con o ce r 
los f un d amentos ~e es ta 1dea, cuy o objetivo es estudiar e l c o m
oortaml e nt o de di versa s v a r1ables.Esto se propone, con s id e r an do 
la i mp o rtan t e represent a t ivi dad del sector expresada en la ma sa 
afil iad a a la Red S oci a l. 

Fos ter i ormen te se es t udi a rá l a e l aboración de otros 
car~c te r s e ctor1 al. 

e l p a t' t 1 e u 1 a t ' , d on Ramon Ley ton cons I det'a 

ind1 c e s o e 

1mo o t- t an t e 
s1 a b o r a r 1nd 1ces que con t eng a n Ln to rmac1 ó n adiciona l a l a que 
no rmal me n te e nt regan o~ras lnstltuc l ones . lo c u al perm1~1 r i ~ una 
ma vo r o ri a1 nalidao v u n acorte r e al d e l sector. 

Uo n •Jt-.,_ :::tcba. l Cr·u :: v .:J a n ~ q n c, c 1 o f•lwn t e s ca 1n c 1d e n n e n se r.a.l ::-. t' .:¡ :_•.e 
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de manera de garant1zar la confiabilidad de la informac1on que ~e 

entt~egue. 

El se~or Montes considera importante definir el obJeti v o que 
persiga la entrega de los índices en forma periódica, ya que 
implícitamente se estarian orientando expectativas futuras. 
Recalca el hecho de que los índices son el resultado de la in
formación y representatividad de un sector gremial y no de una 
institución aislada. 

Los se~ores Patricio Merino y Hernán Cortés coinciden en 
que lo más importante desde el punto de vista metodológico 
capacidad de explicar las varaiaciones que ellos pueden 
respecto de los que elaboran otras instituciones. 

op inat~ 
es la 

tener· 

6.- En relación al tema del Video de las 14 Entidades, el Presi
dente manifiesta su inquietud por la falta de acuerdo en el 
Comité para aprobar la realización de un video de cobertura 
nacional. Se~ala que si bien el Consejo de Presidentes aprobó el 
financiamiento para el video Región Metropolitana, hubo acuerao 
en cuanto a la necesidad de realizar filmaciones en dist1ntas 
zonas del país, de manera de mostrar la cobertura nacional de l as 
Entidades. 

Sobre el particular·, el Presidente plantea una alternativa me
diante la cual se puede lograr un video de cobertura nacional y 
la realización de un video propio para cada una de las 6 Entida
des mas grandes. Sin embargo, recalca que para que esta alterna
tiva pueda prosperar es necesario un acuerdo conjunto en tal 
sent1do. 

Don Ramón Leyton seAala en relación al tema que estima de mayor 
conveniencia para su Entidad estudiar la incorporación de imége
nes de regiones mediante el uso de diaporamas, lo cual podria 
reducir el costo final. Por otra parte, hace presente que el alto 
grado de centralización de funciones de su Entidad no ofrece 
posibilidades mayormente Interesantes de filmaciones regionales. 

~elativo al mi~mo tema. don Marcelo Maira sostiene que los gastos 
oe car~cter promoc1onal de su ~ntidad ya se han comprometido para 
el a~o, lo cual hace improbable contar con presupuestos adiciona
les. 

Don Ser·g 1 o f·1ay hace p t•e:en te al Com1 té la necesidad de con tc:w con 
un ac u erdo defini t ivo. tan~o en relación al Video Institucional 
como al plan de promoc1on y d1fus1on que fuera aprobado en prln
ClDlO por el Conse Jo de Presidentes. Recuerda oue el tema se 
~lene analizando desde el mes de Octubre del aAo pa:aao. Sobre e l 
oart1cular se acuerda c1tar a r eun10n del Com1te de market:ng 
Gu 1en oeoerá anal 1za r en detalle el tema y hacer una pr~oosiclon 

~ef1n1t1va. Sobr~ ~i par ~l =ul ar . aon Ra mon Leytan man1 Y1 1e~~~ 3 ~ 
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Don lgnacio Montes inTorma que e l 22 de Agosto p roximo se cele
brara el 6 aniversario de 3U institución con una com1da de cama
t"adet" i a. 

Po r o~ra parte, se reTiere a las conversaciones que ha sos ten i do 
con la Municipalidad de ~u~oa en relación al interés d e la Lla . 
por desarrollar programas oe a t encion a la tercera edad. 

Sob re el particular, don P a t ricio Merino hace mención a la e xpe
ri enci a de su Entidad en lo relac1onado con las Programas de 
turismo social, iniciati v a altamente exitosa, la cual pueae se r 
de interés para la pob l ción adulta may or. 

Don Marce lo Maira informa al Comite sobre los programas de des
arrollo de su Entidad para este aAo, y sobre las posibi li dades d e 
asociación. tanto con ot ras Ent1dades de la Red Socia l como con 
otras lsap res para e l desarrollo de nuevos proy ectos. 

Sin haber otros temas en t ab la que tratar, se levanta la ses1on. 
acordandose ses1 onar nuevamente el prOximo 3 de Abril a l as 13:15 
ho r'a·s. 



CONSEJO DE ACCION SOCIAL 
CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION 

COMITE DE GERENTES DEL CONSEJO DE ACCION SOCIAL 

SESIÓN DE MARTES 26 DE FEBRERO DE 1991 

T A B L A 

1.- PROMOCION Y DIFUSION. 

2.- CELEBRACION 40 AÑOS DE LA CAMARA CHILENA 

DE LA CONSTRUCCION. 
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CONSEJO DE ACCION SOCIAL 

CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION 

ACTA DE LA SESION N° 148 DEL COMITE DE GERENTES 

REALIZADA EL 26 DE FEBRERO DE 1991 EN LAS 

OFICINAS DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION 

Preside la sesión don Sergio May e. , Vicepresidente Ejecutivo 

del Consejo de Acción Social, con la asistencia de los señores 

Gerentes cuya representación se indica: 

Jaime Reyes G., Gerente de Administración y Finanzas de la Cámara 

Chilena de la Construcción; Patricio Merino Sch., Gerente General 

de la Caja de Compensación de Los Andes; Anibal Oyarzún L., 

Gerente General del Servicio Médico de la Cámara Chilena de 

la Construcción; José Bagioli R., Gerente General Subrogante 

de la Mutual de Seguridad de la Cámara Chilena de la Construcción; 

Alberto Ureta A., Director Ejecutivo de la Corporación de 

Capacitación de la Cámara Chilena de la Construcción; Patricio 

Rossi D., Gerente General de la Corporación Habitacional de 

la Cámara Chilena de la Construcción; Hernán Cortés S., Gerente 

General de la Corporación Deportiva de la Cámara Chilena de 

la Construcción; Ramón Leyton G., Gerente de AFP HABITAT; Mario 

Fernández, Gerente General de la Corporación Educacional . de 

la Cámara Chilena de la Construcción; Manuel Urmeneta L., Gerente 

General de I sapre Consalud; Ignacio Montes U., Gerente General 

de la Compañía de Seguros de Vida La Construcción S.A.; Jorge 

Andwandter P., Gerente General de la Fundación Social; Cristóbal 

Cruz B., Gerente General de la Hipotecaria de la Construcción; 

María Elena Gaete M., Rectora de la Corporación de Investigación, 

Estudio y Desarrollo de la Seguridad Social, CIEDESS; Juan Manuel 

Irrazábal W., Secretario Ejecutivo del Consejo de Acción Social. 

l. PROMOCION DE DIFUSION: 

El Presidente del Comité informa a los señores Gerentes que 

se ha realizado una estimación aproximada del costo que implica 
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desarrollar el plan de Promoción y Difusión de la Red Social 

que elaboraron los especialistas de marketing de las Entidades. 

El documento referido tiene carácter provisorio en relación 

a los valores establecidos, esperando las observaciones del 

caso. 

Sobre el particular, el Comité a c uerda . derivar el análisis 

del documento al Comité de Marketing quien deberá analizarlo 

en detalle y proponer el presupuesto definitivo. 

En relación a la actualización del Video Institucional, tema 

que se trató en detalle en la reunión pasada del Consejo 

de Presidentes, se intercambian ideas entre los asistentes 

respecto de la conveniencia de optar por el de cobertura 

nacional, conforme al presupuesto presentado por la empresa 

Benjamín Mackenna y Asociados. El Vicepresidente expone 

a los señores Gerentes las razones que, a juicio tanto del 

Presidente de la Cámara como el suyo propio, harían conveniente 

contratar los servicios de esta empresa, que por lo demás 

ha presentado el presupuesto más bajo. 

Sobre el particular, los señores Gerentes acuerda encargar 

al Comité de marketing estudiar el tema y que se haga la 

recomendación pertinente, considerando que el Consejo de 

Presidentes ha aprobado en principio la realización del video 

que cubre la Región Metropolitana, con un costo de $ 4.475.000 

+ IVA. 

En relación a otras materias, el señor Presidente propone 

analizar las proposiciones planteadas para definir una frase 

corporativa que se utilice como vínculo de unión entre las 

Entidades de la Red Social. Discutidas algunas al terna ti vas 

se acuerda aprobar la frase INTEGRA RED SOCIAL CAMARA DE LA 

CONSTRUCCION, la cual se incorporará a toda la papelería, 

folletos publicitarios y otros impresos. 

Asimismo, se informa que se está estudiando el diseño de un 

afiche corporativo, el cual será presentado al Comité para 

su aprobación en fecha próxima. 

3.-
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Por otra parte, el Presidente informa que próximamente se 

instalará la oficina del Consejo de Acción Social en el segundo 

piso del edificio, quedando disponible una superficie para 

la realización de reuniones u otros actos, con capacidad para 

250 personas aproximadamente. 

En relación a otras materias, don Jaime Reyes hace una reseña 

de la visita efectuada por Directivos y Ejecutivos de la Cámara 

a la zon Sur del país, durante la cual sostuvieron di versas 

reuniones con las Delegaciones Regionales, socios de la Cámara 

y representantes de las Entidades. 

Sobre el particular, don José Bagioli considera conveniente 

se informe previamente a las Entidades sobre los viajes que 

realice la Directiva de la Cámara a Regiones, de manera de 

instruír adecuadamente a sus representados regionales. 

Don Jaime Reyes informa a los presentes que el 21 de marzo 

próximo viajará la Directiva de la Cámara a la ciudad de Punta 

Arenas. 

Por otra parte, don Anibal Oyarzún informa que el día 26 de 

marzo a las 18:30 horas se efectuará la Junta de Adherentes 

del Servicio Médico, en las oficinas de esta Institución. 

2. ANIVERSARIO CAMARA: 

Referente a las actividades programadas para conmemorar el 

Aniversario de la Cámara, don Hernán Cortés informa al Comité 

sobre el proyecto que le fuera solicitado por la Comisión 

Ejecutiva designada para estos efectos, y que dice relación 

con actos de carácter deportivo-recreativos. 

Sobre el particular, el señor Cortés se refiere en detalle 

a lo que se ha programado y el presupuesto correspondiente. 

Asimismo, hace mención al sentido aglutinador que estas 

actividades tienen, y la experiencia de la CORDEP en este 

sentido. 

4.-



CONSEJO DE ACCION SOCIAL 
CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION 

COMITE ASESOR DEL CONSEJO DE ACCION SOCIAL 

Sesión N° 146 de día miércoles 5 de diciembre de 1990 

En el nombre de Dios se abre la ses1on N~ 146, 
del Comité Asesor del Consejo de Acción Social, realizada el 5 
de diciembre a las 13:30 horas en las oficinas de la Cámara Chilena 
de la Construcción, con la asistencia de las siguientes personas, 
cuya representación se indica: 

Don Sergio May C., Presidente del Comité 
Asesor; sefior Jaime Reyes G., Gerente de Administración y Finanzas 
de la Cámara Chilena de la Construcción; sefior Manuel Ravest M.. ·; 
G~rente General de la Mutual de Seguridad de la Cámara Chilena 
de la Construcción; Patricio Ros si O., Gerente General de la 
Corporación Habitacional ae la Cámara Chilena de la Construcción; 
Hernán Cortés S., Gerente General de la Corporación Deportiva 
de la Cámara Chilena de la Construcción; Ramón Leyton G., Gerente 
General de la AFP Habitat; Mario Fernández P., Gerente General 
de la Corporación Educacional de la Cámara Chilena de la 
Construcción; Marcelo Maira c., Gerente Comercial Isapre CONSALUD; 
Gerardo Uarac J., Subgerente de Desarrollo y Administración de 
la Fundación de Asistencia Social de la Cámara Chilena de la 
Construcción; María Elena Gaete, Rectora de la Corporación de 
Investigación, Estudio y Desarrollo de la Seguridad Social, 
CIEDESS; Juan Manuel Irrazábal W., Secretario Ejecutivo del Consejo 
de Acción Social. 

Excusan su inasistencia los sefiores Cristóbal 
Cruz, Aníbal Oyarzún, Alberto Ureta y Patricio Merino. 

Antes de entrar en los temas de la tabla, 
el Presidente presenta a los asistentes a la sefiora María Elena 
Gaete, quien se incorpora a las reuniones del Comité, en su calidad 
de Rectora del CIEDESS, institución número 14 del Consejo. La 
sefiora Gaete hace una breve resefia de la marcha de su Entidad 
y la tramitación actual de su personería jurídica. 

Por otra parte, el Presidente comunica al 
Comité la renuncia a la Gerencia General de la Mutual de don Manuel 
Ravest, la cual ha sido aceptada por su Directorio. Manifiesta 
su pesar por la noticia, en virtud de su aprecio personal por 
el sefior Ravest y su destacada trayectoria. Don Manuel Ravest 
agradece lo expresado y expone las razones de índole personal 
que motivaron su decisión en las cuales ha primado su opción 
vocacional, agradeciendo particularmente la confianza depositada 
en él por el Directorio de la Mutual, y la permanente colaboración 
de su equipó de ejecutivos y trabajadores de la Mutual. . En su 
reemplazo ha sido designado don José Bagioli quien se desempefiaba 
como Gerente de Santiago. Finalmente, el sefl.or Ravest agradece 
profundamente la influencia ejercida por la Cámara en su formación 
tanto humana como profesional. 

1.- En relación al acta de la sesión anterior se anotan las 
observaciones de .don Mario Fernández quien corrige la cantidad 
de alumnos en práctica que se registran en acta. 
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Don Ramón Leyton solicita se 
anterioridad a la sesión la tabla correpondiente 
en antecedente de los temas que se tratarán. 

envie con 
para estar 

2.- El Presidente informa a los sefiores Gerentes sobre el proyecto 
de instalación, en el segundo piso, del Centro de Información 
del Consejo, lo cual daría una presencia importante a la unión 
de las Entidades. En forma complementaria a estas oficinas 
se habilitará una sala de reuniones múltiples para uso común 
de las Entidades. 

Sobre el deseo de estar presente en el segundo 
piso, manifestado por las Entidades, don Ramón Layton sefiala 
la conveniencia de contar con una sala amplia, ya que las 
disponibles en el tercer piso no son suficientes para la 
demanda de reuniones. 

El Presidente explica el croquis del proyecto 
que se ha pensado y el uso se daría al espacio para información 
y promoción. 

común para 
Entidades. 

Don Jaime Reyes sefiala que el espacio de uso 
reunione~ es de carácter exclusivo para las 

3.- El Presidente informa que el documento sobre Estatutos del 
Consejo está siendo sometido a análisis, y que la estructura 
operativa que se propone para un adecuado funcionamiento debe 
ser congruente con las necesidades y posibilidades de cada 
Entidad. 

Don Ramón Leyton plantea su preocupación en 
cuanto a que la estructura propuesta pueda derivar en la 
formación de un holding con todo lo que ello significa. En 
ralación a este punto el Presidente aclara que en ningún caso 
se ha considerado una estructura semejante, más aún teniendo 
en cuenta que el éxito logrado por las Entidades obedece, en 
buena medida, a su gestión descentralizada e independiente. 
La intencionalidad específica del proyecto es la de aprovechar 
al máximo los recursos del conjunto de las instituciones y 
cooperar con la totalidad de ellas, en un marco de absoluto 
respeto por la gestión e individualidad propia. Lo que debe 
ser evaluado por los Gerentes es la decisión de desarrollar 
un trabajo conjunto y en que medida la Red Social se ve 
beneficiada en su totalidad. 

4.- Don Hernán Cortés explica al Comité los detalles del desarrollo 
del Campeonato de baby-futbol organizado por Cordep con el 
auspicio de la Caja de Compensación. Este campeonato se ha 
constituido en el evento deportivo más importante del país 
con la participación de 360 equipos distribuidos a lo largo 
del país. En virtud del éxito y repercusiones del evento 
se decidió instaurar como premio final la Copa Consejo de 
Acción Social, lo cual implica disponer de un presupuesto 
adicional, ya que la Caja de Compensación cubrirá el 50 % 
del costo total de los partidos finales que se disputen en 
Santiago. Se presenta al Comité el presupuesto respectivo, 
Y el Presidente propone la aprobación del financiamiento 
respectivo. Sin haber observaciones, el Comité aprueba el 
aporte complementario. 
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El Presidente considera importante planificar 
con anterioridad esta actividad para el próximo año, y que 
sea asumida, por su importancia, por el Consejo de Acción 
Social con las implicancias que puede tener en la promoción 
de las Entidades. 

5.- El Presidente informa sobre su viaje a Concepción y la reun1on 
sostenida con el Comité Asesor Regional. Destaca la activa 
participación de sus integrantes y el interesante intercambio 
de ideas que se tuvo. Entre los ternas tratados destaca el 
interés que se le manifestara por lograr la presencia de Cordep 
en la zona. Asimismo, se le planteó el interés por ampliar 
el campo de acción de la Fundación de Asistencia Social y 
los di versos proyectos que esta Entidad pudiera desarrollar, 
especialmente en relación a la legislación sobre la familia. 

Se informa a los señores Gerentes sobre la 
reunión del Comité Asesor de Talca, a la cual asistió el 
Secretario Ejecutivo. Se destaca el interés de los 
representantes regionales por desarrollar actividades 
promocionales en forma conjunta y, en forma especial, acciones 
que vayan en beneficio del desarrollo de la región. Sobre 

. el particular, se soH.ci tó al Comité un plan específico de 
· acción que de manera prioritaria analice la factibilidad de 
estar presentes en FIMAULE 91, y otras acciones promocionales 
a desarrollar durante 1991. 

6.- Don Manuel Ravest informa al Comité sobre la inauguración 
del Hospital de Puerto Montt que se realizó el pasado día 
30 de noviembre. Asimismo, al día siguiente se inauguró la 
clínica de Castro. Proxirnarnente iniciarán sus actividades 
los centros asistenciales de Los Angeles y Chillán. 

Se han iniciado los trabajos en la ciudad 
de Talca para la unidad correspondiente. 

En etapa de proyecto se encuentran el hospital 
del área norte de Santiago y la clinica de Constitución. 

Informa asimismo que, en fecha próxima, 
sostendrá una entrevista con el Ministro de Salud¡ a quien 
se le hará entrega de un programa computacional elaborado 
por la Mutual, el cual constituirá una importante herramienta 
para la gestión empresarial, por cuanto perni tirá llevar una 
completa estadística de los accidentes laborales, índices, 
etc. 

~a señora Maria Elena Gaete informa al Comité 
sobre la marcha del CIEDESS y sus principales actividades 
en el campo académico. Sobre el particular, don Sergio May 
da cuenta de un almuerzo de trabajo realizado en el CIEDESS, 
con la asistencia de los señores Manuel Ravest, Manuel 
Urrneneta, Anibal Oyarzún, Maria Elena Gaete y Sergio Almarza. 
En la oportunidad se verificó un interesante intercambio de 
ideas en cuanto a definir temas específicos que pueden ser 
abordados por el CIEDESS. 

En relación a la personalidad jurídica, se 
proponen alternativas de acción para agilizar esta gestión . 
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Don Ramón Leyton informa que varias empresas 
han retirado las bases para el proyecto de construcción de 
Habi tat en la Serena. Sefiala que le ha llamado la atención 
la no participación de empresas constructoras de esa ciudad. 

En otro orden de cosas, informa que la 
afluencia de público se ha mantenido en Alonso Oval le más 
allá de lo previsto, lo que hace necesario disponer de mayor 
espacio. Hasta el momento no han ubicado un arriendo adecuado, 
siendo el ideal que la Caja les pudiera arrendar un espacio 
extra de unos 70 a 80 m2 mínimo. 

Don Ruperto González informa sobre la visita 
realizada a la Compafiía de Seguros por un grupo de personeros 
venezolanos vinculados a empresas reaseguradoras. 

Sefiala también, que en el mes de noviembre 
la Compafiía registró el volumen más alto en venta de primas 
del seguro de Renta Vitalicia, y que ha continuado en el plan 
de incorporación de nuevos tipos de productos, como por 
ejemplo, seguros de accidentes personales. 

titulación de 
.profesionales. 

Don Mario Fernández informa sobre la próxima 
700 jóyenes que ya hicieron sus prácticas 

Por otra parte, informa que durante el mes 
de enero se realizará un programa de actualización de 
conocimientos del estamento docente de su Corporación, lo 
cual permitirá a los profesores la adquisición de nuevas 
tecnologías. Este programa involucra a un total aproximado 
de 40 docentes. 

Informa, asimismo, que el afio ha sido muy 
positivo para el área de capacitación de la Corporación. 

continúa con 
los subsidios 
teniendo como 

Don ·Patricio Rossi informa que su Corporación 
su quehacer habitual. Destaca que un 5 % de 
informados le han correspondido a la Corporación, 
meta para el próximo afio lograr el 10 %. 

Don Marcelo Maira informa sobre el inicio 
de las obras de construcción de nuevos Centros de .. atención 
con que contará Consalud en un futuro próximo. Destaca lo 
que se está realizando en !quique, Antofagasta, Calama, Talca, 
Valdivia y Osorno. 

En fecha próxima se abrirá la propuesta para 
la construcción de la Clínica Maternidad, e informa sobre 
el proceso de actualización de contratos de salud que está 
llevando a cabo la Isapre según Jo cli.npotw 1., 1111PVn 
legislación. 

Don Hernán Cortés informa sobre el Programa 
de Campamentos de Verano que ha desarrollado su Corporación. 
Destaca la alta rentabilidad social que este plan significa, 
el cual está destinado a los trabajadores. 

Don Gerardo Uarac informa sobre la realización 
del segundo ciclo de programa de asesoría de la Fundación 
de Asistencia Social, al personal de administración de empresas 
adherentes, con el detalle correspondiente de temas y fechas. 
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7.- Se presenta a consideración del Comité algunas propos1c1ones 
de logo para la imagen · corporativa del Consejo de Acción 
Social. Sobre el particular se intercambian opiniones, 
estimándose necesario incorporar nuevas ideas. 

JMI/merg 
27.12.90 

Se levanta la sesión. 



AClA DE LA S~SiUN 14~ DEL CUMifE AS~SUR DEL CONSEJO DE ACCION 
SOCIAL DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION. 

En nombre de Dios se abre la sesión con la asistencia de las 
siguientes personas, cuya representación se indica. 

Sergio May C., Presidente del Comité Asesor; Patricio Merino 
Sch., Gerente General de la Caja de Compensación de los Andes; 
Anibal Oyarzún L. Gerente General del Servicio Médico de la 
C.Ch.C.; Manuel Ravest M. Gerente General de la Mutual de Seguri
dad de la C.Ch.C.; Héctor Guzmán, Corporación de Capacitación de 
la C.Ch.C.; Patricio Rossi, Gerente General de la Corporacioón 
Habitacional de la C.Ch.C; Hernán Cortés, Gerente General de la 
Corporación Deportiva de la C.Ch.C.; Ramón Leyton, Gerente Gene
ral de AFP. Hábitat; Mario Fernández, Gerente General de la 
Corporación Educacional de la C.Ch.C.; Benjamín Cid, Isapre 
Consalud; Ignacio Montes, Gerente General Cia. de Seguros de Vida 
La Construcción S.A.; Jorge Anwandter, Gerente General Fundación 
de Asistencia Social de la C.Ch.C.; Cristóbal Cruz, Gerente 
General Hipotecaria La Construcción S.A.; Juan Manuel Irrazábal, 
Secretario Ejecutivo C.A.S. 

1.- El Presidente informa sobre la sesión constitutiva del Comité 
Regional de !quique a la cual asistió recientemente, y que contó 
con la asistencia de la totalidad de los representantes regiona
les de las Entidades que tienen oficinas en esa ciudad. En dicha 
reunión los presentes reconocieron la poca comunicación existente 
entre ellos y la necesidad de un mayor trabajo conjunto por la 
comunidad de intereses que los unen. Se acordó en la oportunidad 
realizar reuniones mensuales, que dando a la cabeza del Comité el 
Presidente Regional de la Cámara don José Sciaraffia. 

Asimismo, el Presidente informa que proximamente se formalizará 
el funcionamiento del Comité Asesor Regional de Concepción, ya 
que hay un creciente interés regional por formalizar estas ini
ciativas. 

Se enfatiza a los sefiores Gerentes la necesidad de que los repre
sentantes regionales comprometan su asistencia y participación 
activa en los Comité Regionales, lo cual es fundamental para que 
cumplan efectivamente su rol. 

2.- Se informa al Comité sobre el resultado de la visita que 
realizaran recientemente un grupo de becarios de la Fundación 
norteamericana Kellog, quienes visitaron du-t~ante el dia 27 de 
octubre diversas Entidades, quedando muy impresionados por la 
labor que se realiza. En la Cámara fueron recibidos por don 
Sergio Mela, quien les ofreció una charla explicativa sobre el 
quehacer institucional y los objetivos que persigue el sector. 

3.- Don Hernán Cortés resume lo que fue la Volantinada que se 
desarrolló el dia 27 de octubre en la cual participaron 
funcionarios de todas las Entidades y sus familias.Fue una acti
vidad de carácter deportivo-recreativa que se enmarca en el 
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proceso de preparación de las Olimpiadas 91, la que fue recibida 
con gran entusiasmo por los asistentes. 

4.- El Presidente enfatiza la necesidad de una mayor elaboración 
del anillado que tradicionalmente se ha preparado para los 
Consejos Nacionales de la Cámat'a.Señala sobre el pat~ticulat~ que 
es necesario informar en mayor detalle a los Consejeros sobre lo 
que realizan las Entidades. Asimismo, solicita se le informe 
sobre la asistencia a estos eventos de representantes en forma 
anticipada, lo cual facilita el contacto entre los empresarios y 
las Entidades. 
Aprovecha la oportunidad para destacar la labor de la Camara en 
la organización del reciente Consejo Nacional 107 y el interés 
que despertaron los temas analizados. 

5.- El Presidente destaca la evaluación realizada por la Funda
ción de Asistencia Social, en aquellas empresas en que presta 
servicio~, y el efecto positivo que esto genera en las demás 
Entidades. Los resultados de este estudio fueron destacados en la 
intervención que le correspondió hacer en el Consejo Nacional de 
!quique. 

Por otra parte, se informa a los senores Gerentes que se ha 
autorizado a la Fundación para extender recibos a las donacio
nes, trámite que se venia gestionando desde hace un tiempo. 

6.- Cuenta Gerentes.-

Don Patricio Merino señala que no tiene novedades importantes que 
informar respecto de la Caja de Compensación. Destaca el impor
tante desarrollo que ha logrado la Corporación de Apoyo Familiar 
y su programa PAN, el cual ha establecido como meta para este año 
entregar 42.000 cajas de alimentos el mes de diciembre. Gran 
parte de este desarrollo se ha debido al cambio experimentado en 
la estrategia de convenios que en la actualidad se realiza a 
nivel de instituciones. En la actualidad se entregan cajas no 
estandarizadas, sino a pedido de la institución correspondiente. 
Todo esto ha permitido un proceso de capitalización de la Corpo
ración y una importante proyección futura de acciones. Asimismo, 
resalta la posibilidad de ligar el estudio nutricional realizado 
por el INTA con las actividades futuras de la Corporación. 

Don Anibal Oyarzún informa que el 22 de octubre se inició la 
construcción del Centro de Diagnóstico, el cual tiene un plazo de 
término de 1 año. Próximamente el Directorio de la sociedad 
decidirá respecto del equipamiento con que contará el Centro. 

Don Jorge Anwandter informa que la Fundación Social ha sido 
catalogada como una Agencia de Bienestar, con caracteristicas 
especiales tratandose de una institución del sector privado. En 
este sentido, se trata de una organización única en su tipo en 
Amát~ica Latina. 

"\ 
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Don Ramón Leyton informa sobre los contactos establecidos con el 
exterior, especiwalmente México, pais en el cual se realizó una 
asesoría de estudio. En este sentido se han efectuado diversas 
visitas de personeros de ese país representantes d e Bancos, Casas 
de Bolsa, Cias. de Seguros y autoridades, quienes han manifestado 
su interés en desarrollar un sistema similar al chileno. Como 
producto de este intercambio y por el interés en el sistema 
chileno, se ha establecido una asociación entre AFP Hábitat y la 
organización mexicana Socimer. 

Don Mario Henríquez, Presidente del Comité Asesor Regional 
Valparaíso informa que se han realizado reuniones periódicas del 
Comité regional, y que han existido algunos problemas de coordi
nación e información con Santiago. Sobre este punto se refiere al 
ciet~re de la representación de Cordep en Viña y al t•etit•o del 
representante de la Corporación Educacional. Sobre el particular 
seRala que hay inquietud en el Comité Asesor regional por la 
falta de informacón al respecto . 

Don Hernán Cortés aclara en relación a lo señalado por el señor 
Henriquez, que aún no hay una decisión definitiva de la Corpora
ción Deportiva respecto de su representación en Valparaiso, la 
que se encuentra operando en la actualidad en las dependencias de 
la Caja de Compensación. Proximamente se evaluarán los resulta
dos, ya que a la fecha no se ha registrado un respaldo importante 
de las empresas de la zona. 

En otro orden de cosas, el señor Henríquez plantea que con los 
representantes de las Entidades en su región se ha planificado 
realizar una comida de camaradería el dia 14 de Diciembre, para 
lo cual solicita del Comité el financiamiento correspondiente. 
Sobre el particular, algunos de los señores Gerentes consideran 
improcedente la solicitud, toda vez que no han recibido informa
ción sobre el particular de sus Gerentes regionales. 

Sobre el mismo tema, el Presidente le informa al señor 
que se considerado como política del Comité considerar 
especiales en carácter de complementarios a lo que las 
puedan hacer, más aún cuando se trata de actividades 
propuesta. 

Henriquez 
aportes 

regiones 
como la 

Don Manuel Ravest considera que los Gerentes deberán 
información a sus respectivos Gerentes regionales, y 
que no debiera utilizarse el canal del Comité Asesor 

pedir 
enfatiza 

para este 
tipo de iniciativas. 

Don Hernán Cortés informa al Comité sobre 
Campeonato de Golf que se verificará el dia 23 de 
tará la Copa Jorge Claro Lira. Asimismo, destaca 
del Primer Campeonato de Tenis para ejecutivos de 
que se iniciará el 1 de Diciembre. 

el inicio del 
Nov. Se dispu
la realización 
la construcción 

Don Manuel Ravest destaca la inauguración del Hospital 
Mutual de Seguridad en Puerto Montt, que se realizará el 
este mes. Se ha programado inaugurar la clínica de Castro 

de la 
29 de 

el dia 
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30. Aprovecha la oportunidad para 1nvitar a los adherentes de la 
Mutual a la próxima Junta Extraordinaria que se realizará el dia 
21 del mes en curso a las 18:30 horas. Piso 17 del 
edificio.Recalca la importancia de la asistencia por el tema que 
se tratará:Reforma de Estatutos. 

Don Ignacio Montes detalla al Comité la modalidad de los nuevos 
seguros que la Cia. está ofreciendo al mercado. 

Informa asimismo, de su asistencia junto al Gerente Comercial de 
su empresa, a un Congreso de su especialidad en Estados Unidos. 
Aprovechó su viaje para visitar México, pais en el cual se 
entrevistó con personeros de importantes empresas aseguradoras 
mexicanas. Sefiala que se observa un proceso liberalizador impor
tante en diversos campos. 

Aprovecha la oportunidad de ofrecer a los demás gerentes la 
experiencia obtenida en su viaje. 

Don BenJamin Cid informa sobre la inauguración del Centro Médico 
de Consalud en calle San Ignacio, que se realizará el dia 15 de 
este mes. Por otra parte, a fines de mes se abrirán las propues
tas para la construcción de la Clinica Maternidad. 

Don Cristóbal Cruz informa sobre la actual presencia nacional de 
la Hipotecria, con oficinas en Santiago, Valparaiso y Rancagua, y 
las interesantes perspectivas futuras. 

Don Patricio Rossi seAala que no tiene novedades importantes que 
comunicar sobre la Corporación Habitacional, ya que se encuentran 
en estudio la contratación de obras y su financiamiento. 

La Corporación está a cargo del proyecto de construcción de las 
oficinas de Hábitat en La Serena y está asesorando a la Cia. de 
Seguros en el proyecto de construcción de un edificio de oficinas 
para arriendo en la ciudad de Copiapó. 

Don Héctor Guzmán informa que la Corporación de Capacitación ha 
sostenido reuniones con personeros del SENCE en relación al tema 
de la certificación de la capacitación. Ha sido bien recibida por 
este organismo la inic1ativa de la libreta curricular del traba
jador que fuera impulsada por la Fundación Social en un plan 
piloto. En la oportunidad se les informó que se rec1biran fondos 
del Reino Unido para destinarlos a capacitación. 

Don Mario Fernández da cuenta de la formación del Comité de 
Educación que agrupa a las organizaciones empresariales ante el 
Ministerio de Educación. Por otra parte informa que se están 
realizando esfuerzos para colocar a 313 egresados de esa Corpora
ción en prácticas profesionales. 

En el área de capacitación se abrirán representaciones en las 
ciudades de Antofagasta, La Serena y Temuco. 
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Asiste a la reunión del Comité invitado por su Presidente, don 
Luis Prieto Vial, quien forma parte de la Comisión a cargo de la 
celebración de los 40 afias que celebra la Cámara el próximo afio . 
Don Luis Prieto informa a los señores Gerentes sobre las diversas 
reuniones que ha sostenido la Comisión aludida, y se ha decidido 
celebrar las realizaciones de la Cámara desde su creacion y los 
proyectos futuros. Entre otras ideas se ha pensado en la publica
ción de una historia institucional y en revivr proyectos que por 
diversas razones quedaron sin concretarse. 

Los campos de acción que se han definido son los socios de la 
Cámara, los directivos y funcionarios de las Entidades que des
rrollan un papel vital en su acción, las diferentea agrupaciones 
empresariales que han sido apoyadas por la Cámara y las 
autoridades. 

Don Luis Prieto invita a los señores Gerentes para que planteen 
nuevas ideas para lograr una celebración exitosa, enfatizando el 
carácter corporativo que agrupa a las Entidades encabezadas por 
la Cámara y su Consejo de Acción Social lo cual ha permitido el 
apoyo reciproco que ha beneficiado su desarrollo. 

Para lograr una acción coordinada es necesario contar con el 
pt~ogt~ama de eventos de las Entidades para el pró:<imo año, ya que 
se ha f1jado el 15 de Enero como fecha tope para estructurar el 
programa de celebraciones. Este comenzaria el 15 de Marzo, 
culminando en Agosto. 

El Comité acuerda fijar sus próximas reuniones para los primeros 
miércoles del mes, a partir del próximo 05 de Diciembre en la 
misma hora de costumbre. 

Sin otros temas que tratar, se levanta la sesión. 
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CONSEJO DE ACCION SOCIAL 
CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION 

SESION COMITE ASESOR DEL 03.10.90. 

Se abre la sesión del Comité a las 13:30 
hrs. con la asistencia de las siguientes personas cuya repre
sentación se indica: 

Sergio May, Presidente del Comité; Blas 
Bellolio,Cámara Chiena de la Construcción; Patricio Mertno, 
Caja de Compensacion de los Andes C.Ch.C; Juan Lacunza,Servi
cio Médico de la C.Ch.C.; Manuel Ravest, Mutual de Seguridad 
de la C.Ch.C.; Alberto Ureta,Corporación de Capacitacion de 
la C. Ch. C.; Patt~icio Rossi,Corporación Hab.itacional de la 
C.Ch.C.; Hernán Cortés, Corporación Deportiva de la C.Ch.C.; 
Pedro Pablo Mujica, A.F.P. Hábitat; Benjamln Cid,Isapre Con
salud; Ignacio Montes, Cla. de Seguros de Vida La Cons
trucción; Gerardo Uarac, Fundación de Asistencia Social de la 
C.Ch.C.; Cristóbal Cruz,Hipotecaria de la Construccion; Juan 
Manuel Irrazábal, Secretario Ejecutivo C.A.S. 

Excusa su inasistencia don Mario Fernández, 
Gerente General de la Corporación Educacional. 

1.- Acta de la sesion !:::!_ 143. 

El Comité da por aprobada el acta anterior, 
sin observaciones, 

2.- Presupuesto cuarto trimestre. 

El Presidente da cuenta al Comité sobre el 
comportamiento presupuestario del tercer trimestre y presenta 
para su aprobación el que corresponde al altimo trimestre del 
aRo. El presupuesto es aprobado por los seRores Gerentes. El 
representante de A.F.P. Hábitat, seRor Pedro Pablo Mujica 
expresa que informará a su Gerente General sobre la materia. 

En relacion a éste punto de la tabla. al
gunos Gerentes expresan su preocupación por el monto de los 
aportes a la Fundacion Social que se incluyen, práct1ca que 
eventualmente podrla generar problemas a las Entidades que 
están limitadas o supervisadas por organismos externos. 
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3.- Cuenta Presidencia. 

a) El Presidente informa a los se~ores Gerentes sobre el re
sultado de la sesión del Consejo de Accion Social, del 
05.09.90, en la cual se aprobó, por unanimidad, iniciar 
el estudio de los estatutos que rigen su funcionamiento a 
fin de darle personalidad jurldica. Paralelamente, ge 
estructurarla un plan de promoción y difusión, orgánico y 
sistemático, en orden a los lograr posicionar al Consejo 
y las Entidades que lo forman como un gran gistema de 
prestaciones sociales que ha sido creado por la Cámara 
desde su fundación. En la sesión aludida se reafirmo la 
importancia del apoyo mOtuo y el respaldo que significa 
el prestigio logrado por las Entidades de la Cámara, lo 
cual se expresa en el volumen de afiliados. 

Sin embargo, a nivel de la opinion pública y de los 
estamentos que la componen, no existe la vision de con
junto de la Red Social ni de la complementacion de sus 
servicios. Asimismo, se ha considerado de la mayor impor
tancia dar a conocer lo que se ha -creado, a los llderes 
de opinión y medios de comunicación. 

Al respecto, se ha convocado a las Gerencias de marketing 
de las Entidades para la formulación de un plan de promo
cion, definiéndose de antemano que se trabajará sobre la 
base de acciones promocionales concretas y no en campaRas 
que implican cuantiosas inversiones. 

Por otra parte, se ha determinado la conveniencia de 
contar con un logotipo corporativo y una frase represen
tativa, que se utilice como vinculo entre las Entidades. 

Sobre el particular, el Presidente estima .fundamental 
lograr que las Entidades acuerden la incorporacion a su 
folleterla de estos elementos gráficos que reflejen la 
pertenencia a esta red de servicios, lo cual potenc1a la 
accion promociona!. 

b) El Presidente informa sobre su visita a la ciudad de La 
Serena, donde tuvo la oportunidad de reunirse con los 
representantes regionales de las Entidades. Destaca 
la importancia del apoyo mQtuo en las regiones y la 
posibilidad de contar con información que posibilite la 
accion de Entidades que no cuenten con representacion 
oficial. A este respecto, solicita que los seRores 
Gerentes, le indiquen cuales son las condic1ones 
mlnimas requieridas para tener esta representac1on. 
As1mismo. informa sobre la reunión sostenida, en Santiago 
con todos los agentes regionales de la Caja de Compen
sacion con quienes tuvo oportunidad de intercambiar 
opiniones e informar sobre lo que se está realizando 
en mater1a de coordinacion. 



e) El Presidente plante al Comité la utilidad de contar con 
un centro de documentación que permita recopilar mate
rial promociona! e informativo de las instituciones 
similares y conocer lo que se ~stá publicando. Este 
material lograrla perfeccionar lo que las Entidades 
publican en la actualidad o bien aportar nuevas ideas. 

4.- Tabla 
.. 

a> El Presidente informa al Comité que el próximo afio la 
Cámara cumple 40 aRos de existencia. Considera importan
te que en los eventos institucionales que se realicen se 
haga mencion de este relevante hecho para la Red Social. 

5.- Cuenta de los señot"es Get"entes. t 

.. 
Don Patricio Merino destaca la función que 

están cumpliendo los centros de recaudación de cotizaciones, 
que en la actualidad procesan 170.000 plaillas mensuales. Se 
pretende llegar a 200.000 a fin de afio. Este volOmen de 
trabajo es posible gracaias al centro de digitación con que 
cuenta la Caja y que es uno de los tres más importantes del 
pals.Recientemente culminó el proceso de negociación colecti
va con los empleados de este centro en forma satisfactoria. 

Don Manuel Ravest informa sobre la inaugura
ción de la nueva cllnica de Linares, recepción provisoria del 
Hospital de Puerto Montt que se espera ina~gurar en el mes de 
Diciembre, y la próxima inauguración de las cllnicas de 
Chillán y Los Angeles. Recuerda a los demás Gerentes el 
ofrecimiento de la Mutual en orden a la posibilidad de com
partir la propiedad con que cuenta en la ciudad de La Union. 

Informa asimismo, que no fructificó la lici
tación en que particpó la Mutual en la ciudad de Punta Arenas 
para la compra de la Cl1nica IMEGA.Actualmente se encuentra 
en estudio el proyecto conjunto con Consalud para la cons
trucción de un hospital en ViRa del Mar. 

Don Blas Bellolio informa sobre el resultado 
del Consejo 106 de la Cámara en el cual se reeligió a don 
José Antonio Guzmán como Presidente. Se incorporo a la mesa 
directiva don Otto Kunz. 

Se encuentra en preparación el Consejo 107 
que se desarrollará en el mes de noviembre en la ciudad de 
!quique. 

Entre la preocupaciones más importantes de 
la Cámara en este momento, destaca lo relativo al presupues
to para obras públicas y la confeccion de un catastro 
sobre inversion pública y privada en el sector. En otro 
orden de cosas, se ha verificado el arriendo del local 
de avda. 11 de septiembre al BHIF, y se informa sobre la 

......... 



1 /1"' --

reunión convocada por el señor Pre~idente de la Cámara pat'a 
estructurar un informe consolidado de carácter estadlstico. 
Se han planteado diversas alternativas y posibilidades 
por parte de las Entidades, aspectos que se difinirán en 
próximas reuniones. 

Don Hernán Cortés informa al Comité sobre 
el proyecto de realizar el año prox1mo año las primeras 
olimpladas en que participe la totalidad de las Enti
dades del Consejo. Como actividad ~reparatoria se ha 
programado para el Sábado 27 del mes en curso una gran 
volantinada que se ha estado planificando en conJunto 
con las jefaturas de recursos humanos de ·las entidades, 
quienes han prestado toda su colaboración.Pone en cono
cimiento de los demás gerentes el presupuesto para esta 
actividad preparatoria, sin haber observaciones sobre el 
particular. / 

/JMIW 

,, 



CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION 

COMITE ASESOR DEL CONSEJO DE ACCION SOCIAL 

Sesión N° 143 del 29 de agosto de 1Y9U. 

En el nombre de 
la asistencia de los señores 
representación se indica: 

Dios se 
Gerentes 

abre 
de 

la sesión, 
Entidades 

con 
cuya 

Señores: Sergio May C. (Presidente) , CONSEJO DE ACCION SOCIAL; 
Jaime Reyes G., CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION; Patricio 
Merino, CAJA DE COMPENSACION DE LOS ANDES; Aníbal Oyarzún, 
SERVICIO MEDICO; Manuel Ravest, MUTUAL DE SEGURIDAD; Hernán 
Cortés, CORPORACION DEPORTIVA; Mario Fernández, CORPORACION 
EDUCACIONAL; José Astaburuaga, CORPORACION HABITACIONAL; VÍctor 
Bunster, HABITAT S.A.; Ignacio Montes, CIA. DE SEGUROS DE VIDA 
LA CONSTRUCCION S.A.; Cristóbal Cruz, HIPOTECARIA LA CONSTRUCCION 
S.A.; Jorge Andwandter, FUNDACION DE ASISTENCIA SOCIAL; Benjamín 
Cid, ISAPRE CONSALUD; Héctor Guzmán, CORPORACION DE CAPACITACION 
y Juan Manuel Irrazábal W. (Secretario). 

1.~ Se aprueba el acta de la sesión N° 142, sin observaciones. 

2.- a) El Presidente presenta y da la bienvenida al nuevo Gerente 
General de la CORDEP, señor Hernán Cortés, quien agradece 
participar en esta instancia coordinadora y explica 
a los demás Gerentes la nueva orientación que se pretende 
desarrollar en su Corporación. 

b) El Presidente informa sobre su visita a las ciudades 
de Arica y Antofagasta. 

. En la 
inauguración 
Compensación. 

primera le 
del nuevo 

correspondía 
edificio de 

asistir a 
la Caja 

la 
de 

En la segunda, 
constitutiva del Comité 
destaca el espíritu de 
representantes regionales. 

fue invitado a la sesión 
Asesor Regional. Al respecto, 
colaboración observado en los 

e J Sobre la libreta curricular del trabajador, se informa 
que se ha iniciado su distribución en 5 empresas 
constructoras. Don Jaime Reyes pide se mantenga informada 
a la cámara sobre el plan para estudiar su desarrollo 
futuro. 

d) Se informa que en las reuniones con las áreas de Marketing 
se han recogido importantes ideas para la promoción 
del Consejo, mediantes acciones culturales, deportivas 
y de recreac1on. Ha habido acuerdo en la importancia 
y conveniencia de la promoción corporativa, lo cual 
beneficia y potencia lo que se hace individualmente. 
Se continuará con estas reuniones para definir una 
estrategia conjunta de promoc1on; la cual se analizará 
posteriormente en este Comité. 
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l. ESTRUCTURA JURIDICA DEL CONSEJO DE ACCION SOCIAL 

Don Sergio May señala al Comité, que se ha 
estimado necesario y oportuno, estudiar la conveniencia de 
dar Personalidad Jurídica a este Consejo, que en la actualidad 
tiene una existencia de hecho y de presencia pública limitada. 

Esta idea tiene como objetivo proyectar, 
sistemática y planificadamente, a nivel de opinión pública, 
autoridades y medios de comunicación, una visión orgánica de 
la Red Social y los principios que han dado lugar a su formación, 
prestando servicios en la actualidad a casi 3 millones de 
personas. Este importante respaldo debe ser aprovechado para 
hacer valer la relevancia del sector y su trascendencia. 

La estructura jurídica que se estime conveniente 
deberá tener especial consideración de no entorpecer la gestión 
propia de cada Entidad, como tambi~n las limitaciones que 
impongan sus estatutos e instituciones fiscalizadoras. 

Sobre el particular, varios Gerentes opinan 
sobre las ventajas que presentaría el impuJsar la formalización 
del Consejo de Acción Social y la labor promociona! como una 
de sus funciones prioritarias. 

Don Víctor Bunster hace notar la importancia 
que A.F.P. Habitat atribuye a la iniciativa, y el efecto 
potenciador que debiera tener. Por lo cual, considera oportuno 
apoyar decididamente lo planteado. 

En términos similares, don Patricio Merino hace 
mención a la importante capacidad de gestión que han demostrado 
el total de las entidades y el benefio que ello ha implicado 
para el crecimiento de varias de ellas. A su juicio, hay un 
importante potencial que es posible desarrollar a través de 
un mecanismo más efectivo de coordinación y con una visión 
estratégica de largo plazo. 

Algunos Gerentes consideran que la forma jurídica 
debiera ser la de Corporación de Derecho Privado. La asociación 
gremial no sería factible y presenta inconvenientes para 
respaldar aportes. 

El Comité 
a los fiscales de las 
próximamente a reunión. 

acuerda derivar 
Entidades, los 

el estudio del tema 
que serán citados 

En forma paralela al estudio jurídico, la 
Presidencia estima importante desarrollar una imagen corporativa 
que constituya el nexo de unión institucional y que identifique 
visual y conceptualmente al Consejo. 

El Comité analiza la conveniencia de contratar un especialista 
que asuma la responsabilidad de coordinar el trabajo con 
agencias de publicidad u otros órganos especializados en 
la materia. Se sugiere algunos nombres de profesionales 
para un análisis posterior. 

3.-
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La imagen corporativa considera el diseño de 
un logotipo que pueda ser incorporado a la papelería y 
folletería de cada Entidad en forma complementaria, como, 
asimismo, una frase representativa. 

La Presidencia señala que el tema se analizará, en detalle, 
en el próximo Consejo de Presidentes, del cual se espera 
un pronunciamiento oficial sobre el particular. 

2. VISITA KELLOG 

En relación a la próxima visita de un grupo 
de becarios de la Fundación Kellog, la Presidencia solicita 
sea designado un representante de las Entidades que informe 
al grupo visitante sobre las características de las Instituciones 
de la Red Social y los acompañe en la visita que realizarán 
a alguna de ellas. 

Además, se analiza el programa tentativo de 
visitas, el cual se definirá posteriormente. En principio 
se propone a don Alfonso Urrejola como anfitrión del grupo. 

Se levanta la sesión. 

/svz/svz. 



CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION 

COMITE ASESOR DEL CONSEJO DE ACCION SOCIAL 

Sesión N° 142 del 2 5 de ' julio de 19 9 O 

Se abre la sesión en el nombre de Dios, con la asistencia de 
las siguientes personas cuya representación se indica: Sergio 
May (Presidente); Jaime Reyes, Cámara Chilena de la Construcción; 
Patricio Merino, CAJA DE COMPENSACION C.CH.C.; Aníbal Oyarzún, 
SERVICIO MEDICO C. CH. C.; Alfonso Urrejola, MUTUAL DE SEGURIDAD 
C.CH.C.; Alberto Ureta, CORPORACION DE CAPACITACION C.CH.C.; 
Patricio Rossi, CORPORACION HABITACIONAL C.CH.C.; Cristóbal 
Cruz, SOCIEDAD HIPOTECARIA DE LA CONSTRUCCION; Víctor Bunster, 
A.F.P. HABITAT; Juan Cox, CORPORACION EDUCACIONAL C.CH.C.; Ignacio ~ 
Montes, COMPANIA DE SEGUROS "LA CONSTRUCCION S.A."; Jorge 
Anwandter y Juan Manuel Irrazábal (Secretario Ejecutivo C.A.S.) 

Asiste como invitado: Max Montero, Presidente Corporación Apoyo 
Familiar. 

Presentes: Ana Isabel Gómez, Delegación Regional Talca; y el v 
señor Carlos Díaz Neira, Presidente del Comité Asesor Regional. 

1.- ACTA DE LA SESION ANTERIOR (141) 

El Comité 
anterior, con las observaciones 
Fernández y Alfonso Urrejola, de 
su corrección en el acta original. 

2.- CUENTA DE LA PRESIDENCIA 

aprueba el 
menores de 
las cuales 

acta 
los 
se 

de la sesión 
señores Mario 

toma nota para 

a) El Presidente del Comité da la bienvenida al señor Cristóbal 
Cruz, nuevo Gerente de la Sociedad Hipotecaria, y le desea 
éxito en su gestión. Esta nueva institución se suma a las 
12 Entidades de la Red Social que están representadas en 
este Comité. 

b) El Presidente informa a los señores Gerentes que el CIEDESS 
está próximo a obtener su Personalidad Jurídica, cuya 
inauguraclon oficial será realizada en fecha próxima, la 
cual se dará a conocer oportunamente. 

e) Se somete a la aprobación del Comité el Presupuesto del Consejo 
para el tercer trimestre del año, del cual se explican las 
principales variaciones, y el comportamiento de los gastos 
presupuestados al segundo trimestre. 

Sin haber observaciones, los señores Gerentes aprueban el ~ 
presentado. A solicitud de algunas de las 

queda por estudiarse a plazo breve el respaldo 
los aportes institucional 

. ') 
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d) Se informa al Comité sobre el resultado de la reunión sostenida 
con los Presidentes de las Delegaciones Regionales de la 
Cámara efectuado en días pasados. El Presidente hace hincapié 
en la necesidad de mantener y estimular las relaciones 
armónicas entre los representa~e~~~~s de las Entidades 
de la Cámara. Las relaciones ~ entre las Entidades 
se enmarcan dentro de las políticas propias de cada Entidad. 

Don Jaime Reyes aprovecha la oportunidad para agradecer a 
los Gerentes su participación en la reunión mencionada y ~ 
considera que fue una instancia muy provechosa para aclarar 
conceptos y dar a conocer los planes de expansión regional 
de las Entidades de la Red• Social. 

e) El Presidente da cuenta del resultado y proceso e leccionario 
desarrollado en la Caja de Compensación, que se caracterizó / 
por su correcc1on y grado organizativo. Felicita, en las ~ 
personas de don Patricio Merino y don Jaime Reyes, al equipo 
encargado de la organización del evento, el cual da corno 
resultado la elección de 4 representantes del sector 
empresarial y 3 representantes laboarales. 

3.- INFORME DE LOS SENORES GERENTES 

1 .1.- Don Cristóbal Cruz hace una breve reseña 
de formación de la Sociedad Hipotecaria y 
interés que esta nueva Entidad ha generado, 
créditos en condiciones altamente competitivas. 

del proceso 
destaca el 
ofreciendo 

1 . 2.- Don Patricio Ros si i nforma al Corni té que su institución 
se encuentra próxima a efectuar el proceso de apertura / 
de propuestas para diversos proyectos de construcción 
de viviendas asociados a los sistemas de subsidios. 

l . 3.- Don Víctor Bunster informa sobre la provechosa presencia / 
de HABITAT en la exposición Softel 90', mediante la 
instalación de un stand informativo. 

1 . 4.- Don Jorge Anwandter informa sobre la realización de un 
Seminario de Difusión de la Red Social organizado por / 
la F.A.S. en Viña del Mar, a la que asistieron 
representantes de las principales empresas de la zona. 
Destaca el interés manifestado por los parlamentarios 
asis t entes al Seminario, por conocer en mayor detalle 

1 .5.-

las particularidades de la Red Social y los servicios 
que presta. 

Don Enrique Cruz informa al Corni té sobre el nombramiento 
del nuevo Gerente de la CORDEP, de la cual ha sido Gerente 
Interino desde el mes de marzo de este año. Aprovecha 
la oportunidad para agradecer a los demás Gerentes por 
el trato cordial de que ha sido objeto, y da una breve 
cuenta de lo que ha sido su gestión en la Corporación. 

1 .6.- Don Patricio Merino destaca entre otros aspectos: 

/ 

- Próxima inauguración de oficinas en Arica, en una construcción ~ 
de 3.000 rnts2. Presentes en este edificio se encuentran 
HABITAT, CIA. DE SEGUROS y CONSALUD. 

. / 3 



3 

- Próximo llamado a propuesta para la construcción de oficinas / , 
en Temuco y Chillán. 

- Compra en Talca de terreno de 1.500mts2. ----

l. 7.- Don Jaime Reyes informa sobre la importancia que le ha 
asignado la Cámara al tema de las modificaciones al Plan 
Laboral las cuales están siendo , estudiadas, y al Convenio / 
establecido con la NASA para que la institución pueda 
acceder a redes internacionales de información. 

1.8.- Don Alfonso Urrejola informa sobre los siguientes aspectos: 

- Proyecto de ampliación del "Hospital de la Mutual" en La Serena 
(20 camas más) para lo cual se llama a propuesta. 

- Proyecto 
camas. 

de Hospital en Viña del Mar 

- Aprobación de 
con capac~ad 
90 días. / ---

proyecto 
para 20 

de construcción 
camas. Plazo de 

con capacidad para 40 

de Clínica en Talca, 
construcción estimado 

/ 

- Se proyect-a entrega de la obra del Hospital de Linares para V 
el 19 de septiembre, con capacidad para 10 camas. 

- Se continúa trabajando en el Hospital de Puerto Montt. 

1.9.- Don Aníbal Oyarzún informa sobre la culminación del proceso 
de negociación colectiva en el Servicio Médico con 
resultados satisfactorios, antes del plazo establecido. / 
Señala que en el mes de octubre estará terminada la nueva V 
sede en Concepción, y se han iniciado las excavaciones 
de la obra "Centro de Diagnóstico". Para este proyecto 
han retirado bases 16 empresas. La superficie construí da 
es de 8.800 mts., con 3 subterráneos y 5 pisos en altura. 

1.10.- Don Ignacio Montes da a conocer los diferentes tipos 
de Seguros que la Compañía ha desarrollado y que han 
despertado gran interés en el público. En particular 
destaca el Seguro de Renta Vitalicia y el Seguro 
Individual. Informa sobre la apertura de nuevas oficinas 
de atención de público en Calle Providencia. 

1.11.- Don Alberto Ureta señala que se ha observado una relativa 
disminución de los aportes de empresas que recibe la 
Corporación de Capacitación para el desarrollo de su 
labor. 

1 .12.- Don Juan Cox informa sobre el área de capacitación de 
la Corporación Educacional, refiriendose a la participación 
de su Entidad en los planes gubernamentales para la v 
capacitación de 150.000 Jovenes, proyecto que cuenta 
con el financiamiento del Banco Interamericano de 
Desarrollo. 

Don Max Montero, Fiscal de la Corporación 
de Apoyo Familiar asiste ·en calidad de invitado para dar a conocer ~ 
los resultados del Estudio Nutricional de los trabajadores de 
la Construcción que se encomendara al INTA. El señor Montero 

./4 
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explica en términos generales los principales aspectos de estudio ~ 
mencionado y las sugerencias que se han planteado para mejorar 
la situación descrita en el estudio. 

Don Alberto Ureta 
de desarrollar un Plan Educacional para 
alimenticios de la población estudiada. 

En síntesis, se 
concretar alguna de las sugerencias que 
sobre todo atendiendo su aspecto práctico. 

señala la 
mejorar 

estima 
propone 

importancia 
los hábitos 

indispensable 
el estudio, 

El Presidente informa al Comité sobre 
una iniciativa que se comenzará a estudiar y que dice relación 
con la implementación de instalaciones que faciliten el acceso 

./ 

v 

a vacaciones de la población afiliada a algunas de las Entidades ~ 
de la Red Social. Sobre el particular, se le ha ofrecido la 
posibilidad de compra en condiciones ventajosas de parte de 
un predio propiedad de un socio de la Cámara, en la localidad 
de Pichidangui. En este lugar se estudiaría la instalación 
de una colonia de veraneo. 

Don Sergio May solicita a los señores 
Gerentes se estudie el apoyo de una iniciativa del Centro Cultural 
de Caja de Compensación, y que dice relación con el financiamiento 
de la puesta en escena de una obra de teatro en algunas regiones 
del país. Considera que esta acción debe relacionarse con las / 
con las estrategias de promoción de las Entidades y que resultaría v/ 
altamente provechosa su implementación. Para el estudio de 
la inicia ti va propone analizar el tema en profundidad con los 
ejecutivos de Marketing de las Entidades, en el entendido que 
se trataría de una acción de beneficio para la totalidad. 

A proposición del Presidente del Comité ~ 
se aprueba la compra de un computador personal para el Consejo 
de Acción Social. 

Sin haber otros temas que tratar se levanta 
la sesión a las 15.30 horas. 

JMI/egl. 
21.08.90 



CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION 

COMITE ASESOR DEL CONSEJO DE ACCION SOCIAL 
DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION 

Sesión N° 141 del miércoles 20 de junio de 1990 

En el nombre de Dios se abre la sesión, con la asistencia de 
los representantes de las Entidades según se indica: Blas 
Bellolio, CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION; Manuel Ravest, 
MUTUAL DE SEGURIDAD; Nicolás Stark, CAJA DE COMPENSACION DE 
LOS ANDES; Juan Carlos Lacunza, SERVICIO MEDICO; Jorge Anwandter, 
FUNDACION DE ASISTENCIA SOCIAL; Patricio Rossi, CORPORACION 
HABITACIONAL; Ramón Leyton, A.F.P. HABITAT; Benjamín Cid, ISAPRE 
CONSALUD; Ignacio Montes, COMPANIA DE SEGUROS; Mario Fernández, 
CORPORACION EDUCACIONAL; Héctor Guzmán, CORPORACION HABITACIONAL; 
y Juan Manuel Irrazábal (Secretario). 

Excusa su inasiste ncia e l s e ñor Se rgio May, 
y preside en su lugar el señor Blas Be llolio. 

l.- ACTA ANTERIOR 

Se aprueba el acta 
de don Juan Carlos Lacunza, de la 
corrección correspondiente. 

ante rior 
cual se 

2.- PROPOSICION PARA UNA ACCION CULTURAL 

con la observación 
toma nota para la 

Don Blas Bellolio hace una síntesis del 
documento presentado a la Presidencia de la Cámara por don Germán 
Domínguez, el cual fue conocido por el Comité en su oportunidad. 
En este sentido se ha estimado conveniente estudiar la 
factibilidad de crear una Corporación Cultural que, aprovechando 
los recursos humanos y materiales con que se cuenta, propenda 
a una acción que coordine permanentemente materias de Difusión 
Cultural. 

Se deberá tomar en cuenta en este estudio las 
experiencias de otras instituciones sobre el particular, la 
posibilidad de convenios con Universidades y los incentivos 
de orden tributario. Para esto se estima conveni e nte formar 
una Comisión de Estudio, compuesta por los señores Mario 
Fernández, Luis Jaegger y Juan Manuel Irrazábal. 

3.- INFORME DE LOS SENORES GERENTES 

a) Don Hanuel Ravest informa sobre adquisiciones recientes de 
terrenos y una propiedad en La Unión. Respecto de esta 
última, señala que queda disponible el segundo piso para 
las entidades que estén interesadas. Destaca la ubicación 
y características del inmueble. 
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Proximamente se inaugurarán Centros d e At e nción en Puerto 
Montt, Linares, Coyhaique y Castro. 

b) Don Ramón Leyton informa que se 
propuestas relativas al Seguro de 
deberán decidirse al 25 de junio. 
el día 30, los resultados. 

están e studiando las 
invalidez, las cuales 
Serán dados a conocer 

e) Don Jorge Anwandter, informa que se continúa promocionando 
la Red Social en empresas constructoras. El próximo día 
03 de julio se realizará un Seminario explicativo para 
empresas en Viña del Mar. 

d) Don Ignacio Montes, informa que la Compañía de Seguros se 
ha presentado a las propuestas de HABITAT, CUPRUN\, INVIERTA 
y CONCORDIA. 

Respecto de la HIPOTECARIA 
ha presentado su renuncia 
dedicación que le demanda 
asumirá don Critóbal Cruz. 

DE LA CONSTRUCCION, señala que 
a la Gerencia General por la 
su actual cargo. En su lugar 

e) Don Juan Carlos Lacunza, informa quet~está en proceso de 
definir el Directorio de la Clínica Ambulatoria. 

Don Manuel Ravest señala que lamenta la no inclusión de la 
MUTUAL en las jornadas médicas, que organizó el Servicio 
Médico y Consalud, lo cual estaría indicando una falta de 
coordinación y comunicación entre las entidades, para sus 
actividades. 

Considera que se omitió la 
temas que constituyen su 
profesional de la A. CH. S. 

participación 
especialidad, 

de la MUTUAL, 
optando por 

en 
un 

f) Don Héctor Guzmán informa sobre el aumento de cobertura 
Nacional que ha experimentado esa Corporación, en materia 
de divulgación de la legislación y operativa sobre 
capacitación. Se encuentra en marcha la nueva oficina de 
Chillán. 

g) Don Patricio Rossi pide excusas por su inasistencia a la 
sesión anterior e informa que se realizó la Asamblea Anual, 
con asistencia del señor Ministro de Vivienda. 

Se estarán entegando proximamente 1000 viviendas 
correspondientes al Programa Extraordinario. 

h) Don Nicolás Stark señala que se ha apreciado una importante 
afiliación de empresas que pertenecían a otras Cajas. Se 
está estudiando el desarrollo de nuevos beneficios, 
proximamente estarán terminadas las oficinas de Arica. 

El señor Stark informa asimismo, sobre el estado de avance 
del CIEDESS y las gestiones realizadas. 

i) Don Benjamín Cid informa sobre el llamado a propuesta para 
la construcción de diversos proyectos y el estudio jurídico 
que se está realizando en relación al Proyecto del Centro 
Ambulatorio, para su posterior escrituración. 

j) Don Mario Fernández informa que la Corporación Educacional 
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ha aumentado en un 90 % el item, aporte al personal en e l 
Liceo de Concepción, situación excepcional e n el área. 

Los programas 
planificado, 
trabajadores. 
certificados 
assimismo, la 

de capacitación s e han de sarrollado según lo 
lo cual ha permitido capacitar a l. 000 
Proximamente se entregaran los diplomas y 
respectivos a 300 trabajadores. Informa 

designación del nuevo Gerente de Capacitación. 

k) Don Blas Bellolio informa sobre la realización del Consejo 
Nacional de Valparaíso y sus principales temas. En la 
oportunidad se reunieron los Presidentes Regionales con 
los Presidentes de las Entidades, encuentro que se repetirá 
en Santiago, el próximo 23 de julio. 

En relación a este punto, don Manuel 
necesario revisar la política utilizada 
de Comités Asesores Regionales y considera 
sus campos de acción y atribuciones. · 

4.- ELABORACION DE INFORMES LEGALES 

Ravest considera 
para la formación 
importante definir 

Benjamín Cid, 
se elaboraron 
que realizan a 

Los señores Ramón Leyton, Ignacio Montes y 
solicitan el envío de los informes legales que 
a fin de clarificar la situación de los aportes 
la Fundación Social. 

5.- VARIOS 

Don Blas Bellolio informa al Comité, que la 
Directiva de la Cámara ha venido realizando reuniones desayuno 
con los representantes de las distintas agrupaciones políticas, 
con quienes se han tratado diversos temas de interés tanto para 
el país como para el gremio. Estas reuniones constituyen una 
forma de comunicación con los parlamentarios. 

Señala también, que al interior de la Cámara 
hay preocupac1on por el tema de las relaciones laborales y sus 
implicancias en las empresas constructoras. 

6.- PROXIMA REUNION 

La fecha para la próxima reunión: 
miércoles 25 de julio. 

es el 

Sin haber otros temas en la tabla que tratar, 
se levanta la sesión a las 15:15 horas. 

JMI/egl. 
10.07.90 



CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION 

140a. SESION DEL COMITE ASESOR DEL CONSEJO DE ACCION SOCIAL 

DE LA CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION 
Día 9 de mayo de 1990. 

la presencia 
se indica: 

En 
de 

el 
los 

nombre de Dios, se abre la sesión con 
representantes de las Entidades, según 

Los señores: Sergio May, Presidente del Comité 
Asesor; Jaime Reyes, Cámara Chilena de la Construcción; Luis 
Jaegger, Caja de Compensación; Alfonso Urrejola, Mutual de 
Seguridad; Alberto Ureta, Corporación de Capacitación; Jorge 
Andwanter, Fundación Social; Aníbal Oyarzún, Servicio Médico; 
Manuel Ur meneta, ISAPRE CONSALUD; Ramón Leyton, AFP HABITAT; 
Ruperto González, CÍa. de Seguros; Enrique Cruz, Corporación 
Deportiva; Mario Fernández, Corporación Educacional; Mario 
Henríquez, Presidente Comité Asesor Regional; y Juan Manuel 
Irrazabal, Secretario Ejecutivo C.A.S. 

No asistió la Corporación Habitacional. 

Antes de tratar los temas de la Tabla, don Sergio 
May da a conocer a los asistentes un modelo de libreta del 
trabajador, proyecto que será puesto en marcha con un plan 
piloto a través de la Fundación Social, el cual ha sido aprobado 
por la Presidencia de la Cámara. Se pretende evaluar 
posteriormente la acogida y resultado de éste plan. 

Asimismo, informa del viaje de don Patricio 
Merino a Honduras, con motivo del Congreso de la OISS. En su 
viaje el señor Merino aprovechará de dar a conocer el CIEDESS 
y establecer contactos con organismos públicos y privados 
relaciona dos con la Seguridad Social. 

Distint os países han manifestado un creciente 
interés por conocer la experiencia chilena en esta materia. 

TABLA. 

1.- ACTA ANTERIOR. 

Se aprueba el acta anterior con las observaciones 
de los señores Enrique Cruz y Luis Jaegger, de las cuales se 
toma nota para su corrección en el acta correspondiente. 

2.- EXPOSICION EN VALPARAISO. 

Don Mario Henríquez informa a los asistentes 
del estado de avance de la exposición que se montará con motivo 
de la realización del Consejo Nacional· de la Cámara, la cual 
ya se ha instalado en la Universidad Técnica y que posteriormente 
se trasladará al Hotel O'Higgins. 

2.-
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Don Sergio May se refiere a la modalidad que 
tendrá el Consejo, y los temas que analizarán los grupos de 
trabajo. Su intervención en la jornada inaugural dará cuenta 
resumida de lo realizado por la Red Social, ya que se acompañará 
en las carpetas de los Consejeros un anillado con información 
relevante de cada una de las Entidades. 

Don Sergio May estima importante destacar en 
su exposición tres aspectos: 

- La tradicional eficiencia de las Entidades. 

- Un campo de acción cada vez más competitivo, manteniendo 
un lugar de excelencia. 

- La falta de apoyo de las Empresas del sector construcción 
hacia las Entidades. 

Se 
conveniencia de 
la legislación 
marginal para la 

enfatizará 
maximizarla 

respectiva, 
Empresa. 

el tema de la Capacitación y la 
teniendo en cuenta ventajas de 

lo cual se traduce en un costo 

difundir la 
voluntaria. 

Don Alfonso Urrejola señala la importancia de 
necesidad de apoyo a las entidades de afiliación 

Al respecto. don Sergio May destaca la iniciativa 
de la Delegación Regional de Valparaíso, en cuanto a que las 
Empresas socias aumenten en forma voluntaria su cuota social 
en un 15 %. Esta diferencia irá destinada a apoyar las 
actividades de la Fundación Social en favor de los trabajadores 
y sus familias. 

3.- REEDICION DEL MANUAL DE LAS 12 ENTIDADES. 

Don Alfonso Urrejola estima 
la existencia de este manual, persiste el 
la función que realiza la Red Social y las 
componen. 

que, no obstante, 
desconocimento de 
Entidades que la 

Don Manuel Urmeneta coincide con esta apreciación, 
y estima que se le da poca importancia a su lectura. 

Don Enrique Cruz considera el contacto personal 
como más efectivo y explica lo que CORDEP ha hecho en materia 
de difusión. 

Don Jorge Andwanter estima que la información 
que se le dirige específicamente al trabajador, tiene mayor 
llegada, por cuanto es una forma de dignificarlo. Con los 
Empresarios no ocurre lo mismo, ya que la cantidad de información 
que le llega es mucho mayor y no hay capacidad de asimilación. 
Varios de los asistentes plantean sus dudas respecto de la 
efectividad de los medios de comunicación impresos. 

efectivo 
Regiones. 
materia. 

Don Alfonso Urrejola plantea que le parece más 
un sistema itinerante de información a través de las 
Destaca el sistema que ha utilizado HABITAT en esta 

3.-
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Don 
de información que 
beneficio, no sólo 
Entidades. 

Ramón Leyton explica el sistema de stands 
han instalado en diversos lugares con gran 
para HABITAT sino también para las demás 

Don Sergio May señala que, en general, se tiende 
a un mayor contacto personal con los potenciales beneficiarios, 
pero esto debe ir apoyado con material informativo impreso. 

Señala que en la mayoría de las Empresas no 
existen departamentos de personal que puedan procesar la 
información que se envía, por lo que estima que la Fundación 
Social puede ser la instancia de enlace entre demanda potencial 
y las Entidades. 

4.- BECARIOS KELLOG. 

Don Sergio May informa que se le ha pedido a 
la Cámara recibir a un grupo de becarios norteamericanos de 
la Fundación Kellog interesados en conocer la Red Social. 

Esta visita se realizará en el mes de octubre 
y se diseñará un plan tentativo de visitas a las diversas 
Entidades, el cual se analizará oportunamente. El grupo visitante 
e s tá compuesto por 20 personas que se desempeñan en variadas 
actividades en su país, y que se han destacado por sus cualidades 
de liderazgo. 

Esta visita se está coordinando con personeros 
de la Universidad de Chile. 

5.- APORTE A LA FUNDACION SOCIAL. 

Don Sergio May se refiere a este acuerdo del 
Consejo de Acción Social, y que fuera informado por la Secretaría 
a los señores Gerentes. 

Don Ramón Leyton considera que sería conveniente 
estudiar la creación de un fondo para la Fundación, que 
eventualmente le sirviera para acceder a otras fuentes de 
financiamiento, externo a la Red Social. 

Don Sergio May recalca la importancia de la 
tarea de la Fundación, la cual ha ido paulatinamente logrando 
un mayor porcentaje de autofinanciamiento. Hoy día financia 
un 70 % de su c os t o operacional. 

Don Jorge Andwater 
se creo sin tener capital propio, 
como una Corporación. 

recuerda que la Fundación 
ya que inicialmente se pensó 

crear un 
Cámara. 

Don Sergio 
fondo propio es 

May estima que 
un tema a tratar 

6.- RELACION CON LOS PODERES PUBLICOS. 

la 
al 

factibilidad 
interior de 

de 
la 

Don Sergio May informa sobre el particular, 
acordado en la sesión del Consejo de Acción Social. 

4.-
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al Presidente 
Entidades con 
conjunto sobre 

Este acuerdo se refiere a mantener informado 
del Comité respecto a las relaciones de las 
los poderes p6blicos y lograr una visión de 

lo que se está haciendo en este campo. 

Las materias y formas que implique esta relación 
son naturalmente, atribuciones de cada Entidad en particular. 

7.- INFORMES DE LOS SENORES GERENTES. 

Don Alberto Ureta informa a los asistentes sobre 
el próximo aniversario de la Corporación de Capacitación, el 
cual se celebrará el 24 de mayo, a las 11:30 horas en las 
dependencias de la Cámara. 

Informa 
representaciones de la 
Montt y Los Angeles. 

asimismo, que próximamente 
Corporación en las ciudades 

se abrirán 
de Puerto 

Don Luis Jaegger señala que no tiene novedades 
importantes que comunican respecto de la Caja de Compensación. 

Don Ramón Leyton se refiere a los stands 
informativos que HABITAT ha instalado en diferentes lugares 
para atender al afiliado y p6blico en general y los excelentes 
resultados de esta experiencia. Considera que también se han 
visto beneficiadas las demás Entidades, lo cual se expresa 
en definitiva en beneficios para la Red Social. Informa asimismo, 
de la entrega de los premios al Proyecto de Arquitectura para 
la construcción de las oficinas de la AFP en la ciudad de La 
Serena. Este hecho ha despertado interés por conocer los 
beneficios que otorgan otras Entidades de la Red Social. 

El señor Leyton informa que se ha entrado en 
el proceso de cotización del Seguro de aporte adicional. 

Don Aníbal Oyarz6n informa sobre la buena acogida 
que ha tenido una exposición informativa sobre el Servicio 
Médico en una empresa particular. Se ha hecho el llamado a 
propuesta para el proyecto del edificio que albergará al Centro 
de Diagnóstico Avanzado y Cirugía Mayor. 

Don Enrique Cruz da cuenta sobre la realización 
de un Campeonato de Golf organizado por la CORDEP en el Club 
de Golf de la Dehesa. Participaron en él 98 representantes 
de diversas Empresas y Entidades de la Red Social. 

Asimismo, la Corporación desarrolló para personal 
de la Mutual de Seguridad un curso de Capacitación en Relaciones 
Humanas, con muy buen resultado. 

Don Mario Fernández informa que se ha observado 
una mayor inquietud entre los profesores de los liceos que 
la corporac1on educacional administra; pero se mantiene una 
muy buena relación con ellos. Algunas de sus peticiones han 
resultado desmedidas para la realidad de la Corporación, no 
obstante que sobre un 80 % del aporte estatal se destina al 
Item de Aporte al Personal, situación que es bastante excepcional 
en el sector. El Señor Fernández señala que los cursos de 
Capacitación han aumentado significativamente respecto a igual 
período del año pasado. 

5.-



- 5 -

Don Ruperto González informa sobre la 
participación de la Compañía de Seguros en la licitación del 
Seguro de Aporte Adicional que hará HABITAT y en la cual la 
Cía. de Seguros participará. Se refiere también a las 
modificaciones que ha sufrido el Seguro de Invalidez, y la 
incertidumbre que ello pudiera implicar a futuro. 

Don Manuel Urmeneta señala que no tiene novedades 
importantes que comunicar. 

Don Alfonso Urrejola informa sobre la compra 
de terrenos realizadas por la Mutual en Viña del Mar, Osorno, 
Curicó. En fecha próxima se construirá en los terrenos adquiridos 
en Viña del Mar. Se ha comenzado ha trabajar en el Proyecto 
del Centro de Atención que se construirá en Quilicura. 

8.- PRESENCIA DE LAS ENTIDADES EN EL EDIFICIO DE LA CONSTRUCCION. 

Don Sergio May informa que hay una 
disponible de 300 metros cuadrados aproximadamente 
piso que podrían ser ocupados por las Entidades que 
presencia en él. 

superficie 
en el 2 o 

no tienen 

de uso que 
respecto. 

Varios asistentes 
se estudiarán para 

plantean algunas 
una proposición 

alternativas 
concreta al 

Fecha para la próxima reunión del Comité: 20 de junio. 

Sin otros temas que tratar, se levanta la sesión. 

JMI/drs. 


